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Ульяновскиның татар 
автоном иясе 

красота БУДет  
востреБована всеГДа

сынаУларДа чыныккан 
мәхәББәт

если нет У нас желания 
отстаивать интересы...

Своему 
имени 

Мансур 
Магдеев
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3 – 5 октября Самара объединит сразу два 
события в сфере экономики и финансов: Volga 
Investment Summit (Волжский инвестиционный 
саммит) и World Halal Day (Всемирный день 
халяль). Организаторами Всемирного дня халяль 
выступают Правительство Самарской области, 
United World Halal Development и Международная 
Ассоциация Исламского бизнеса.

World Halal Day — крупнейшее событие 
в мире исламского бизнеса. С 2014 года 
оно проводилось в Индии, Сингапуре, Ве-
ликобритании, Южной Корее. В 2019 году 
Всемирный день халяль пройдет в России. 
Мероприятие международного уровня 
станет одним из самых масштабных для 
Самарской губернии в текущем году. Са-
марский регион имеет все основания стать 
уникальной площадкой для обсуждения 
экономического и культурного партнер-
ства России, стран Ближнего Востока и 
Азии. World Halal Day — крупнейшее со-
бытие в мире исламского бизнеса. С 2014 
года оно проводилось в Индии, Сингапу-
ре, Великобритании, Южной Корее. В 2019 
году Всемирный день халяль пройдет в 
России. Мероприятие международного 
уровня станет одним из самых масштаб-
ных для Самарской губернии в текущем 
году. Самарский регион имеет все основа-
ния стать уникальной площадкой для об-
суждения экономического и культурного 
партнерства России, стран Ближнего Вос-
тока и Азии.

• Развитие экспорта. Обмен экспертными мнениями 
о последних тенденциях в финансовой и инвести-
ционной отраслях 

• Налаживание контактов между инвесторами и ос-
нователями проектов 

• Расширение и поддержка сообщества предприни-
мателей, профессиональных инвесторов и экспер-
тов в области исламских финансов 

• Торжественная церемония открытия для 400 го-
стей из 20 стран мира 

• Насыщенная программа, посвященная как глобаль-
ным экономическим проблемам, так и специализи-
рованным вопросам исламских финансов 

• Освещение в региональных и международных СМИ 

участников  
из 20 стран мира

спикеров — экспертов  
в своей области

500

Цели и задачи

Особенности

30

ежекварталЬНый журНал  
о жИзНИ самарскИх татар
телефон для связи 8-917-104-44-45 – сайфиев Данияр Ирекович

Приобрести номера журнала «самар татарлары» можно По следующим адресам:
Самара, пр. Кирова, 206 (бывшее здание «ИПОЗЕМбанка»), ул. Революционная, д. 142 (магазин «Кулинария на Революционной»)

ждем ваших Предложений По созданию самарского  татарского интернет-телевидения. 
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“Самар татарлары”  
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Р е д а к ц и о н н ы й  с о в е т 
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Нуретдинова Римма Равильевна –  
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Ахмеров Шамиль Абульнагимович –  
член совета сото «туган тел»
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член совета сото «туган тел»
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Р е д а к ц и о н н а я  к о л л е Г и я

Арсланова Алия Наиловна
Биктаев Наиль Данисович 
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Галимов Шамиль Хайдарович

Махмутова Альбина Харисовна
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Шириязданов Фарид Хамитович 

Җәй – татар җәмәгатьчелеге 
өчен вакыйгаларга бай вакыт. 
Бу ел да шулай булды. Әлбәттә, 
башка чаралар арасында Ка
мышлыда узган Бөтенроссия 
авыл Сабан туе иң әһәмиятлесе 
булып тора. Бирегә илебезнең 
төрле төбәкләреннән меңләгән 
кеше җыелды. 

Аңлашыла ки, Федераль 
Сабан туе да, өлкә Сабан туе 
да безнең игътибардан баш
ка калмады, һәм без милли 
бәйрәмнәребез турында журна
лыбызда тәфсилләп яздык.

Шулай ук басмабызда Казан
да узган этнологлар конгрессы 
турындагы язма да урын алды. 
Анда Самар делегациясе дә кат
нашты.  

Яшьләр форумы турында да 
укып белерсез. Самар өлкәсенең 

татар милли-мәдәни мөхтәрияте 
һәм «Болгар мирасы» фонды 
Ширяево авылында уздырган 
тарих дәресен дә читләп узма
дык.

Бу санда без тагын татар те
лен һәм милли үзаңны саклау 
темасына кайтабыз. Кызганыч 
ки, әлеге проб лема безнең халык 
өчен генә актуаль түгел. Һәм 
Ижау шәһәрендә үз-үзен яндыр
ган галим Альберт Разин моңа 
куркыныч дәлил булып тора. 
Альберт Алекссевичның кем бу
луы һәм аны бу адымга нәрсә 
этәрүе турында да белерсез.   

Гадәттәгечә, яңа саныбызда 
татар тарихына бәйле язмалар, 
күренекле милләттәшләребез 
турында мәкаләләр урын алды.

Бергә булыйк! Яңа очрашу
ларга кадәр!

Уважаемые друзья!

Хөрмәтле укучыларыбыз!

Лето для нашего татарского 
сообщества – время богатое 
на события. Вот и этот год 

не стал исключением. В череде 
всевозможных мероприятий, 
конечно же, главным событием 
стал Федеральный сельский Са
бантуй, собравший на Камыш
линской земле тысячи гостей 
из разных уголков страны. Бе-
зусловно, ни федеральный, ни 
областной национальные празд
ники не могли остаться без на
шего внимания, и в этом номере 
журнала мы постарались раз
вернуто рассказать о том, как 
это было. Также со страниц на
шего журнала мы расскажем вам 
о конгрессе этнологов, который 
состоялся в Казани с участием 
самарской делегации, моло
дежном форуме и, конечно же, 
традиционном выездном уроке 
краеведения в селе Ширяево, 

который провели Самарская об
ластная татарская автономия и 
фонд «Булгарское наследие». 

В этом номере мы опять воз
вращаемся к теме сохранения 
национального языка и своей 
идентичности. Эта проблема, к 
сожалению, актуальна не толь
ко для нашего народа. И само
сожжение в Ижевске ученого 
Альберта Разина – страшное 
тому подтверждение. Кем был 
Альберт Алексеевич и что его 
подвигло на этот шаг – обо всем 
этом вы узнаете со страниц на
шего издания.

Как всегда, в свежем номере 
издания вы сможете найти ма
териалы, связанные с историей 
татар и материалы о наиболее 
ярких наших соплеменниках.

Будьте с нами! До новых 
встреч!

Слово редактора
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Уважаемые друзья!
Приобрести номера журнала «Самар татарлары» можно 

по следующим адресам:
•	Самара,	пр.	Кирова,	206	(бывшее	здание	«ИПОЗЕМбанк»),
•	Самара,	ул.	Революционная,	д.	142	(магазин	«Кулинария	на	Революционной»)

Стоимость текущего номера с доставкой – 220 рублей, стоимость номеров  
за текущий год – 300 рублей, все предыдущие номера – по 700 рублей.

10

31

104

«в перевоДе валерии  
пороховой бьетСя СерДце 

живого Корана»

бөтен ил, бөтен роССия 
бәйрәме

ящиК панДоры
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однако стоит отметить, что второе 
место по численности последователей 
сегодня занимают даже не католики, а 
индуисты, их – 1,159 миллиарда чело-
век. в 1945 году в мире насчитывалось 
234 миллиона индуистов.

При этом количество мусульман-шии-
тов также росло, но не столь значитель-
но. За 75 лет их число увеличилось с 19 
миллионов до 211 миллионов человек.

в целом можно констатировать, что 
общее количество христиан (вместе с 
православными, протестантами и англи-
канами) пока все еще превышает общее 
количество мусульман на планете, но 
ученые уже отмечают тенденцию к из-
менению доминанты.

на реставрацию памятника и 
благоустройство прилегающей к 
нему территории направят 2,3 млн 
рублей.

напомним, 25 августа 1944 года 
в Берлине были казнены 11 «особо 
опасных государственных преступ-
ников» – советских военноплен-
ных-татар. среди них был и лите-
ратурный классик Муса джалиль, 
оставивший потомкам знаменитую 
«Моабитскую тетрадь».

началом было чтение священного ко-
рана и коллективное дуа.

недавно вернувшиеся с Хаджа (па-
ломничество в Мекку) поделились впе-
чатлениями.

Угощением же стал барашек на верте-
ле в исполнении Рифата Хаметова. такие 
встречи станут доброй традицией и на-
поминанием об одном из важных стол-
пов ислама.

Здесь развернули более 30 интерак-
тивных площадок, где прошли выставки, 
мастер-классы и квесты, рассказали в 
департаменте информационной поли-
тики администрации губернатора са-
марской области. весь день на главной 
сцене выступали 50 лучших националь-
ных творческих коллективов региона.

Городской праздник посетил губер-
натор самарской области дмитрий аза-

ров. он наградил почетным знаком «За 
вклад в укрепление дружбы народов» 
доцента кафедры теории и истории 
культуры самарского института куль-
туры, ведущего этнографа самарской 
области тамару ведерникову. кроме 
того, благодарностями губернатора от-
метили руководителя ансамбля песни 
и танца «Чародеи» кинель-Черкасского 
района елену саенко и завсектора раз-
вития спорта и молодежной политики 

С 1945 года число мусульман, 
исповедующих ислам суннитского 
толка, выросло в мире в 30 раз – с 
49 миллионов до более чем 1,52 
миллиарда человек. При этом 
число христиан-католиков также 
демонстрировало рост, но не столь 
бурный – с 391 миллиона до 1,12 
миллиарда человек.

azan-syzran.ru

В Казани на площади 1 Мая начали реконструкцию памятника писателю 
Мусе Джалилю. На данный момент уже демонтировано основание 
памятника, пишет «Татар-информ».

Samtatnews.ru

8 сентября в сызранской мечети 
«Азан» состоялся меджлис. 
Участниками его стали 35–40 
человек, среди которых почетные 
аксакалы, имамы и молодежь.

Samtatnews.ru

В субботу, 14 сентября, в 
Струковском саду прошел 
этнофестиваль «Все мы – Россия!»

sgpress.ru

В КАзАНИ НАчАлИ РеМоНТИРоВАТь 
пАМяТНИК МуСе ДжАлИлю

В сызранской мечети «азан» 
состоялся меджлис  
с участниками хаджа 

В САМАРе оТМеТИлИ ДеНь ДРужБы НАРоДоВ

комитета культуры, спорта, туризма и 
молодежной политики администрации 
камышлинского района Марата Шава-
лиева.

После торжественной церемонии от-
крытия этнофестиваля дмитрий азаров 
и другие почетные гости оценили работу 
интерактивных площадок. одна из них – 
«пазл дружбы» – мозаичное панно, ко-
торое представляет собой герб самар-
ской области размером 6х6 метров из 
81 детали в обрамлении национальных 
орнаментов народов региона.

не менее увлекательная площадка 
– тематическая стена граффити «Мы ри-
суем дружбу». Здесь художники пред-
лагали всем желающим поучаствовать в 
создании 35-метровой картины, симво-
лизирующей дружбу народов в самар-
ском крае.

для любителей прозы и поэзии под-
готовили литературную площадку: 
участники читали стихи на родных язы-
ках. Здесь же представили литературу 
на родных языках, а также арт-объект 
«дерево дружбы».

Проверить эрудицию можно было в 
игре «Эйнштейн-пати», ответив на во-
просы по этноконфессиональной теме, а 
также поучаствовав в «этноквесте».

число мусульман  
резко уВеличилось



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

4

СамарскиеТАТАРЫ

новоСти

татарстанда «Экстремизмга – юк!» 
айлыгы кысаларында 13 сентябрьдә 
Республика мәчетләрендә әлеге темага 
җомга вәгазьләре укылачак. Бу хакта та-
тарстан мөселманнары диния нәзарәте 
хәбәр итә. 

«Үзләренең вәгазьләрендә имам-ха-
тыйблар мәчет мөнбәрләреннән ислам 
диненең бары тик игелеккә чакыруын 
ассызыклап, кеше каны коелуга китергән 
экстремизм һәм террорчылыкның 
мөэмин мөселманнар өчен бөтенләй ят 
күренешләр булуы турында сөйләячәк. 
Чыгышларда динебезнең һәм Хәнәфи 
мәзһәбенең асыл кыйммәтләрен 
барлау га, экстремистик төркемнәрнең 
ялган идеяләрын фаш итүгә аерым игъ-
тибар бирү күздә тотыла. Хәзрәтләр, 
коръән аятьләренә һәм хәдисләргә тая-
нып, диннән бик ерак булып та, ислам-
ны аклану рәвешендә файдаланучы тер-
рорчылар һәм экстремистларга каршы 
торуның мөһимлегенә басым ясаячак», 
диелә хәбәрдә.

Моннан тыш, җомга намазы ахы-
рында террор гамәлләре вакытында 
фаҗигале төстә һәлак булганнарның 
рухларына дога кылыначак. 

Volga Investment Summit станет уни-
кальной платформой для взаимодей-
ствия российских и зарубежных инвесто-
ров, экспертов, представителей власти и 
бизнеса, в том числе компаний, работа-
ющих в области исламских финансов. в 
этом году впервые в истории Россия при-
мет World Halal Day – крупнейший форум 
в сфере исламского бизнеса, который 

уже шестой год проводится в разных 
странах мира. в прошлом году всемир-
ный день халяль проходил в сеуле и со-
брал более 120 участников и 250 компа-
ний из 57 стран мира. Ранее World Halal 
Day принимали великобритания, индия, 
Южная корея, сингапур и Хорватия.

Татарстан Диния нәзарәте хәбәр 
итүенчә, җомга көнне мәчетләрдә 
Ислам турындагы тискәре 
мифларны фаш итә торган 
вәгазьләр укылачак. 

www.azatliq.org

С 3 по 5 октября 2019 года в Самаре состоятся международная 
выставка товаров и услуг халяль World Halal Day и Volga Investment 
Summit, которые объединят более 500 участников из 20 стран мира 
(это государства Персидского залива, Юго-Восточной Азии и Африки, 
Великобритании и стран-участниц Европейского Союза).

Samtatnews.ru

ТАТАРСТАН МәчеТләРеНДә 
ЭКСТРеМИзМГА КАРШы 
ВәГАзьләР уКылАчАК 

В самаре пройдут 
Volga Investment Summit и World Halal Day 

в городе прошел традиционный меж-
конфессиональный марафон по сдаче 
донорской крови. все желающие смогли 
сдать кровь и внести посильную лепту в 
помощь людям. Это уже третий по счету 
марафон, но его девиз остается неиз-
менным – «Помощь ближнему объеди-
няет сердца» – независимо от вероиспо-
ведания и национальности.

12 сентября самарцы сдавали кровь 
на площадке региональной еврейской 

организации «Забота-Хэсэд Эстер». 13 
сентября мобильная станция перели-
вания крови работала несколько часов 
возле самарской соборной мечети. 14 
сентября специалисты передвижного 
пункта сдачи крови ждали доноров у ки-
рилло-Мефодиевского собора на Барбо-
шиной поляне. 

Председатель Регионального духов-
ного управления мусульман самарской 
области, муфтий региона талип хазрат 
яруллин отметил, что люди сдают кровь 
в надежде помочь своим ближним. «Мы 
радуемся, если сумеем принести пользу 
нашим горожанам, причем абсолютно 
не важно, к какой конфессии они при-
надлежат. такие марафоны объединяют 
всех нас, делают добрее и отзывчивее 
друг к другу, ведь сказано в коране: 
«стремитесь же опередить друг друга в 
благих делах». 

13 сентября мобильная станция переливания крови работала несколько 
часов возле Самарской соборной мечети.

Samtatnews.ru

В САМАРе пРоШел ТРАДИцИоННый 
МежКоНФеССИоНАльНый МАРАФоН  
по СДАче ДоНоРСКой КРоВИ

Выставочные шатры разместят  
на площади имени Куйбышева.
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не меСто Для молитв
Когда один из моих друзей работал в школе, на вопросы одной 
из контрольных (кажется, об общественном устройстве 
Спарты) некий ученик ответил коротко и емко: «Нихачу и 
фсё». Похоже, мальчик вырос и устроился работать в адми-
нистрацию Красноглинского района – «разумные» доводы про-
тив решения о строительстве мечети на Мехзаводе исчерпы-
ваются, но разрешения всё равно нет.

Дмитрий ГРЕКОВ

Городские власти самары  
снова не разрешили строить мечеть  
в поселке мехзавод

история вопроса
Идея построить мечеть в по

селке Мехзавод появилась в Реги
ональном духовном управлении 
мусульман Самарской области еще 
в 2012 году. Не на пустом месте и не 
по прихоти – проживающие там, в 
основном пожилые и, как принято 
нынче говорить, «маломобильные 
граждане» устали ездить далеко «в 
город» по любому поводу, которые 
возникают у верующего человека 
достаточно часто. В 1997 году им 
«со скрипом» выдали помещение, 
которое находится на первом эта
же обычной пятиэтажки, что соз
дает массу трудностей и проблем 
не только мусульманам, но и жите
лям окрестных домов.

Когда «критическая масса» на
копилась, управление обратилось 
в администрацию Красноглинско
го района за разрешением на стро
ительство мечети и с просьбой 
сменить зонирование выбранно
го участка. Тогда мэрия отказала, 

ибо повод лежал на поверхности, 
и долго искать его не пришлось – 
часть участка, дескать, «захватыва
ет территорию стадиона „Салют“», 
что, естественно, «нанесет ущерб 
спортсооружению, а, следователь
но, здоровью горожан». И заявка 
даже не попала на публичные слу
шания.

С тех пор началась азартная 
игра в административный 
пинг-понг – региональное 
духовное управление искало 
новые участки (всего, по 
словам его главы Талипа 
хазрата Яруллина, было 
выбрано пять самых разных), а 
чиновники мэрии отыскивали 
поводы, чтобы заявку 
«завернуть».

«Ближе всего» мусульмане «по
добрались» в 2017 году, найдя уча

сток на пересечении Московского 
и Красноглинского шоссе – 1251 кв. 
метр, стоимостью 12,4 млн рублей. 
Эта заявка даже смогла дойти до 
процедуры публичных слушаний 
– где и была «благополучно прова
лена» эмоциональными «местны
ми жителями» (как всегда на таких 
процедурах, сформированными по 
принципу «мне сказали зайти, и я 
тут мимо проходил»), не сумевши
ми внятно объяснить, почему, зато 
очень четко высказавшимися про
тив.

Однако у управления не было 
вариантов «отойти и перестать» – 
с мусульманами на Мехзаводе «со 
временем не рассосалось», они по-
прежнему считали, что имеют пра
во ходить в мечеть, которая не на
ходится от их дома в «заоблачной 
дали». Потому был найден новый 
участок, 1000 кв. метров, который 
снова прошел все утомительные 
бюрократические процедуры и 
был вынесен на публичные слуша
ния в августе 2019 года.

Результат во многом оказался 
предсказуем – всё те же «неравно
душные жители» высказались 
против. Самарские СМИ процити
ровали «шедевр аргументации» от 
одного из выступавших: «Считаю, 
что звучание колоколов из право
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славной церкви и призыв к молит
ве из мечети могут сильно спорить 
друг с другом». В разрешении на 
строительство снова отказано.

Чувства и чувствительность
А давайте пойдем не по уны

лому шаблону «все мы дружно 
осуждам-с!», а попробуем понять, 
что двигает людьми, упорно и си
стематически уже семь лет дела
ющими всё возможное, чтобы на
вредить другим людям – ведь безо 
всей этой шелухи и мишуры ситуа

ция сводится именно к этому. Они 
же не эпические негодяи, которые 
«творят зло ради зла во славу Сата
ны» из комиксов или фильмов про 
супергероев. Это обычные люди, 
которые тем не менее воодушевле
ны и сплочены конкретной целью 
– не допустить!

Начнем с чиновников. Все их до
вольно лицемерные потуги спря
таться за «общественное мнение» 
(в лице слушаний) ведь на самом 
деле не обманут и детей – Самара 
полна «объектами строительства», 
которые получили разрешение, не
смотря на то, что никаких шансов 
на слушаниях с любого рода «горо
жанами» у них не было. Высотки 
в исторической части города, на
пример, торговые центры рядом с 
уже имеющимися торговыми цен
трами, и т. п. (Кто сказал «церкви»? 
Нет, мы пока не будем об этом...) 

Так что у чиновников есть какие-то 
свои потаенные резоны занимать
ся в данном конкретном случае 
«итальянской забастовкой», тща
тельно и с усердием следуя букве 
(а не духу) законов.

Видимо, дело в простых горо
жанах, негативной реакции кото
рых администрация опасается. Или 
«непростых» – что более вероятно. 
Какими доводами может руковод
ствоваться рядовой обыватель, 
пусть и «со связями»? Придумы
вать опять ничего не надо – надо 

лишь отбросить ложную скром
ность и неуместную политкоррект
ность: самарцы, как и большинство 
россиян, мягко говоря, не любят 
ислам и считают его, как и его «но
сителей», угрозой.

Если попытаться добиться 
от них честных ответов, 
то, наряду с банальным 
«понаехали тут, отнимают 
рабочие места», ответят с 
использованием выражений 
«фундаменталисты», 
«террористы», «экстремисты». 
И длинный список слов про 
«организации, запрещенные в 
России».

Увы, но это так – чего греха та
ить. При этом обыватели «титуль

ной религиозной конфессии» (в 
основном вспоминающие о своей 
вере на Пасху, когда красят яйца) 
просто не дают себе труд отве
тить на простые вопросы. Напри
мер, много ли в России исламских 
фундаменталистов – когда они их 
видели в последний раз? Другой 
вопрос – так ли охотно они ходят в 
«официальные», ортодоксальные 
мечети, и ведут ли там свою «экс
тремистскую пропаганду»? Или 
предпочитают закрытые общины 
единомышленников и подпольные 
методы агитации, за что их регу
лярно ловят правоохранительные 
органы и отправляют в места не 
столь отдаленные? В общем, имен
но для фундаменталистов и экстре
мистов мечеть на Мехзаводе – вряд 
ли такой уж привлекательный объ
ект, чтобы за него бороться.

То есть страдают на самом 
деле такие же обыватели – про
стые люди, просто родившиеся не 
в «традиционно православных», 
а «традиционно мусульманских» 
семьях, в подавляющей массе за
конопослушные, трудолюбивые и 
семейные. И не такие уж, кстати, и 
фанатично религиозные – ну что 
на самом деле, разве сосед-тата
рин или сослуживец из Казахстана 
когда-то заставляли вас бояться 
«на почве ненависти»? Которые 
тоже хотят регулярно ходить по 
праздникам и важным событиям в 
своей жизни – только не в церковь, 
а в мечеть. И которые, кстати, из-за 
того, что уже семь лет им этого не 
дают, как раз и могут начать при
слушиваться к болтовне всякого 
рода «деятелей сомнительного 
толка»...

Вот именно в этом, похоже, и за
гвоздка. В церковь – пожалуйста, 
вряд ли в Самаре есть место, где 
до ближайшего храма «сильно да
леко». А вот в мечеть – «нихачу и 
фсё». И это печальнее всего – не то, 
что на Мехзаводе не будет мечети 
(ну, не умрем же мы все завтра от 
этого), а то, что люди, решающие 
важные городские вопросы, руко
водствуются не разумом, а эмоци
ями, причем иррациональными и 
опирающимися на какие-то дрему
чие и примитивные страхи.

В праздники мечети не вмещают всех верующих
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Стояние и противоСтояние
как сделать из истории россии  
повод для проблем

Россия давно уже пользуется репутацией стра-
ны, успешно создающей проблемы сама себе прак-
тически на пустом месте, а потом героически 
с ними борющейся. Очередная «инициатива от 
инициативных» предлагает отмечать новый 
праздник (ведь у нас их так мало) – День сверже-
ния татаро-монгольского ига, случившийся, как 
свято уверены авторы проекта, в 1480 году, во 
время «стояния на реке Угре». Кто были эти та-
инственные татаро-монголы, в какой конкрет-
но день случилось «свержение», и что это вообще 
за иго – эти пошлые вопросы «инициативных», 
похоже, волнуют очень мало. Ведь на кону са-
кральное для любого бюрократа действо – осво-
ение бюджета…

Дмитрий ГРЕКОВ

кто на ком стоял
«Сухая канва событий», случив

шихся в далеком уже 1480 году, та
кова. В 1476 году великий князь Мо
сковский Иван III (втихомолку уже 
называвший себя царем – но очень 
неофициально) прекратил выпла
чивать дань… кому? Традиционно 
московские князья собирали «ор
дынский выход» и отвозили его 
хану Улуса Джучи (позже названно
му в исторических сочинениях Зо
лотой Ордой, он же просто Орда в 
русских летописях). Однако в 1480 
году не было уже ни единого улуса, 
ни хана – точнее, их было уже слиш
ком много. Государство распалось – 
в Крыму считали себя независимы
ми султанами Гираи (они же Гиреи), 
в Казани обосновались собствен
ные правители, в Астрахани – свои, 
многочисленные окраинные улусы 
(Ногайская орда, Сибирское хан
ство, Узбекское ханство и пр.) тоже 
обособились. То, что оставалось от 
бывшей великой империи, назы
вается нынче историками условно 
Большая Орда, которая сиротливо 
жалось в границах между Волгой, 
Доном и Северным Кавказом.

Правитель Большой Орды, хан 
Ахмед (в русских летописях – Ах

мат), естественно, 
претендовал на ти
тул верховного хана, 
и потому требовал 
от Руси продолжать 
платить ему дань. 
Однако даже чисто 
юридически эти 
требования были 
сомнительны – при 
наличии независи
мых властителей 
в Казани и Крыму, 
также претендовав
ших на титул и требовавших дани. 
Фактически никакой Орды уже не 
было, не говоря уже об «иге», что 
бы ни понималось под этим сло
вом – ханы продолжали набегать 
на русские земли, но, по сути, эти 
нападения свелись к пограничной 
войне, мало похожей на «славные 
времена» Неврюевой, Дюденевой 
или даже Едигеевой рати. Ситуа
ция складывалась классическая 
– многочисленные претенденты 
позволяли Ивану III играть на сво
их противоречиях и амбициях (Мо
скве удалось, например, заключить 
союз с крымским ханом Менгли I 
Гераем против Ахмеда) и успешно 
не платить никому.

Так что весь пафос 
«сброса ига» и театральное 
разрывание ханского 
ярлыка для последующих 
«исторических картин 
маслом» – это во многом была 
уже сознательная «игра на 
публику».

И как раз летом 1480 года Ах
мед предпринял попытку «сделать 
Орду великой опять», собрав вой-
ско и двинувшись на Москву. Одна
ко предкам хана должно было бы 
быть стыдно (хотя против законов 
исторического развития идти бес

Так видели стояние на Угре русские летописцы  
XVII века
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полезно) – как только ордынцы 
столкнулись с ратью московского 
князя на реке Угре, они забоялись 
драться и решили «постоять, по
думать» – под видом поисков бро
дов и более удачных позиций. Так 
и началось 8 октября 1480 года 
«великое стояние» на Угре, закон
чившееся 11 ноября ничем – после 
нескольких стычек и ложных на
падений Ахмед решил не искушать 
судьбу и ушел обратно. А вскоре 
был убит соперниками в борьбе за 
титул, и Большая Орда быстро ка
нула в Лету вместе со всеми свои
ми претензиями.

Почем иго, брат?
И вот эти события, конечно же, 

важные «в плане исторического 
развития русского государства», 
но с чисто военной точки зрения 
закончившиеся без особого резуль
тата с обеих сторон, теперь «кое-
кто» хочет сделать великим Днем 
свержения татаро-монгольского 
ига – в Госдуму РФ поступило пред
ложение об учреждении нового 
федерального праздника. Дескать, 
нынешняя Россия нуждается в «па
триотическом воспитании молоде
жи» (мало ее в последние годы вос
питывают именно «в этом ключе», 
конечно), для «пропаганды чего» 
эта дата кажется авторам проекта 
очень подходящей.

Давайте пока немного отвле
чемся и попробуем представить 
себе: что же на самом деле «привне
сет» в «современный российский 
патриотизм» такой праздник, если 

вдруг он бу
дет учрежден? 
Во-первых, яв
ный негатив, 
связанный с 
конкретными 
словами «та
таро-монголь
ское иго». Мон
голы, конечно, 
далеко, но вот 
второй по чис
ленности этнос 
с о в р е м е н н о й 
РФ предсказу
емо обидится 
– историки и 
общественные деятели Татарстана 
уже очень негативно высказались 
о подобной «инициативе».

То есть на идею объединения 
всех народов нашего 
многонационального 
государства этот «День Угры» 
точно работать не будет – 
совсем напротив, станет 
очередным клином в раскол 
этого уже начинающего 
быть мифическим 
«полиэтнического общества».

Кстати, и в СССР, и в нынешней 
России власти до сих пор это по
нимали – как бы торжественно и 

пышно ни отме
чали еще в 1980 
году 600-летие 
К у л и к о в с к о й 
битвы, никто 
пока не доду
мался сделать 
8 сентября го
сударственным 
праздником. Нет 
ее даже в офи
циальном списке 
Дней воинской 
славы России 
– правда, тут 
очень повезло 
с Бородинским 

сражением, которое тоже состоя
лось 8 сентября (но уже 1812 года), 
и «два праздника в один день от
мечать глупо». Хотя как событие 
военной истории сражение это 

куда масштабнее стояния на Угре, 
и соотечественников наших (чью 
память нужно поминать), причем с 
обеих сторон, погибло там немало.

Потому и странно слышать та
кие «новости культуры». Впрочем, 
когда три процесса сходятся воеди
но – упадок классического образова
ния, рост вульгарного патриотизма 
(с кассовым успехами отвратитель
ных поделок на коленке типа филь
ма «Евпатий Коловрат» и сериала 
«Орда») и приход во власть людей 
с одной стороны абсолютно безгра
мотных, а с другой фантастически 
агрессивных – ничему удивляться 
уже не приходится…

Хотя постойте-ка, лично мне всё 
кажется намного более простым.  
С инициативой в Госдуму вышли 
чиновники Калужской области, где 
и протекает «знаменитая» Угра. И в 
своей заявке «бюрократы от исто
рии» не просто просят учредить но
вый праздник – они хотят (а когда 
станет законом – и требовать ведь 
начнут) выделения средств феде
рального бюджета на проведение 
ежегодного военно-исторического 
фестиваля. Вот оно в чем дело! Как 
сказал (или не сказал – несть числа 
дискуссиям по сему поводу) клас
сик русской литературы, «загово
рили о патриотизме – наверное, 
опять хотят что-нибудь украсть». 
И вот это-то и пугает – на освое
ние бюджета, любимую забаву рос
сийских бюрократов, им никогда 
и ничего не жалко. Так что вполне 
могут закон-то и принять… И будет 
нам всем «стояние на Угре».
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Вазых МухаМетшин 
и газета «БердЭМлек» 
стали поБедителяМи V конкурса  
социальных проектоВ пао «лукойл»
18 сентября в Самарском 
театре оперы и балета 
чествовали победителей 
V конкурса социальных 
проектов ПАО «Лукойл». 
Вазых Мухаметшин 
стал победителем в 
номинации «Духовность 
и культура». Его проект 
посвящен увековечиванию 
памяти советского поэта, 
художника и писателя 
Гакиля Сагирова.

За пять лет конкурс превратил
ся в важный инструмент под
держки местных сообществ. 

Средства, выделяемые компанией, 
направляются на реставрацию па
мятников, организацию кружков 
и мастер-классов, благоустройство 
сел, покупку оборудования – все, 
что поможет сделать жизнь в гу
бернии интересной и комфортной.

Победителей и участников кон
курса поприветствовал первый ви
це-губернатор – председатель пра
вительства Виктор Кудряшов. От 
имени губернатора Дмитрия Аза
рова он поблагодарил «Лукойл» за 
высокую социальную ответствен
ность и выразил надежду на про
должение сотрудничества.

Президент ПАО «Лукойл» Вагит 
Алекперов отметил, что для пред
приятия социальные инициативы 
имеют особую значимость. «Обще
ство оценивает крупные компании 
по той политике, которую они про
водят по отношению к персоналу, 
городам присутствия и экологии, 
– отметил Алекперов. – Наша по
литика позволяет говорить о том, 
что «Лукойл» – ответственная ком

пания, которая зарекомендовала 
себя как надежный партнер в реа
лизации социальных и бизнес-про
ектов».

После приветственных слов го
сти приступили к награждению. 
Вазых Мухаметшин стал победи
телем в номинации «Духовность 
и культура». Его проект посвящен 
увековечиванию памяти советско
го поэта, художника и писателя Га
киля Сагирова. Парализованный с 
детства, Гакиль нашел в себе силы 
и мужество творить, зажав каран
даш в зубах. «Мы хотим восстано
вить дом в селе Старое Фейзулло
во Кошкинского района, где поэт 
жил с матерью, и организовать в 
нем музей. Там будут представле
ны его картины, книги и личные 

вещи», – рассказал Мухаметшин. 
Для того, чтобы его мечта стала ре
альностью, нужно порядка 15 млн 
рублей. «Сейчас мы участвуем сра
зу в нескольких грантовых конкур
сах и делаем все возможное, чтобы 
проект обрел реальные очертания 
– рассказал победитель. – Музей 
нужен не только землякам поэта. 
Сюда будут приезжать поклонники 
его творчества из разных регионов 
страны».

 Также поддержку получил про
ект «В единстве – сила», представ
ленный коллективом татарской 
областной газеты «Бердэмлек». 
Проект посвящен 30-летию газеты, 
охватит практически всю Самар
скую область и рассчитан на не
сколько месяцев.
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Рустам Батыр: 
«в Переводе валерии 
ПороХовой бьетСя 
Сердце Живого 
корана»
Мусульмане России проводили в послед-
ний путь известную переводчицу Свя-
щенного Писания ислама.

business-gazeta
«Это возможность увидеть кра

соту Корана, которая за пределами 
оригинала доселе была доступна 
только гениям слова, и взглянуть 
на него глазами Пушкина», – так 
оценивает работу Иман Валерии 
Пороховой известный мусульман
ский и общественный деятель Ру
стам Батыр. Без всякого преувели
чения, она зажгла кораническим 
глаголом сердца тысяч людей, уве
рен автор «БИЗНЕС Online». И за 
это мы должны быть ей бесконеч
но благодарны.

Перевод Корана Валерии Ми
хайловны помог сотням тысяч рос
сиян обрести путь к Богу.

Дамир хазрат Мухетдинов, первый 
заместитель председателя ДУМ РФ:
МНЕ ПОСЧАСТЛИВИЛОСЬ НЕСКОЛЬ-
КО РАЗ ВСТРЕЧАТЬСЯ С ВАЛЕРИЕЙ 
МИХАЙЛОВНОЙ

Не стало Иман Валерии Порохо
вой. В российской умме мусульман 
ее уход был воспринят как личная 
утрата, будто мы потеряли не из
вестного общественного деятеля 
и мусульманскую активистку, а 
очень близкого всем нам челове
ка. И это не случайно. Именно ее 
перевод Корана еще на заре демо
кратических преобразований для 
многих верующих и искателей ис
тины приоткрыл бескрайнюю кра
соту Священного Писания ислама 
и позволил войти в удивительный 
мир истинного Слова Бога. Конеч
но, как это всегда бывает с любым 
заметным явлением, и перевод По
роховой не обошелся без критики, 
в том числе и справедливой. И все 
же ее последний путь мусульмане 
России устлали самыми теплыми 
словами благодарности и призна
ниями в искренней любви.

Мне посчастливилось несколь
ко раз встречаться с Валерией Ми
хайловной и даже быть дома у нее 
в гостях, хотя мы и не были близко 
знакомы. Можно многое расска
зать о ней как о человеке. Но, мне 
кажется, это будет не совсем спра
ведливо по отношению к памяти 
выдающейся мусульманки. Все-
таки Порохова смогла возвыситься 
над простой обывательской жиз
нью тем, о чем многие из нас даже 
не мечтают, – достижением, кото
рое золотыми буквами вписало ее 
имя в анналы истории российско
го ислама, – поэтическим перево
дом смыслов Священного Корана.  
И именно в этом качестве она за
помнится большинству из нас. 
Потому сегодня мы поговорим о 
главном памятнике ее жизни – пе
реводе Корана на русский язык.

В среде профессиональных ис
ламоведов и арабистов перевод 
Пороховой был встречен преиму
щественно критически (хотя не
которым из них и принадлежали 
комплементарные отзывы). Пом
ню, как во время обеденной про
гулки на одной из научных кон
ференций мне довелось оказаться 
в компании Виталия Наумкина 
(ныне научный руководитель Ин
ститута востоковедения РАН) и 
Тауфика Ибрагима (председатель 
российского общества исламове
дов) и они в перерыве между на
учными докладами развлекались, 
травя байки про очередные ляпы 
Пороховой: то она спутает в своих 
комментариях арабский калам (с 
твердой К) и калам (с мягкой К), 
которые в транскрипции пишутся 
одинаково, но в оригинале име
ют кардинально разные значения 
(первое обозначает тростниковое 

«перо» для письма, а второе пере
водится как «речение/учение» и 
служит для обозначения одного 
из направлений в религиозной 
мысли ислама), то дату смерти од
ного из богословов по хиджре ин
терпретирует как по миляди и т. д.  
А о набившем уже оскомину фура
же, использованном в ее переводе, 
и вспоминать не стоит.

Все это верно. На то и нужны 
ученые, чтобы стоять на страже 
объективной истины. Не будь их, в 
общественный дискурс под маской 
достоверности прорвались бы бес
численные орды мифов, заблужде
ний и ложных стереотипов. Потому 
ученые и должны выполнять свою 
миссию – называть вещи своими 
именами. Однако это никак не ума
ляет выдающихся заслуг Порохо
вой.

ИДЕАЛЬНЫХ ПЕРЕВОДОВ КОРАНА НЕ 
СУЩЕСТВУЕТ В ПРИНЦИПЕ

Начать с того, что перевод, хоть 
и служит окном в иную культуру, 
которое позволяет нам окунуться 
в мир конкретного произведения, 
все же, как и любое окно, остается 
вмонтированным в стену. Всякий 
перевод без исключения – мост и 
преграда одновременно. Согласно 
некоторым теориям переводов, 
любой, даже самый гениальный, 
переводчик способен передать 
лишь до 15% от исходного текста, 
но не более. За пределами этой мак
симальной планки неизбежно от
секаются многие непередаваемые 
нюансы первоисточника: скрытые 
аллюзии, игра слов, семантические 
оттенки, контекстуальные арте
факты и пр.

Уже поэтому идеальных перево
дов Корана не существует в прин
ципе. Каждый переводчик переда
ет лишь ту или иную грань текста 
Священного Писания, но никогда 
не воссоздает средствами иного 
языка весь исходник полностью. 
Например, Игнатий Крачковский 
относился к Корану как к литера
турному памятнику и, взявшись за 
его перевод, решал чисто филоло
гические задачи. По его переводу 
мы фактически можем отследить 
строй арабского языка, лингви
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стические особенности оригинала. 
Однако читать и воспринимать та
кой перевод крайне тяжело, ибо он 
хоть и использует русские слова, но 
фактически написан не на русском, 
а представляет собой русифициро
ванную кальку с арабского. Не слу
чайно многие называют его под
строчником.

Противоположный пример – 
перевод Магомеда-Нури Османова. 
Дагестанский ученый в своей рабо
те стремился передать то, как Ко
ран воспринимался в мусульман
ской культуре, и потому активно 
опирался на тафсиры, т. е. религи
озные толкования священной кни
ги ислама. Поэтому реконструкция 
изначального значения исходного 
текста подменяется в нем поздни
ми, ретроспективными трактовка
ми.

Хорошие это переводы или 
плохие? Все зависит от того угла 
зрения, с которого мы смотрим на 
получившийся текст. Если мы хо
тим прорваться к изначальному, 
аутентичному смыслу Корана, то 
для данной цели в какой-то мере 
подойдет перевод Крачковского. 
Если нам важно «каноническое» 
понимание священной книги ис
лама, то лучше обращаться к пере
воду Османова. Будучи хорошими 
(точнее, относительно хорошими) 
в рамках собственных задач, эти 
переводы становятся совершенно 
непригодными, стоит нам только 
сменить угол зрения.

А под каким углом зрения соз
давался перевод Пороховой? Она 
прежде всего преследовала цель 
воссоздать средствами русского 
языка красоту последнего Божьего 
Слова. И Валерии Михайловне, как 
никому другому, удалось передать 
русскоязычному читателю то язы
ковое величие и богатство речи, 
которое веками восхищало в Кора
не носителей арабского языка. На
помню, что мусульманские теологи 
разработали даже целое учение о 
неподражаемости (иджаз) Священ
ного Писания. Важнейшей гранью 
этой неподражаемости является 
красноречие. Именно в данном ме
сте Порохова и прорубила окно в 
многогранный мир Корана.

У ВАЛЕРИИ МИХАЙЛОВНЫ ПОЛУЧИ-
ЛОСЬ СПРАВИТЬСЯ С ЭТОЙ НЕПРО-
СТОЙ ЗАДАЧЕЙ

Порохову часто упрекали, что, 
мол, взялась за перевод Корана, не 
зная арабского языка, и проделала 
свою работу по английскому пере
воду. Не берусь судить, насколько 
справедливы такого рода упреки, 
но могу сказать, что в рамках тех 
переводческих задач, над которы
ми она работала, данное обсто
ятельство не имеет решающего 
значения. Многие переводчики 
знают арабский язык. Но что тол
ку от их знания, если они не могут 
выразить и маленькой толики той 
поэтики, которая присутствует в 
арабском оригинале Корана. Лег
кая и яркая лаконичность корани
ческого слога у них просто утопает 
в неуклюже-косолапых языковых 
конструкциях, тяжеловесных и 
полных всякого словесного му
сора, типа канцеляритов. Акцент 
на смысле превращается в слона, 
попавшего в посудную лавку или 
даже в Эрмитаж. Этот слон весьма 
далек от восприятия высокого и 
оттаптывается на нем всей своей 
громадной неповоротливой махи
ной.

Слово не живет только в смыс
ле, хотя его значимость мы ни в 
коей мере не умаляем. Темпорит
мика, интонационность, атмос
ферность и многие другие аспек
ты речи бывают порой не менее 
важны при ее восприятии, чем 
собственно значение. Люди, тонко 
чувствующие слово, хорошо знают 
об этом. Когда Александр Пушкин 
прочитал Коран в переводе Михаи
ла Веревкина (к слову, первого ди
ректора Казанской гимназии), то 
был настолько восхищен мощью 
коранического языка, что вдохно
вился на написание целого цикла 
стихов, известных как «Подража
ния Корану». Поэта восхитили не 
богословские нюансы смыслов, 
которые Веревкин во многом рас
терял, а именно сила языка. Алек
сандр Сергеевич смог прочувство
вать ее даже через завесу плохого 
перевода. «Многие нравственные 
истины изложены в Коране силь

ным и поэтическим образом», 
– писал в комментариях он сам. 
«Плохая физика, – комментировал 
Пушкин также один из перелагае
мых им коранических стихов, – но 
зато какая смелая поэзия!»

Мусульманские мыслители не 
зря писали про языковую неподра
жаемость Корана. У Божьего Сло
ва есть своя энергетика, которая 
воздействует на слушателя еще 
до того, как он погрузится в смысл 
коранического текста. Порохова 
и попыталась передать эту самую 
энергетику. Если Пушкин, буду
чи гением слова, смог разглядеть 
величие коранического языка и в 
одежах весьма слабого перевода, 
то нам, простым грешным, вряд 
ли будет доступна языковая кра
сота Корана в переводах, которые 
не ставят целью ее раскрытие. 
Широкой аудитории, чтобы ощу
тить вкус и сочность речи, нужно 
уже готовое блюдо, в котором яр
кая мозаика коранического текста 
была бы представлена не скудны
ми переводческими осколками, 
сложить которые вместе может 
разве что человек уровня Пушки
на, а цельной картиной. Вот что 
такое перевод Пороховой. Это воз
можность увидеть красоту Корана, 
которая за пределами оригинала 
доселе была доступна только ге
ниям слова, и взглянуть на него 
глазами Пушкина.

Надо признать, что у Валерии 
Михайловны получилось спра
виться с этой непростой задачей. 
Мусульмане и обычные искатели 
истины в ее художественном пере
воде воочию узрели биение сердца 
живого Корана. Пламенный огонь 
коранического слова перекинулся 
и им. Он воспламенился в их ду
шах именно благодаря тому, что 
не угас в изложении самой Порохо
вой. Она смогла донести его до нас 
максимально, насколько вообще 
возможно в переводе, не распле
скав по пути. Без всякого преуве
личения, она зажгла кораническим 
глаголом сердца тысяч людей. И за 
это мы ей бесконечно благодарны.

Спите спокойно, Валерия ханум. 
Пусть обителью Вашей станет рай.
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Кем был совершивший по
пытку самосожжения уд
муртский ученый Альберт 

Разин?
Альберт Алексеевич Разин ро

дился 12 июня 1940 года.
Кандидат философских наук, 

доцент, заслуженный деятель нау
ки Удмуртской Республики. Канди
датскую диссертацию защищал по 
проблеме формирования личности 
сельского труженика.

Был одним из создателей Ла
боратории национальных отноше
ний Удмуртского государственного 
университета (УдГУ), в 1992 году 
участвовал в создании Института 
человека УдГУ (приказ о создании 
института подписан 5 декабря 
1992 года ректором Виталием Жу
равлевым). Являлся директором 
Института человека до практиче
ски полного сокращения штата со
трудников.

В последнее время работал в Со
юзе ученых Удмуртии.

Сфера интересов в науке: со
циология личности, социология 
деревни, социология семьи, социо
логия национальных отношений и 
др. Трудился над разработкой про
граммы практической философии, 
над проблемой укрепления здоро
вья безлекарственными методами.

Являлся активным участником 
удмуртского национального дви
жения «Удмурт Кенеш» и клуба 
ученых «Тодосчи». Альберт Разин 
был одним из тех ученых, кото
рые 14 июня прошлого года об
ратились с открытым письмом к 
председателю Госсовета Удмуртии 
Алексею Прасолову и депутатам с 
требованием не поддерживать за
конопроект об изучении нерусских 
языков в школах, направленный 
для оценки из Государственной 
Думы РФ.

Ученые клуба «Тодосчи» в сво
ем письме заявили, что отказ от 

обязательного изучения языков в 
школах преследует цель подрыва 
его сохранения и ограничения его 
использования:

«Это прямой путь 
к исчезновению род
ного языка, снижению 
этнического самосо
знания и ликвидации 
этнокультуры. Появ
ление этого законо
проекта свидетель
ствует о негативных 
симптомах в нацио
нальной политике на
шего государства, о 
возрождении им
перского менталите
та». 

Известно, что 4 сентября Аль
берт Разин был на приеме у де
путата Госдумы РФ от Удмуртии 
Алексея Загребина. Как сообщил 
помощник депутата Леонид Гонин, 
Альберт Разин рассказал депутату 
о своей поездке в Аркаим.

Последнее публичное высту
пление Альберта Разина состоя
лось 6 сентября в Национальной 
библиотеке УР на вечере памяти 
удмуртского композитора Генна
дия Корепанова-Камского. Как 
сообщил участник вечера Кон
стантин Мамонтов, Альберт Разин 
«говорил эмоционально, призывал 
защищать удмуртскую культуру».

«Альберт Разин, который погиб 
в результате самосожжения, дол
гие годы был активистом «Удмурт 
кенеша» – системной организации, 
которая формально борется за 
права удмуртов, а на деле занима
ется тем, чтобы борьба удмуртов 
за свои права была под контролем, 
при случае канализировалась, при
носила политические дивиденды 
«Единой России». Разин в послед
ние годы стал объектом травли 
этого же «Удмурт Кенеша», по
скольку пытался создать и альтер

нативу «Кенешу» и расшевелить 
сам «Кенеш», – сообщил аноним
ный телеграм-канал «Очки Бреча

лова».
«Я ничего не могу 

сказать о случившим
ся, не располагаю ин
формацией для этого. 
Да, конечно, я был 
лично знаком с Аль
бертом Алексеевичем. 
Почему он это сделал, 
будут разбираться со
ответствующие ком
петентные органы. 
Тут нужны эксперти
зы, в том числе и для 
того, чтобы ответить 
на вопрос: почему он 

оказался в таком психологическом 
состоянии, почему пошел на это? 
А так мне сложно сказать, у него и 
возраст был почтенный, он был ак
тивистом удмуртского движения 
всю жизнь, придерживался порой 
весьма радикальных взглядов. Что 
его конкретно толкнуло на этот 
шаг, я сказать не могу, комменти
ровать это не считаю возможным», 
– заявил Udm-Info один из активи
стов «Удмурт Кенеша» Владимир 
Байметов.

Напомним, по предваритель
ным данным, у входа в здание Гос
совета Удмуртии проходил пикет 
за сохранение удмуртского языка. 
Один из участников пикета, дирек
тор Института человека УдГУ Аль
берт Разин, стоявший с плакатом 
«Если завтра мой язык забудут, я 
готов сегодня умереть», поджег 
себя.

Пожарные попытались поту
шить тело активиста. Когда подъ
ехал автомобиль скорой помощи, 
Альберт Разин был жив. По словам 
очевидцев, все его тело обгорело.

Как сообщили врачи, Альберт 
Разин был доставлен в 1-ю РБК в 
крайне тяжелом состоянии. 

ящиК 
панДоры

pandoraopen.ru

В Ижевске совершил самосожжение 79-летний социолог Аль-
берт Разин, который работал в Удмуртском государственном 
университете. Перед началом сессии Госсовета он вышел с пла-
катом «И если завтра мой язык исчезнет, то я готов сегодня 
умереть» к зданию Госсовета и поджег себя в знак поддержки 
изучения удмуртского языка в школах.
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Самосожжение перед администра-
цией в ижевске общественника 
альберта Разина вызвало реак-

цию, подобную кругам на воде. Разин 
протестовал против отмены 
обязательного изучения уд-
муртского языка в школах 
республики. вопрос сохране-
ния языков народов России 
для национальных элит стал 
одним из способов выразить 
недовольство федеральным 
центром. 

одним из тех, кто отозвался 
на страшную смерть в ижев-
ске, был заместитель предсе-
дателя духовного управления 
мусульман РФ дамир Мухет-
динов. «Без Удмуртии нет России, как нет 
ее без остальных областей, краев и ре-
спублик», – написал исламский деятель 
в соцсети. «России нет без того, что со-
ставляет ее суть – быть неожиданным и 
открытым миром… в таком мире много-
голосие культур не превращается в бед-
ный, обессиленный голос единственной 
культуры, «победа» которой неотличима 
от тотального поражения», – заключил 
он. в данном случае зампред дУМ РФ вы-
ражает интересы татар, второго по чис-
ленности народа в стране. напомним, 
что именно из-за ситуации в татарстане 
появилась законодательная инициатива, 
вследствие которой в 2018 году изучение 
национальных языков из обязательного 
стало добровольным. нетитульные наро-
ды в национальных республиках устроил 
новый закон, а титульные – нет. 

о языковой проблеме, хоть и не упо-
миная напрямую ижевск, также в соц-
сети высказался суперлояльный хамбо-
лама дамба аюшев. «Почему в кяхте 
только 11%, а в селенге лишь 15% бурят 
говорят на родном языке?» – задается во-
просом глава традиционной буддийской 
сангхи России. По мнению лидера бу-
рятских буддистов, местные чиновники 
не защищают традиционные культуры. 
следом он опубликовал еще одну запись 
(позже ее удалил), в которой обрушился 
на руководство Бурятии из-за событий в 
Улан-Удэ, когда власти силой разгоняли 
протестные выступления недовольных 

Малые народы обнарУЖили 
больШие Претензии
За проблемами языка и куль-
туры стоят экономика и по-
литика.

ng.ru

результатами недавних выборов. Глав-
ный буддист нелестно отозвался о руко-
водителях республики, причем наиболее 
острый фрагмент записи сделал на бу-
рятском языке. 

При этом ситуацию в Улан-Удэ, по 
сообщениям свидетелей протестных 
акций, в немалой степени раскачало 
участие якутского шамана александра 

Габышева. Шаман со своими 
сторонниками осуществляет 
многомесячное «протестное 
шествие» в Москву, и маршрут 
его как раз пролегал в эти не-
дели через Бурятию. 

Между тем якутия, откуда 
через всю страну идет пешком 
Габышев, еще недавно была 
в сводках горячих новостей. 
весной здесь прошли анти-
мигрантские волнения, высту-
пления против приезжих кир-
гизов. По некоторым данным, 

к протестам в якутске приложили руку 
приверженцы национального языческо-

го культа айыы. Ранее межнациональная 
напряженность отмечалась в этой респу-
блике, богатой природными ресурсами, 
в 2006 и 2013 годах. 

из всего сказанного можно, конечно, 
сделать неожиданный вывод о том, что 
самые разные боги, культы которых ак-
тивно возрождают народы России, про-
гневались на федеральный центр. даже 
акт самосожжения альберта Разина на-
зывают ритуальным, потому что он на-
зывал себя «шаманом древней традиции 
туно» и агитировал удмуртов возвращаться 
к языческим корням. 

однако за религиозными, языковыми 
и культурными противоречиями просма-
триваются экономические и политиче-
ские проблемы. составляя или нет в на-
циональных республиках большинство, 
титульные этносы все громче высказыва-
ют претензии на более привилегирован-
ное участие в управлении и хозяйствова-
нии на своих исторических территориях. 
Элиты объясняют своим народам, что в 
многонациональной стране их считают 
«малыми». При этом есть примеры при-
вилегированных регионов, где титульные 
нации обладают полными правами во 
власти. народы недовольны, вот и гнева-
ются, жаждут справедливости их боги. 

«Утрата языка трактуется как исчез-
новение народа. Это еще одно заблуж-
дение. так считал и погибший на днях в 
Удмуртии ученый альберт Разин, кото-
рого я знал лично. „Умер язык – значит, 
умер народ“, – было написано у него на 
плакате. однако сотни народов переш-
ли на другой язык, но сохранили свою 
идентичность и самосознание», – гово-
рит тишков.

еще одно заблуждение, по его сло-
вам, заключается в том, что в мире про-
исходит тотальное исчезновение язы-
ков.

«Эту точку зрения под влиянием лоб-
бистов поддержала Юнеско. она опу-
бликовала атлас исчезающих языков, 
куда почему-то попали все северокав-
казские, включая чеченский. а ведь им 
свободно владеют больше миллиона 
жителей республики, у них имеется соб-
ственная литература», – пишет тишков.

Ученый недоумевает, зачем в россий-
ских школах вводят второй иностранный 
язык: «в нашей стране лучше бы все-таки 
изучать язык крупного народа. я, напри-
мер, жалею, что не знаю татарский, хотя 
жил на Урале, где много татар».

Известный этнолог, экс-министр 
по делам национальностей 
России Валерий Тишков 
отреагировал на ЧП в Ижевске, 
где защитник удмуртского языка 
совершил самосожжение на 
центральной площади. В своей 
колонке для «Известий» Тишков 
пишет, что лично знал погибшего 
ученого Альберта Разина.

business-gazeta.ru

Этнолог тишков про самосожжение в ижевске:  
«уТРАТА языКА ТРАКТуеТСя КАК 
ИСчезНоВеНИе НАРоДА. ЭТо зАБлужДеНИе» 
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отКрытое 
пиСьмо Президенту Российской Федерации

 Путину Владимиру Владимировичу 
Уважаемый Президент  
Российской Федерации!

Национальная политика Россий
ской Федерации раздвоена двумя 
разными подходами к ней, двумя 
взаимоисключающими ответами 
на вопрос: многонациональность – 
это «сила нашего государства» или 
«наша беда»? 

Есть непререкаемо принципи
альный, достойный России государ
ственный ответ на этот вопрос. Он 
из Вашего выступления 30 августа 
2002 года в Казани перед делегата
ми Всемирного Конгресса татар:

«Россия – сосредоточие такого 
национального, культурного, язы
кового богатства, которого в мире 
нигде нет. В этом как раз сила на
шего государства».

Это – самая высокая оценка 
единства и своеобразия России в 
ее культурном и языковом много
образии. В ней Вы коротко и четко, 
как глава государства и гарант кон
ституционной законности, вырази
ли отношение руководства Россий
ской Федерации к национальному 
вопросу. Как руководство к дей
ствию в национальной политике 
государства. 

В том же своем выступлении 
в Казани Вы беспощадно точно и 
предельно жестко охарактеризо
вали и тех, кому не дает покоя из
учение родных языков в школьной 
системе образования:

«Полная дурь и бред, если кто-
то где-то запрещает в многонаци
ональной стране изучать родной 
язык или препятствует этому. Аб
солютно недопустимо, вредно для 
страны в целом».

Другого ответа, кроме Вашего, 
уважаемый Президент России, на 
вопрос о многонациональности 
России и какого-либо иного подхо
да к национальному вопросу, каза

лось бы, и не должно было и быть. 
Но, к великому недоумению, они 
есть – и другой бесчеловечный от
вет, и иной безответственный под
ход.

Оценка многонациональности 
России как «нашей беды» и идея 
избавления от нее – на устах из
вестных политиков даже с высоких 
государственных трибун, она на 
языке черной пропаганды у «па
триотических» СМИ и в воззваниях 
подобных общественных «культур
ных» организаций. Есть даже вли
ятельные ученые академики, «на
учно» озабоченные избавлением 
России от «беды» многонациональ
ности.

Ядовитые зерна идеи «спасе
ния» России «беды» многонацио
нальности упали на удобренную 
почву. Ее сеятели оказались у руля 
школьно-национальной политики 
государства.

Избавление от многонацио
нальности развернулось в 2007 
году жестким законодательным 
наступлением на родные языки ко
ренных нерусских коренных наро
дов Российской Федерации. 

Исключение федеральным зако
ном от 01.12.2007 № 309-ФЗ наци
онального компонента из государ
ственного стандарта образования 
явилось смертным приговором на
циональной системе образования. 

Изучение родных нерусских 
языков и родной литературы, исто
рии народа и национальной куль
туры оказалось вне закона! 

Введенные вместо отмененного 
компонента унизительные нормы 
ФГОС – это лишь не имеющие силу 
закона ведомственные акты Мин
проса.

Приговор национальным шко
лам был приведен в исполнение: 
1. приказом Министерства обра

зования и науки РФ № 362 от 28 

ноября 2008 года о запрете на
циональным школам итоговых 
экзаменов на родном нерусском 
языке обучения;

2. установлением для националь
ных школ норм изучения рус
ского языка и ЕГЭ по русскому 
языку – по высшей категории 
сложности – на уровне родного 
русского языка в русских шко
лах; 

3. ограничением школьного об
разование на родном нерусском 
языке обучения и изучения род
ных языков только 9-летними 
школами и прекращением под
готовки учителей для школ с 
татарским языком обучения и 
для преподавания татарского 
языка.
То есть 1) введено не прямое, но 

действенное принуждение детей и 
родителей нерусских коренных на
родов страны к отказу от их родных 
языков, ради продолжения учебы и 
2) предопределен срок полного и 
окончательного изгнания татар
ского языка из школьной системы 
– уходом на пенсию последних та
тарских учителей.

До 2013 года 11-летняя обяза
тельная норма образования при
равнялась как синоним к «основ
ному ОБЩЕМУ образованию». С тем 
же словосочетанием, но с такой же 
нормой 11-летнего школьного об
разования она вошла и в статью 43 
Конституции РФ. То есть консти
туционное «основное ОБЩЕЕ об
разование» была равно 11-летней 
школе. А «основным СРЕДНИМ об
разованием» было «среднее про
фессиональное образование» на 
уровне техникума.

С 1 сентября 2013 года уровни 
общего образования были разделе
ны на:
1. дошкольное образование; 
2. начальное общее образование 
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(1–4 классы); 
3. основное общее образование 

(5–9 классы); 
4. среднее общее образование 

(10–11 классы). 
Таким хитроумным образом под 

конституционное словосочетание 
«ОСНОВНОЕ ОБЩЕЕ ОБРАЗОВА
НИЕ» в статье 43 Конституции РФ, 
означавшее всю 11-летнюю ОБЯ
ЗАТЕЛЬНУЮ норму школьного об
учения, было подсунуто – под тем 
же словосочетанием – усеченное 
9-классное «основное общее обра
зование», как укороченное право 
для «нацменов» и «конституци
онная норма» для национальных 
школ. 

То есть произошло разделение 
народов страны по сортам, поч
ти как в СССР. Тогда разделяли на 
разные категории национальные 
субъекты Союза. Сегодня подели
ли весь народ РФ на два сорта по 
языковому признаку: 1) на имею
щих право на ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ на 
11-летнее среднее образование на 
родном языке и 2) на имеющих НЕ
ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ право на 9-летнее 
образование на родном языке. 

Урезанное право ОБУЧЕНИЯ на 
родном татарском языке и ограни
чение права на ИЗУЧЕНИЕ родного 
татарского языка и литературы 
только 9-летними школами – без 
аттестата о среднем образовании 
– означает прекращение подготов
ки не только татарских педагогов с 
высшим образованием, но и татар
ских национальных кадров вообще.

Даже ограниченное 9 классами 
право на образование на родном 
языке обещано законом только с 
оговоркой. Законом гарантируется 
только «выбор языка обучения». 
Но только если позволят «пределы 
возможностей, предоставляемых 
системой образования». А какие 
могут быть «пределы возможно
стей», когда фактически уже нет 
самой национальной системы об
разования с ее «пределами возмож
ностей»! 

Нет гарантии реализации права, 
значит, нет и самого права!

Органы власти, как учредители 
школ, лишены права на определе
ние постоянного языкового стату

са школы. Это право отдано на ус
мотрение родителей и директоров 
школ – с широкими возможностя
ми произвола и самодеятельности 
в языковом статусе школы перед 
каждым учебным годом. 

Открытие и сохранение наци
ональных школ с учрежденным и 
постоянным языковым статусом 
стало невозможным!

В итоге уже почти все татарские 
школы в Татарстане и все за преде
лами республики «добровольно» 
переведены на русский язык обу
чения. 

Осенью 2017 года дело дошло 
до прокурорских рейдов по шко
лам республики. С «зачисткой» их 
от «лишних часов» татарского язы
ка! В том числе по школам со 100 
процентами татарских учащихся. 
В разгар учебного года, ломая ход 
уроков! С запугиванием директо
ров школ, с нервными расстрой
ствами и душевными травмами 
учителей татарского языка, роди
телей и детей, с массовым сокраще
нием оскорбленных и униженных 
учителей татарского языка. 

Выступление прокурора России 
по Татарстану 29 ноября 2017 года 
перед депутатами Государственно
го Совета Татарстана о прокурор
ской норме изучения татарского 
языка в школах республики, про
звучало как приговор военного 
трибунала:

«Добровольно, на основе пись
менного согласия родителей и в 
пределах двух часов в неделю!.. 
Должен предостеречь горячие го
ловы от незаконных действий и 
высказываний экстремистского 
характера. Они будут решительно и 
жестко пресечены, с чьей бы сторо
ны не исходили!» 

2017/2018 учебный год в Татар
стане вошел в историю татарского 
народа продолжением политики 
ограничения его школьно-языко
вых прав насильственными сред
ствами.

«Обнаруженные» прокурорами 
«нарушения» языкового баланса 
в школах Татарстана не выходят 
за рамки норм Конституции Рос
сийской Федерации, Конституции 
Республики Татарстан. Не противо

речат они и Постановлению Кон
ституционного Суда Российской 
Федерации от 16 ноября 2004 года 
№ 16-П о том, что «нормативное 
положение, устанавливающее, что 
татарский и русский языки как го
сударственные языки Республики 
Татарстан в общеобразовательных 
учреждениях и учреждениях на
чального и среднего профессио
нального образования изучаются 
в равных объемах, не противореча
щих Конституции Российской Фе
дерации».

Языковая политика Республики 
Татарстан ни на шаг не отклоня
лась и от действующего Федераль
ного закона «О языках народов Рос
сийской Федерации». Во вводной 
части этого закона говорится:

«Настоящий закон направлен 
на создание условий для сохра
нения равноправного и самобыт
ного развития языков народов.  
В Российской Федерации недопу
стимо создание противоречащих 
конституционно установленным 
принципам национальной поли
тики препятствий, ограничений и 
привилегий в использовании язы
ков...» 

Основной прокурорский удар 
был направлен на государствен
ный статус татарского языка, то 
есть на статью 68 Конституции РФ 
и на упомянутое Постановление 
Конституционного Суда Россий
ской Федерации от 16 ноября 2004 
года № 16-П. 

Родной татарский язык и го
сударственный татарский язык 
– это ведь разные вещи. Как род
ной язык он неотъемлемо принад
лежит только татарскому народу. 
А как государственный язык он 
является языком государства в Та
тарстане и достоянием государства 
в лице государственных органов 
власти России в Татарстане – на
равне и в равноправии с русским 
языком. То есть государственное 
силовое покушение было соверше
но на языковое достояние самого 
государства и на его Конституцию 
с Конституционным Судом!

После отмены национального 
компонента и введения дискри
минационных для национальных 
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школ норм ЕГЭ минимальный объ
ем изучения татарского языка в 
Татарстане удавалось сохранять до 
осени 2017 года – только благодаря 
его государственному статусу.

Вне Татарстана, в регионах ком
пактного проживания татарского 
народа, то есть вне зоны государ
ственного статуса татарского язы
ка, «татарский вопрос» в школе уже 
давно решен. 

Хорошо организованная про
вокационная кампания против та
тарского языка в Татарстане, про
водимая под прикрытием лживых 
хорошо организованных группо
вых доносов и черной пропаганды 
СМИ о якобы принудительной «та
таризации» русских школ и русско
го населения в Татарстане», стала 
заказным «основанием» изгнания 
ГОСУДАРСТВОМ из школ Татарста
на и татарского родного языка, и 
его конституционного ГОСУДАР
СТВЕННОГО статуса. 

Вступивший с 3 августа 2018 
года в действие новый закон о род
ных языках не устранил и даже не 
затронул первоисточники рукот
ворного языкового кризиса в Рос
сийской Федерации. За благозвучи
ем декларативных формулировок 
закон завуалированно, но бережно 
оставил в неприкосновенной силе 
все действующие прежние дис
криминационные нормы и акты по 
ограничению до предела школьно-
языковых прав коренных нерус
ских народов РФ. 

Введенный законом «добро
вольный выбор родного языка», да 
еще по письменному заявлению, 
это, по сути, выбор, безнравствен
ный и бесчеловечный, как «выбор» 
измены своему родному языку в 
пользу другого языка. 

Родной язык – это не предмет 
выбора! Он от рождения человека, 
без какого-либо выбора, становит
ся родным. Родным языком являет
ся только сам родной язык!

Все продумано в новом законе 
для того, чтобы нерусские «роди
тели, дети, взрослые» признавали 
родным языком русский язык. Все 
устроено так, что только отказав
шись от родного языка и выбрав 
в качестве родного русский язык, 

можно завершить общее среднее 
образование, продолжить обуче
ние и обрести социальную и граж
данскую полноценность. 

Убийственная опасность татар
скому родному языку – не в ограни
чении изучения татарского языка в 
школах лишь с русским языком об
учения, а в вытеснении из школы 
обучения на родном языке! 

Изучать родные языки в ино
язычной школе или учиться на 
родном языке в родной школе – это 
несопоставимо разные вещи! 

Родной язык изучается не пре
подаванием его в иноязычной шко
ле. Родной язык изучается лишь в 
родной школе, в родной языковой 
среде, на родном языке обучения! 

В иноязычной школе как род
ной язык изучается лишь иной 
язык, язык обучения школы. В од
ной и той же школе не может быть 
двух и более родных языков. В рус
ской школе татарский язык – это 
иной язык для школы. И, наоборот, 
русский язык – это иной язык в та
тарской школе. 

Нет родной школы – нет родно
го языка; нет родного языка – нет и 
родного народа! 

Нет народа – нет проблемы? 
Защищая и отстаивая свои пра

ва и реализуя их, Республика Та
тарстан и татарский народ никогда 
не выступали и не выступают про
тив русского языка и его изучения 
как государственного языка. Роль 
русского языка в Российской Фе
дерации и его конституционный 
государственный статус – они бес
спорны. 

Уровень изучения русского язы
ка в татарских национальных шко
лах вполне достаточен для продол
жения обучения на русском языке 
и для получения любых вузовских 
специальностей! Достаточен он и 
для достойного исполнения кон
ституционных обязанностей граж
данина страны. Он на кратный по
рядок выше, чем у афро-азиатских 
абитуриентов российских вузов, 
для которых не создаются искус
ственные языковые преграды для 
поступления в российские вузы.

Русский язык в татарских шко
лах недостаточен лишь для того, 

чтобы татарские дети к окончанию 
школы стали русскими по нацио
нальности. 

Миллионы советских граждан 
нескольких поколений с их нацио
нальным школьным образованием 
успешно учились в русскоязычных 
вузах и становились хорошими, не 
хуже других, специалистами. Когда 
потребовалось, они и Родину защи
щали не менее мужественно и уме
ло, чем выпускники русскоязыч
ных школ. Чувство Родины – оно 
не зависит от языкового различия 
граждан. Так же как и предатель
ство и измена – тоже. 

Если государство не озабоче
но превращением национальных 
школ в «фабрики» русификации 
нерусских народов, то и экзамены 
по русскому языку в них должны 
быть на уровне его изучения как 
неродного языка, а ЕГЭ – на языке 
обучения! Искусственный языко
вой барьер на пути к образованию 
для выпускников всех российских 
национальных школ должен быть 
снят! 

Нет у Татарстана и татарского 
народа каких-либо устремлений, 
противоречащих интересам Рос
сийской Федерации. Наоборот, есть 
проверенное историческим опы
том совпадение законных устрем
лений и решений Татарстана с об
щими интересами всей России. 

Есть и обратный исторический 
пример неприятия и подавления 
инициативы и начинаний Татар
стана, которые обернулись круше
нием всей страны. В начале 90-х 
годов Татарстан до последней «со
ломинки» возможностей добивал
ся статуса союзной республики в 
Союзе ССР и преобразования СССР 
в единую Союзную Федерацию 
равноправных республик, без раз
деления их статуса по сортам и 
категориям. Не было в те годы ни 
другого народа, ни другой респу
блики, кроме татарского народа и 
Республики Татарстан, так отча
янно добивавшихся сохранения и 
обновленного СССР. Татарстанская 
модель реформирования Союза 
ССР была высокомерно отвергнута. 
Боязнь равноправия автономных и 
союзных республик привела стра
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ну к распаду. Татарстан проиграл, 
лишь потеряв надежду стать союз
ной республикой, а СССР потерял 
все. А татарская идея преобразо
вания СССР в Союз равноправных 
республик была прозвана «татар
ским сепаратизмом», который стал 
любимой страшилкой сторонников 
«беды» и злобным пропагандист
ским приемом сокрытия истинных 
причин и прямых виновников раз
вала СССР как Большой России. 

И сегодня отстаивание Татар
станом и татарским народом пра
ва на родной язык и на родные 
школы работает прежде всего на 
сохранение межнационального 
единства народов страны, которое 
равноценно сохранению страны. 
Однако сегодня снова повторяется 
пренебрежение к нашему голосу и 
нашему зову к благоразумию, как 
это было накануне крушения СССР. 
Сегодня нас тоже не хотят слышать. 
Эйфория от успешных «побед» над 
языками и школами кружит и ду
рит «патриотические» мозги. 

Это победа саморазрушения! 
Стравливание народов по языко
вому национальному и признаку, 
взаимные обиды, цепная реакция 
взаимного недоверия – это распад 
единства народов с легко пред
сказуемыми последствиями. Оно 
как «внутренний фронт» наряду с 
внешними угрозами и санкциями, 
но несравнимо более опасный. От 
внешних угроз – единение и спло
чение народа, забыв разногласия и 
старые обиды. Внутренний распад 
– это готовое поражение и от не
больших внешних «толчков». 

Победа над языковым многооб
разием и многонациональностью 
страны – это «победа» над своей 
страной, которую внешним недо
брожелателям невозможно одер
жать никакими затратными санк
циями.

Позволю себе выразить надежду, 
что руководство Российской Феде
рации осознает неминуемые разру
шительные последствия действу
ющей языковой политики во всей 
полноте, чтобы и в этот раз не ис
кали причину возможных катастро
фических ее последствий в «проис
ках» «татарского сепаратизма». 

Уважаемый Президент Россий
ской Федерации! Это мое обраще
ние к Вам ни с кем не согласовано, 
никем не подсказано. Оно может 
быть оспорено теми, кому выгодно 
представить благостную картину 
безобразной реальности. К стыду 
нашему, реальное положение дел 
с татарскими школами и с изуче
нием татарского языка тщательно 
замалчивается местными чиновни
ками и должностными лицами. Ви
димо, есть на то причины. И в наме
ченный в этом месяце Ваш приезд 
в Казань наши могут ограничиться 
повторением лишь заданного Вам 
в прошлый раз вопроса об утилиза
ции мусора – вместо происходящей 
«утилизации» татарского языка и 
татарских школ. Потому осмелюсь 
предложить «вызов огня на себя»: 
провести тотальную федеральную 
и международную проверку и все
сторонне изучение сути, целей и 
возможных последствий нынеш
ней школьно-национальной поли
тики. С привлечением сторонников 
и «ЗА» и «ПРОТИВ» многонацио
нальности России. Уверен в том, 
что такая «ревизия» не придет к 
выводу, что в России не должно 
быть лишних народов с их излиш
ними языками.

В заключение и к Вашему сведе
нию, уважаемый Президент России, 
очень короткий, но неотразимый 
ведомственный статистический 
факт последствий политики из
гнания татарского языка в школах 
Татарстана.

Из 2166 татарских школ Та
тарстана в 2003 году с 11-летним 
обучением на татарском языке 
сегодня осталось 2 или 3. И в них 
– только до 9 класса. В 2018 году 
школьные экзамены в 9 классах на 
татарском языке сдавали всего 24 
ученика! Это уже меньше, чем даже 
одна школа или даже меньше, чем 
один класс! 24 татарских учащихся, 
сдающих экзамены на родном та
тарском языке, – это на весь Татар
стан и на все татарское население 
России! Катастрофа. Как апофеоз 
«дури и бреда»!

В завершение, уважаемый Вла
димир Владимирович, считаю 
уместным упомянуть Ваше искрен

нее уважение к родному языку 
татарского народа, проявленное 
Вами 26 августа 2005 года на тор
жественном собрании, посвящен
ном 1000-летию Казани. Вы как 
единственный в истории России 
глава государства Российского 
обратились с приветственным 
речью к татарскому народу – на 
татарском языке! Продолжая свое 
выступление на русском языке, 
Вы отметили, что «Россия всегда 
была сильна гармонией и взаи
мообогащением множества тра
диций, языков, самобытных куль
тур. Этот опыт, эти преимущества 
были использованы и при форми
ровании принципиально новой 
федеративной государственности 
России».

Исправление перекоса в школь
но-национальной политике, допу
щенного «спасителями» России 
от языковой «беды», и спасение 
нашей многонационально страны 
от такого рода «спасителей» – это 
дело чести и достоинства России 
и ее ответственного руководства. 
Оно стало бы Вашей личной исто
рической незабываемой заслугой 
перед всеми народами, этносами и 
племенами России!

Уважаемый Владимир Влади
мирович, при нынешних обсто
ятельствах только Вы как Пре
зидент Российской Федерации и 
глава государства можете взять 
на себя миссию сохранения много
национальной России как «сосре
доточие такого национального, 
культурного, языкового богатства, 
которого в мире нигде нет. В этом 
как раз сила нашего государства» 
и очищения ее «от дури бреда». 

Если возьметесь – Вы справи
тесь!

С добрыми Вам пожеланиями,
Сафиуллин Фандас Шакирович,

депутат Государственной Думы 
Российской Федерации 3-го созыва 
(2000-2003), депутат Верховного 

Совета и Государственного Совета 
Республики Татарстан (1990-1999),  

полковник Советской  
армии в отставке.

20 августа 2019 г.

«Звезда Поволжья» № 29, 2019.
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«Мысли высоколобых татарских 
интеллектуалов остаются с ними,  
а простые люди выживают»

Круглый стол «БИЗНЕС 
Online»: как жить обще-
ственникам, можно ли пре-
вратить Сабантуй в насто-
ящий сход, где брать кадры 
третьему сектору.

business-gazeta

«Татарские общественные 
объединения: застой или 
прорыв?» – так называл-

ся очередной круглый стол в рамках 
обсуждения Стратегии развития та-
тарского народа, который прошел в 
редакции «БИЗНЕС Online». О том, по-
чему эти организации не могут выйти 
из кризисного состояния, должны ли 
общественные структуры всегда быть 
в режиме оппонирования власти и как 
им стать социальными проектантами, 
– в нашем материале.

«вреМени  
на раСкаЧкУ нет»

«Времени на раскачку нет», – моде-
ратор круглого стола «БИЗНЕС Onlinе» 
на тему «Татарские общественные ор-
ганизации: застой или прорыв?», по-
литолог Руслан Айсин начал обмен 
мнениями с известного путинского вы-
ражения, кстати, повторенного главой 
РФ 6-й раз за 12 лет, но касательно 
будущего татарского народа, создания 
стратегии его развития. В чем сила и 
слабость татарских общественных 
объединений? Смогли ли они стать по-
настоящему третьим сектором власти 
и в состоянии ли выражать интересы 
татарского мира? Такие вопросы были 
вынесены на обсуждение участниками 
встречи. 

Доктор исторических наук, член на-
ционального совета «Милли шура» Да-
мир Исхаков начал свой спич в опти-
мистических тонах: «К счастью, у татар 
есть множество общественных объ-
единений разного типа». Он рассказал 
о предыстории их появления, все на-

чалось «на основе фольклорных групп, 
которые еще в 50-х годах существова-
ли», но потом констатировал довольно 
печальный факт: «По мере того как в 
России менялся политический режим, 
татарские общественные объединения 
стали подпадать под влияние нового 
состояния. Авторитаризм усиливался, 
они уходили под более жесткий кон-
троль. Это привело к тому, что сейчас 
татарские объединения во многом ра-
ботают под государственным контро-
лем, особенно ведущие – федеральные 
автономии и конгресс татар…»

При этом Исхаков считает, что лю-
бые общественные объединения вы-
рождаются в течение пяти лет, если 
попадают в руки не тех людей, которые 
жестко цепляются за свои кресла. Про-
ецируя сказанное на день сегодняш-
ний, он сделал неутешительный вывод: 
«Татарские общественные объедине-
ния находятся в кризисном состоянии. 
ВКТ из кризисного состояния также не 
вышел. Нацсовет „Милли шура“ тоже 
был подобран случайным образом, со-
став не ахти какой, для больших дел не 
годится».

«в ЧеМ Сила и СлабоСть 
общеСтвенныХ организа-
ций? в тоМ, Что они воС-
требованы»

Экс-депутат Госсовета РТ, обще-
ственный деятель Сурия Усманова 
считает, что не только общественные 
организации могут спасти нацию, но и 
«волки-одиночки», яркие лидеры, три-
буны. В качестве примера она привела 
экс-депутата Госдумы 83-летнего Фан-

даса Сафиуллина и 79-летнего истори-
ка Тамину Биктимирову, которые, не со-
стоя ни в какой структуре, делают для 
татар очень много полезного. Отвечая 
на реплику Исхакова, что руководите-
ли объединений держатся за свои ме-
ста, Усманова назвала это естествен-
ным, мол, на госслужбе тоже до 70 лет 
сидят. «Я за развитие общественных 
организаций, – говорит участник кру-
глого стола. – Но третий сектор в на-
шей республике – это благотворитель-
ность, волонтерство. Если молодежь 
организует объединение, кто будет его 
содержать? Есть несколько источни-
ков, например гранты. В России у всех 
олигархов имеются свои фонды, а есть 
ли они у наших татарских олигархов? 
Мы что-то не слышали».

Исполнительный директор НКАТ 
Магнитогорска, член совета Конгресса 
татар Челябинской области, главный 
редактор газеты «Татар рухы» («Татар-
ский дух») Равиль Хуснутдинов знает о 
проблемах татар, живущих за предела-
ми республики, не понаслышке: «Ситу-
ация везде примерно одинаковая… Но 
за Уралом жестче». При этом он уве-
рен, что ни одна общественная органи-
зация не может охватить большинство: 
«То, что говорил Дамир абый, что все 
организации, грубо говоря, зажра-
лись… есть, наверное, такой момент. 
Неожиданно удивил исполком ВКТ, 
когда сказал, что временно приоста-
навливает сотрудничество со „Штабом 
татар Москвы“, а это вполне себе хо-
рошая, сочная, смачная организация 
во всех смыслах». Исхаков успокоил 
магнитогорского гостя: «Равиль, я сам 
член нацсовета „Милли шура“ и так и 
не получил объяснения, в связи с чем 
это произошло».

Директор Дома дружбы народов 
РТ Ирек Шарипов сказал, что пришел 
на круглый стол в качестве замести-
теля председателя федеральной на-
ционально-культурной автономии 
татар России и заместителя предсе-
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дателя ассамблеи народов РФ и РТ: 
«В чем сила и слабость общественных 
организаций? В том, что они востре-
бованы, были, есть и будут у второго 
по численности народа России. Во 
многом от позиции татарских обще-
ственных организаций отталкивают-
ся при принятии решений и другие 
национально-культурные объедине-
ния. Наша миссия здесь очень ответ-
ственная. Сила потенциальная в этом, 
а когда она проявляется? Когда мы 
легитимны, вот ту составную надо вы-
держать. Мы легитимны, когда опре-
делились с теми, кто представляет 
наш народ в том или ином регионе в 
целом. Этого мы должны добиваться 
договариваясь, иначе слово предсе-
дателя будет слабым. Стать третьим 
сектором власти – миссия абсолютно 
любой общественной организации, 
конечно, мы можем подобное сде-
лать». 

Он категорически против расхо-
жего мнения, что общественность – 
это всегда оппозиция власти. «Мне 
нравится, когда наш председатель 
автономии чувашей Татарстана стал 
министром культуры и национальной 
политики Чувашии. Я сам в Удмуртии 
был председателем автономии татар 
и стоял в резерве правительства на 
должность замминистра националь-
ной политики», – сказал директор 
Дома дружбы народов.

«даЖе „бизнеС ONLINE“ яв-
ляетСя инСтитУцией изМе-
нений в татарСкоМ Мире»

«Я соглашусь с тезисом, который 
озвучила Сурия Асгатовна, о том, что 
татарские организации не являются 
единственными субъектами измене-
ния в татарском мире, – считает зам-
председателя всемирного форума 
татарской молодежи Айрат Файзрах-
манов. – Множество лидеров мнения 
существует, другие институты есть, 
даже „БИЗНЕС Online“ является инсти-
туцией изменений в татарском мире. 
Татары, как и многие народы, ждут 
изменений в общественно-политиче-
ской сфере, и эти спящие институты 
перестанут быть таковыми. Татары не 
будут первыми в изменениях, но, если 
последние возникнут, мы свое слово 
скажем».

Говоря о слабости национальных 
организаций, он посетовал на то, что 
они не всегда используют официаль-
ные структуры: Общественную палату, 
какие-то комиссии: «Нас не приглаша-
ют, мы туда не погружены и особо-то не 
стремимся, хотя эти механизмы нужно 
использовать». Зампред ВФТМ пред-
ложил упростить процедуры регистра-
ции НКО, да и самим татарам быть бо-
лее раскрепощенными: «В Татарстане 
боятся обвинений в сепаратизме, в ре-
гионах – в излишнем национализме. И 
это влияет на состояние организации».

Президент ассоциации работников 
татарского образования «Магариф» 
Марат Лотфуллин считает, что сила та-
тарских общественных организаций в 
том, что там более или менее собран 
интеллектуальный потенциал народа: 
«В эти общественные объединения 
вступают люди не по каким-то финан-
совым интересам, корыстным целям, 
просто там собрались в основном фи-
лантропы, которые болеют за свой на-
род. Кроме того, такие организации 
не экстремистские, они действуют в 
рамках законодательства. Слабость 
– финансирование. Нет у них финансо-
вой базы, они все зависят от подачек 
государства, потому ему и служат и 
коренные интересы татарского народа 
защитить не могут, если оно этого не 
желает. Еще одна слабость таких объ-
единений – комсомольский стиль ра-
боты, они гонятся за мероприятиями…» 
А татарские общественные органи-
зации, финансируемые федеральным 
центром, по мнению Лотфуллина, несут 
еще одну вредную миссию: «Это ими-
тация и спекуляция на том, что страна 
интересуется судьбами своих народов 
и о них заботится. Общественные орга-
низации такую функцию несут, и поэто-
му их финансируют. Но, когда касается 
вопросов решительных (защиты татар-
ского народа), тут объединения ничего 
из себя не представляют».

Что касается старейшей организа-
ции, Татарского общественного цен-
тра, то, как считает президент «Мага-
рифа», в начале своей деятельности он 
реально действовал: «Но с течением 
времени поняли, к чему это приведет, и 
создали альтернативу в лице ВКТ. В ре-
зультате ТОЦ стал маргинальным, там 
сидят старики моего возраста».

«У наС не готовятСя кадры 
для общеСтвенныХ орга-
низаций»

Далее модератор задал направ-
ление второй части разговора: «Что 
необходимо изменить в функциони-
ровании общественных организаций? 
Какая их модель нового типа нужна 
сегодня, чтобы ответить на вызовы 
современности, чтобы умело пройти 
между Сциллой давления сверху и Ха-
рибдой социального запроса?» 

Исхаков посетовал на то, что поло-
жение в татарском обществе до ре-
волюции 1917 года было куда лучше, 
потому что имелся национальный ка-
питал, а сейчас его нет, хотя татарские 
капиталисты существуют. Тем не менее 
он отметил и те вещи, которые можно 
сделать. «Необходимо возвращаться к 
демократическим моделям уставов, – 
считает историк. – Второй механизм… 
к сожалению, у нас не готовятся кадры 
для общественных организаций. Кро-
ме того, национальные объединения 
представляют лишь малый сегмент 
общества. Мы знаем, что бизнесмена-
ми могут стать 5 процентов населения. 
Мы должны обозначить нормы пред-
ставительства: от какого количества 
людей избираются делегаты, которые 
сюда приезжают на мероприятия, и 
кого они представляют? Ведь один из-
бран от 100 человек, другой – от 1 ты-
сячи, а права у них одинаковые».

Усманова является сторонницей 
того, что организаций должно быть 
много: «Одна книги издает, другая 
историю изучает, все это приводит к 
развитию нации».

При этом она обратила внимание 
на неэффективность такого институ-
та, как Общественные палаты РФ и 
РТ: «Когда группа родителей на про-
тяжении многих лет выступала против 
обязательного изучения татарского 
языка, в Общественной палате должны 
были с ними встретиться, поговорить. 
На сегодняшний день ОП как инсти-
тут для татар ничего не делает. В ней 
нет ни одного нашего представителя». 
«Это ведь пустая организация…» – воз-
разил Исхаков.

«Недавно пришел в ОП РФ Фадеев 
и во всех интервью говорит, что они 
должны выдвигать в Общественную 
палату своих людей. К чему это приве-
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дет? Если так произойдет, то они и в 
нашу палату будут людей из Москвы 
назначать», – заметила Сурия ханум. 
Но в качестве примера для подража-
ния по развитию гражданского обще-
ства она назвала деятельность обще-
ственников Якутии, Краснодарского 
края, Башкортостана.

Хуснутдинов вновь вернулся к 
положению дел соплеменников на 
Урале: «Я, находясь на Урале, пишу 
материал, собираю диссертацию о 
языковой ситуации на Южном Урале. 
У нас там перекрестие путей: татары, 
башкиры, казахи, нагайбаки, осталь-
ные народы. Общаясь с населением 
на рынке, приходишь к выводу: мыс-
ли высоколобых татарских интеллек-
туалов остаются с ними, а простые 
люди живут и выживают». К примеру, 
последние пользуются языком в той 
мере, в которой им комфортно. «Удоб-
но говорить на русском – использу-
ют его, если семья перемешана (на-
пример, он татарин, а она казашка), 
общаются на нагайбакском языке 
(практически на татарском, но с от-
сутствием арабизмов). Мы в Магнито-
горске уже решили: если с песнями-
плясками все нормально, то теперь 
надо делать упор на интеллектуаль-
ное развитие», – рассказывает участ-
ник круглого стола.

Магнитогорец констатировал пе-
чальный, но известный факт, что та-
тары не владеют должным образом 
родным языком: «Открылся корпункт 
ТНВ, но их политика – делать все на 
татарском. В роликах, если чело-
век говорит по-русски, есть бегущая 
строка по-татарски, а если он рас-
сказывает на татарском, то ее на рус-
ском нет. Для Татарстана это может 
быть неактуально, а для регионов 
архизлободневно». Наш гость с Ура-
ла за системность в данном вопросе: 
«Язык изучать очень сложно, в смыс-
ле поставить на системную основу. 
Нельзя изучать его партизанскими 
методами, хотя в Москве есть курсы, 
где Лилиана Сафина преподает, но 
последних по всей России немного. 
Мы видим будущее еще и в усилении 
горизонтальных связей. Если органи-
зации между собой начнут общать-
ся, сотрудничать. Сами эти контакты 
приносят много энергии, оптимизма».

СабантУйная диПлоМатия: 
Польза или вред?

Шарипов вновь повторил свой те-
зис о том, что опираться надо на те 
правовые институты, которые сегодня 
продекларированы: «Я с оптимизмом 
смотрю на институт национально-
культурных автономий. Немногие под-
держат, но сам сторонник этого движе-
ния, потому что оно дает на правовом 
поле возможность легитимно заявлять 
интересы своего народа и легитимно-
го финансирования». Он считает, что 
управление татарским движением в 
России должно опираться на нацио-
нально-культурные автономии, за пре-
делами России – на другой институт.

Далее директор Дома дружбы на-
родов РТ неожиданно перешел к теме 
так называемой сабантуйности, когда 
деятельность НКАТ и ВКТ во многом 
сводится именно к проведению данно-
го события. Он положительно относит-
ся к празднику плуга, считая его одним 
из элементов жыена, схода татар. Про-
сто нужно «углубить функционал этого 
схода». С таким мнением согласились 
далеко не все.

«Наши Сабантуи стали походить, из-
виняюсь, на безумное чаепитие», – ска-
зал Исхаков.

«Это должен быть сход. На Сабан-
туй приезжает всегда губернатор, мы 
должны ему вручать решение схода, 
контроль обязаны обеспечивать», – 
ответил Шарипов. «Может, лучше при 
министерстве культуры создать спе-
циальный сектор, который будет зани-
маться только Сабантуями? Я хотел бы 
Всемирный конгресс татар избавить от 
них», – продолжил историк. «Не буду 
производить ревизию, но надо запол-
нить жыены другим содержанием», – 
повторил директор Дома дружбы на-
родов РТ. «Механизм простой: нужно 
создать АНО „Дирекция Сабантуев“ и 
передать ей полномочия конгресса», – 
предложил Файзрахманов.

«МоЖно беСконеЧно Жа-
ловатьСя и ПриЧитать, но 
ряд МоМентов Показыва-
ет, Что еСть возМоЖноСти»

«Что касается изменений в струк-
турах, мне кажется, что большинство 
организаций, особенно молодежных, 
должны быть некими социальными 

проектантами, которые конструируют 
различные сообщества: молодых ро-
дителей, краеведов и так далее. Потом 
они могут формализоваться, брать 
российские гранты. Надеюсь, форму-
лировка „иностранный агент“ исчезнет 
и мы сможем работать с нормальными 
международными фондами», – про-
должил Файзрахманов. По его мнению, 
необходим ресурсный центр, продви-
гающий проекты. Лотфуллин же под-
черкнул потребность в лекториях: «Они 
нужны, сейчас телевизор не смотрят, 
тем более для поколения, которое не 
училось в татарской школе, не знает 
истории».

«В Стратегии развития татарского 
народа никакого пункта по обществен-
ным организациям татар нет, и обсуж-
дения не было, – заметил Исхаков. –  
У нас есть организации молодежные, 
имеются те, где заседает в основном 
старшее поколение. У нас выпало 
среднее звено. Татарам не удалось 
организовать интеллектуальное ядро. 
Бедный Римзиль Валеев даже записки 
писал, что надо совет экспертов соз-
дать. Это нам не удалось».

«Кстати, а как попасть в НКАТ или 
ВКТ?» – задался вопросом один из 
участников. «Создаешь организацию 
и пишешь заявление о вступлении во 
всемирный конгресс татар», – ответил 
историк. 

«Люди о таком не знают, получается, 
что это закрытая организация. Наше 
бизнес-сообщество видит пользу вло-
жения денег в национальный капитал, 
но вкладывает в основном в стены: ме-
чети, Болгар. Других возможностей не 
видит», – заметил Файзрахманов. «Что 
касается работы с бизнесменами, это 
достаточно опасная для них история. 
Сразу придет налоговая, пожарные, 
все надзоры. Я знаю из своего опыта, 
даже те бизнесмены, которые помога-
ли татарским школам, пострадали», – 
сказал Лотфуллин.

«Задача нашего обсуждения была в 
том, чтобы взять последние наработ-
ки – социальные, образовательные – и 
понять, как татарам двигаться, – ре-
зюмировал модератор. – Можно бес-
конечно жаловаться и причитать, но 
ряд моментов показывает, что есть 
возможности. Их надо донести до всех 
татар!»
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ильяс Шакуров:

«Если нет у нас желания 
отстаивать свои 
интересы, никто другой 
это делать не будет»

Как живут сегодня татары в Самарской области – не 
каждый отдельно, а как народ, общность, коллектив? Что 
мешает сохранять национальные традиции и культурное 
единство? На эти и другие вопросы отвечает Ильяс Шаку-
ров, президент Самарского областного татарского обще-
ства «Туган тел» («Родной язык»).

Константин ДМИТРИЕВ

«останется уникальный опыт»
– Совсем недавно прошел Все-

российский Сабантуй в Камыш-
ле. Насколько это стало важ-
ным и значимым событием для 
Самарской области?

– Очень значимое, важное и 
нужное мероприятие – и большое 
спасибо губернатору Самарской 
области Дмитрию Азарову за то, 
что согласился его провести в ны
нешнем году, несмотря на то, что 
у некоторых чиновников были со
мнения – надо ли, успеем ли, мо
жет, в следующем?.. Благодаря та
кому событию и самарские татары, 
и вся губерния «прозвучали» на 
всю Россию. Опыт и у чиновников, 
и у нас, общественников, появился 
уникальный – умение организовы
вать такие массовые зрелищные 
и значимые предприятия само по 
себе дорогого стоит.

– Но ведь, как известно, нет 
предела совершенству – что 
в организации нынешнего Все-
российского Сабантуя могло бы 
быть еще лучше?

– На мой, может быть, слишком 
предвзятый и чересчур придир
чивый взгляд, сами татары могли 
бы внести больший вклад в ор

ганизацию этого праздника. Мне 
есть с чем сравнивать – наша ор
ганизация «Туган тел», областная 
и городская автономии проводят 
городские и региональные меро
приятия. Участие в действе такого 
масштаба могло бы дать «путевку 
в жизнь» многим людям – дизайне
рам, кулинарам, артистам, бизнес
менам, волонтерским организаци
ям и т. п. Получить новые знания, 
выявить новых лидеров – для чего 
еще устраивать мероприятия с 
эпитетами «всероссийский»?

Обеспечить массовое участие 
всех татар области в организации 
такого масштабного праздника, 
увы, очень сложно… Но поисти
не массовый энтузиазм проявили 
жители Камышлинского района 
во главе с администрацией муни
ципалитета, за что огромная им 
благодарность. Большую нагрузку 
по встрече делегаций из субъек
тов РФ и артистов из Республики 
Татарстан (а это более тысячи че
ловек), их размещению и питанию 
взяла на себя общественная реги
ональная организация «Дуслык» 
во главе с Фахрутдином Каню
каевым, призовой фонд по спор
тивным состязаниям и народным 

играм обеспечивал Рамиль Хали
уллов, помогали в решении орга
низационных вопросов Городская 
автономия татар Самары, «Туган 
тел» и Союз народов Самарской 
области.

 «кто в Самаре главный тата-
рин?»

– А почему так случилось? 
Вам кто-то мешал, были какие-
то барьеры, препоны?

– Нет, как я уже сказал, со сто
роны официальных властей были 
только поддержка и содействие. 
Дело в том, как нынче живет в Са
марской области татарская общи
на. Часто можно услышать: «Вы, та
тары, все друг за друга – защищаете, 
помогаете, продвигаете». Увы, это 
видимость – проработав столько 
лет в разных общественных орга
низациях, говорю со знанием дела 
и ответственно. Вот узбеки, казахи, 
таджики и представители других 
национальных меньшинств, у ко
торых до сих пор сильны традиции 
коллективизма, взаимовыручки, 
общинности, держатся друг за дру
га в Самарской области, помогают, 
защищают, продвигают. А что тата
ры? Приведу пример из разговора 
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с одним выходцем из Средней Азии 
– он рассказывает, как ходит на 
религиозные праздники, в мечеть, 
встречает там постоянно казахов, 
туркмен, таджиков. «А что тата
ры?» – спрашиваю у него. «Татар 
тут мало, в мечети их совсем не 
видно...», – отвечает он. А ведь та
тары у нас – второй по численно
сти этнос в Самарской области!

Видимо, совершенно неслу
чайно то, что у нас в регионе нет 
до сих пор радио- и телевещания 
на татарском языке, а «пробить» 
разрешение на концерт татарских 
коллективов на площади Куйбы
шева (где кто только не выступал 

– футбольные болельщики, рок-
группы, «молодежные субкульту
ры» и пр.) не удается. Под лежачий 
камень вода не течет – если нет у 
нас потребности и желания отста
ивать свои интересы, никто дру
гой за нас это делать не будет.

– То есть татары просто не-
заметны, стремятся не выде-
ляться, не хотят «светиться»?

– В чем-то да, история послед
них 500 лет научила нас приспо
сабливаться к условиям сосуще
ствования, интегрироваться в 
государство, по сути, построенное 
с участием татарской знати и на
рода. Традиции, язык, националь
ная культура сохранялись не где-
то в официальных институтах, а в 
семьях, селах, местах компактного 
проживания – татарских слободах. 
У нас в Самаре, например, в XIX 
веке были такие слободы. Теперь 
же традиции компактного про
живания уходят в прошлое, семьи 
становятся маленькими, теряются 

даже родственные связи, не гово
ря уже о чувстве принадлежности 
к народу, его культуре и истории.

И это ощущается даже на де
ятельности общественных ор
ганизаций – у нас в Самарской 
области, например, нет единой 
структуры, координирующей и 
объединяющей разные «группы 
по интересам». И потому, когда 
возникает вопрос о проведении 
тех же культурных мероприятий, 
все упирается в то, кто этим будет 
заниматься. Какая организация? 
Например, я в 2014 году предло
жил провести съезд татар Самар
ской области для выявления нужд 

и потребностей соплеменников 
в сохранении и развитии нацио
нальной идентичности, выявле
ния нового поколения активистов 
– и даже получил принципиальное 
согласие областных властей. Но с 
оговоркой: разберитесь-ка сперва, 
кто у вас, татарских общественни
ков, главный, кто за что отвечает, 
кому, в конце концов, поручения 
давать и средства для освоения 
выделять? Так тогда и «зависла» 
эта идея – несколько организа
ций и лидеров спорили за «пальму 
первенства», в итоге так и не смог
ли выяснить, кто в Самаре и обла
сти за это отвечает…

«общество, где нет готовности 
к диалогу и пониманию куль-
турных различий, обречено  
на раскол»

– А чем такое ослабление та-
тарских традиций и культуры 
может обернуться для других 
жителей Самарской области? 

Многие же подумают – нас эти 
татарские дела не касаются, 
наша хата с краю…

– Татары в России всегда были 
носителями традиционного ислама, 
построенного на принципах мир
ного сосуществования и учета не 
только своих узконациональных и 
конфессиональных интересов, но и, 
если хотите, нужд всей российской 
государственности. Ну а если их 
редко видят в мечетях, кто заполня
ет дома Аллаха в той же Самарской 
области? Сегодня – выходцы даже 
не из других регионов России, а из-
за рубежа. Многие из них исповеду
ют другой ислам – жесткий, осно
ванный на стирании национальных 
различий и на унификации, кото
рый пришел из стран, где никогда 
не жили в условиях мирного сосу
ществования с народами иной куль
туры и традиций. С другой сторо
ны, государственная политика в РФ 
сейчас недостаточно поддерживает 
финансами развитие националь
ных культур, даже коренных на
родов (татары ведь в Поволжье не 
приезжие, мы тут живем с незапа
мятных времен). И если тенденции 
сохранятся, то это может привести 
к конфликтам, противостоянию и 
росту напряженности – общество, 
где нет готовности к диалогу и по
ниманию культурных различий, об
речено на раскол…

– Как же решить все эти про-
блемы?

– Чем чаще татары, узбеки, рус
ские, все жители Самарской об
ласти будут собираться вместе, 
общаться, искать и находить об
щие темы, просто весело прово
дить время друг с другом – ведь 
тот же Сабантуй самый веселый 
праздник, в нем нет ни капли гру
сти – тем проще и легче станет 
нам решать свои повседневные 
проблемы. Ведь старые истины – 
самые работающие. Вместе люди 
могут справиться с тем, что им не 
под силу каждому в одиночку. Со
хранять традиции жить рядом, не 
разбегаться по углам, не терять 
то, что объединяет людей, – это, 
на мой взгляд, самая важная мис
сия таких праздников...
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Стратегия вкт должна опираться  
на татарские общественные организации

Айрат Файзрахманов,  
кандидат исторических наук, заместитель председателя  

Всемирного форума татарской молодежи

Формирование Стратегиии 
развития татарской на
ции естественным образом 

ставит вопрос и о позитивных из
менениях в среде татарских обще
ственных организаций и в органи
зационной структуре Всемирного 
конгресса татар. Насколько дан
ные организации отвечают вызо
вам современности, используют 
ли они свой потенциал сполна, 
встроены ли они в современные 
тренды развития так называемого 
«третьего сектора» – вот лишь тот 
небольшой перечень вопросов, на 
которые важно ответить, если мы 
хотим прогресса (а не застоя) для 
своего народа. Конечно, в разви
тии национальных общественных 
организаций нет и не может быть 
единой модели и одного стандарта, 
особенно учитывая многообразие 
и широкую географию татарской 
нации, разнообразие политиче
ских и экономических условий, но 
«татарский третий сектор» не мо
жет развиваться в отрыве от обще
признанных мировых трендов. 

Необходимо подчеркнуть, что 
современный мир некоммерче
ских организаций растет бурными 
темпами – постоянно возникают 
новые социальные технологии, 
множество разных практик при
влечения аудитории и внимания к 
проблеме, сформировался большой 
пул грантов и фондов – как госу
дарственных, так и частных, и даже 
появился слой профессиональных 
менеджеров. У некоммерческих 
организаций сформировались об
разовательные и аналитические 
центры – потому как передача 
уникального опыта невозможна 
без обучения, а также описания со
циальных практик и их анализа. В 
этом отношении некоммерческий 

сектор Российской Федерации не 
является исключением. И в этом 
опыте заложен большой потенци
ал для позитивных измненений в 
татарской общественной среде. 

Стержневым понятием дея
тельности некоммерческих ор
ганизаций становятся проекты, 
осуществление которых в части 
технологий смыкается с лучшими 
бизнес-практиками – как и у бизне
са, у крупных НКО есть свой Event-, 
HR-, PR-, TM-, GR-менеджмент, свои 
KPI, бизнес-планинг. Именно под 
проектную деятельность подтяги
ваются гранты, готовятся волон
теры, посредством этого понятия 
распространяется информация о 
деятельности организаций. При 
этом у проектов есть свои жесткие 
критерии, без следования которым 
твой проект может оказаться не
конкурентоспособен. 

Многому можно поучиться в 
проектном направлении у еврей
ских национальных организаций, 
у русских этнокультурных про
ектов. В свою очередь, в рамках 
развития татарской культуры и 
деятельности молодежных татар
ских организаций сфорировался 
пул современных татароязычных 
проектов, конкурентоспособность 
которых постепенно растет, при
влекая к себе внимание большой 
и разнообразной аудитории. Это 
и фестивали, и новые медиа, и от
дельные музыкальные, научно-
образовательные, дизайнерские 
проекты. Даже такое фундамен
тальное направление для татар, 
как открытие национальных школ, 
татарских классов и групп, пре
подавание языка, создание татар
ских центров, защита памятников 
истории и культуры, также тре
бует проектного управления и со

временных подходов. Стимулируя 
проектный подход, увеличивая 
количество и разнообразие (не все 
увлекаются политикой или куль
турой) проектов, мы увеличиваем 
вовлеченность разных групп татар 
в общественную жизнь, увеличива
ем свою конкурентоспобность, ре
шаем конкретные проблемы. 

Если рассматривать деятель
ность татарских организаций че
рез призму проектной деятель
ности, какие институциональные 
измения можно было бы предло
жить? На данный момент на плечах 
Всемирного конгресса татар лежит 
большой пласт текущей (внепро
ектной) работы, связанной с ор
ганизацией множества форумов, 
съездов, Сабантуев, и это очень 
ресурсоемкая работа. По сути дела, 
это настоящая Дирекция татарских 
(праздничных) программ. Но кро
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ме этой исполнительской работы в 
структуре «головного офиса» ВКТ, 
его филиалам необходимо наличие 
ресурсных центров, которые бы 
продюсировали проекты, прораба
тывали их идейную и креативную 
составляющую, айдентику, помо
гали подтягивать ресурсы под на
циональные проекты посредством 
грантов и целенаправленной ра
боты с бизнес-сообществом, со
действовали сбору средств (крауд
фандинговые и фандразйинговые 
технологии). Кстати, иногда для 
старта проекта достаточно нуж
ных социальных связей. Для этих 
задач необходимо проведение 
имиджевых фестивалей татарских 
проектов в формате акселерато
ров, инвест-сессий с обязательным 
привлечением экспертного сооб
щества и бизнес-сообщества в ка
честве ресурсодателей – они долж
ны четко понимать, какой эффект 
несет с собой тот или иной проект 
и что дает каждая вложенная ты
сяча рублей. 

Еще одна важная структура для 
современных организаций – это 
наличие своего «корпоративного 
университета» – учебного центра, 
который обучал бы новым соци
альным технологиям или тира
жировал существующие проекты, 
готовил из членов общественных 
организаций настоящих социаль
ных проектантов. Например, это 
серия семинаров по тому, как от
крыть привлекательные курсы 
татарского языка, провести инте
ресный фестиваль, организовать 
форум, конференцию или же как 
увеличить аудиторию в соцсетях, 
как работать со СМИ, как правиль
но подать заявку на тот или иной 
грант и т. д. Готовя социальных 
проектантов, важно «прокачи
вать» не только профессиональ
ные, но и управленческие, лич
ностные навыки, так называемые 
soft skills.

Третий необходимый структур
ный элемент это аналитический 
центр/хаб, который бы цифровал 
(описывал) существующие пробле
мы и риски, встраивал их решения 
в проектную деятельность, форми

ровал экспертные рекомендации и 
инициировал проекты, подбирал 
под них варианты ресурсообесе
чения и привлекал к этому разно
образных специалистов. Еще одна 
функция – это описание успешных 
кейсов (в том числе среди других 

народов) для последующего их ти
ражирования. Также важен анализ 
технологических трендов: пони
мание того, как будут развиваться 
социальные сети, видеоконтент, 
медиа, система образования, тех
нологии перевода (текстовые, ре
чевые переводчики), социальная 
инженерия, городское простран
ство, малые города, мобильные 
приложения, шеринговые онлайн-
сервисы (отдельная тема). Это по
зволит избежать многих ошибок. 
Без такого понимания мы полу
чим проекты по типу «Татар иле» 
– вместо развития татарских групп 
в существующих социальных се
тях татары упорно вкладывались 
в свою соцсеть, вместо создания 
живого татарского видеоконтента 
получится повторение форматов 
20-летней давности, интересных 
только для старшего поколения.

Все эти три связанных между 
собой структурных элемента – ре
сурсный центр, корпоративный 
университет, аналитический хаб 
– составили бы один большой про

ектный офис ВКТ, при этом сохра
нялась бы исполнительная дирек
ция. Подобная структура может 
действовать и в отношении силь
ных филиалов ВКТ, которые бы 
могли выполнять роль межрегио
нальных центров. 

Развивая далее мысль о том, 
чего не хватает на сегодняшний 
день татарским общественным 
организациям и ее активистом, 
стоит упомянуть наличие групп 
юридической поддержки, которые 
бы помогали оспаривать неправо
мерные решения на местах (напри
мер, при возникновении затруд
нений в строительстве мечетей), 
возвращать памятники истории и 
культуры, относящиеся к татарам, 
а также инициировать создание 
татарских классов, групп в образо
вательных учреждениях.

Конечнно, это идеальная кон
фигурация, которая требует допол
нительного привлечения профес
сионалов и увеличения ресурсной 
базы. Однако надо понимать, что 
эти 10–12 лет будут ключевыми 
для татар: смогут ли они сохра
нить статус нации, выдержат ли 
натиск двухсторонней глобализа
ции – многое зависит от грамотно 
выстроенной стратегии и от того, 
как выстроят свою работу татар
ские национальные организации. 
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Этнография и тУризм – еДины!

Впервые на XIII Конгрессе антропологов и этнологов России, 
состоявшемся в Казани, провела свою работу секция «Этно-
графия и туризм: теории и практика взаимодействия».

М.В. КРЖИЖЕВСКИЙ

Этнография и туризм, если ра
зобраться – понятия близкие, вза
имосвязанные. При организации 
туристских маршрутов важно учи
тывать этнические и религиозные 
особенности как туристов, так и 
населения принимающей террито
рии. Этнический туризм дает пре
красную возможность соприкос
нуться с традиционной культурой 
и бытом любого этноса. Такой ту
ризм активно развивается во всем 
мире.

Вместе с тем, как выясняется, 
взаимодействия этим аспектам 
человеческой деятельности часто 

как раз и не хватает. Проводятся 
конференции по туризму, издаются 
сборники, где пишется (и не мало!) 
про этнотуризм, но авторы этих 
публикаций зачастую не являются 
этнографами. Что же касается эт
нографов, то они часто «варятся в 
собственном соку», с болью в душе 
констатируют тот факт, что мно
гие особенности традиционной 
культуры, характерные для раз
ных этносов в конце XIX – начале 
ХХ в., безвозвратно уходят в про
шлое. Все большее значение при
обретают архивные исследования. 
Так ведь и сама этнография может 

превратиться в кабинетную науку, 
основанную исключительно на из
учении архивных и опубликован
ных материалов, а полевым иссле
дованиям там уже не будет места.  
А ведь именно туризм способен дать 
этнокультурным традициям вто
рую жизнь! Именно ради туристов 
демонстрируются во всем мире раз
личные проявления особенностей 
традиционной материальной и ду
ховной культуры разных этносов.

О целесообразности развития 
этнического туризма для сохра
нения и поддержания традицион
ной культуры автор говорил еще 
несколько лет назад на Санкт-
Петербургских этнографических 
чтениях.

И вот началась активная работа 
по подготовке очередного, XIII Кон
гресса антропологов и этнологов 
России. Заглавная тема Конгресса 
«Системы родства, связей и комму
никаций в истории человечества: 
антропологический аспект» пре
красно подходила для того, чтобы 
рассмотреть на нем различные 
аспекты взаимодействия этногра
фии и туризма. Ведь туризм – это 
тоже система связи и коммуни
кации. Этнический туризм тесно 
связан с ностальгическим, пред
усматривающим посещение исто
рической родины или мест прожи
вания родственников, и дающим 
возможность изучить разные си
стемы родства. Все это побудило 
автора подать заявку на организа
цию новой секции.

Началось ее формирование. Не 
все, кто получил приглашение уча
ствовать в работе новой секции, 
откликнулись положительно. Но 



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

26

СамарскиеТАТАРЫ

События

были другие, которые сами узна
ли про Конгресс и прислали тези
сы докладов для данной секции. 
Не все из приславших тезисы до
кладов приехали в Казань – такое 
бывает на любой секции. Но сре
ди приехавших участников секции 
«Этнография и туризм: теории и 
практика взаимодействия» были 
два доктора и четыре кандидата 
наук. Были гости из Республики 
Беларусь и Грузии.

Доклады носили как теоретиче
ский, так и прикладной характер. 
Остановимся на некоторых из них 
подробнее.

Исследовательница из Москвы, 
кандидат культурологии Елена 
Валентиновна Николаева дала об
щую характеристику этнотуризма, 
привела ряд примеров популярных 
фестивалей, проводимых в Европе. 

В своем докладе она использовала 
термин «иммерсивный этнографи
ческий перформанс», т. е. комплекс 
мероприятий, предусматриваю
щий погружение туристов в атмос
феру иной культуры и даже иной 
эпохи. Да, в индустрии туризма 
много слов иностранного, особен
но английского, происхождения. 
Одним можно подобрать русский 
аналог, другим это сделать слож
но. По мнению докладчицы, ука
занный термин лучше оставить в 
первоначальном виде.

Профессор из Москвы, доктор 
философских наук Екатерина Ни
колаевна Шапинская рассказала об 
Индии, в которой она прожила ряд 
лет. 

Индия, как и Россия – многона
циональная страна. Где проживает 
больше этносов – трудно сказать. 

Знаменитый индийский писатель 
Рабиндранат Тагор, побывавший в 
нашей стране, писал в своих пись
мах, что национальностей в России 
даже больше, чем в Индии. Как бы 
там ни было, Индия является од
ной из наиболее многонациональ
ных стран мира. Российские ту
ристы, однако, знают о ней очень 
мало, потому что посещают преи
мущественно лишь пляжный штат 
Гоа – наиболее европеизирован
ный регион страны, который был 
не британской, как другие части 
Индии, а португальской колонией.

Какие еще места в Индии можно 
порекомендовать для российских 
туристов? Прежде всего, как счи
тает докладчица, нужно выбирать 
приоритеты – юг или север. Юг 
Индии – обширный регион, где жи
вут темнокожие дравидоязычные 
народы, где много традиционных 
блюд из риса и где есть множество 
своеобразных индуистских храмов. 
Там все еще слабо распространен 
хинди – государственный язык Ин
дии. Автор помнит, как обучавшие
ся в Самаре в конце прошлого века 
студенты из Южной Индии выучи
ли хинди в нашем городе, контак
тируя с индийскими студентами, 
приехавшими с севера этой стра
ны. На севере Индии сильны вли
яния могольской, мусульманской 
культуры. Дели, Агра, Джайпур, 
Удайпур дают возможность посмо
треть на синтез индуистской и му
сульманской культур. По каждому 
из этих двух обширных регионов 
можно разработать туристские 
маршруты. Отдельно можно по
знакомить туристов с Гималаями 
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и с их жителями, обитающими в 
суровых условиях, носящими свое
образную одежду и сохраняющими 
традиционный уклад жизни. 

Приехавшая на Конгресс из Гру
зии Ольга Владимировна Веселов
ская рассказала о туризме в этой 
стране, а также о том, как дилетан
тизм, непрофессионализм сотруд
ников разных турфирм приводит 
к конфликтам, в том числе этниче
ского характера.

Исследовательница из Челябин
ска Оксана Юрьевна Мальцева рас
сказала об этнических фестивалях, 
которые проводятся уже на протя
жении ряда лет в заповеднике «Ар
каим», расположенном на юге Че
лябинской области. Челябинская 
область, как и Самарская, имеет 
полиэтнический состав населения. 
Там есть, в частности, ряд колорит
ных татарских и башкирских сел, 
сохранивших различные особенно
сти традиционной культуры.

Профессор из Республики Бела
русь, доктор филологических наук 
Александр Владимирович Морозов 
рассказал о взаимодействии этно
графии и туризма в данной стране. 
Указаны ведущие этнографические 
музеи и музейные комплексы стра
ны (Белорусский государственный 
музей народной архитектуры и 
быта в деревне Озерцо, туристско-
развлекательный комплекс «Бело
русская этнографическая деревня 
XIX века» и другие), отмечена боль
шая роль регулярно проводимых 
фестивалей и выставок в развитии 
этнотуризма.

Доклад исследовательницы из 
Казани, кандидата философских 

наук Гульнары Эдуардовны Ша
лагиной посвящался инноваци
онным трендам совместного по
требления в этническом туризме. 
Необходимо, чтобы туризм носил 
двусторонний характер, приносил 
пользу и местному населению. Осо
бую важность приобретает органи
зация туров с местными жителями, 
которые покажут свой край, свой 
город или свое село. В тезисах до
клада отмечено, что туристы-тата
ры из других стран больше интере
суются людьми, чем памятниками 
старины.

Татары, к счастью, не стесняют
ся родного языка и разговаривают 
на нем не только в России, но и при 
совершении заграничных путеше
ствий. Автор этих строк слышал 
татарскую речь и около Эйфелевой 
башни в Париже.

Г.Э. Шалагина сказала также не
сколько слов на заключительном 
заседании Конгресса антропологов 
и этнологов.

При выступлении автора этих 
строк озвучено определение эт
нического (этнографического, эт
нокультурного) туризма, целью 
которого является ознакомление 
туристов с культурно-бытовы
ми особенностями самых разных 
этносов. Отмечены особенности 
традиционной культуры народов 
Самарской области как ресурса 
этнического туризма, обозначена 
роль этнографического фактора в 
других видах туризма. Высказано 
предложение выделить в рамках 
этнографической науки особое на
правление – региональную турист
скую этнографию, которая должна 
изучать этнокультурные особенно
сти народов определенного регио
на с целью использования их для 
развития туризма. 

При подведении итогов работы 
секции все ее участники едино
душно решили, что такая секция 
необходима для проведения этно
графического форума, и ее следу
ет заявлять (возможно, несколько 
изменив название, как это делают 
обычно и другие секции) на следу
ющий Конгресс антропологов и эт
нологов России. 

Пусть этнография и туризм 
идут дальше рука об руку.
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иКеләтә бәйрәм КүрКе

Быел өлкә Сабан туен оештыру комитеты алдында соңгы 
көнгә кадәр диярлек бәйрәмне уздырыргамы-юкмы дигән со-
рау торды. Беренчедән, финанслау мәсьәләсе кискен иде. Ка-
мышлы авылында үтәчәк X Бөтенроссия авыл Сабан туен 
уздыруда матди яктан булышлык күрсәтү сәбәп ле, даими 
иганәчеләр өлкә күләмендә үтүче милли чарага ярдәм итә ал-
мауларын белдерделәр. Төп чыгымнарны өлкә милли-мәдәни 
татар автономиясе рәисе Әнвәр Горланов, өлкә “Туган тел” 
татар җәмгыяте президенты Ильяс Шәкүров, “Океан” фир-
масы генераль директоры Сания Каюмова, “ВолгоПродМон-
таж” оешмасының генераль директоры Тәлгать Хуҗин, 
“Эмма һәм К” оешмасы директоры Равиля Кыямова, “Колос- 
Поволжье” оешмасы директоры Хәмит Әюпов, “Мир колес” 
шина үзәкләре челтәре директоры Илдар Галиев, “Аксбит-
ИТ” оешмасы директоры Тимур Ибраһимов, Халыкара ислам 
бизнесы ассоциациясенең Самара филиалы җитәкчесе Ринат 
Фәйзетдинов һәм тагын ике милләттәшебез (исемнәрен 
әйтмәүне сорадылар) үз өсләренә алдылар.

Әминә ШИҺАПОВА
Ә Сабан туена ике атна вакыт 

кала, өлкә татар милли-мәдәни 
автономиясенең һәм өлкә “Туган 
тел” татар җәмгыятенең дирек
торы Фәрхәт Мәхмүтов вакытсыз 
арабыздан китеп барды... Татар 
милли хәрәкәт активистлары бу 
югалтуны бик авыр кичерделәр. 
Сабан туен бәйрәм итү турында 
уйлыйсы да килмәде, кул эшкә 
бармады. Тик “милләт”, дип янып 
яшәгән Фәрхәт иң зур милли 
бәйрәмнәребезнең берсен уздыр

мавыбызны хуплар идеме икән?! 
Юк, әлбәттә! Әле беренче уты
рышта ук ул: “Ничек тә булса акча 
табып, милли бәйрәмебезне узды
рырга кирәк. Аны бөтенләй югал
туыбыз бар”, – дип белдергән иде. 
Үзе дә беренче көннән оештыру 
эшләренә “җигелде”. Һәр елдагы
ча, документацияне алып бару, 
финанс мәсьәләләрне тәртиптә 
тоту, хөкүмәт органнары белән 
элемтәдә булу – бу һәм башка 
бик күп эшләр аның өстендә иде. 

Бер дә зарланмыйча, барысын да 
җиренә җиткереп башкарды ул. 
Гаиләсе белән, һәр елдагыча, Са
бан туенда балалар мәйданчыгы 
оештырырга да планлаштырган 
иде. Ә Фәрхәт Мәхмүтовның хаты
ны Альбина ханым шалтыратып, 
кызы Фәрзәнә белән Сабан туенда 
балалар мәйданчыгы эшчәнлеген 
җитәкләргә әзер булуларын 
белдергәч (аларның рухи көченә 
сокланырлык!) шик калмады – ни
чек тә булса көч табып, өлкә Сабан 
туен уздырырга кирәк!

Милли бәйрәмебез 12 
июньдә Самарның Юрий Гага
рин исемендәге паркында гөрләп 
узды. Анда иртән-иртүк бәйрәм 
рухы хөкем сөрде. Күңелле му
зыка, сәүдә рәтләре, шашлык исе 
халыкны үзенә тартып торды. Са
мар өлкәсенең халык кәсепләре 
һәм кул эшләре буенча декоратив-
кулланма сәнгать остасы Гөлнара 
Насыйрова оештырган “Осталар 
шәһәрчеге”ндә кызыклы мастер-
класслар уздырылды. Ә төп сәхнә 
янында рәссамнар Азат Нади
ров һәм Тәслимә Мостафинаның 
рәсемнәр күргәзмәсе оештырыл
ган иде.

Сабан туеның тантаналы 
өлешендә өлкә Губернаторы Дмит-
рий Азаров катнашып, самарлы
ларны һәм килгән кунакларны 
бәйрәм белән котлады. “Өлкә Са
бан туен зур дәүләт бәйрәме – Рос
сия көнендә уздыруыбыз аеруча 
куандыра. Бу халыкны тагын да 

Нурлат районы башлыгы Әнвәр Гор-
лановка Рәхмәт хаты тапшыра
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берләштерә”, – дип сөйләде регион 
башлыгы.

Дмитрий Игоревич өлкә “Туган 
тел” татар җәмгыяте президен
ты Ильяс Шәкүровка өлкәбездә 
татар халкының милли гореф-
гадәтләрен, мәдәниятен, ана 
телен саклап калу һәм үстерүгә, 
милләтара тынычлыкны һәм та
тулыкны ныгытуга керткән өлеше 
өчен Мактау билгесен тапшыр
ды. Самар Җәмигъ мәчетенең баш 
хисапчысы Мөхтәсим Үзбәков 
– Губернаторның Мактау грамо
тасына, ә өлкә “Туган тел” татар 
җәмгыяте Советының әгъзасы 
Фәһим Йосыпов Рәхмәт хатына ия 
булдылар.

Өлкә мөселманнарының Ре
гиональ Диния нәзарәте рәисе, 
мөфти Талип хәзрәт Яруллин 
милләттәшләрне, килгән кунак-
ларны бәйрәм белән котлап, изге 
теләкләрен теләде. Мөфтиебез 
милли һәм дини йолаларны, 
милләтебезне саклап калу өчен 
балаларны яшьтән гореф-гадәтләр 
буенча тәрбияләргә кирәклеген дә 
ассызыклап үтте.

Шәһәр администрациясендә ад
министратив реформа департамен-
ты ның милли-мәдәни үзәкләр эше 
буенча бүлек җитәкчесе Дмитрий 
Долганов шәһәр башлыгы Елена 
Лапушкинаның тәбрикләүләрен 
җит кереп, милләтара мөнәсәбәт-
ләр не үстерүгә һәм халык йо
лаларын саклап калуга керткән 

өлешләре өчен Самарның Тарихи 
мәчете Советы рәисе Усман Илин
гинга, милли хәрәкәт активистла
ры Ләйсән Ибәтовага һәм Фәрит 
Биктимеровка Рәхмәт хатлары 
тапшырды.

Самар шәһәре Думасы депутаты 
Шамил Хисаметдинов та халыкны 
бәйрәм белән котлады.

Быел бәйрәм өлкә “Туган тел” 
татар җәмгыятенең 30 еллыгы
на багышланган иде. Оешманың 
президенты Ильяс Гомәр улы 
җәмгыятьнең ветераннарына һәм 
хәзер актив эшләүче әгъзаларына 
бүләкләр тапшырды. “Сәлам” 
газетасының журналисты, “Иске 
Ярмәк авылы тарихы” китабының 
авторы, өлкә “Туган тел” татар 
җәмгыятенең активисты Фәрит 
Шириязданов оешманың Мактау 
грамотасы белән бүләкләнде.

Өлкә Сабан туен уздырыр
га Татарстанның Нурлат райо
ны ярдәм итте. Алар бәйрәмгә 
бик матур концерт номерлары, 
бүләкләр алып килгәннәр иде. 
Район башлыгы Алмаз Әхмәтшин 
Татарстан Республикасы Прези
денты Рөстәм Миңнехановның 
тәбрикләүләрен җиткерде, өлкә 
“Туган тел” татар җәмгыятенә та
тар халкының телен, мәдәниятен 
үстерүдә, гореф-гадәтләрен саклап 
калуда башкарган эшләре өчен 
Бөтендөнья татар конгрессының 
Рәхмәт хатын тапшырды. Алмаз 
Сәлим улы киләчәктә дә 

Өлкә «Туган тел» татар җәмгыятенең ветераннары

«Осталар шәһәрчеге»ндә

Нурлат районыннан килгән балалар төркеме
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нәтиҗәле хезмәттәшлек итүгә 
ышаныч белдереп, өлкә милли-
мәдәни татар автономиясе рәисе 
Әнвәр Горлановка, өлкә “Туган 
тел” татар җәмгыяте президенты 
Ильяс Шәкүровка һәм өлкә милли-
мәдәни татар автономиясе рәисе 
урынбасары Шамил Галимовка 
Рәхмәт хатлары тапшырды.

Ел башында татар милли-
мәдәни оешмалар һәм өлкә 
мөселманнарының Региональ Ди
ния нәзарәте танылган җәмәгать 
эшлеклесе Фатыйх Мортазин 
исемендәге премиягә бәйге игъ
лан иткән иде. Махсус комиссия, 
килгән гаризалардан лаеклы дүрт 
кешене сайлап алып, премияне Са
бан туенда тапшырды. Кызганыч
ка, бу дүрт милләттәшебезнең ике
се бакыйлыкта инде. 28 ел буе өлкә 
“Бердәмлек” татар газетасының 
баш мөхәррире булып эшләгән 
мәрхүм Рәфгать Әһлиуллин һәм 
утыз еллар чамасы өлкә “Туган 
тел” татар җәмгыятендә, ә соңгы 
елларда өлкә татар милли-мәдәни 
автономиясендә дә хезмәт куй
ган Фәрхәт Мәхмүтовка бирелгән 
премияне тормыш иптәшләре 
Фатыйма Әһлиуллина һәм Аль
бина Мәхмүтова чыгып алдылар. 
Самар шәһәре “Яктылык” татар 
мәктәбенең беренче директо
ры Хәридә Дашкина, Камышлы 
районының Байтуган авылында 
якташыбыз Сәләй Вагыйзовның 
“Әлифба” музеен булдырган Нура
ния Абзалова да Фатыйх Мортазин 
исемендәге премияләргә ия бул
дылар. 

Ә бу вакытта стадионда көрәш 
кызды. Җирле көрәшчеләр дә, 
Татарстанның төрле районнарын
нан, Ульяннан килгән ир-егетләр 
дә бил алыштылар. Көрәшне 

Александр Шахов абсолют батыр Илфат Гимадиевка булэк тапшыра

күзәтүчеләр арасында танылган 
татар көрәшчесе, дзюдо буенча 
СССР һәм Европа чемпионы, сумо 
буенча дөнья чемпионатлары брон
за призёры, СССРның атказанган 
спортчысы Хәбил Бикташев, аның 
тренеры Николай Петров, Россия 
эчке эшләр министрлыгының Са
мар өлкәсе идарәсе каршындагы 
Иҗтимагый совет рәисе Алек
сандр Шахов һәм башкалар бар 
иде. Соңгысы, көрәшнең абсолют 
батыры Илфат Гыймадиевны җиңү 
белән котлап, бүләкләде, ә Ульян 
егете Шамил

Зарипов сарык тәкәсен алып 
китте. Махсус мәйданчыкта 
Самарның “Идел” ансамбле 
(җитәкчесе – Мидхәт Әминов), 
көнозын чыгыш ясап, халык
ны биетте-җырлатты, балалар 
мәйданчыгында I Халыкара «Ми
рас» татар җыры фестивале лау
реатлары да үзләренең иң матур 
җырларын бүләк иттеләр.

Төп сәхнәдә бәйрәм программа
сын бик матур һәм оста итеп Линар 
Абсаттаров һәм Ләйсән Ибәтова 
алып бардылар. Анда “Ялкынлы 
яшьлек”, “Яктылык” татар мәктәбе 
ансамбльләре, Татарстанның 
Нурлат районы үзешчән ар
тистлары, өлкәбезнең төрле 
шәһәр-районнарыннан килгән 
һәвәскәрләр чыгыш ясадылар. 
Мәскәүдән килгән махсус кунак  – 
яшь җырчы Динара Рәхимова да 
самарлыларга иң матур җырларын 
бүләк итте.

Концертта өлкә “Туган тел” 
татар җәмгыятенең яшьләр 
төркеме (җитәкчеләре – Альбина 

Мәхмүтова) чыгышы аеруча истә 
калырлык булды. Алар “Татарлар 
килә” җырын үзенчәлекле итеп 
башкарып, чыгышларын күптән 
түгел бакыйлыкка күчкән оеш
ма директоры, яшьләр төркеме 
җитәкчесе Фәрхәт Мәхмүтов 
истәлегенә багышладылар.

Егетләр-кызлар Альбина һәм 
Фәрзәнә Мәхмүтоваларга балалар 
мәйданчыгында милли уеннар, 
кызыклы бәйгеләр үткәрергә дә 
ярдәм иттеләр. Нинди генә уен
нар уйнамадылар анда! Балалар 
гына түгел, ата-аналар да кап
чык киеп йөгерүдә, көянтә-чиләк 
белән су ташуда, кашыкка йомыр
ка салып йөгерүдә, аркан тарты
шуда ярыштылар. Ахырда бала
лар мәйданчыгында I Халыкара 
«Мирас» татар җыры фестивале 
лауреатлары иң матур җырларын 
яңгыраттылар. Бу вакытта егетләр 
спорт уеннарында көч сынашты
лар. 16 килограммлы гер күтәрүдә 
беренче урынны – Влад Ники
форов, ә икенче урынны Рөстәм 
Нуретдинов яуладылар. 24 ки
лограммлы гер күтәрүдә Рамил 
Размәтовка тиңнәр булмады.

Армрестлингта егетләр арасын
нан – Михаил Ильичев, ә кызлар
дан Әлфинур Мәхмүтова беренче 
урынны алдылар. Ә багана башына 
менү буенча беренчелекне Рузил 
Кәримов яулады.

Өлкә Сабан туе әнә шулай 
җыр-бию, күңел ачулар белән 
бик күңелле узды. Аның Россия 
көненә туры килүе дә яхшы булды. 
Икеләтә бәйрәмдә халык та күп, со
кланырлык күрке дә бар иде.Катыктан тәңкә эзләү бәйгесе
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бөтен ил, бөтен роССия 
Самар татарлары гына 
түгел, бөтен өлкә халкы, 
Россия татарлары көтеп 
алган  иң зур вакыйга – Х 
Бөтенроссия авыл Сабан туе 
29 июньдә Камышлы авылын-
да иң югары дәрәҗәдә узды, 
дип әйтерлегебез бар.

Эльмира ШӘВӘЛИЕВА,  
Алия АРСЛАНОВА,
Хәмзә МОРТАЗИН. 

«Бердәмлек».

Бигрәк тә матур бәйрәм. 
Безгә Федераль авыл Сабан 
туйларын күп күрергә на

сыйп булды. Ләкин оештыру оста
лыгы буенча Самар барысын да 
уздырды. Бу татар һәм башкорт 
бәйрәме генә түгел, бу бөтен ил, 
бөтен Россия бәйрәме. Татарстан 
хөкүмәте, Бөтендөнья татар кон
грессы, Кукмара районы үзеш-
чәннәре өчен мондый олы Сабан 
туйларын уздыру гадәти хәл бул
са, Самар өлкәсе татарлары тари
хында күләмле чаралар икәү генә 
– 2009 елда Гали авылында узды
рылган I Бөтенроссия авыл Сабан 
туе һәм 2012 елда «Циолков ский» 
исемендәге санаторийда үткән V 
«Түгәрәк уен» фестивале. Замана
сына күрә, алар да, бик уңышлы 
үтеп, татар массакүләм матбугат 
чараларында уңай бәя алганнар 
иде. Унынчы Бөтенроссия авыл 

үзәген, юлларын төзекләндерү, Са
бан туе мәйданын киңәйтү, чиста 
су белән тәэмин итү, Камышлин
ка елгасы аша күперчекләр салу, 
бәйрәмне куркынычсыз итү, Сабан 
туена килүче меңләгән кешене 
ашату шартларын санитария һәм 
гигиена таләпләренә туры китерү 
кебек эшләр бәй рәм айсбергының 
аскы өлеше генә булгандыр, дип 
уйлыйм.

Бәйрәм 28 июньдә үк башланып 
китте. Рос сиянең 24 регионыннан 
кил гән кунакларны район дагы 
кунак ханәләргә, укыту үзәгенә ур
наштырып бетергәч, Камышлыны, 
тирә-як авылларны күрсәтергә 
алып киттеләр. Иске Ярмәк 
авылының физкультура укытучысы 
Малик Мөхәммәтҗанов сөйләвенчә, 
ул үзе Төмән өлкәсеннән килгән 
балаларны каршы алып, озатып 
йөргән. Иске Ярмәкнең Юкәле та
вын, су буйларын, мәктәп музеен, 
Гали Гәрәевның өен күрсәткәннән 
соң, Байтуган авылындагы 
«Әлифба» музеена да алып барган
нар. Кичен Камышлыда уздырыл
ган бик матур концерттан соң, Иске 
Ярмәк янындагы «Новый замок» 
дип аталган кунакханәгә  илтеп ур
наштырганнар.

Са бан туеның тагын да купшы
рак, оешканрак, матуррак үтүен 
дәлилләп торасы юк, дип уйлыйм. 
Бу турыда Сабан туе сәхнәсеннән 
Татарстан Президен ты Рөстәм 
Миңнеханов үзе әйтте:

- Алдан хәбәр иткәнебезчә, 
соңгы ярты елда оештыручы
лар Самар – Камышлы – Казан 
арасында йөри-йөри, машина 
тәгәрмәчләре тишелеп беткәндер 
инде. Өлкә хөкүмәте һәм минис
трлыклар һәрберсе үз юнәлешендә 
эш алып бардылар. Атна саен уты
рыш, атна саен үзгәреш. Камышлы 

бәйрәме
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…29 июнь иртәсендә бө тен 
дөнья, кубып, Камышлыга юл алды. 

Безне узып киткән машиналарның 
кайсында ат лар, кайсында рек
визитлар алып баралар, ә җиңел 
машиналарда түбәтәйле ирләр, 
яулык лы апалар элдертә. Камыш
лыга килеп җиткәндә, мәйдан 
гөрләп тора иде инде. Соңрак 
билгеле булганча, Сабан туена 20 
меңләп кеше җыелган.

Дөрес, башта Камышлы 
рай онының Әнвәр Давыдов 
исемендәге Мәдәният йорты кар
шында шагыйрьгә бюст ачу танта
насы узды. Анда Татар стан Прези
денты Рөстәм Миңнеханов, Самар 
өлкәсе Губернаторы Дмит рий Аза
ров, шагыйрьнең кызы Алсу ханым, 
оныклары, Татарстан премьер-ми
нистры урынбасары, Бөтендөнья 
татар кон грессының Милли Шура 
рәисе Васил Шәйхразиев, мәдәният 
министры Ирада Әюпова,  Язучы
лар берлеге рәисе Данил Салихов, 
Бөтенроссия авыллар Сабан туе 
кунаклары һәм башка рәсми зат
лар катнаштылар. Дмитрий Иго
ревич Самар өлкәсе экономикасы
на үз өлешен кертүче Камышлы 
халкына рәхмәтләрен җиткерде, ә 
Рөстәм Нургали улы Бөтенроссия 
авыллар Сабан туе һәм бюст ачу 
тантанасының бер вакытка ту-

ры килүен мәгънәви чара, дип 
белдерде.  Алсу Абдулъянова исә 

әтисенә бюст кую гамәлен Әнвәр 
Давыдовның Камышлыга кайтуы, 
дип белдерде. Чөнки шагыйрь 1968 
елның 23 июнендә, нәкъ Сабан туе 
көнне, вафат булган икән.

Сабан туеның рәсми ачылы
шын көткән арада милли йорт
лар, сату рәтләрен карарга кит
тек. Иң беренче чиратта, әлбәттә, 
өлкә «Туган тел» җәмгыяте, та
тар милли-мәдәни автономия
се куйган чатырларга сугылдык. 
Беренчесендә «Самар татарлары» 
журналлары сатыла, Гакыйль 
Сәгыйровның музеен ачу өчен акча 

җыю белдерүе басылган буклетлар, 
«Туган тел» оешмасының 30 еллы
гы уңаеннан ясалган бейсболкалар 
таратыла. МАИБның Самар филиа-
лы җитәкчесе урынбасары Ринат 
Фәйзетдинов китереп биргән тәм-
томнар һәм чәй белән кергән бер 
кеше сыйлана. Биредә көнозын 
гармунчы Мидхәт Әминов, «Ак 
каен» ансамбле гармунчысы 
Әсгать Сәгыйров узган-барган ха
лыкны биетеп, җырлатып, фотога 
төшереп тордылар.

Арырак Камышлының данлы 
бавырсаклары куелган Камышлы 
чатыры каршы ала. Бу юлы милли 
ашыбызны бөтен авыл хатыннары 
җыелып ясаган, диярсең, өләшә 
башласаң, бу мәйдандагы  бө тен 
кешегә дә җитәрлек, биллаһи. 
Аның артында сату рәтләре тезелеп 
киткән. Менә Пенза шәһәреннән 
килгән Алинә Шәмшетдинованың 
юкә төймә ләре, сувенир сама
вырлары, Татарстанда яшәүче 
Рөстәм Шәфигуллинның кара
куль бү рекләре, 46 ел гомерен 
Казан мәктәпләрендә музыка 
укыткан, ә, олыгайгач, курай ясау 
белән мавыгып киткән Рафаэль  
Гайзетдиновның курайлары, ераг-
рак тиредән эшләнгән букчалар, 
акча янчыклары, чигүле чүәкләр, 
тагын әллә нәрсәләр – барысына 
да татар бизәкләре төшерелгән, 
барысы да татар рухы белән суга
рылган…

Сату рәтләренең очына чыгып 
булмады, бигрәк тә күп иде шул 
алар. Сабан туе капкасы янында 
регионнардан килгән мөхтәрәм 
кунаклар, делегатлар, милли 
оешмалар рәисләре җыелып, 
Рөстәм Миңнеханов һәм Дмитрий 
Азаровның килүен көтәләр иде. 
Аларны татар гореф-гадәте буенча  
– чәкчәк һәм рус традициясе буенча 
ипи-тоз белән каршыладылар һәм 
шушы бәйрәм өчен махсус төзелгән 
шәһәрчеккә таба алып киттеләр. 
Төрле регионнардан килгән деле
гатлар, төбәк исемнәре язылган 
такталар астына тезелеп, шатлык-
лы авазлар, җыр-такмаклар белән 
түрәләрне каршы алалар, кул бол
гап, сәламлиләр. Рөстәм Нургали 
улы һәм Дмитрий Игорь улы, та
ныш кешеләрен күргәндә, күрешеп 
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исәнләшәләр, бәйрәм белән котла
шалар…

Менә Татарстан йортына килеп 
җиттек. Сап-сары бүрәнәләрдән са
лынган нык лы өйдә Кукмара райо
нында җитештерелгән продукция 
– матур бизәкләр төшерелгән, та
бан астына реҗин ябыштырыл
ган  итекләр дисеңме, «Кукмор» 
бренды астында сатыла торган 
өске ягына ак  йөгертелгән таба
лар һәм чуеннар дисеңме, кием-
салым, әтәчләп чигелгән сөлгеләр, 
туку станоклары, тамбурлы чигеш 
үрнәкләре, бишек ябылдыкла
ры, йорт кораллары кебек татар 
йөрәгенә якын булган әйберләр 
балачакка алып китте. Шунда ук 
Казанның «Түбәтәй» фаствуды 

ашамлыклары үзенә чакырып 
тора, хуҗасы – Камышлы егете 
Солтан Сафин үзе дә шунда йөри. 
Биредә Рөстәм Миңнеханов Дмит-
рий Игоревичны өчпочмак ясарга 
өйрәтте, ә Губернатор, аңа җавап 
итеп, белуга балыгы бүләк итте.

Солтанның кулы ннан вак бә-
леш алып ашау миңа да күңелле 
булды. «Солтан, Са ма  рның «Ав
рора» сәүдә үзә гендәге «Түбәтәй» 
ябылган икән. Башкача булмасмы 
ин де?» – дигән сорауга: «Була, апа, 
була. Тик аны, Казандагы ке бек, 
башка фаствудлардан аерым ур
наштырырга уйлыйбыз», – диде. 
Афәрин, Солтан! Рә хим ит! Самар 
«Түбәтәй»не көтә!

Ә Президент белән Губерна

тор инде Самар кирмәненә кереп 
баралар. Ул агач борыслардан 
космик ракета формасында ясал
ган, ә диварлар урынына челтәр 
эленгән. Комплекс ны урап узган 
агач идәннәр Самарның паркла
рын һәм Идел ярларын хәтерләтә. 
Басма буена Самар өлкәсендә ту
ган һәм хезмәт иткән данлык

лы кешеләрнең портретлары ку
елган. Күпчелеге космос белән 
бәйле кешеләр. Бер экспозициядә 
Миңнеханов һәм Азаров 3D күзлек 
киеп карадылар. Аның аша кара
ганда үзеңне космоста очкандай 
хис итәсең икән. Нәкъ шушында, 
космик кораблар арасында, алар 
ике регионның фән һәм техника, 
мәдәният-сәнгать өлкәләрендә 
хезмәттәшлек итү турында ки-
лешүгә кул куйдылар.

Үтәкүренмәле космик кир мән 
бүлмәләрендә рус, татар,  морд
ва, чуваш осталары кәрҗиннәр 
үрәләр, чүлмәк ясыйлар, чүпрәсез 
икмәк саталар,  бер төркем ха
тыннар Самар челтәрләре үрәләр, 
икенчеләре нәрсәдер тегәләр, 
чигәләр,  араларында безгә яхшы 
таныш булган  Гөлнара Насыйро
ва тамбур ысулы белән чигәргә 
өйрәтә. Ә бер бүлмәдә чувашлар 
тыпырдап бииләр, икенчесендә 
“Волжский народный хор” җыр 
суза, йортта симфоник оркестр 
музыкантлары үз сәгатен көтеп 
утыра, тагын бер бүлмәдә Иске 
Ярмәк авылында яшәүче Фәния 
апа Гайфуллина һәм чигүче Флюра 
апа Галиәхмәтова «Идел» ансам
бле гармунчысы Мидхәт Әминов 
уйнаган көйгә өздереп  шаян так
маклар сиптерәләр. Алар янында 
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халык бигрәк тә күп иде. Аеры
лып китәрлек тә түгел бит, һаман 
да яңа такмаклар әйтеп, көлдереп 
бетерделәр. Шулай итеп, мин 
түрәләрдән артта калганмын. Ярар, 
тынычлап, башкорт тирмәләрен 
карыйм әле.

Безнең якларда мондый та
маша булганы юк иде әле. Быел 
Башкортостан авто номиясенең 
100 еллыгын бил геләп үтү че баш
кортлар берничә тирмә куйганнар. 
Килүчене Башкортос  танның җиде 
могҗи засын тасвирлаган күр гәзмә 
каршы ала. Умарта кортлары, төр-
ледән-төрле бал һәм балчылык 
продукциясе, көмеш балдак лар 
һәм беләзекләр, киездән эшләнгән 
кием-салым, мунчала, чабата үрү, 
шифалы үләннәр, челтәрле шәлләр 
– болар барысы да Башкортостан…

Бу вакытта сәхнәдә ин де тама
ша башланган. Казан артистлары  
Сабан туена әзерләнү, бүләк җыю 
йоласын күрсәтәләр. Бүләкләрнең 
кайсы тамаша өчен генә булса, 
чыны да бар икән. Мәсәлән, Ор
лов токымлы атлар үрчетүче та
тарстанлы  Фәрит Нәбиуллинның 
кызы һәм улы Камышлыга 
нәселле тай бүләк итүе турында 
белдерделәр.

Бүләк дигәннән. Бу көнне Са
бан туе кырында өч машина ба
сып торды – Самар өлкәсендә 
җитештерелгән NIVA, LADA 
GRANTA һәм чит илдән китерелгән 
ыспай гына FORD-TRANZIT маши
насы. Кемнәр өчен алар? Менә бит 
интрига кайда!

Рәсми ачылыш тантанасында 
шунысы ошады: Самар өлкәсендә 

туган данлык лы татарларның 
исемнәре генә аталып калмады, 
алар турында тәфсилләп сөйләнде, 
күрсәтелде. Мәсәлән, Сәләй 
Вагыйзовның «Әлифба»сына – ба
лалар чыгышы, Гали Гәрәевның 
тальян гармуннарына, Рөстәм 
Вәлиевка  – гармунчылар 
(егермеләп Казан артистлары 
арасында “Ак каен” халык ансам
бле гармунчысы Әсгать Сәгыйров 
та бар иде)  ансамбле чыгышы, 
шагыйрьләр Әнвәр Давыдов, Зыя 
Ярмәки, Рөстәм Мингалим да 
читтә калмадылар, һәрберсе зур
лап искә алынды. Шулай ук “Ак 
каен” халык ансамбле дөньяга 
таныткан “Вак” биюенең сәхнәгә 
куелышы да искиткеч матур бул

ды. “Ак каен”лылар арткы планда, 
сәхнәдә вакка сиптерә, ә алгы план
да, мәйданда, купшы киемнәргә 
киенгән Татарстан артистлары 
шуны ук бии. Уйлап карасаң, бу 
куелыш зур мәгънәгә ия – Россия 
картасында бер нокта гына булып 
күренгән авылда туган биюнең 
бөтен татар дөньясына таралуын 
күрсәтә. Рәсми ачылыш режиссеры 
Наталья Фишманга – афәрин!

Сабан туеның рәсми ачылышы 
вакытында Губернатор Дмит рий 
Азаровның  чыгышы кыска:

- Сабан туе бәйрәменең тамыр
лары борынгы булса да, бүген 
ул яшь һәм шаян бәйрәм. Без бу 
бәйрәмгә бик нык әзерләндек. Са
бан туеның шулай матур башла
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нып ки түенә һәрберегезнең өлеше 
кергәндер, чөнки Самар халкы ку
накларны каршы ала белә. Бирегә 
килгән һәр кешегә дә шатбыз. Са
бан туе, алга!

Ә бүләкләре күп булды. Гали 
авылы башлыгы Идрис Муллаба
ев – Губернаторның күкрәккә тага 
торган “Мактау билгесе”, “Ак кал
фак” җәмгыяте активис ты Биби
нур Газизова – Мактау грамотасы, 
Иске Ярмәкнең «Ак калфак» хатын-
кызлар оешмасы бүлеге җитәкчесе 
Әлфия Баһаутдинова, Камышлы 
механизаторы Равил Галиев һәм 
“Раздольное” оешмасы тракторчы
сы Рамил Закиров Рәхмәт хатлары 

белән бүләкләнделәр. Ә NIVA ма
шинасын Дмитрий Азаров Камыш
лы районына бүләк итте.

Татарстан Президенты да 
аңардан калышмады. Бәйрәм 
белән котлаганнан соң, ул да 
бүләкләр өләшә башлады. Шулай, 
Камышлы районы башлыгы Рафа
эль Баһаутдиновка – «Фидакарь 
хезмәте өчен» медале, районның 
мәдәният, спорт, туристлык һәм 
яшьләр комитеты җитәкчесе Резе
да Төхбәтшинага – «Татар станның 
атказанган хез мәт кәре», җырчы-
вокалист Ли лия Минголовага – 
«Та тар стан ның атка  занган арти
сты», «Яктылык» татар мәктәбе 
укытучысы Фәния Гыйлаҗевага 
«Та тарстанның атказанган укыту
чысы» исемнәре бирелде. Рамил  
Минәхмәт улы Хәлиулловка һәм 
Сания Ибраһим кызы Каюмовага 
Татарстан Президентының Рәхмәт 
хатлары тапшырылды. Шулай ук 
көрәштә абсолют батыр исемен ал

ган кешегә Татарстан Президенты 
исеменнән LADA GRANTA машина
сы тапшырылачагы турында хәбәр 
ителде. Көнозын барган көрәш 
нәтиҗәсендә Мари Эл Республи
касыннан килгән Муса Галләмов 
җиңеп чыкты. Аңа бәрән һәм ма
шина тапшырылды. Олы йөрәкле 
көрәшче бәрәнне Похвистнево 
районының Гали мәдрәсәсе фай
дасына калдырып, үзе машинага 
утырып, Мари иленә кайтып китте.

Мәйданда төрле спорт 
бәйгеләре дә кызу барды. Арм
рестлингта катнашу өчен генә 
дә Оренбург, Богырыслан, Пен
за шәһәрләре, Татарстан, Баш

кортостан һәм Марий Эл рес-
публикалары, Пермь төбәге, Самар 
өлкәсеннән 66 спортчы теркәлгән 
иде.  Көрәштән аер малы буларак, 
спорт бәйгеләрендә Самар өлкәсе 
спортчылары да сынатмадылар, 
призлы урыннар яуладылар. Ха
тын-кызлардан  Волжский рай
оныннан килгән Яна Тряпкина
га (60 килограммга кадәр)  һәм 
Камышлы районының Балыклы 
авылыннан Наҗия Хәсәновага (60 
килограммнан авыррак) тиңнәр 
булмады. Ә иң көчле куллы ир-
атлар Шенталы районында яши 
икән. 80 кило- г раммга кадәр 
авырлыкта Марат Сәлахов һәм 
аннан да авыррак Руслан Вәлиев 
көндәшенең кулын “эх” дигәнче  
өстәлгә тидерделәр.

16 килограммлы гер кү тәрүдә 
хатын-кызлардан Ирина Пашко
ва (Жигулевск шәһәре), Гакыйль 
Әхмәтшин (Камышлы районы) 
беренче урыннарны яуладылар. 
Ә 24 килограммлы гер күтәрүдә 
Шенталы районыннан Виктор Ло
гиновка (68 килограммга кадәр), 
Жигулевскидан Александр Бол
динга (85 килограммга кадәр) һәм 
Илья Бахтовка (85 килограммнан 
авыррак) тиңнәр табылмады.
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Янәшәдә милли уеннар мәй-
данчыгы балалар чыр-чуыннан, 
көч биреп торучы ата-аналар тавы

шыннан гөрләп торды. Хәер, уен
нарда балалар гына түгел, өлкән-
нәр дә бик теләп катнаштылар. Ә 
җиңүчеләр рәтендә күбесенчә ка
мышлылылар иде. Яшүсмерләрдән 
аркан тартышуда Рәмис Хаматшин 
беренче урынга чыкты, авыш бага
наны Мансур Мортазин җиңел генә 
үтте. Баганага менү бәйгесендә ба
лалар категориясе булмаса да, бик 
сорагач, оештыручылар 8 яшьлек 
Радмир Әһлиуллинга көчен сы
нап карарга рөхсәт иттеләр. Ни 
могҗиза! Малай җитез генә багана 
башына үрмәләп менде дә бүләккә 
иң матур яулыкны алып төште!

Ә кашык кабып йөгерүдә 
Кләүледән килгән чуваш егете 
Илья Татаров беренче урынны 
алды.

- Татарстанның Ютазы районы 
Акбаш авылында туып-үскәнгәме, 
татар тормышы күңелемә якын. 
Тирә-як авылларда узган Сабан 
туйларында да рәхәтләнеп кат
нашам. Бүгенге милли бәйрәм, 
һичшиксез, иң шәпләрнең бер се. 
Башка милләт кешесе булсам да, 
башка регионда яшәсәм дә, Самар 
җирендә шундый колачлы  бәйрәм 
үтүе белән горурланам, – дип 
сөйләде Илья.

Сабан туеның иң матур бизәге 
нәрсә дисәң, һәркем ир-атларның 
йөрәкләрен җилкендергән ат ча
бышларын атар. Һәрвакыттагыча, 
чабыш атлары һәм юртаклар аерым 
ярышты. Чабышларның баш судья
сы Галина Коршунова сүзләренә 
караганда, Камышлыга Татарстан, 
Башкортостан, Пермь төбәге, Са
мар һәм Оренбург өлкәләреннән 

атлар китерелгән иде. Губерна
тор Дмитрий Аза ровның бүләге 
– LADA LARGUS автомобиле өчен 

ярышта Красный Яр 
районының “Ермак” 
ат заводының До
минанта кушаматлы 
биясе җиңүче бу
лып чыкты. Медаль 
җайдакка – Алек
сандр Лихановка, ә 
машина аның тре
нерына – Руслан 
Кәлимуллинга тап
шырылды.

- Без Сабан туен
да беренче мәртәбә катнашабыз. 
Башлыча Казан, Мәскәү, Краснодар 
ипподромнарында чыгыш ясарга 
туры килә. Ләкин мондый зур ча
радан кала алмадык инде. Туган 
якларыңда җиңү яулап алу бигрәк 
тә күңелле икән, – дип шатлы
гы белән уртаклашты заводның 
башкарма директоры Федор Ер
моленко. – Кызганычка, Самар ип

подромы бетерелде. Әле дә осталы
гыбызны күрсәтү өчен авылларда 
шундый кечкенә, әмма бик җайлы 
ипподромнар бар.

Без, әлбәттә, Камышлы атла
ры өчен җан аттык. “Бригадир ча-
бышларыннан соң үткән икенче 
чабышта безнең өлкә егетләре кат
нашмады, ул заезд татар токымлы 
атлар ярышы буларак истә калды. 
Чөнки, югарыда әйтеп узганыбыз
ча, татар токымындагы бер тай
ны Фәрит Нәбиуллин Камышлы
га бүләк итеп калдырды. Димәк, 
тиздән безнең якларда да татар 
токымындагы кечкенә генә, алтын 
төсендәге, чыдам һәм нык атлар 
үрчетелә башлаячак.

Иске Ярмәк егете Фәрит 
Гайфуллинның кызыл майкасын 
һәм яулыгын 10нчы заездда, Гу
бернатор призы өчен ярышлар
да күрергә насыйп булды. Фист 
кушаматлы атында ул бик яхшы 
старт алган иде, ләкин финишка 
алай ук шәп килеп җитә алмады 
шул. Александр Лихановның До
минантасы аны артта калдырды.

Ә юртак атлар чабышында Ба
улыдан килгән Баклажан куша
матлы атында Халит Латыйпов 
беренче булды...

Менә шулай, Камыш лының 
күпкә киңәйгән Сабан туе 
мәйданын буйлап чаба-чаба, 
кич җиткәнен, аяксыз калганы
бызны сизмәгәнбез дә. Көне дә 
бит нинди матур булды! Суык 
та түгел, кызу да түгел. Бер көн 
алдан явып үткән яңгырдан соң 
яшеллеккә күмелгән Камышлы 
кырларын, пешкән җиләкләрен, 
зәңгәр кыңгыраулар һәм ромаш
ка чәчәкләре үсеп утырган урман 

исләрен калдырып, Бөтенроссия 
авыл Сабан туе белән хушлаша
быз. Яхшырак үткәрим дисәң дә, 
яхшыртырлык урыны калмаган 
иде. Хәтта безне, гомер-гомергә эт 
типкесендә йөргән хәбәрчеләрне 
дә, бу юлы өлкә Хөкүмәтенең 
пресса хезмәте исәбенә аша
тып, уңайлы автобуска утыртып, 
селкетмичә дә, өйләребезгә кайта
рып куйдылар. Моның өчен ПРЕС
СА үзәге хезмәткәре Ирина Озер
новага аерым рәхмәтләребезне 
язабыз.

Хуш, Бөтенроссия авыл Са
бан туе – 2019! Киләсе елда 
Татарстанның Мөслим районында 
очрашуга кадәр!
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гордоСть нации

СвоемУ имени 
СоответСтвУет
Его известность, 
простиравшаяся на круг 
одноклассников, друзей 
и членов родительской 
семьи, впервые перешагнула 
границы России в мае 2015 
года, когда тольяттинец 
М. Магдеев стал в Риге 
победителем 10-го Кубка 
мира по карате версии WKC 
(Всемирной конфедерации 
карате) среди мальчиков 
8–9-летнего возраста. 
Сборная РФ завоевала тогда 
первое общекомандное 
место среди детей, 
юношей и юниоров. А в июне 
следующего года 9-летний 
Мансур поднялся на высшую 
ступень пьедестала почета 
на мировом первенстве 
по карате WKC среди 
ровесников, выиграв в 
Италии все свои поединки 
«всухую». Месяцем позже 
воспитанник СДЮСШОР 
№ 8 «Союз» перешел в 
категорию 10–11 лет и стал 
готовиться к соревнованиям 
по карате версии WKF 
(Всемирной федерации 
карате), поскольку в конце 
того же лета эта версия 
единоборства была названа 
олимпийским видом 
спорта. В промчавшиеся с 
тех пор три года Мансур 
не раз и не два доказывал, 
что по праву носит свое 
имя, переводящееся как 
«победитель, победоносный». 
Судя по всему, к прекрасному 
далёко он, как в песне, 
держит верный путь.

Рашид ШАКИРОВ

Понятно, что начался этот 
путь значительно раньше 
победных выступлений в 

Прибалтике и на Апеннинском по
луострове. В Поволжской академии 
боевых искусств «Сандорюкан», 
действующей в Тольятти, он по
явился шестилетним мальчишкой 
в 2012 году. Его отец Ринат Ман
сурович, прислушавшись к совету 
друга семьи С.В. Гольдштейна, пе
реехавшего в столицу губернии на 
работу в Главном управлении МВД 
России по Самарской области, при
вел младшего сына на тренировки 
и доверил его первому наставни
ку – А.К. Исмаиловой, сочетавшей 
свою деятельность с продолжени
ем успешного личного участия в 
соревнованиях, что приносило ей 
титулы чемпионки страны по ка
рате JKS (Японская федерация Сё
токан Карате).

Аделя Камаловна познакомила 
Мансура с азами карате по версиям 
WKC, JKS и ввела его в мир спорта, 
сумев при этом сделать способ
ному мальчугану «прививку» от 
звездной болезни. Это было весьма 
кстати, поскольку ее воспитанник 
быстро стал добиваться значимых 
результатов на различных сорев
нованиях. Через два года трене
ром мальчика стал мастер спорта и 
чемпион РФ по карате JKS А.Г. Мел
конян. В Интернете есть фотогра
фии 2014 и 2015 годов, на которых 

Мансур стоит с кубками, медалями 
и дипломами, добытыми в состя
заниях. Так, в октябре 2015 года 
он вместе с другим спортсменом 
тольяттинской школы карате «Ре
корд» выезжал на всероссийские 
соревнования по сётокан – одному 
из основных направлений карате. 
Расставание Магдеева с академией 
объясняется тем, что в «Рекорд» 
перешел его тренер Артем Генна
дьевич.

Первый месяц весны следую
щего года «рекордовец» Мансур 
отметил третьим местом на пер
венстве Самарской области среди 
мальчиков 8–9 лет в весе «+30 кг» 
и первенстве Приволжского феде
рального округа (ПФО) по карате, 
на котором представлял уже шко
лу боевых искусств «Союз», став
шую позже СДЮСШОР № 8 «Союз».  
В апреле он победил в Казани на 
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всероссийском турнире по карате 
«Кубок Ак Барса», а в мае на межре
гиональном турнире по карате «Ку
бок Победы» в родном городе заво
евал две золотые медали: в личном 
и командном выступлениях.

Судя по его страничке в соци
альных сетях, любовь к единобор
ствам сочетается у Магдеева с ин
тересом к футболу, к жизни в нем 
известных мировых звезд. Но и сам 
он не прочь погонять мяч на пло
щадке, а перед поездкой в Италию 
команда «Союз-1», в составе кото
рой выступал и герой нашей ста
тьи, выиграла турнир по футболу, 
прошедший между семью коллек
тивами в рамках лицея № 76 имени 
В.Н. Полякова.

Его успех на упомянутом пер
венстве мира высоко оценили зем
ляки. По итогам их голосования 
Магдеева признали лучшим спор
тсменом Тольятти в июне 2016 
года. Через несколько месяцев, в 
октябре, он стал третьим на меж
региональных соревнованиях по 
восточному боевому единоборству 
сётокан, состоявшихся в Москве, а 
в декабре показал такой же резуль
тат на межрегиональном турнире 
по карате в Тольятти. Его тренеры 
– мастера спорта международного 
класса А.А. Мазуров, С.Н. Синявский 
и мастер спорта Р.В. Самин настра
ивали Мансура, как и других своих 
подопечных, на полное «погруже
ние» в карате, говоря, что побеж
дают живущие этим видом спор
та, а не относящиеся к нему как к 
простому увлечению. Но, видимо, 
итальянский успех стоил больших 
физических и моральных усилий, и 
восстановиться быстро мальчику 
не удавалось.

В январе 2017 года он продол
жил «добычу бронзы», поднявшись 
на третью ступеньку пьедестала 
почета первенства и чемпионата 
ПФО по восточному боевому еди
ноборству сётокан после высту
пления с коллегой в команде из 
двух мальчиков 10–11 лет. Но за
тем в феврале-марте трижды стал 
победителем состязаний: межре
гионального турнира по карате па
мяти Героя России А.В. Дергунова 
(Тольятти), первенства Самарской 

области по карате среди детей до 
13 лет и первенства ПФО по кара
те среди детей 10–13 лет (Нижний 
Новгород). Причем на последнем 
состязании Мансур в финале одо
лел тольяттинского одноклубника 
и постоянного своего соперника  
С. Чернышева.

Этот успех позволил Магдееву 
впервые стать участником пер
венства России по олимпийскому 
карате (так стала называться вер
сия WKF). Соперничество со спор
тсменами 10–11 лет в весе «+42 
кг» он завершил в конце апреля 
на третьем месте. А начало этого 
месяца ознаменовал «серебром» 
всероссийского турнира «Кубок Ак 
Барса». Весенние состязания завер
шал межрегиональный турнир по 
карате «Кубок Победы» в Тольят
ти, на котором Мансур вновь стал 
первым.

На лето пришлось всего одно 
соревнование, но какое – 10-й Ку
бок мира в Хорватии по олимпий
скому карате среди детей 10–11 
лет. Россиянин всех соперников по
беждал под ноль, но в полуфинале 
судьи придумали ему последнее 
предупреждение и отдали победу 
сербу. В итоге Мансур стал бронзо
вым призером, хотя не пропустил 
за весь турнир ни одного балла.

Затем до конца года он выступал 
на состязаниях только в родном го
роде. Осенью получил «серебро» на 
межрегиональном турнире по кара
те «Кубок АвтоВАЗа» и на другом 
турнире такого же уровня, кото
рый прошел в рамках уникальной 
тольяттинской спартакиады бое
вых искусств «Непобедимая Дер
жава», входящей в тройку самых 
массовых российских детско-юно
шеских соревнований в области 
единоборств, наряду с Юношески
ми играми в Анапе и Олимпиадой 
единоборств в Санкт-Петербурге. 
А в середине декабря Магдеев вы
играл первое место на всероссий
ском турнире по карате «Кубок 
Дружбы».

Самарская областная феде
рация карате определила топ-
10 лучших спортсменов (разных 
возрастов) по итогам 2017 года.  
В торжественной обстановке они 
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получили сувениры, денежные 
премии, благодарности и сфото
графировались с президентом этой 
федерации А. Юдиным. Наш герой 
замкнул сей список лучших из луч
ших. Достигнутые им результаты 
позволили ему стать и участником 
съемок спортсменов с главой г.о. 
Тольятти С.А. Анташевым.

Следующий год сложился для 
Мансура блестяще. Начался он с 
очередной февральской победы 
на межрегиональном турнире по 
карате, посвященном памяти Ге
роя России А.В. Дергунова. Затем 
в марте «союзовец» стал победи
телем международного турнира 
по карате «Кубок Босфора – 2018» 
(Турция), а неделю спустя взял «зо
лото» на первенстве ПФО по карате 
среди детей 10–13 лет. Прошло еще 
три недели, и Магдеев выиграл 
всероссийские соревнования по ка
рате «Кубок Ак Барса» (во второй 
раз), а в середине апреля – межре
гиональные соревнования по кара
те «Юный каратист» в Автограде. 
Через пару недель пришла первая 
победа на первенстве России по ка
рате среди детей 10–11 лет в весе 
«+42 кг» (Омск). На этом состяза
нии команда Самарской губернии 
впервые стала триумфатором в об
щекомандном зачете, обойдя Ново
сибирскую область и Москву.

В приподнятом настроении Маг
деев отправился на детский Кубок 
мира, вновь собравший спортсме
нов в летней Хорватии. «Всех там 
порву», – поведал он отцу перед 
отъездом. И снова тольяттинец не 
уступил ни одного балла соперни
кам, победив их и заслуженно став 
победителем в категории юношей 
10–11 лет весом свыше 45 кг. Су
дейских казусов на сей раз, к сча
стью, не было.

Итого – семь стартов Мансура-
победителя за первую половину 
2018 года, и все они завершились 
золотыми медалями! Держать 
так долго чемпионский шаг не
имоверно трудно, ведь спортивная 
форма имеет обыкновение дости
гать вершины, но всегда ее там не 
удержать. Поэтому можно понять 
третье место Магдеева на межре
гиональном турнире по карате 

«Кубок АвтоВАЗа» в сентябре и 
второе место на областных сорев
нованиях по карате в октябре, так
же прошедших в Тольятти. К тому 
же это были первые после летних 
каникул обкаточные старты сезо
на 2018–2019 гг.

Октябрь принес еще одну ме
даль – бронзовую, которую вол
жанину вручили по завершении в 
Оренбурге всероссийских соревно
ваний по карате «Европа-Азия». Но 
уже в следующем месяце Мансур 
поднялся на высшую ступеньку 
пьедестала почета на первенстве 
ПФО. В том же ноябре он вместе с 
другими земляками-каратистами, 
добившимися в 2018 году значи
тельных успехов в любимом виде 
спорта, стал участником встречи с 
руководителем Управления физи
ческой культуры и спорта админи
страции Тольятти А.Е. Геруновым. 
Александр Евгеньевич является 
самым титулованным каратистом 
не только нашего региона, но и 
всей России, поскольку он – заслу
женный мастер спорта РФ по кара
те, мастер спорта РФ по тхэквондо, 
неоднократный чемпион мира и 
Европы по карате, победитель Все
мирных игр.

В ходе неспешного разговора за 
чашкой чая спортсмены и тренеры 
доложили руководителю Управле
ния о своих успехах и поделились 
планами на будущее, а затем от
ветили на вопросы журналистов и 
Герунова. Не секрет, что у тольят
тинского карате есть олимпийские 
перспективы, и эта встреча была, 
видимо, задумана и для того, что
бы «сверить карты» движения к 
этой цели. Молодежь в Автограде 
подрастает весьма перспективная, 
но на токийскую Олимпиаду-2020 
ей не попасть из-за системы отбо
ра. Вице-президент Федерации ка
рате России В. Хан по этому поводу 
говорит так: «Если наша страна по
лучит одну лицензию, будет хоро
шо. Если две – очень хорошо».

Многим молодым тольяттин
ским каратистам более симпатич
на в плане перспектив Олимпи
ада-2024 в Париже, поскольку к 
тому времени они будут в самом 
«соку» 20–23-летнего возраста и с 



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

40

СамарскиеТАТАРЫ

гордоСть нации

приличным опытом. Вернее, была 
более симпатична, поскольку в 
конце февраля нынешнего года 
стало известно об исключении ка
рате из списка олимпийских видов 

на парижской Олимпиаде. Прав
да, Всемирная федерация карате 
(WKF), не намеренная сдаваться, 
запустила кампанию по возвраще
нию карате в список дополнитель
ных видов спорта на Олимпий
ских играх 2024 года. С помощью 
такой акции, которая называется 
#TsukiForKarate2024, представите
ли этого вида спорта хотят повли
ять на решение Международного 
олимпийского комитета (МОК).

Что касается нашего соплемен
ника, то он бы мог ориентировать
ся на летние Олимпийские игры 
– 2028, которые пройдут в Лос-
Анджелесе. Будет там карате в про
грамме или нет – пока неизвестно, 
но сроки их проведения Мансура 
могли бы устроить. Ему тогда ис
полнится 22 года, и если он будет 
руководствоваться изречениями 
японских классиков карате («Тре
нируйтесь больше, чем спите!», 
«Карате – это марафон длиною в 
жизнь, который можно выиграть 
только с помощью самодисципли
ны, тяжелых тренировок и ваших 
собственных творческих усилий», 
«Нужно быть одержимым несгиба
емым духом и чрезвычайной силой 
воли, которые никогда не отсту
пают перед потоком невзгод»), то 
возможен самый благоприятный 
результат в США при условии попа
дания в российскую олимпийскую 
сборную.

Но отойдем пока от далеких 

планов, выстроенных автором ста
тьи, и вернемся в нынешний год. 
Став третьим на первенстве ПФО, 
прошедшем в марте в Уфе, Магдеев 
получил право на участие в оче
редном первенстве РФ. В Нальчик 
он прибыл после победы на до
машнем межрегиональном турни
ре «Юный каратист», но в столице 
Кабардино-Балкарской Республи
ки уступил сопернику в финале.  
А очередным «золотом» межреги
онального турнира по карате «Ку
бок Победы» Мансур подвел черту 
под весенними выступлениями.

Обилие наград не портит юно
го спортсмена, вступившего этим 
летом в тинейджерский возраст. 
Он продолжает ежедневные трени

ровки, совмещая их с занятиями в 
школе № 86, где его знают как ста
бильного хорошиста. По отноше
нию же к тренажу Мансура следует 
назвать отличником, поскольку он 
ныне буквально рвется в спортзал, 
не дожидаясь чьих-либо напоми
наний. Вкус к неустанному совер
шенствованию привит, и в этом ви
дится залог успешного движения к 
новым высотам обладателя корич
невого пояса и первого взрослого 
разряда по карате.

Ему всегда было интересней за
ниматься с ребятами более взрос

лыми и опытными, чтобы быстрее 
расти в спортивном отношении. 
Теперь же он охотно возится с ма
лышами, делясь с ними своими 
познаниями и навыками. То есть 
и здесь работает девиз японских 
корифеев карате: «Пламя изнуря
ющих тренировок переплавляет 
эгоистические желания на благо
родные цели». Влияет на это и об
становка товарищества, а также 
общей заботы, которую культи
вируют тренеры СДЮСШОР № 8 
«Союз». Выезжавший несколько 
раз на соревнования с Мансуром 
его средний брат Дмитрий, рабо
тающий в сфере продаж, вспоми
нает, что коллектив тренеров и их 
воспитанников действительно вы

глядел как союз, в котором не было 
деления на «моего» и «не моего» 
спортсмена. Говоря более четко, 
это был даже не союз, а дружная 
семья.

А упомянутый в начале статьи 
полковник внутренней службы С.В. 
Гольдштейн и по сей день является 
«крестным отцом» Мансура в спор
те. Есть у подростка и достойный 
пример в семье в виде отца. Ринат 
эфенди, работающий вице-пре
зидентом Международной поли
цейской ассоциации (МПА) по Са
марской области, руководителем 
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тольяттинского городского отде
ления МПА, а также президентом 
фонда стратегических исследова
ний «Общественное мнение» г. То
льятти, в молодости имел мастер
ский значок по парусному спорту 
и входил в сборную СССР. О спорте 
он не забывает и поныне, причем 
не только в привязке к младшему 
сыну. Так, весной 2014 года глава 
семьи Магдеевых возглавлял орг
комитет прошедших в Автограде 
всероссийских соревнований «Ку
бок Международной полицейской 
ассоциации ВПА по карате WKC», 
прошедших на базе Поволжской 
академии боевых искусств.

Большой интерес к спортивным 
делам сына проявляет и его мама 
Анна Валериевна, которая трудит
ся менеджером по продажам ди
лерского центра Renault. Его успе
хам она радуется вместе со всеми, 
а вот постоянные синяки, ссадины 
и разбитые губы Мансура ее печа
лят. Ну что тут поделаешь, коли не 
любит наш каратист заниматься 
изучением ката (комплексов дви
жений, разработанных для боя с 
одним или несколькими вообража
емыми противниками), предпочи
тая им личное и командное кумите 
(поединок с реальным противни
ком)! К счастью, семилетняя спор
тивная карьера героя сей статьи 
обходится без серьезных травм.

Его привычка к распланирован
ному и активному существованию 
наложила отпечаток и на манеру 
проведения досуга. С ничегонеде
ланием Мансур не дружит. Зимой 
он предпочитает катание на сно
уборде и «ватрушке», а в теплое 

время года – футбольные баталии 
на небольшом поле, имеющемся на 
родительской даче (частенько при
езжают друзья), плавание в дачном 
бассейне. Отметим, что стрижкой 
газона на этом футбольном поле 
и чисткой дачного бассейна кара
тист занимается самостоятельно. 
Также он уважает поездки с отцом 
на рыбалку и погружение с ним в 
мир историй экспертов, первопро
ходцев и исследователей на теле
канале Discovery, катание на сегвее 
(ультрасовременное самобаланси
рующее средство передвижения) 
и компьютерные игры. Этим летом 
впервые в жизни довелось прыг
нуть с парашютом во время отдыха 
с родителями в Турции.

Вместе с тем Мансур может по
долгу играть с живущим в семье 
маленьким псом по кличке Бася 
и наблюдать за жизнью эублефа
ра – небольшой желтой ящерицы, 

обитающей в террариуме, который 
стоит рядом с кроватью спортсме
на.

Судя по некоторым плакатам 
на его странице «ВКонтакте», под
росток позиционирует себя как та
тарина, хотя родным языком отца 
не владеет. Перед каждой поездкой 
на соревнования он идет вместе с 
Ринатом Мансуровичем в мечеть, 
чтобы помолиться и получить под
держку Всевышнего. Магдеевы 
регулярно становятся участника
ми Сабантуев и других татарских 
праздников и мероприятий. А на 
языке Тукая изъясняется старший 
брат Мансура – 28-летний Рамис, 
проживающий в Бишкеке.

Как известно, в философии ка
рате каждый цвет пояса имеет свое 
значение. Коричневый, до которо
го дорос Магдеев, – цвет земли и 
опоры, когда техника спортсмена 
становится совершенной, а дух – 
крепким. Но у него впереди еще 
много испытаний в кадетах (14–15 
лет), в юниорах (16–17 лет), в мо
лодежном возрасте (18–20 лет).  
И лишь после этого нашего сопле
менника будет ждать непростая 
фаза перехода во взрослое карате.

А пока 13-летний Мансур меч
тает летом будущего года увидеть 
воочию состязания лучших кара
тистов мира на Олимпиаде в Токио, 
которые пройдут на татами арены 
«Ниппон Будокан». Из разговоров с 
родственниками выяснилось, что у 
него есть и цель – выступить на ка
ких-либо последующих Олимпий
ских играх. Имеется и суперцель 
– стать олимпиоником. И до этого 
«прекрасного далёко» можно до
тянуться, если не обращать внима
ния на трудности и не считаться с 
препятствиями, стоящими на пути.

Но пессимист в этом месте 
спросит: «А если не получится, то 
что?» Ответим словами основате
ля стиля Синдо-Дзинен-рю Ясу
хиро Каниси: «Карате направлено 
на создание характера, улучшение 
поведения человека, культивирует 
скромность, но оно не гарантирует 
всего этого». Думается, что в на
шем случае гарантия имеется. Ведь 
мы, как и каратисты, считаем себя 
оптимистами!

С родителями,  2017 год
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института культуры, сотрудники 
краеведческого музея и многие 
другие специалисты.

Как видно из афиши (ценной 
реликвии, хранящейся в редакции 
газеты «Азан»), оргкомитет нака
нуне основной, научной части кон
ференции, 8 сентября организовал 
встречу татарской общественно
сти с гостями. Она была в полном 
смысле неформальной: в первый 
раз в истории Дома политическо
го просвещения обкома КПСС, со
бравшего аудиторию в тюбетейках 
и расписных платках, весь вечер 
звучали татарская речь и татар
ские песни. Перед аудиторией пели 
местные артисты, выступили имам 
Куйбышевской мечети В. Яруллин, 
заместитель председателя прези
диума Духовного управления му
сульман Европейской части СССР 
и Сибири (ДУМЕС) Р.Г. Гильманов, 
профессор Института языка, ли
тературы и истории (ИЯЛИ) Ка
занского филиала Академии наук 
СССР А.X. Халиков, активисты на
ционального движения. Говорили 
о возрождении культуры татар и 
других народов Поволжья, о сте
реотипах официальной историче
ской науки, недостатке внимания 
исследователей к средневековой 
истории Восточной Европы и та
тарского народа, связанной с Волж
ско-Камской Булгарией; огромной 
жизнеспособности идеологиче
ских предрассудков, которые иска
жают историю целых народов, ста
вя их в унизительное положение 
диких завоевателей....

Разговор, но уже в строго науч
ной форме, продолжился 9 сентября 
на пленарном заседании конферен
ции. С основным докладом «Волж
ская Булгария: история и культу

воСпоминания У Старой афиши
К 30-летию проведения в Куй-
бышеве научно-практиче-
ской конференции «История 
и культура Волжско-Камской 
Булгарии. Роль и задачи исто-
рической науки в укреплении 
дружбы народов».

Шамиль ГАЛИМОВ

Это был год 1100-летия ислама 
на Волге. Незадолго до этого прош
ли торжественные мероприятия, 
организованные Духов
ным управлением му
сульман Европейской 
части СССР и Сибири, 
которые завершились 
первым всеобщим (тог
да всесоюзным) сбором 
в Шахри-Булгаре.

Для научной обще
ственности и наци
ональной интелли
генции эта дата стала 
поводом в первый раз 
на высоком уровне рас
смотреть в комплексе 
все вопросы истории крупнейшего 
на восточных окраинах Европы фе
одального государства – Волжской 
Булгарии, роль ислама в становле
нии татарского народа как этноса, 
увязав их с современными пробле
мами межнациональных отноше
ний и взаимодействия культур.

Время было непростым: после 
событий в Алма-Ате, Сумгаите и 
Фергане руководство страны вдруг 
вспомнило о межэтнических про
блемах страны, которые начали 
расшатывать «новую историче
скую общность – советский народ»; 
повсюду стали возникать нацио
нально-культурные объединения, 
требовавшие от властей обратить 
внимание на вопросы языка и 
культуры нерусских народов, гото
вился специальный пленум ЦК по 
национальному вопросу.

Куйбышевский татарский куль
турный центр «Туган тел» с момен
та своего образования в январе 
1989 года обзавелся широким ак
тивом, успел уже провести множе
ство культурно-развлекательных 

мероприятий, готовил открытие 
воскресной школы при ШРМ № 12. 
Мы также решили отметить и го
довщину прихода ислама на Вол
гу. Непосредственно идею встречи 
именно в такой форме подал член 
совета «Туган тел» М.С. Ямалетди
нов, который и стал руководите
лем оргкомитета конференции.

Нас поддержали в обкоме КПСС: 
наравне с активистами «Туган 
тел» в подготовке конференции 
участвовал заведующий Домом 
политического просвещения (на 

Студенческом пере
улке, 2) В.Ф. Грызлов. 
Оргкомитет составил 
программу-буклет, ра
зослал приглашения в 
Татарскую АССР, другие 
соседние регионы. Мы 
звонили в Ленинград 
Л.Н. Гумилеву, автору 
многочисленных пу
бликаций, доказываю
щих, что в Средние века 
доминирующим эле
ментом в отношениях 
между Русью и Великой 

Степью было мирное сотрудниче
ство, а не войны. Но Лев Никола
евич, сославшись на плохое само
чувствие, не приехал в Куйбышев, 
однако прислал столь высокому со
бранию телеграмму-приветствие. 
Из членов оргкомитета наиболее 
активно работали Р.Ф. Абдуллов (в 
то время председатель татарского 
центра), а также Ш.Х. Галимов, М.А. 
Сагиров, А.К. Нугманова и А.М. На
фигин. А Равиль Хайруллович Ягу
дин взял на себя все расходы, свя
занные с приездом гостей – ученых 
и специалистов, их размещением в 
гостинице «Волга», оплаты коман
дировочных и т. д. На все это ушла 
целая тысяча рублей – огромные 
в то время средства. С облоно (так 
называлось двадцать лет назад 
нынешнее министерство образо
вания и науки Самарской области) 
была достигнута договоренность 
о приглашении в ДПП учителей 
истории из городов и районов об
ласти. Участвовали в конференции 
также преподаватели госуниверси
тета, педагогического института, 
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ра» выступил доктор исторических 
наук А.X. Халиков. Вслед за ним уче
ные и специалисты ИЯЛИ имени 
Г. Ибрагимова Ф.Ш. Хузин, Г.М. Дав
летшин, И.В. Якимов и Р.М. Валеев 
дополнили лекцию профессора сво
ими докладами о различных аспек
тах жизни древнего государства: 
его хозяйственного уклада, пись
менной культуры XI–XIII веков, во 
взаимоотношениях Волжской Бул
гарии с Киевской Русью, Средней 
Азией и Арабским Востоком. Вы
ступление представителя ДУМЕС 
Рашида хазрата Гильманова было 
посвящено анализу исторического 
значения прихода на Волгу одной 
из мировых религий – ислама.

Сообщения местных исследо
вателей были посвящены крае
ведческим вопросам. Известный 
археолог, доцент КГУ Г.И. Матвеева 
говорила о ранних булгарских па
мятниках на территориях Куйбы
шевской и Ульяновской областей, 
относящихся к середине I тыся
челетия нашей эры. Профессор 
Государственного университета 
П.С. Кабытов посвятил свое вы
ступление более поздней истории 
нашего края; его доклад называл
ся «Освоение северо-востока Са
марского края в ХVI–ХVIII веках». 
Проблему национальных групп на 
стыке исторической, философской 
и социологической наук осветил 
кандидат философских наук, за
ведующий Домом политпросвеще
ния В.Ф. Грызлов. На современной 
проблематике патриотического и 
интернационального воспитания 
был построен доклад другой нашей 
гостьи – заведующей кафедрой 
философии Оренбургского педаго
гического института И.Г. Габдулга
фаровой.

В научном плане больших от
крытий тогда сделано не было. 
То, что говорили специалисты на 
конференции сентября 1989 года, 

до этого было известно научным 
кругам. Ее значение в другом: 
впервые история целого государ
ства рассматривалась в тесном 
увязывании с религиозной, в дан
ном случае исламской проблема
тикой, что, безусловно, стало воз
можным благодаря перестройке. 
Школьные учителя, преподава
тели вузов, работники системы 
образования, наверное, впервые 
в своей жизни услышали факты 
«другой истории», которой нет в 
учебниках, по которым они учат 
детей и студентов. Конференция 
позволила многим нашим совре
менникам взглянуть по-другому 
на историю Среднего Поволжья, 
взаимоотношения наших наро
дов в те далекие времена, лучше 
понять друг друга в наши дни. Не 
менее важно было и то, что на
учная дискуссия о роли ислама в 
истории вообще и истории древ
него Булгарского государства в 
частности прошла не в Казани, 
Москве или Уфе, а в городе, кото
рый не входит в число больших 
мусульманских или татарских 
культурных центров. Самара до 
того не видела вместе такого со
звездия ученых, вся научная и 
общественная деятельность кото
рых посвящена изучению истории 
татарского народа. 

И только почти через двадцать 
мы смогли продолжить эту рабо
ту. В ноябре 2008 года состоялась 
конференция, посвященная сто
летию начала издания журнала 
«Иктисад». Ее организовал и про
вел исследователь истории ислама 
Иршат хазрат Сафин. А в последние 
годы научные конференции по та
тарской и в целом национальной 
тематике проходят в Самаре ре
гулярно. Например, в минувшем 
октябре Самарская областная та
тарская национально-культурная 
автономия стала организатором 
конференции, посвященной сто
летию государственной нацио
нальной печати в Самарском крае 
с изданием ее материалов. А на бу
дущий год планируем такое же ме
роприятие в связи со 100-летием 
образования Татарской АССР.

Однако значение научных кон
ференций нельзя переоценивать, 
они не могут изменить веками 

устоявшие штампы в освещении 
прошлого народов нашей страны. 
Прошедшие тридцать лет нагляд
но показали, что идеологические 
штампы дореволюционной отече
ственной историографии, укоре
нившиеся в советских учебниках, 
автоматически перекочевали в 
учебные пособия новой России и, 
несмотря на некоторые положи
тельные изменения последних 
лет, продолжают создавать не
гативное представление о наро
дах, которые до вхождения в Рус
ское государство самостоятельно 
прошли определенный историче
ский путь.

Более того, многие учебники 
по гуманитарным дисциплинам за 
последние годы были переписаны 
в соответствии с канонами право
славной религии – например, тема 
житий православных святых порой 
занимает в них больше места, чем 
анализ социально-экономических 
аспектов тех или иных истори
ческих процессов. Это и понятно: 
историческая наука в нашей стра
не по-прежнему остается в выс
шей степени политизированной, 
призванной выполнять конкрет
ные политические задачи как вну
тренней, так и внешней политики. 
Просто в наше время они другая. 
Между тем миллионы наших детей 
растут в обстановке историческо
го беспамятства, не имея возмож
ности узнавать по школьной про
грамме о том, кем были и как жили 
их предки много веков назад.

…Тридцать лет назад на конфе
ренции в Доме политического про
свещения был принят документ, 
который предлагал конкретные 
пути объединения усилий государ
ственных органов, прежде всего 
образования и культуры, научной 
и национальной общественности 
в воспитании у подрастающего 
поколения исторической памяти, 
сохранении языков и культур на
родов-соседей. Но многие его поло
жения до сих пор остаются нереа
лизованными.

Тем не менее событие в сентя
бре 1989 года стало маленьким, но 
прорывом в исторической науке и, 
несомненно, большим успехом на
ционального движения самарских 
татар того периода.
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Тридцать лет назад, 17 сентября 1989 года, 
состоялся митинг, посвященный началу 
строительства в Куйбышеве новой Собор-
ной мечети.
Торжественная закладка первого блока в 
фундамент будущей мечети была названа 
митингом в соответствии с духом того 
времени. Тогда многие в нашей стране толь-
ко и занимались тем, что митинговали...

Шамиль ГАЛИМОВ

А для нас это был праздник. На 
высоком гребне перемен, вызван
ных горбачевской перестройкой, 
возникло национально-духовное 
движение нерусских народов СССР. 
1989 год в этом отношении для 
самарских татар был очень пло
дотворным – организовался та
тарский культурный центр «Туган 
тел», впервые за многие десятиле
тия он провел в Куйбышеве празд
ники «Играй, гармонь!», Сабантуй...

Особенный всплеск обще
ственной активности пришелся 
на август-сентябрь: празднование 
1100-летия принятия ислама на 
Волге, научно-практическая кон
ференция в Доме политического 
просвещения обкома КПСС, по
священная этой дате, митинг на 
площадке, отведенной под строи
тельство будущей мечети, послед
ние приготовления к открытию 
воскресной татарской школы при 
ШРМ-12...

Своеобразный старт этим ме
роприятиям дало интервью с 

и м а м -х а т ы б о м 
р е л и г и о з н о г о 
общества мусуль
ман города Куй
бышева Вагизом 
хазратом Ярул
линым в главной 
партийной газете 
области «Волж
ская коммуна». 
Называлось оно 
«Опередить друг 
друга в добрых 
делах» (в заголо
вок была выне
сена несколько 
переиначенная 
выдержка из суры 
Корана). Мы тог
да с В. Ярулли
ным устроили 
для подписчиков 
самой читаемой 
областной газе
ты настоящий 
ликбез по исламу 
– первый за мно

гие-многие десятилетия советской 
власти.

Перечитывая теперь матери
алы 30-летней давности, убежда
ешься: действительно, для многих 
наших соотечественников (не гово
ря обо всех остальных) многое, что 
касалось мусульманской религии 
и особенно прошлого татарского 
народа, было неведомо. Например, 
то, что современные татары ведут 
свои главные корни от волжских 
булгар, которые начали жить здесь 
задолго до прихода монгольских 
завоевателей. Мы также смело на
писали (в отличие от учебников по 
истории – прежних, да и нынешних 
тоже), что факт присоединения 
Казанского ханства к Русскому го
сударству не есть однозначно по
ложительный. И о том, что наши 
предки стали исповедовать ислам 
еще в IX веке, а в 922 году приняли 
его окончательно и бесповоротно; 
что в нынешнем 1989 году мы от
мечаем – по мусульманскому ка
лендарю – 1100-летие этого собы

тия. Там же мы впервые сообщили 
о предстоящем строительстве ме
чети в областном центре.

Помнится, «продвижение» ин
тервью в «Волжскую коммуну» 
шло непросто – не один раз его 
пришлось переписывать, что-то 
добавлять, что-то убирать. Чув
ствовалось, что не все товарищи 
«наверху» хотели, чтобы интервью 
с мусульманским священнослу
жителем увидело свет. Но в конце 
концов, с помощью заведующей 
отделом газеты «Волжская комму
на» Л.Ш. Шафигуллиной, консуль
тантов идеологического отдела 
обкома КПСС М.Г. Федорова и Р.М. 
Шакирова 15 августа материал был 
напечатан.

В тот же день в Уфе, в Духовном 
управлении мусульман европей
ской части СССР и Сибири (ДУМЕС) 
началось празднование 1100-ле
тия принятия ислама на Волге 
– события, которое оказало реша
ющее влияние на судьбы татар и 
башкир, а также на всю историю 
Среднего Поволжья. Небывалое за 
все годы советской власти собы
тие: на мусульманский праздник в 
СССР прибыла почти сотня гостей 
из 28 стран мира. Среди них – ге
неральный секретарь Всемирной 
Исламской лиги доктор Абдалла 
Омар Насеф, генеральный секре
тарь Всемирного исламского кон
гресса Иманулла Хан, заместитель 
генерального секретаря Органи
зации Исламская конференция 
Абдул Мухсен, министры по делам 
религий Египта, Иордании, Сирии, 
Турции, Бангладеш, Объединенных 
Арабских Эмиратов, представите
ли исламских и татарских органи
заций Финляндии, Японии, США, 
Австралии и многих других стран. 
Они с удовольствием откликну
лись на приглашение ДУМЕС и 
приехали в СССР убедиться: ислам 
в Советском Союзе действительно 
сохранился, мусульмане начали по
лучать от властей все условия для 
совершения обрядов, и государ
ство больше не проводит политику 
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атеизма, снова признавая в тради
ционных религиях часть матери
альной, духовной и исторической 
культуры народов, населяющих 
страну.

В течение десяти дней из горо
да в город передвигалась огромная 
делегация – встречалась с людьми, 
открывала новые мечети, посеща
ла исторические места, связанные 
с историей ислама. Советское го
сударство времен перестройки, 
хотя и подчеркивало свою демо
кратичность и открытость, в то же 
время не поступалось принципа
ми «светскости» и конституцион
ного отделения государственных 
институтов от церкви. Но это, од
нако, не мешало теплому приему 
участников торжеств в Верховных 
Советах обеих наших республик 
– Башкирской и Татарской АССР, 
а также в Уфимском институте 
глазных болезней, Казанском го
сударственном университете, До
ме-музее Габдуллы Тукая. Были 
устроены церемонии закладки 
новых мечетей в столице Башкор
тостана (теперь она действующая 
и получила название «Ляля-Тюль
пан», в ней располагается ЦДУМ), 
Нижнекамске, а также открытия 
храма, уже построенного в честь 
этой знаменательной даты в На
бережных Челнах. Дорогие гости 
побывали во многих приходах Ок
тябрьска, Бугульмы, Альметьев
ска, Оренбургской, Астраханской 
областей. В те же дни состоялось 
и самое первое посещение Шахри-
Булгара, где было проведено пер
вое историко-религиозное меро
приятие, превратившееся сейчас 
в традиционный Всероссийский 
мусульманский жыен.

Во всех этих мероприятиях уча
ствовали представители куйбы
шевского культурного центра «Ту
ган тел». Расходы, связанные с их 
поездкой, взял на себя тогдашний 
руководитель общества Рашид Аб
дуллов. Благодаря этому и были 
запечатлены для современников 
и потомков памятные дни августа 
1989 года.

А завершился этот незабыва
емый и неповторимый (в самом 
прямом смысле – в наши дни это 

вряд ли возможно) праздник 
грандиозным музыкальным теа
трализованным шоу в Казани. На 
озаренном огнями Центральном 
республиканском стадионе ты
сячи зрителей оказались вдруг 
свидетелями исторических со
бытий далекого прошлого: тех 
давних времен, когда на Итиль 
(Волгу) пришел ислам, а с ним – 
часть одной из мировых культур, 
в лоно которой в последующие 
века постепенно входили татары 
и башкиры. Эта культура и ее мо
ральные ценности помогли нам в 
годы политики насильственного 
вытеснения из жизни всего наци
онального, воинствующего атеиз
ма и исторического беспамятства 
сохранить свой язык и собствен
ное «я»...

Роль главного героя – Магди – 
исполнял Альберт Асадуллин, ав
тором шоу была известный компо
зитор Масгуда Шамсетдинова. 

Через две недели по инициати
ве культурного центра «Туган тел» 
8 и 9 сентября в куйбышевском 
Доме политического просвещения 
в рамках празднования памятной 
даты прошла научно-практическая 
конференция «История и культура 
Волжско-Камской Булгарии. Роль и 
задачи исторической науки в укре
плении дружбы между народами» 
(Об этом событии мы опубликова
ли отдельный материал на стр. 42).

...А митинг на пустыре угла улиц 
Партизанской и Борской теплым 
осенним днем 17 сентября мож
но считать своеобразным венцом 
«месячника» национально-духов
ного возрождения. Подготовка к 
строительству новой мечети стала 
возможной благодаря тому, что, 
как выразился, выступая перед со
бравшимся уполномоченный по 
делам религий по Куйбышевской 
области В. Власов, «государство 
приветствует процесс возрожде
ния храмов как залог расцвета на
циональных культур». Поэтому 
Куйбышевский горисполком, отме
тил его секретарь А. Симонов, с го
товностью удовлетворил просьбу 
мусульман о разрешении на стро
ительство мечети и будет всячески 
содействовать этому начинанию.

Мусульман нашего города по
здравили многочисленные гости 
из Татарстана, Башкортостана, 
Ульяновска... Очень теплые слова 
в адрес своих земляков высказали 
председатель областного Комите
та защиты мира, ректор медицин
ского института А. Краснов, пред
седатель областного отделения 
Детского фонда, ректор педагоги
ческого института А. Семашкин и 
многие другие.

...Ровно в 13 часов 17 сентября 
1989 года автокран опустил фун
даментный блок с памятной над

писью в основание новой мечети, 
которая, как нам всем в тот момент 
казалось, скоро будет построена в 
частном секторе за Домом молоде
жи. Но жизнь внесла свои корректи
вы в планы общественности и вла
стей. Причин было много. В первую 
очередь, скоро стало понятно, что 
красивому храму с 67-метровым 
минаретом, выдержанному в таком 
прекрасном стиле, не место на го
родской окраине, каковой являет
ся поселок Толевый. Были и другие 
мотивы, побудившие отказаться от 
первоначальных проектов.

Начались поиски новой строй
площадки, изучение других вари
антов, повторные согласования, 
«утрясания»... Их итогом стало 
июньское 1991 года решение го
родского Совета народных де
путатов за подписью его пред
седателя Константина Титова 
– мусульманскому религиозному 
обществу Самары выделить места 
на углу улиц Стара-Загоры и XXII 
Партсъезда под строительство Со
борной мечети.

Фото Сергея Баранова
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рәмис Сафин белән әңгәмә 
кордык.

- Ульяновск өлкәсе – Россиядә 
иң күп милләттәшләребез яшәгән 
төбәкләрнең берсе. 20 ел элек анда 
татарлар саны 170 меңнән артып 
киткән иде. Бүгенге көндәге хәлләр 
белән кыскача гына таныштырып 
узсагыз иде. 

- Соңгы тапкыр халык санын 
исәпкә алу нәтиҗәләре буенча, 
безнең Ульяновск өлкәсендә 150 
меңнән артык татар кешесе гомер 
кичерә. Бүген татарлар барлык 
халыкның 12 процентын алып тора
лар. Өлкәбезнең 67 торак пунктын
да милләттәшләребез күмәкләп го
мер кичерәләр. 1998 елда Россиядә, 
иң беренчеләрдән булып, өлкә 
татар милли-мәдәни автономиясе 
төзелде. Бүгенге көндә өлкәнең за
коннар чыгару Җыелышына һәм 
шәһәр Думасына 9 кеше депутат 
булып сайланды. Төрле тармак бу
енча 14 милләттәшебез профес
сор, 105е фән кандидаты гыйльми 
дәрәҗәсенә ия. 

Хакимият, мәгариф һәм 
мәдәният органнарында татар 
халкының мәнфәгатьләрен Улья
новск өлкәсенең татар милли-
мәдәни автономиясе яклый. Бүген 
безнең Башкарма комитет составы
на 5 профессор һәм фән кандидаты, 

УльяновСКиның татар автономияСе - 
роССияДә иң беренчеләрДән бУлып 
оешКан татар җәмгыяте 

Рәмис Фарук улы Сафин, Ульяновск өлкәсе 
татар милли-мәдәни автономиясенең 
Башкарма комитеты рәисе, Ульяновск 
өлкәсенең Губернаторы каршында-
гы милләтләр Советы, мәдәниятне 
үстерү Советы әгъзасы, Ульяновск 
шәһәренең Иҗтимагый палатасы 
әгъзасы, Татарстанның атказанган 
мәдәният хезмәткәре, Бөтендөнья та-
тар конгрессының милли Шура президи-
умы әгъзасы, “Татарстан – Яңа гасыр” 
телеканалының Ульяновсктагы филиа-
лы директоры.

 БЕЗНЕң ХӘБӘРЧЕБЕЗ 

Россиянең һәм Татарстанның 15 
атказанган эшлеклесе, 9 мәгариф 
хезмәткәре, 12 эшмәкәр – барлыгы 
105 кеше керә. Соңгы елларда бар
лык муниципаль берәмлекләрдә 
дә милли-мәдәни автономиянең 
район Советлары булдырылды. Һәм 
алар, җирле район хакимияте белән 
уртак тел табып, нәтиҗәле эш алып 
баралар.

- Хәтерем ялгышмаса, Улья-
новски ның татар автономиясе - 
Россиядә иң беренчеләрдән булып 
оешкан татар җәмгыяте. 

- Әйе, безнең автономия оеш
канга 20 елдан артык. Шуңа күрә 
бүген ниндидер нәтиҗәләр ясар
га да була, алга таба нинди эшләр 

башкарырга кирәклеге турында да 
уйланабыз. Мәгариф буенча горур
ланып сөйләрлек уңышларыбыз 
бар. 2004 елда Димитровград 
шәһәрендә татар мәктәбе ачылды. 
Аңа Габдулла Тукай исеме бирелде. 
Бүген анда укырга теләүчеләрне 
конкурс нигезендә кабул итәргә 
кирәклеге турында уйланабыз. 
Мәктәптә урын җитмәгәнлектән, 
балаларның күбесе кире баш
ка мәктәпләргә китә. Шунысы 
сөендерә, әлеге мәктәпне  тәмам-
лаган укучыларның 100 проценты 
да югары уку йортларына керәләр. 

Гомумән алганда, 10 ел элек та
тар теле өлкә мәктәпләренең 25-30 
процентында өйрәнелсә, соңгы ел
ларда ул мәгариф системасының яр
тысына диярлек үтеп керде. Бүген 
Ульяновск өлкәсе мәктәпләрендә 
белем алучы балаларның 50 про
центтан артыгы (10 ел элек 30 
процент иде) ана телен фән бу
ларак яки факультативларда һәм 
түгәрәкләрдә өйрәнә. Кызганыч
ка, һәр төбәктәге кебек, бездә дә 
мәктәпләр һәм укучылар, шул 
исәптән татар милләтеннән булган 
балалар саны, елдан-ел кими бара. 

Мәктәпләрдә акча бала санына 
карап бүленеп бирелә башлау да 
милли мәктәпләргә тискәре йо
гынты ясады. Шунлыктан, 2006 
елда Ульяновск шәһәрендә ачыл
ган татар мәктәбе быел янәшәдәге 
мәктәп белән берләштерелде. 
Авырлык белән булса да, мәгариф 
идарәсе белән уртак тел табып, без 
бу мәктәптә татар телен дәрес була
рак укытуны калдыра алдык. Хәзер 
бу мәктәптә татар, чуваш һәм мук
шы балалары ана телләрендә белем 
алалар. Монда һәр милләтнең үз 
мәдәни үзәге дә булдырылды. Без 
бүген биредә татар халкы музеен 
җиһазлау өстендә эшлибез.

Милли мәгариф системасында
гы проблемалар һәм югалту турын
да сөйләгәндә, Ульяновск дәүләт пе
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дагогия университетындагы милли 
төркем турында да әйтми мөмкин 
түгел. Узган гасырның 90 нчы елла
рында ачылган һәм бюджет хисабы
на укытыла торган татар һәм чуваш 
төркемнәре, укырга килүчеләр бул
маганлыктан, ябылды. Укучылар 
һәм ата-аналар арасында аңлату 
эшләре алып баруыбызга да кара
мастан, абитуриентлар саны елдан-
ел кимеде. Бүлекнең абруен күтәрү 
һәм абитуриентларны җәлеп итү 
өчен вуз җитәкчелеге татар теле 
укытучыларына рус телен укы
ту хокукын да бирә башлаган иде. 
Ләкин куйган уртак максатыбызга 
барыбер дә ирешә алмадык. 

- Авырлыклар да юк түгелдер... 
- Россиянең һәр төбәгендәге ке

бек, милли тормышта кыенлыклар 
бездә дә җитәрлек. Гомумән, Татар
станнан читтә яшәүче татарларга 
бу илдә яшәү, милли мәгариф сис-
темасын җайга салу элек тә авыр 
булган, хәзер дә җиңел түгел, алга 
таба тагын да катлаулы булачак. 
Федераль мәгариф министрлы
гы тарафыннан елдан-ел милли 
телләрне укытмас өчен кыргый ка
рарлар һәм законнар кабул ителә. 

Төбәкләрдәге татар авылларында 
мәктәпләр ябылу безгә икеләтә 
авырлык тудыра. Чөнки татар авы
лында мәктәп ябылгач, андагы ба
лаларны күршедәге рус яисә чуваш 
авылындагы мәктәпкә автобус
ларда йөртеп укыта башладылар. 
Ә анда мохит та, тәрбия дә безнеке 
түгел инде. Татар телен укыту ту
рында бары тик хыялланырга гына 
кала. 

Сез дөрес әйтәсез, моннан 
берничә ел элек федераль стан
дарт укыту программасына сылтау 
итеп татар авылларында беренче 
классларда «Әлифба»ны укытмый 
башлаганнар иде. Безнең өлкәдә 
Бөтендөнья татар конгрессының 
күчмә утырышы вакытында без бу 
хакта түкми-чәчми Губернаторга 
җиткердек. Ул моны акылсызлык, 
дип атады һәм мәгариф чиновник-
ларына яңа уку елыннан бу хатаны 
төзәтергә күрсәтмә бирде. Татар
стан мәгариф һәм министрлыгын
нан 500 данә һәм Бөтендөнья та
тар конгрессыннан 300дән артык 
«Әлифба»ны алып кайттык һәм та
тар авылларына тараттык. Ә узган 
уку елы дәвамында Татарстанның 

мәгариф министрлыгы тагын 356 
мең сумлык дәреслек бирде.

- Сезнең төбәктә ай саен авыл
ларда «Татар теле һәм сәнгате көне» 
уза. Шул хакта да берничә сүз әйтеп 
узсагыз иде.

- Сер түгел, соңгы 20 елда та
тарлар яши торган авылларга Ка
зан артистлары килми башлады
лар. Хәзер бу бушлыкны тутыру 
максатыннан, татар автономиясе 
планлы рәвештә һәр ай саен, Та
тар мәдәният үзәге артистлары 
белән бергәләп, «Татар теле һәм 
сәнгате көннәре» уздыра. Биредә 
без концерт куеп, күңел ачып кына 
кайтмыйбыз, ә милли тормышны 
җанландыру, андагы проблемалар 
хакында да сөйләшәбез. Чөнки бу 
чараларга без район башлыкла
рын һәм мәдәният, мәгариф бүлеге 
җитәкчеләрен дә чакырабыз. Әле 
менә шуның берсе, район башлыгы 
катнашында, Павловка районында
гы Татар Шмалагы авылында узды. 
Андагы китапханәгә татар китапла
ры соңгы тапкыр моннан 20 ел элек 
кайтарылган булган, акча юклыкка 
сылтап, өлкәбезнең «Өмет» газета
сына да язылмый башлаганнар. Бу 
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сөйләшүдә район башлыгы чинов
никларына әлеге кимчелекләрне 
төзәтергә һәм матур әдәбият са
тып алу өчен акча бүлеп бирергә 
күрсәтмә бирде.

- Шәһәрегезнең милли китапха-
н ә  сендә Татарстанның бик күп язу
чылары һәм сәнгать әһелләре бу
лып китә.

- Шәһәребезнең 17нче милли 
китап ханәсе дә безнең мәдәни тор
мышыбызда аерым бер урын алып 
тора. Ул халкыбыз өчен китап алу 
яисә китап уку урыны гына түгел, 
ә төрле бәйрәмнәр, очрашулар һәм 
кичәләр үткәрү үзәгенә дә әйләнде. 
Китапханәче Гөлфия Сәмигуллина 
һәрчак кызыклы һәм бер-берсен 
кабатламый торган чаралар уйлап 
таба, аларны мавыктыргыч итеп 
уздыра. Әле соңгы вакытта гына 
танылган шагыйрьләр – Роберт 
Миңнуллин, Разил Вәлиев, Ренат Ха
рис, Газинур Морат, Ркаил Зәйдулла, 
Нәбирә Гыйматдинова, Эльмира 
Шәрифуллина, Рәмис Аймәт булып 
киттеләр. Анда һәр атна саен нинди 
дә булса чара уздырыла. Өлкәбездә 
яшәп, иҗат итүче каләм осталары, 
иҗат кешеләре – китапханәнең даи
ми кунаклары. Шунысы игътибарга 
лаек – бирегә әби-бабалары белән 
бергә балалар да җыела.

- Сездәге Татар мәдәният үзәге 
башка төбәкләрдә гомер итүче бай
так милләттәшләребезне соклан
дыра. Алар сезгә ак көнләшү белән 
дә карыйлар. Андагы чараларның 
төрлелеген һәм кызыклы итеп оеш
тырылуын сездә кунакта булганда 
без үз күзләребез белән дә күреп 
китәбез.

- Халкыбызның гореф-гадәт-
ләрен саклауда һәм үстерүдә 
моннан 10 ел элек өлкәбездә 
Татар мәдәният үзәге бинасы 
ачылу зур этәргеч ясады. Хәзер 
биредә Татарстанның атказан
ган мәдәният хезмәткәре Рамилә 
Сафина җитәкчелегендә 22 кеше 
(иҗади һәм техник хезмәткәрләр 
белән) өлкә бюджеты хисабына та
тар сәнгатенә хезмәт итә. Үзәктәге 
иҗат коллективларына 5 яшьтән 
алып 75 яшькә кадәр үзешчәннәр 
йөри. Үзәкнең үзешчән сәнгать кол
лективларына йөрүчеләрнең саны 
200дән артып китте. 

яшәгән барлык районнарында гына 
түгел, якын-тирәдәге төбәкләрдә 
уза торган фестиваль-конкурслар
да катнашып, призлы урыннар 
алып кайталар. Әлфия ханым рухи 

Татарстанның атказанган ар
тисты, Ульяновск өлкәсенең ат
казанган мәдәният хезмәткәре 
Әлфия Рамазанова җитәкли торган 
төркемнәр өлкәбезнең татарлар 
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тәрбия биреп, сәнгать юлына басар
га мөмкинлек ачкан балалар бүген 
Казан дәүләт консерваториясендә 
һәм сәнгать академиясендә белем 
алалар. 

Мәдәни үзәктә балалар иҗатына 
аеруча зур игътибар бирелә. Үз 
эшенең осталары, тәҗрибәле иҗади 
җитәкчеләр Гөлия Сәлахетдинова 
һәм Алсу Әлмәтова төркемнәренә 
дә сабыйлар яратып йөри. Алар 
шәһәребездә һәм өлкәбездә уза тор
ган һәр чарада да актив катнашалар. 
Ә «Кыңгыраулар» дип аталган бала
лар төркеме, көнбатыш илләрендә 
уздырыла торган фестивальдә кат
нашып, дипломант исеменә лаек 
булып кайтты. 

Бик күп санлы семберлеләр 
үтенече буенча, мәдәният үзәгендә 
татар театр төркеме ачылу да 
безнең тормышта зур вакыйга бул
ды. Хәзер ел саен өлкә районна
рында эшләүче дистәләгән татар 
халык театрлары өчен якташыбыз, 
Татарстанның атказанган артисты 
Бари Тарханов исемендәге өлкә 
театр фестивалендә катнашу зур 
мәртәбә булып тора. Моннан биш 
ел элек шәһәр кысаларында гына 
узучы фестивальдә хәзер Татар
станнан, Чувашстаннан да үзешчән 
театр коллективлары чыгыш ясый. 
Узган елда әлеге фестиваль Россия 
мәдәният министрлыгы Дипломы
на лаек булды.

Мәдәни үзәктә халкыбыз 
мәгарифенә һәм мәдәниятенә ба
гышланган музей ачылу да бирегә 
килүчеләрдә зур кызыксыну уята. 
Ә узган елда беренче тапкыр «Сем
бер сөлгесе» дигән гаҗәеп кызык-
лы күргәзмә эшләде. Анда авыл

лардан 80гә якын чигешле сөлге 
китерделәр. Алар арасында 19нчы 
гасырда эшләнгәннәре дә бар иде. 

Монда шулай ук һәрдаим 
өлкәбездә яшәп, иҗат итүче 
рәссамнарыбызның эшләреннән 
торган күргәзмәләр дә оештыры
ла. Мәләкәс районындагы Мук
шы Күле авылыннан Россиянең 
атказанган укытучысы Гыйм
ран Хисмәтулловның «Тормыш 
мизгелләре» дигән исем астында 
гаҗәеп тә матур шәхси күргәзмәсе 
эшләде. Өлкәбездә тагын бер яңа 
проектка нигез салынды – беренче 
тапкыр Яңа Малыклы районында 
татар гармунчыларының «Уйна, 
Сембер гармуны!» дигән фести

валь уздырылды. Анда 30дан ар
тык гармунчы катнашты. Шуны
сы сөенечле – бу чарада балалар 
һәм яшүсмерләр дә зур активлык 
күрсәттеләр. 

Күп санлы яшьләрнең һәм 
ата-аналарның үтенечен исәпкә 
алып, татар мәдәният үзәгендә 
үзебезнең йолаларыбыз һәм 
гореф-гадәтләребез буенча ЗАГСта 
теркәүне татар телендә оештыр
дык.

Узган елда, Казан Федераль уни
верситеты белән килешеп, Татар 
мәдәният үзәгендә Каюм Насый
ри исемендәге фәнни-мәдәни Үзәк 
ачуга ирештек. Алар биргән ставка 
нигезендә эшләүче кеше хәзер һәр 
теләүчене татар теленә өйрәтү һәм 
милли-мәдәни чаралар оештыру 
белән шөгыльләнәчәк. Киләсе уку 
елында Димитровград шәһәрендәге 
Габдулла Тукай исемендәге 
мәктәптә «Татарстан-Яңа Гасыр» 
телерадиокомпаниясенең «Шаян-

ТВ» балалар каналының штаттан 
тыш хәбәрчеләр пунктын ачарга 
ниятлибез. Алар безгә техник яктан 
ярдәм итәчәкләр.

- Пермь краеның Барда районы 
сыман, сезнең өлкәдә дә татарлар 
гына яши торган Иске Кулаткы 
райо ны бар. Гаҗәп тә кызыклы рай
он. Аның турында да кыска гына 
булса да мәгълүмат бирегез әле.

- Әйе, өлкәбездә Иске Кулаткы 
дип аталучы 96 процент татар
лар яши торган уникаль район 
бар. Биредә 1932 елдан бирле та
тар телендә «Күмәк көч» исемле 
газета чыга, үзләренең «Яңа дул
кын» дип аталган телеканалла
ры бар. Авыл мәктәпләрендә про

грамма нигезендә 
балалар татар телен 
һәм әдәбиятын укый
лар. Сирәк кенә булса 
да, районга Казаннан 
язучылар килә, район 
Мәдәният йортында 
Татарстанның сәнгать 
осталары чыгыш 
ясыйлар. Авылларда 
мәчетләр, алар кар
шында мәдрәсәләр 
эшләп килә. Биредә 
2017 елда Идел буе 
төбәкләрендә чыгу

чы татар басмаларының беренче 
төбәкара фестивале дә үтте. Быел 
әлеге чараны зурлап Ульяновскида 
уздырырга ниятлибез.

- Сездәге татар масса-күләм 
мәгълүмат чараларының да 30 ел
лык тарихлары бар бит. 

- Халыкның милли үзаңын 
уятуда радио, телевидение һәм 
газеталарның роле әйтеп бетер
гесез зур. Моннан 30 ел элек өлкә 
телевидениесендә ул вакыттагы 
СССРда, беренче булып, милли бул
маган төбәкләрнең берсендә – Улья
новск өлкәсендә татар телендә 
«Чишмә» һәм чуваш телендә «Яд
карь» дигән тапшырулар эфирга 
чыга башлады. Төрле сәбәпләр та
бып, аларны 18 елдан соң яптылар. 
Әлбәттә, бу халыкта зур ризасызлык 
тудырды. Шуңа күрә өлкәбезнең Гу
бернаторы Сергей Морозов бу тап
шыруларны башка каналда өлкә 
бюджеты хисабына яңадан чыга
рырга, дигән карарга кул куйды. 



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

50

СамарскиеТАТАРЫ

Милли җанлы МилләттәШләребез

Бүген әлеге тапшырулар аена 
ике тапкыр 20шәр минут тамаша
чыларны милли тормыш белән 
таныштырып баралар. Өлкәбездә 
1990 елдан бирле чыгып килүче 
«Өмет» газетасының да тиражы 
елдан-ел арта бара. Татарстаннның 
атказанган мәдәният хезмәткәре 
Исхак Хәлимов җитәкли торган бу 
редакция базасында соңгы елларда 
гына борынгы Сембер төбәгендә 
иҗат итүче татар язучыларының 
һәм шагыйрьләренең 90нан ар
тык китабы басылып чыкты. Бу эш 
бүген дә уңышлы гына дәвам итә. 

Ә күптән түгел без беренче тап
кыр «Сембер-Ульяновск татарла
ры» дигән энциклопедия бастырып 

чыгардык. Бездә «Татарстан-Яңа 
Гасыр» каналының филиалы ачылу 
да татар тормышына яңа омтылыш 
бирде. Хәзер бездә узган чаралар 
турында көне-сәгате белән бөтен 
дөньяда яшәүче милләттәшләребез 
таныша ала. Моның өчен Татар
стан Президентына һәм канал 
җитәкчелегенә без зур рәхмәтле. 
Аны Ульяновскида ачу инициа
тивасы белән өлкәбезнең Губер
наторы С.И .Морозов үзе чыккан 
иде, шунлыктан филиалны тоту 
чыгымнарының да шактый өлешен 
үзебезнең Хөкүмәт үз өстенә алды.

- Бай тарихи мирасны саклау, 
данлыклы якташларыгызның 
исем нә рен мәңгеләштерү буенча 
эшчәнлегегез хакында да әйтеп уз
сагыз иде.

- Чыннан да, танылган якташ-
ларыбызның исемнәрен туган 
төбәкләрендә киң халык катла
мына таныту, яшьләргә алар ту
рында күбрәк мәгълүмат бирү һәм 

исемнәрен мәңгеләштерү буенча 
моннан берничә ел элек автономия 
каршында «Төбәкне өйрәнүчеләр 
һәм эзтабарлар клубы» оештыр
дык. Ә 2016 елның апрелендә Улья
новск өлкәсе татар төбәге тарихын 
өйрәнүчеләрнең беренче Форумын 
уздырды. Аның эшендә катнашу 
өчен өлкә үзәгеннән һәм авыл- 
район нардан 29 кеше – тарих укыту
чылары, мәдәният хезмәткәрләре, 
китапханәчеләр килгән иде. Анда 
7 кешедән торган Совет сайланды, 
ә агымдагы елда узган икенче Фо
румда исә 50гә якын делегат кат
нашты. Димәк, авыл һәм милләт 
тарихы белән кызыксынучылар 
елдан-ел арта бара.

Автономиянең Башкарма коми-
теты менә берничә ел инде, Улья
новск өлкә Хөкүмәте ярдәмендә, 
танылган якташларыбызның 
исем нәрен мәңгелә штерү буен
ча зур һәм эзлекле эш алып бара. 
Шушы программа нигезендә, 
автономиянең үте нече буенча, 
Ульяновск шәhәренең берничә 
яңа урамына 20нче йөз башында 
Сембердә татар театрын оешты

ручы, аннары Казанда академия 
театрында актер булып эшләгән 
Татарстанның атказанган артисты 
Барый Тарханов, шулай ук СССРның 
hәм РСФСРның халык артисты, Та
тарстан hәм Башкортостанның ат
казанган артисты Г.Шамуков, татар 
поэзиясе классигы Габдулла Тукай 
исемнәре бирелде.

Безнең тырышлык 
нәтиҗәсендә Чардаклы районын
да «Дан орде ны»ның тулы кавале
ры Д. Кыямовка, Абдулла авылын
да танылган җәмәгать эшлеклесе 
Закир Кадыйрига, Иске Майна рай
онында «Дан ордены»ның тулы 
кавалеры А. Бильдановка, Дими
тровградта мәшhүр шагыйрь Габ

дулла Тукайга бюстлар урнашты
рылды. 

Г. Шамуковның 100 еллыгы 
уңаеннан Г. Камал театры артист
лары катнашында юбилей танта
насы үткәрелде hәм мемориаль 
такта ачылды. Танылган журна
лист - фронтовик С. Урайскиның 
100 еллыгы хөрмәтенә истәлек 
тактасы ачу тантанасында Татар
стан Респуб ликасыннан бер төркем 
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Милли җанлы МилләттәШләребез

язучылар hәм шагыйрьләр катнаш
ты. Виртуоз гармунчы, ТАССРның 
атказанган артисты Фәйзулла 
Туишевның 125 еллыгы уңаеннан 
оештырылган бәйрәм чарасына 
Казан һәм Ульяновск өлкәсенең 
данлыклы гармунчылары җыелган 
иде. Мемориаль такталар шулай 
ук «Өмет» газетасының берен
че редакторы Г. Насыйров hәм 
автономиябезнең беренче рәисе, 
профессор А. Курчаков истәлегенә 
дә ачылды. 

ХIХ нчы гасырда яшәгән 
күренекле якташыбыз – дөньявый 
татар поэзиясенә нигез салучы 
Габделҗаббар Кандалыйның исе
мен мәңгеләштерү буенча да безнең 
тарафтан шактый эш башкарылды. 
2007 елда автономия Ульяновск 
язучыларының татар телендә 
иҗат ителгән иң яхшы әсәрләре 
өчен ике елга бер тапкыр бирелә 
торган Г.Кандалый исемендәге 
әдәби премиясен булдырды. 2015 
елда бөек шагыйрьнең вафатына 
155 ел тулу уңаеннан безнең та
рафтан мәрхүмнең каберенә яңа 
чардуган куелды, тирә-ягына таш 
җәелде. Автономия, Казанның тел, 
әдәбият hәм сәнгать институты 
белән берлектә, төбәкара фәнни-
гамәли конференция уздырды. 
Конференция материаллары китап 
рәвешендә басылып та чыкты. 

Танылган җәмәгать эшлеклесе 
Й. Акчураның вафатына 80 ел тулу 
уңаеннан аның туган авылында
гы мәктәп бинасында мемориаль 
такта ачтык hәм конференция уз
дырдык. Анда Төркия, Казан һәм 
Кырым галимнәре, галимнең ту
ганнары катнашты. Ә Зөябашы 
авылы китапханәсенә якташыбыз, 
беренче татар хатын-кыз журнали
сты Зөһрә Акчурина-Гаспринская 
исеме бирелде.

Татарстан Республикасының 
мәдәният министрлыгы грантына 

Татар мәдәният үзәгендә Сембер-
Ульяновск төбәге татарлары музеен 
булдыруны милли традицияләрне 
һәм рухи мирасыбызны саклап ка
луда зур адым итеп саныйбыз. Мең 
данәдә «Сембер-Ульяновск татар 
энциклопедиясе»н бастырып чы
гару да безнең зур горурлыгыбыз 
булып тора. Анда татарлар тарихы

на hәм тормышына бәйле язмалар, 
татар милләтенең hәм тулаем күп 
милләтле өлкә халкының горур
лыгы булып саналган танылган 
шәхесләр, татар авыллары турында 
кыскача мәгълүматлар урын алды. 

Ата-бабаларыбызның үткәне, 
үз авылларыбыз, милләтебез hәм 
халкыбызның тарихы, күренекле 
вәкилләренең язмышы белән кы
зыксыну, әлбәттә инде, бик күптән, 
автономия оешканчы ук барлык
ка килгән. Ә һәвәскәр тарихчы 
Мөнир Рамазанов исә соңгы еллар
да өлкәнең шәһәр-авылларындагы 
мәчетләр турында мәгълүмат 
туплау буенча зур эш алып бара, 
киләчәктә аның да саллы гына ки
табы дөнья күрер, дип өметләнәбез.

Гомумән, соңгы елларда 
өлкәбезнең татар авыллары турын
да 20дән артык китап нәшер ител
де. Чөнки авыл тарихы турында 
китап чыгару аны паспортлы итү, 
дигән сүз. Бүген өлкәбездә 67 татар 
авылы исәпләнә, димәк, киләчәктә 
башкарасы эшләр әле байтак.

- Сезнең автономия ныклы 
нигездә утыра дисәк, һич кенә дә 
ялгыш булмас. Аңа нигез салучылар 
да – өлкәгездә танылган шәхесләр. 
Җирле хакимият белән дә уртак 
тел табып, уңышларга ирешәсез. 

- Әйе, аңа беренче нигез ташла
рын куючылар, чыннан да, татар
лар тарафыннан да, хакимият тара
фыннан да хөрмәтле кешеләр. Алар 
арасында профессор, өлкәбезнең 

Хөрмәтле гражданины Азат Кур
чаков, тарих фәннәре кандидаты 
Әмир Әхмәтов, Россиянең атка
занган укытучысы Миһербану 
Хөснуллина, Россиянең атказан
ган мәдәният хезмәткәре Фәһимә 
Сәйфуллина һәм башкалар бар. 
Шунысы сөендерә, аларга алмаш
ка бүген милли хәрәкәткә яшьләр 
һәм урта буын вәкилләре, милли 
җанлы эшмәкәрләр килә. Безнең 
Ульяновскиның өлкә татар авто
номиясен Федераль татар милли-
мәдәни автономиясенең Советы 
«Россиянең иң яхшы татар авто
номиясе» дип игълан итте һәм ак
чалата сертификат бүләк тапшыр
ды. Ә 2017 елда безнең автономия 
өлкәнең «Халыклар дуслыгы» ме
дале белән бүләкләнде. Билгеле, 
бу безне тагын да ныклап эшләргә, 
яңа башлангычларга этәрә.

Бүген шундый заман җитте – 
яшел флаглар күтәреп яисә ачлык 
игълан итеп һәм урамнарны то
малап кына, нәрсәгәдер ирешеп 
булмый. Бөтен нәрсә дә җирле ха
кимият органнары белән уртак тел 
табып, өстәл тирәсендә сөйләшеп, 
уртак фикергә килүдә генә. 

Биш елдан бирле безнең 
өлкә Губернаторы каршында 
милләтләр Советы эшләп килә. 
Анда өлкәдә эшләүче һәр мил
ли оешма җитәкчесе әгъза булып 
тора. Советның рәисе дә Губер
натор үзе. Өч айга бер тапкыр уза 
торган бу киңәшмәдә без, автоно
мия җитәкчеләре, үзебезне борчы
ган барлык проблемалар хакында 
да әйтәбез. Барысы да булмаса да, 
байтак хәл ителмәгән мәсьәләләр, 
иртәме-соңракмы, чишелеш таба. 
Әлбәттә, ярдәм ике яклы булырга 
тиеш. Без үзебез дә хакимият ал
дында бурычлы булып калмыйбыз. 
Һәр сайлауларда, Хөкүмәт уздыра 
торган социаль акцияләрдә, мәдәни 
чараларда актив катнашабыз.

Мисал өчен, үткән елда гына 
булып узган Губернатор сайла
уларында төбәгебездәге татар 
авыллары, аны яклап, 85-90 про
цент тавыш бирделәр. Бу коры 
саннар булса да, безнең Сембер 
татарларының сәяси активлыгы 
һәм «кунак ашының кара-каршы» 
булуы хакында сөйли.
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С оКном в СерДце
Как известно, в конце прошло-
годнего лета ушел из жизни 
собственник и генеральный 
директор тольяттинской 
оконной компании ООО «Юнис 
Групп» Р.А. Насыров. Скоро-
постижная смерть Рашита 
Абдулловича, опытного руко-
водителя, который поднял 
свою фирму до российских 
профессиональных наград, и 
человека с открытым серд-
цем, всегда помогавшего 
деятельности местной на-
ционально-культурной авто-
номии татар и активистам родного села Теплый Стан, ста-
ла огромной потерей для семьи и всех, кто близко его знал. 
За сорок дней до кончины Рашит эфенди отметил свое 55-ле-
тие, и эти две пятерки, которые можно рассматривать как 
оценку его дел, казались предвестниками грядущих успехов 
трудолюбивого, справедливого и грамотного профессионала. 
Но недаром говорят, что окна – самые уязвимые места лю-
бой конструкции. Таким оказалось и окно в сердце героя нашей 
статьи – окно душевности и доступности, заботливости и 
честности. Сердечный приступ сразил никогда не болевшего 
мужчину, и скорая помощь только констатировала печаль-
ный исход. Так покинул сей мир младший сын почетного граж-
данина Елховского района А.Н. Насырова.

Рашид ШАКИРОВ

В учительской семье Абдуллы 
Нигметовича и Равии Имамовны 
Рашит был третьим сыном. Он хо
рошо учился в школе, особо вы
деляя царицу наук математику, и 
преуспевал в спорте. На районных 
соревнованиях по зимнему много
борью ГТО и лыжам юноша за
нимал призовые места. Окончив 
школу, он отправился в областной 
центр, где стал рабочим завода и 
студентом вечернего отделения 
Куйбышевского планового инсти
тута. После службы в армии Рашит 
перевелся на дневное отделение 
вуза и познал прелесть работы в 
студенческих строительных отря
дах, а также участия в спортивных 
состязаниях студентов. 

Чтобы не нагружать родитель
скую семью своими потребностя

ми в деньгах, парень, как и многие 
коллеги по учебе, участвовал в 
разгрузке вагонов, находил дру
гие возможности для подработки. 
Так, на собственные накопления 
и на одолженную у среднего бра
та Джавдата недостающую сумму 
он приобрел вазовскую легковуш
ку, за которой специально ездил в 

Узбекистан. Машина нужна была 
студенту с явной предпринима
тельской жилкой не как роскошь, а 
как средство для дополнительного 
заработка в качестве таксиста.

Получив высшее образование 
в 1987 году, Рашит в соответствии 
с распределением отправился 
на Тольяттинский автозавод, где 
трудился некоторое время снаб
женцем. А когда в стране законно 
разрешили заниматься предпри
нимательством, он ушел в коопе
рацию и поначалу занимался пе
репродажей дефицита: кузовов, 
бытовой техники, чулочно-носоч
ных изделий и галантереи. «Я дол
жен работать на себя», – так считал 
начинающий бизнесмен. 

В 1995 году он вместе с тремя 
друзьями создал фирму «Юнис 
Групп», которая стала заниматься 
изготовлением-продажей жалюзи 
и добилась значимых результатов 
на тольяттинском рынке. Через не
сколько лет двое друзей вышли из 
состава компании, решив освоить 
другой бизнес. В это же время в 
стране развернулось производство 
пластиковых окон. Это было новое 
явление в перестроечной России, 
знавшей только традиционные 
деревянные окна. Рашита Абдулло
вича оно заинтересовало, так как 
он всегда хотел заниматься про
изводством, результаты которого 
были бы сразу видны людям. Так 
Насыров пришел к идее изготовле
ния светопрозрачных конструкций 
из ПВХ и воплотил ее в жизнь. 

Вместе со своим другом и пар
тнером И.М. Галимовым он орга
низовал производство и продажу 
пластиковых окон в Тольятти и 
Поволжском регионе. Изучив ми
ровой опыт, Рашит и Ирек приш

Рашит с родителями и братьями, 
1969 год

Свадьба Рашита и Аниси,
1996 год
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ли к выводу, что выстроить свою 
деятельность следует по системе 
«производитель – дилер – клиент», 
считавшейся самой перспектив
ной. Поэтому в 2007 году они сосре
доточились на производственных 
вопросах и развитии собственной 
сети дилеров. 

Фирма «Юнис Групп» стала в 
Автограде одним из первопроход
цев в оконном бизнесе, даря волжа
нам тепло в помещениях, где уста
навливалась ее продукция. Но пик 
продаж окон в России пришелся 
на 2008 год, а потом начал прояв
ляться спад в связи с насыщением 
рынка.

Стремясь противостоять этому 
явлению, Рашит эфенди, уже еди
нолично правивший своим дети
щем, возвел и в ноябре 2012 года 
официально открыл новые про
изводственные мощности фирмы. 
Продолжавшийся на российском 
оконном рынке спад привел к тому, 
что в целом по рынку потребление 
ПВХ-окон сократилось в 2016 году 
на 15%, а у «Юнис Групп» вырос
ло на 4%. На вопрос «почему так?» 
четкий ответ дал герой сей статьи 
в интервью журналу «Окна и Две
ри» в начале 2017 года: «Здесь важ
на стратегия развития, которой мы 
жестко придерживаемся вот уже 
более 20 лет. Наша цель – изготав
ливать качественную продукцию, 
не скатываясь к удешевлению ком
плектующих. Особенно актуально 
это правило в период кризиса. Да, в 
экономике спад. Да, покупательная 
способность упала. Но потребитель 
хочет получить качественный то
вар и избежать возможных рисков 
в будущем… Наш потребитель уве
рен, что получит хороший продукт 
в любом ценовом сегменте. Поми

мо прочего, про компанию часто 
можно услышать: «Такое есть толь
ко в «Юнисе».

Курс на качество был подкре
плен работой фирмы только с из
вестными мировыми брендами, 
лидерами отрасли. Так, немецкий 
концерн «профайн РУС» постав
ляет экологичный бессвинцовый 
профиль ПВХ марки KBE, безопас
ность и экологичность которо
го подтверждена сертификата
ми соответствия. А от немецкого 

производителя фурнитуры Roto 
Frank поступает противовзломная 
фурнитура Roto NT с антикорро
зийным покрытием. На качество 
успешно «работала» и 80%-ная ав
томатизация производства. 

Немало внимания Насыров 
уделял и повышению квалифика
ции сотрудников «Юнис Групп» и 
партнеров, монтажных бригад ди
леров, а также сплочению членов 
своей команды.

В 2016 году его компания дебю
тировала в рейтинге лучших окон
ных компаний страны по качеству 
консультирования по телефону 
и, заняв 4-е место, была признана 
лауреатом премии «Золотое окно – 
2016», а также названа «Прорывом 
года». Церемония награждения по
бедителей премии «Золотое окно 
–  2017» прошла в марте прошлого 
года в Нюрнберге, где работала вы
ставка Fensterbau Frontale. Здесь 
«Юнис Групп» присудили второе 
место среди двухсот российских 
компаний – участниц рейтинга и 
назвали лучшей в Поволжье. Из рук 

представителей информационного 
портала «ОКНА МЕДИА» и отрасле
вого независимого исследователь
ского центра «О.К.Н.А. Маркетинг», 
организующих это мероприятие 
с начала десятилетия, Рашит Аб
дуллович получил заслуженные 
награды – дипломы и статуэтку. 
Радость победы разделили с ним 
не только сотрудники фирмы, но и 
более чем 300 компаний-дилеров 
в Самарской, Ульяновской, Пензен
ской областях и Республике Татар

стан.
Символично, 

что в статуэтке 
«Золотое окно» 
отражены об
разы сердца и 
окна. Организа
торы премии со
единили таким 
образом любовь 
и преданность 
работе при неиз
менно высоком 
профессионализ
ме. Вряд ли они 
так хорошо зна
ли Насырова, но 
в случае с ним 

попали в точку. Ведь в его сердце 
окно существовало всегда – как 
знак открытости для внешнего 
мира и заботы о нем. 

Окно еще считается символом 
познания, и в этом направлении Ра
шит эфенди был стабильно неуста
нен. Он постоянно занимался само
развитием, получил второе высшее 
образование по программе MBA 
(Master of Business Administration) 
– Executive MBA, ориентированной 
на руководителей высшего звена 
со значительным опытом работы 

Выступление Насырова на партнерской конференции 
для дилеров, Тольятти, 2014 год

Насыров в зале церемонии вруче-
ния премии «Золотое окно 2016», 

Москва, «Крокус Экспо»

Открытие нового производства 
ООО «Юнис Групп», Тольятти, 2012 г.
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и готовящей менеджеров высшей 
квалификации по программам «ма
стер делового администрирова
ния». А для свободного общения за 
рубежом самостоятельно выучил 
английский язык.

Известен был Рашит эфенди и 
как благотворитель. Его окна сто
ят в школе и мечети родного села, 
его вклад в организацию Сабанту
ев был столь же регулярен, как и 
спонсирование поездок молодых 
соплеменников в детские лагеря 
отдыха Татарстана. Причем он под
держивал финансами различные 
мероприятия не только татарской 
общественности Тольятти и Тепло
го Стана. Так, в его семье хранятся 
благодарственные письма регио
нальной физкультурно-спортив
ной общественной организации 
«Федерация фудокан карате-до 

С а м а р с к о й 
области» за 
вклад Насы
рова в раз
витие спорта 
в регионе. 
Афишировать 
свои благо
т в о р и т е л ь 
ные дела и 
меценатство 
он не любил, 
поэтому и по
ныне жена 
узнает порой 
от людей о 
благородных 
шагах, со
в е р ш е н н ы х 
когда-то су

пругом.
Анися Флюровна 

говорит о нем так: 
«Умный, очень эруди
рованный, неимовер
но трудоспособный, 
честный, правиль
ный, про таких гово
рят «соль земли». Он 
всегда и везде был 
лидером, который 
мог увлечь и повести 
за собой людей, они 
ему верили и шли 
вместе с ним». В 1996 
году вместе с Раши
том пошла и Анися 
ханум, приняв за пять 
лет дружбы его взгляды на мир и 
свое место в нем. Хотя ее будущий 
муж уже в первый день знакомства 
сообщил юрисконсульту Централь
ного районного совета народных 
депутатов г. Тольятти о том, что 
намерен жениться на ней. Встреча 
была сюрпризом для девушки, а 
молодой человек пришел в райсо
вет осознанно, получив информа
цию о наличии в нем заинтересо
вавшей его соплеменницы. 

В 1997 и 1999 годах в их моло
дой семье родились дочь и сын. 
Наиля, окончив бакалавриат в 
Казанском (Приволжском) феде
ральном университете по эконо
мическому направлению, сейчас 
учится в магистратуре Российской 
академии народного хозяйства и 
государственной службы. А Руслан 

идет пока по стопам сестры и яв
ляется третьекурсником ее казан
ской альма-матер. 

Вместе с отцом и мамой они 
много путешествовали по свету, по
бывав во многих странах Европы, в 
Китае и его специальных админи
стративных районах Макао и Гон
конг, в Индии, Таиланде, ОАЭ. Про
грамму очередного путешествия 
всегда планировал глава семьи.  
А когда его дети были школьника
ми, он несколько раз отправлял их 
в летние лагеря, расположенные в 
Республике Татарстан. Там моло
дые Насыровы приобщались к та
тарской культуре и истории, обща
лись со сверстниками, занимались 
спортом.

А их отец со спортом продолжал 
дружить на протя
жении всей жизни. 
Он любил езду на 
велосипеде и мото
цикле, пешие про
гулки. Летом отда
вал предпочтение 
катанию на катере 
по Волге, а зимой 
– горным лыжам и 
снегоходу. Для под
нятия командного 
духа у сотрудников 
фирмы практиковал 
проведение сорев
нований по боулин
гу, пейнтболу и сам 
в них участвовал.

Знавшие его люди говорят, что 
Рашиту Абдулловичу был присущ 
не совсем обычный набор качеств. 
Свободолюбие и независимость 
уживались в нем со скромностью. 
Чаще всего третье качество в чело
веке не дружит с первыми двумя, 
поскольку они тяготеют к пиару, 
а скромность любит тишину. От
сюда и один из девизов Насырова: 
не надо искать виноватых, надо ре
шить проблему.

Приверженность его такому де
визу довелось однажды ощутить и 
автору данной статьи. Было это во 
время сбора материала для подго
товки публикации об отце Рашита 
эфенди. Почему-то контакт с род
ственниками Абдуллы Нигметови
ча, проживающими в селе, долгое 
время не срабатывал, закоротив

Победа ООО «Юнис Групп» на «Золотом окне-2018»,  
которую ковал не доживший до нее Р. Насыров

Призы премии «Золотое 
окно-2017» в руках дирек-

тора, Нюрнберг

С призами премии  
«Золотое окно-2017»
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эфенди. Оставив 
работу в мэрии г. 
Тольятти, она «от
крыла окно» в не
простой мир окон
ного производства. 
И вспомнились 
Анисе ханум сло
ва супруга, сказан
ные в первые дни 
знакомства. «Моя 
жена должна быть 
не только матерью 
моих детей и хра
нительницей очага, 
– произнес тогда на
чинающий бизнес
мен, – но и деловым 

партнером». «Уж не эту ли ситу
ацию Рашит имел в виду?» – раз
мышляет ныне она, вникая в новое 
для себя дело. 

Ее задачей стало продолже
ние интенсивного развития ООО 
и укрепление его первоместных 
позиций в области профессио
нальных продаж окон. Удержаться 
наверху непросто в любой сфере, 
однако коллектив Насырова и без 
него нацелен на успех.

По подсчетам специалистов, 
каждое четвертое пластиковое 
окно, которое стоит в квартирах и 
офисах Тольятти, изготовлено фир
мой «Юнис Групп». Ее немецкие 
партнеры гарантируют 40-летнее 
сохранение белоснежного матово
го оттенка пластика. Причем это 
минимальный срок, а величина 
максимального, видимо, еще не 
определена, так как реальность до 
тех времен пока не дошла.

Было бы здорово, если владель
цы юнисских окон на протяжении 
указанного срока вспоминали бы 
добрым словом творца этой про
дукции, считающейся одним из са
мых энергоэффективных элемен
тов здания. И светлый образ Рашита 
Абдулловича, не поддающийся 
скептической желтизне, не впиты
вающий пыль забвения и греющий 
души родственников, близких лю
дей и соратников, даст импульс 
бизнес-творчества какому-нибудь 
молодому соплеменнику, который 
ощутит, что и в его сердце проруба
ется окно благодействий.

Несмотря на продолжающуюся 
депрессию на оконном рынке, фир
ма Насырова интенсивно развива
лась. Если в 2016 году ее дилерская 
сеть находилась в радиусе 300 км 
от Тольятти, то в дальнейшем от
слеживалось движение к 500 км. 
А по итогам работы ООО «Юнис 
Групп» в 2018 году ему была вру
чена Национальная отраслевая 
премия «Золотое окно», поскольку 
тольяттинцы возглавили рейтинг 

минувшего года по качеству теле
фонных продаж пластиковых окон 
в России.

Но об этом успехе своего детища 
и выращенной команды сильных 
топ-менеджеров и сотрудников 
Рашит Абдуллович уже не узнал. 
Сильные стрессы на работе в усло
виях депрессии российского окон
ного бизнеса, видимо, не прошли 
для его организма бесследно.

Летом этого года в права соб
ственника и руководителя «Юнис 
Групп» вступила супруга Рашита 

шись на их обещаниях ответить 
на присланные вопросы. Поиск 
других источников информации 
привел к бывшему учителю Тепло
станской школы Т.Б. Абузярову.  
В ходе разговора с ним о рабо
тавшем директором сей школы 
А.Н. Насырове пришлось посето
вать на безуспешность попыток 
добраться до сведений из сельских 
родственных уст. И через пару дней 
в электронном ящике высветилось 
следующее сообщение: «22 декабря 
2016 года. Рашит Мигдатович. Нач
нем работать. Буду высылать отве
ты по мере готовности. С уважени
ем, Рашит Насыров, директор ООО 
«Юнис Групп». Тольятти, Дзержин
ского, 54. Тел. (848-2) 50-90-00». Так 
был дан старт нужному процессу, 
который привел к появлению ста
тьи об А.Н. Насырове в 16-м номере 
журнала «Самарские татары».

В прошлом году ООО отметило 
свое 23-летие. Люди обычно в этом 
возрасте оканчивают вуз и получа
ют первый трудовой опыт. А ООО 
«Юнис Групп» за эти годы успело 
пройти свои университеты и стать 
профессионалом в оконном бизне
се. Работа коллектива, в котором 
насчитывается более ста человек, 
слажена и отточена, все процессы 
прописаны и доведены до автома
тизма. В честь очередного дня сво
его рождения компания в течение 
июльской недели каждому заказ
чику окон дарила набор средств по 
уходу за ними и 20%-ную скидку – 
при заказе жалюзи.

С детьми на горе Стрель-
ной в Жигулях, 2016 год

На снегоходе по Самарской земле, 
2018 год

С женой, дочкой и сыном 
в Индии, 2014 год

Директор на волейбольной 
площадке



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

56

СамарскиеТАТАРЫ

на СтраЖе отеЧеСтва

Причем среди них доминировала 
тяга к знаниям и художественной 
культуре. Они увлекались чтением 
книг и живописью, игрой на музы
кальных инструментах и органи
зацией домашних концертов по ве
черам. Отец и мама нашего героя, 
владевшие, как и другие взрослые, 
арабским и латинским шрифтами, 
всячески поддерживали стремле
ние всех своих четырех детей к об
разованию.

По воспоминаниям родствен
ников, Джеват рос подвижным 
мальчиком, выступавшим заводи
лой среди родных и двоюродных 
братьев и сестер. Но его актив
ность сочеталась с чутким отноше
нием к близким, умением располо
жить к себе взрослых и даже деда. 
Этому любимцу семьи прощались 
многие шалости – за его веселый 
и добрый нрав. Мальчуган все вре
мя крутился возле старших: рас
спрашивал их о чем-то и помогал 
в хозяйстве. Он научился играть 
на всех инструментах, бывших в 
доме (аккордеон, баян, скрипка, 
домра, балалайка, гитара), овладел 
кистью пейзажиста, пробовал пи
сать стихи (сначала на татарском 
языке, потом – на русском), а книги 
буквально «проглатывал».

Среди любимых из них значи
лись труды о повадках животных, 
поскольку на попечении Джевата 
были собаки, кошки и прочая жив
ность, которую он обустраивал во 
дворе. В подростковом возрасте 
увлекся разведением кур редких 
пород и индюков. Не чурался паре
нек и спортивных состязаний, так 
как занимался боксом, националь
ной борьбой и бегом на коньках.

В 14 лет он окончил семилет
нюю русскую школу № 8 им. Коро
ленко и начал трудовую деятель
ность, поскольку материальное 
положение родительской семьи 
заметно ухудшилось. Абдельхалил 
эфенди тогда был счетоводом-

Будущий генерал 
интендантской служ
бы, имя которого на та
тарском языке пишется 
как Җәүдәт, появился 
на свет 10 марта 1914 
года в столице Казан
ской губернии. Его ро
дителями стали обучив
шийся здесь и в Бухаре 
сотрудник типографии 
Абдельхалил Каримов 
и его супруга Мунира, 
бывшая домохозяй
кой и старшей дочерью 
купца И. Хамзина. Всех 
своих шестерых детей 
с их «половинками» и 
потомством сей купец 
приучил жить боль
шой ячейкой общества, 
с единым хозяйством 
и подворьем. Только в 
1928 году члены этой 
многочисленной семьи 
разъехались по разным 
квартирам, поскольку 
их дом попал в зону под
топления.

То есть детство и 
часть юности Джевата 
прошли в тесном обще
нии с большим количе
ством родственников. 

Родители  
Д. Каримова, 1911 г.

профеССионал «незаметной» 
СлУжбы тыла

Вершины военной карьеры он достиг 
в г. Куйбышеве, прибыв сюда в середи-
не 60-х годов прошлого века на долж-
ность заместителя командующего 
войсками ПриВО по тылу и став чле-
ном Военного совета округа. Почти де-
сять лет генерал-майор Д.Х. Каримов 
трудился в этой должности и, по мне-
нию сослуживцев, был грамотным, 
опытным специалистом своего дела, 
а также честным, требовательным 
и справедливым командиром. Впро-
чем, такие отзывы следовали за Дже-
ватом (Джаудатом) Халиловичем и 
из других регионов Советского Союза, 
где офицеру-фронтовику довелось слу-
жить. В нашем городе он завершил 
свою военную эпопею, начавшуюся в 
1937 году, и уехал в родную Казань, ко-
торую покинул в доармейский период.

Рашид ШАКИРОВ
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на СтраЖе отеЧеСтва

обоза в сопровождении 
собак. Волки тут же рас
таяли в ночи, а их не
дрогнувшие оппоненты 
пристроились в хвост к 
обозу.

Свои трудовые дела 
Джеват совмещал с уче
бой. На вечернем отде
лении Казанского инду
стриального техникума, 
готовившего специали
стов для таких отраслей 
легкой промышленно
сти, как меховая, валяль

но-фетровая и скорняжная, он в 
1934 году получил квалификацию 
техника-технолога кожевенной 
промышленности и был направ
лен мастером цеха на Казанский 
кожевенно-обувной комбинат 
«Спартак», а через год назначен 
начальником шерстомойного цеха. 
Затем освоившего еще несколько 
«спартаковских» должностей Ка
римова летом 1936 года переве
ли техноруком (по-современному 
– главным инженером) на чисто
польский кожзавод «Труд». 

Принадлежность к руководя
щему звену кожевенных предпри
ятий Татарской АССР открывала 
для 22-летего Джевата немалые 
перспективы, но политические 
репрессии 1937 года коснулись 
и этих комбинатов. В частности, 
были арестованы директоры 
«Спартака» и «Труда». Органы гос
безопасности заинтересовались и 
одним из двоюродных братьев ге
роя нашей статьи. Предположив, 
что и его может ожидать участь 
вышеназванных людей, технорук 
решил отказаться от брони, осво
бождавшей его от призыва на во
енную службу, и в октябре 1937 
года ушел рядовым в армию.

Направили его на западные ру
бежи страны – в райцентр Борисов 
Белорусской ССР. Сначала Джевата 
зачислили в кавалерийский полк, 
и можно предположить, что боль
шой любитель животных сам по
просился в такую часть. К достав
шемуся ему норовистому жеребцу 
по кличке Задунай он быстро на
шел подход, и про вредный харак
тер коня, который начал образцо

кассиром на меховой фабрике и 
получал небольшую зарплату. Что
бы свести концы с концами, он в 
вечернее время вместе с женой и 
детьми переплетал бухгалтерские 
книги. 

Кем только не работал Джеват! 
В течение трех лет являлся слеса
рем ремонтно-механического цеха 
химкомбината им. М. Вахитова, 
потом был чернорабочим завода 
№ 40, мастером-ремонтником Ка
занской телефонной сети, набор
щиком типографии им. К. Якуба. 

Однажды мастеру-телефонисту 
очень пригодились его познания 
повадок разных представителей 
фауны. Засветло зимним днем он 
выехал на устранение порыва свя
зи с Арском. Поскольку напарник 
заболел, в санях был один Джеват. 
Пока он устранял неисправность, 
найденную километрах в 20 от 
Казани, наступила темнота, но ло
шадка резво бежала домой, и уже 
стали видны огни родного города. 
Вдруг она встала и попятилась, по
тому что впереди на дорогу выш
ли пять волков. Наш герой знал, 
что к диким зверям нельзя пово
рачиваться спиной и показывать 
им свой страх. Сбросив секундное 
оцепенение, он уверенно подошел 
к лошади и, не спуская взгляда с 
хищников, стал успокаивать ее. 
Ведь, если бы она бросилась бе
жать, волки быстро разобрались 
бы с ней, а потом и с человеком.

Однако звери медлили, и исход 
своеобразного ДТП был не ясен. 
Вскоре это статус-кво разреши
лось в пользу Каримова, посколь
ку возник шум приближавшегося 

во выполнять команды Каримова, 
стали подзабывать. Но при сдаче 
зачета один из сослуживцев ока
зался без своей лошади, и инструк
тор приказал ему сесть на Задуная. 
Вот тут конь и напомнил про свой 
норов – он сбросил наездника, нога 
которого застряла в стремени, и 
бросился вскачь. Чтобы спасти 
военнослужащего, пришлось при
стрелить взбудораженного коня. 
Джеват, тяжело переживавший по
терю четвероногого друга, подал 
рапорт о переводе в другую часть и 
стал бойцом пограничного отряда. 

Об этом периоде службы он 
оставил стихотворение «Я – дозор

Джеват у входа в шерстомойный цех  
кожзавода «Спартак», Казань, 1935 год

Казань, 1930-е годы
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цы снимали летнюю 
веранду на окраине 
города, которая обо
гревалась буржуйкой, 
с трудом противосто
явшей 40-градусным 
морозам дебютной для 
них украинской зимы. 
Первое время они жили 
только на скромное 
ежемесячное денежное 
довольствие перво
курсника. Супруге слу
шателя по имени Сания 
приходилось несколь
ко раз разбавлять суп, чтобы его 
хватило не на один день. А Джеват 
все время просил: «Сонечка, пусть 
будет меньше, но похоже на еду».

Но постепенно жизнь стала на
лаживаться. Ко второму курсу ге
рой этой статьи получил комнату 
в общежитии и звание младшего 
воентехника. Сания поступила на 
работу в академию, которую реор
ганизовали в Интендантскую. Мо
лодая мама была химиком по обра
зованию, и ее приняли лаборантом 
химической лаборатории кафедры 
товароведения кожи и кожизде
лий. А дочь Радифа освоилась в 
детском садике. К сожалению, за
чатки благополучия оказались не
долгими – грянула Великая Отече
ственная война.

В августе 1941 года состоялся 
ускоренный выпуск слушателей 
академии, окончивших второй 
курс. Затем их отправили на ме
сячные сборы в лагерь под Харько
вом, по завершении которых при
своили звание «техник-интендант 
2-го ранга» и вручили назначения 
в действующую армию. Джеват 
получил направление 
на службу в штабе 51-й 
армии, где имелся отдел 
тыла.

А в августе он успел 
отправить в эвакуацию 
жену с дочкой. Поскольку 
уже в июле Харьков как 
крупный промышлен
ный центр превратился 
в объект бомбовых уда
ров гитлеровцев, на вос
ток страны стали переез
жать его предприятия и 

население. Препода
вательский состав и 
материальная часть 
академии готови
лись к эвакуации в 
Ташкент, но Джеват 
настоял на отправке 
своей семьи в Казань. 
Поэтому Сания уво
лилась из академии 
18 августа и одним из 
последних эшелонов 
выехала вместе с доч
кой на родину мужа.

Об этой отправке 
и поездке следует сказать особо. 
Джеват посадил своих близких в 
поезд, но тот долго не трогался, 
пережидая бомбежку на запасных 
путях. В какой-то момент стоявше
му у вагона Каримову, который со
бирался увидеть уходящий в путь 
состав, пришлось ненадолго отлу
читься. Затянувшаяся пауза позво
ляла сделать это и успеть вернуть
ся к стоявшему эшелону. Вроде бы 
позволяла, но на деле всё получи
лось по-иному. Воспользовавшись 
перерывом в бомбежке, работники 
станции отправили в дорогу эше
лон с Каримовыми, а на его место 
встал другой состав и принял своих 
пассажиров. Тут налет вражеской 
авиации возобновился, и когда 
Джеват прибежал на станцию, то 
увидел развороченные бомбами 
вагоны и человеческие тела, кото
рые лежали на том месте, где он 
оставил свою семью. 

Он пытался узнать что-либо о 
жене и дочери, искал их в госпита
лях, но сведений об их судьбе дол
гое время не имел. А его Каримовы 
добрались до Казани только в на

чале октября, перейдя в 
пути на питание сухаря
ми с водой.

Сам же техник-ин
тендант 2-го ранга, 
встав в сентябре в ряды 
51-й армии, сформи
рованной для недопу
щения противника в 
Крым через Перекоп
ский перешеек и залив 
Сиваш, а также воспре
пятствования высадке 
его десантов, разделил 

ный Родины», написанное 7–8 ноя
бря 1938 года:

Застава позади, в секрет иду
сегодня.

Я – сторож Родины, дозорный,
часовой.

Замки железные здесь просто
непригодны,

Границу закрываю на замок собой.

Граница – вот она, рукой подать,
сто метров.

Граница двух миров, за ней
враждебный мир,

Мечтающий сравнять с землей
Страну Советов,

А россиянам учинить кровавый
пир.

Вокруг меня такая тишь, такие
дали,

Родное всё – и лес, и травы, и река.
Доверили их мне и под охрану сдали,
Прибывшему служить сюда

издалека.

Ликует Родина, сегодня праздник
века,

Растет Страна, ей двадцать
с лишним лет.

Стою я на посту для счастья
Человека – 

Мне чести выше этой, уверен,
что и нет!

(в редакции поэта Р. Шарипова 
опубликовано писателем 

Ш. Мустафиным).

На следующий год погранич
ник демобилизовался и подал до
кументы в Военно-хозяйственную 
академию РККА им. В.М. Молото
ва, располагавшуюся в Харькове. 
После успешной сдачи экзаменов 
он был зачислен на инженерный 
факультет. Так началась у Джевата 
жизнь кадрового военного. А по
скольку к нему переехала из Ка
зани жена с дочкой, родившейся в 
Чистополе перед самым призывом 
папы в армию, то можно сказать, 
что в Харькове реально стартовала 
и семейная жизнь ячейки общества 
из трех человек. 

Начало ее выдалось тяжелым – 
было холодно и голодно. Татарстан

Рядовой Красной ар-
мии Каримов, 1937 г.

Джеват Каримов, 
июль-август 1941 г.

на СтраЖе отеЧеСтва
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ее непростую судьбу. Ворваться с 
ходу на полуостров фашисты не 
смогли, но 51-я армия всю осень с 
боями отступала в направлении 
Керчи. Закрепиться там не уда
лось, и 16 ноября остатки армии 
пришлось эвакуировать на Таман
ский полуостров. После перефор
мирования она участвовала в Кер
ченско-Феодосийской десантной 
операции, начавшейся в декабре, и 
была включена в состав новообра
зованного Крымского фронта. Но 
тяжелые потери, понесенные ей в 
майских боях 1942 года на Керчен
ском полуострове, вынудили опять 
срочно переправлять 51-ю армию 
на Кубань. Очередная ее перегруп
пировка позволила ввести «крым
чан» в боевые действия в районе 
Сталинграда, которые привели в 
августе практически к потере бое
способности армии и отступлению 
ее на Калмыкию.

Получив пополнение, она в 
ноябре участвовала в операции 
«Уран», а в следующем месяце всту
пила в боевое соприкосновение 
с группой армий «Дон» и, понеся 
большой урон от наступающих ди
визий Манштейна, была на грани 
полного разгрома. В дальнейшем, 
восстановив боеспособность, 51-я 
армия вела наступление на Ростов
ском направлении и до весны 1944 
года в тяжелых боях выбивала нем
цев из городов оккупированного 
ими Крыма.

А летом она начала продвиже
ние к западным границам. Осво
бождала Литву и Латвию. В фев
рале 45-го вышла к Курляндскому 
полуострову, где блокировала не
мецкую группировку. В апреле уча
ствовала в трехдневном штурме 
города-крепости Кенигсберга, за
вершившемся успешно, но ценой 
огромных потерь личного состава. 

После 9 мая 51-я армия приняла ка
питуляцию группировки немецко-
фашистских войск на Курляндском 
полуострове.

Вот таким был боевой путь 
Джевата Каримова. Отметим при 
этом, что он познал период выхо
да службы тыла на новый уровень. 
Она хоть и зародилась в России в 
1700 году, но в самостоятельный 
вид или род вооруженных сил 
выделилась 1 августа 1941 года. 
Именно в этот день был подписан 
приказ НКО СССР «Об организации 
Главного управления тыла Крас
ной Армии», которое объединило 
под одной крышей совокупность 
снабженческих, транспортных, ме
дицинских и ветеринарных струк
тур. Должности начальников тыла, 
ведавших не только основными ви
дами довольствия, но и всеми сред
ствами доставки их в войска, были 
введены на фронтах и в армиях.  
А в мае следующего года организа
ционно-плановые отделы фронтов 
и армий были реорганизованы в 
штабы управления тыла. В таком 
штабе 51-й армии, а именно в ор
готделе, и нес службу Джеват. Но 
начинал он инспектором управле
ния тыла этой армии.

Не секрет, что деятельность 
войскового тыла в годы Великой 
Отечественной войны не получи
ла должного отражения в художе
ственной литературе. Даже в вос
поминаниях фронтовиков вопросы 
тылового обеспечения упоминают
ся вскользь. Видимо, поэтому неко
торые книги о работе тыла в ми
нувшей войне так и называются: 
«Незаметная служба».

Чтобы показать, насколько 
значимой была эта «незамет

Керченско-Феодосийская десантная 
операция, декабрь 1941 года

Бой на улице в Кенигсберге, апрель 
1945 г.

Бойцы 51-й армии на подступах 
к Ростову, февраль 1943 года

Красноармейцы ведут бой в Сталинграде

на СтраЖе отеЧеСтва
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ная» служба, просто перечислим 
некоторые задачи, возложен
ные на начальника тыла армии 
и его подчиненных. Итак, среди 
них: бесперебойное обеспечение  
войск всеми видами довольствия 
и материально-технического снаб
жения, пополнение маневренных 
запасов; обеспечение своевремен
ного подвоза войскам боевой тех
ники, вооружения, боеприпасов и 
прочих средств, необходимых для 
боя; общее руководство по исполь
зованию всех видов транспорта в 
армейском тылу; организация ре
монта вооружения, боевой техники 
и имущества; организация восста
новления и ремонта автомобиль
ных, грунтовых тыловых дорог, 
строительство и восстановление 
мостов на них, организация оборо
ны дорог и мостов; планирование 
и организация заготовок местных 
средств в армейском и войсковом 
тыловых районах; эвакуация тро
фейного, а также требующего ре
монта вооружения, имущества и 
организация сбора металлолома; 
руководство расположением тыло
вых органов, частей и учреждений 
армии, организация обороны их, 
руководство гарнизонной и комен
дантской службой в населенных 
пунктах с наличием частей и уч
реждений; организация и руковод
ство санитарной и ветеринарной 
эвакуацией.

Одним словом, были веские ос
нования у маршала Советского Со
юза И.X. Баграмяна для того, что
бы сказать о данной службе: «Тыл 
– это половина победы и даже не
множко больше, чем половина».

Всем, чем пришлось нашему ге
рою заниматься в составе управ
ления тыла армии и организаци
онного отдела его штаба, в рамках 
статьи не перечислить. Известно, 
что он отлично справился в конце 
1941 года с материальным обе
спечением войск керченского на
правления, с эвакуацией грузов на 
Таманский полуостров, с продснаб
жением Керченско-Феодосийской 
десантной операции. Будучи ко
мендантом 2-го эшелона армии на 
Керченском полуострове, органи
зовывал бойцов и командиров, за

нимал оборону, принимал личное 
участие в боевых действиях. В пе
риод боев на Дону летом 1943 года 
хорошо организовал материальное 
обеспечение правофланговой ча
сти армии. Доводилось старшему 
инспектору Каримову быть пред
ставителем управления тыла в 3-м 
гвардейском механизированном 
корпусе и своей успешной работой 
способствовать продвижению ча
стей.

При этом везде отмечались его 
самоотверженность и бесстрашие, 
а также точное и своевременное 
выполнение заданий. Доводилось 
офицеру самому садиться за руль 
при перевозке грузов в начале вой-
ны, заниматься ремонтом автома
шины и участвовать в ее загрузке. 
Не сторонился он и рискованных 
действий. Так, приступая к восста
новлению мостов, тыловики часто 
теряли время на разминировании 

Взвешивание овец

Выдача продуктов

Отправка боеприпасов на передовые позиции

Доставка валенок бойцам

Санитарный поезд
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подхода к ним. Чтобы избежать 
этого, кто-либо садился в амери
канский армейский автомобиль 
«Виллис» и на максимальной ско
рости начинал ездить по месту бу
дущего прохода. По задумке, мины 
должны были рваться после про
хождения машины, но не всегда 
эта игра со смертью заканчивалась 
благополучно. Однако метод на
шел повсеместное применение, и 
Джеват частенько брал на себя вы
полнение сего трюка. 

Со временем его, набравшегося 
большого опыта на практической 
работе, перевели в орготдел штаба 
управления тыла, в котором герой 
этой статьи служил помощником, 
старшим помощником начальни
ка отдела, а потом возглавил на
званный отдел. Уровень деятель
ности стал более объемлющим, с 
акцентом на участии в разработке 
операций, планировании и точном 
расчете тылового обеспечения ча
стей в соответствии с выполняе
мой задачей, контроле исполнения 
приказов начальника тыла армии. 
Правильно выстроить работу вве

ренного штабного подразделения 
майору Каримову помогли навы
ки руководства, полученные «на 
гражданке». Он быстро находил 
общий язык с окружающими и 
выявлял их сильные стороны, ис
пользуя это на пользу дела. Внима
ние и сочувствие к подчиненным 
располагало их к нему, создавало в 
отделе обстановку доверия и спло
ченности, а также уверенности в 
успешном решении новых задач в 
период наступления.

Командование армии, напри
мер, отмечало умелую организа
цию службы тыла по бесперебой
ному довольствию войск, которые 
стремительно продвигались в 
Прибалтике. А личные выезды 
Джевата эфенди в части позволя
ли снимать локальные недостат
ки. Теперь он стал известен еще 
как исключительно настойчивый 
и оперативный при планировании 
и организации любых перевозок. 

Всю войну Каримов вел своего 
рода дневник, в котором фиксиро
вал личные впечатления и мысли, 
а также настроения сослуживцев. 

Читатель журнала может спро
сить: «Почему не просто дневник, 
а «своего рода»?» Да потому, что 
это были не ежедневные записи, а 
стихи, появлявшиеся по велению 
души их автора. Сам он объяснил 
это так: «Писателем я не был ни
когда,/Поэта путь – тем более мне 
труден./Но хочется на память ино
гда/Запечатлеть характер наших 
буден».

И, действительно, запечатлел. 
В рифмованных строчках есть и 
боль от поражений в начальный 
период войны, и горечь утрат, и на

Поезд-баня Полевой склад горючего

После совещания. Третий слева - 
маршал И.Х. Баграмян, 

второй слева – Д.Х. Каримов.

Разгрузка эшелона 
с продовольствием, 1943 г.

Полевая кухня Развоз хлеба
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строй на перелом ситуации, и опи
сание боевых действий, и тишина 
после Победы, и надежды на свет
лую жизнь. Стихи эти (их – более 
ста) Джеват нигде не продвигал, и 
в печать они попали только в кон
це 80-х годов, после его кончины. 
С некоторыми из них можно озна
комиться на страницах этого номе
ра журнала.

Закончил войну майор интен
дантской службы в указанной 
выше должности. На его мунди
ре разместились три ордена (От
ечественной войны II степени и 
два – Красной Звезды), медали «За 
боевые заслуги», «За оборону Ста
линграда» и другие знаки отличия. 
Цифра «три» повторится несколь
ко раз при рассмотрении итогов 
участия фронтовика в войне. Так, 
ранений он получил тоже три: два 
сквозных (в предплечье и грудную 
клетку) и одно осколочное, по каса
тельной. Несмотря на большую по
терю крови, в госпиталь не ложил
ся, ограничившись перевязками в 
медсанбате. Запомнилось военное 
лихолетье и тремя контузиями, 

одна из которых была 
тяжелой, с временной 
потерей слуха. 

Через два месяца 
после Победы 51-я 
армия была расфор
мирована, а ее управ
ление направили в 
Уральский военный 
округ (УВО). Так 
Д. Каримов оказал
ся в Свердловске в 
должности начальни
ка 1-го отдела штаба 
тыла УВО. Штаб окру
га функционировал 
в режиме военного 
времени. Рабочий 
день, начавшись в 8–9 
часов, продолжался 
до 17.00, потом был 
четырех-пятичасо
вой перерыв и снова 
служба до 2–3 часов 
ночи. Осенью майору 
предоставили жилье 
– комнату в трехком
натной квартире, и к 
нему из Казани пере

ехали жена с дочкой. Трио Каримо
вых стало жить вме
сте и было счастливо.

В их жилье стоя
ла казенная мебель: 
две железные койки, 
письменный стол, 
несколько стульев, 
этажерка и шкаф. 
Поскольку постель
ными принадлежно
стями обзавелись не 
сразу, первое время 
спали на шинели, а 
укрывались другой шинелью. Зато 
дом, во все квартиры которого за
селились офицеры, находился в 
центре города. 

На Урале впервые серьезно на
помнили о себе раны и контузии 
майора Каримова. В начальные 
месяцы 1947 года он попал в госпи
таль. Основной диагноз – пневмо
торакс (нарушение вентиляцион
ной функции легких и газообмена 
при дыхании), но к нему добави
лись и другие проблемы. Началь
ник госпиталя предупредил Санию 
ханум, что состояние ее супруга 

критическое. Медикаментозная 
помощь оказывалась в полном 
объеме, и теперь все зависело от 
сил организма. Полтора месяца 
жена провела в палате, не отходя 
от мужа. Благодаря уходу и усилен
ному питанию болезнь отступила. 
А после реабилитации в Гурзуф
ском военном санатории Джеват 
эфенди вернулся к службе. 

Когда в 1949 году вторично был 
образован Воронежский военный 
округ, подполковника Каримова 
направили в него начальником 
штаба тыла. После карточек, скуд
ного пайка и картошки, покупае
мой поштучно на рынке в Сверд
ловске, жизнь в Воронеже казалась 
праздничной. Сюда семейство на
шего героя переехало в расширен
ном составе, так как в самом конце 
военного десятилетия он стал па
пой второй своей дочки – Танзили.

Новый начальник тылового 
штаба часто выезжал в команди
ровки и на учения, совмещая про
цесс освоения должности с про
должением прерванной в начале 
40-х учебы в Интендантской ака
демии. Правда, она, переведенная 

еще в период войны в 
Калинин, была пере
именована в Военную 
академию тыла и снаб
жения. В 1951–52 годах 
Джеват Халилович со
стоял в ней слушателем 
Высших академических 
курсов. Занимаемая им 
должность была пол
ковничьей, и вскоре 
очередное звание Кари
мову присвоили, а затем 

вручили назначение на должность 
начальника штаба тыла в Закавказ
ский военный округ. Перемещение 
на ту же должность из внутреннего 
округа в пограничный считалось 
повышением и предполагало даль
нейший рост воинского звания.

В 1954 году полковник уехал 
служить в Тбилиси, оставив своих 
близких в Воронеже, так как стар
шая дочь оканчивала среднюю 
школу. Через год семья воссоеди
нилась в столице Грузии и ощутила 
напряженное отношение местных 
жителей к иноязычным приезжим. 

Ремонт обмундирования

Знак «Ветеран  
51-й армии»

на СтраЖе отеЧеСтва



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

63

СамарскиеТАТАРЫ

В какой-то мере татарское проис
хождение Каримовых нивелиро
вало это явление, поскольку им 
говорили: «Вы же не русские». Не
простая обстановка после разобла
чения культа личности И.В. Стали
на на XX съезде КПСС и решения о 
сносе памятников генералиссиму
су приводила часто к тому, что во
йска округа переходили на военное 
положение. Офицеры по несколько 
дней не ночевали дома. 
А еще и традиционные 
командировки, учения.

Во время разбора 
результатов одного 
из учений произошел 
эпизод, проявивший 
такую черту характера 
Джевата Халиловича, 
как готовность в любой 
обстановке защищать 
несправедливо оби
женных. Командующий 
округом, недовольный 
оплошностью подчи
ненного Каримова по 
фамилии Самодуров, 
оскорбил его, упомянув при этом 
внешность сего офицера, которо
го война лишила одного глаза и 
оставила на лице глубокий шрам. 
Повисшую неловкую тишину пре
рвал голос Джевата абый: «Това
рищ генерал армии, Вы должны 
извиниться». Сказав это, он вышел 
из зала, в котором снова повисла 
тишина, но уже иная – боязливо-
любопытная. После затянувшей
ся паузы побагровевший генерал 
принес свои извинения С.И. Само
дурову. 

А прогноз, что не сносить те
перь Каримову головы, не оправ
дался. Как-то всё обошлось, и он уе
хал в Москву – на учебу в Военную 
академию Генерального штаба. По
сле ее окончания полковника на
правили в Одесский военный округ 
на должность заместителя началь
ника тыла. Год спустя, летом 1960-
го, в солнечный, заряженный юмо
ром город приехала и его семья. 

Жилось ей тут, можно 
сказать, солнечно, как, 
впрочем, и служилось 
ее главе. С появлением 
Каримова службы тыла 
округа стали работать 
более эффективно, что 
отмечалось командова
нием. Правда, нервиро
вало всех начавшееся 
глобальное сокращение 
армии, которое могло 
коснуться любого офи
цера. 

1962 год стал па
мятным для Джевата 
Халиловича по двум 

причинам. Во-первых, он тогда за
очно окончил в Ленинграде Воен
ную академию тыла и транспорта. 
Причем сделал это очень быстро. 
Выдержав вступительные испы
тания, сразу приступил к сдаче 
сессионных зачетов и экзаменов, 
телеграфировав домой, что немно
го задержится. Вернулся в Одессу с 
дипломом, пройдя годичный курс 
за месяц. К тому времени он был 
уже высококлассным специали
стом в своей области – статьи Ка
римова о тактике действий служб 

тыла постоянно печатались в воен
ных научных журналах, и он часто 
выступал на конференциях и сове
щаниях с докладами. К его мнению 
прислушивались.

А, во-вторых, весной того года 
Джеват абый стал генерал-майо
ром интендантских войск. На пер
вомайском параде командующий 
округом генерал-полковник А.Х. 
Бабаджанян поздравил его с при
своением этого звания. Поступи
ли поздравления и на «бумажных 
носителях»: от министра обороны 
СССР маршала Р.Я. Малиновского 
и начальника тыла Вооруженных 
Сил Советского Союза маршала 
И.Х. Баграмяна.

Но всего этого могло и не быть, 
поскольку годом ранее Каримов 
проявил непослушание в вопросе с 
пшеничной мукой. Она тогда попа
ла в разряд стратегических продук
тов из-за повсеместной нехватки, и 
ее отпуск строго регламентировал
ся, а практически был свернут.

Муки лишился и находивший
ся в Феодосии санаторий для де
тей, перенесших полиомиелит и 
ставших инвалидами, многие из 
которых не могли самостоятельно 
ходить. Они подолгу жили в сана
тории, там же учились, а Одесский 
военный округ курировал продо
вольственное обеспечение этого 
лечебного учреждения. Несмотря 
на запрет, исходивший из москов
ских кабинетов, Джеват Халилович 
продолжил снабжение детского 
санатория пшеничной мукой. О 
его неповиновении доложили на 
самый верх. Но у полковника хва

Слушатель Высших 
академических кур-
сов Военной акаде-

мии тыла и снабже-
ния, Калинин, 1952 г.

На учениях в ЗакВО, май 1958 года. 
Каримов – сидит без фуражки. 

Вторым слева стоит будущий на-
чальник пограничных войск 

КГБ СССР В.А. Матросов
С женой и дочками, Воронеж, 

1952 г.
Генерал-майор Д.Х. Каримов  

на стрельбище
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тило сил и уверенности, чтобы за
ставить выслушать себя и убедить 
в своей правоте.

В апреле 1965 года Д. Каримов 
получил назначение в Приволж
ский военный округ (ПриВО). До 
этого его послефронтовая служ
ба состояла из личных «пятиле
ток», которые он провел в на
званных выше округах. В ПриВО 
генерал-майор, будучи начальни
ком тыла и членом Военного сове
та этого округа, проработал более  
девяти лет. 

Как всегда, он много разъезжал: 
командировки в автономные ре
спублики и области, находящиеся 
на территории округа, на совеща
ния в Москву, на учения и сборы, 
проходившие как в ПриВО, так и в 
отдаленных уголках Советского Со
юза и за рубежом. Генерал сотруд
ничал с партийными, советскими и 
хозяйственными руководителями 
регионов, в том числе Куйбышев
ской области (В.П. Орловым и В.Ф. 
Конновым), а с некоторыми из них 
и дружил.

Когда он прибыл в округ, им 
руководил генерал-полковник Н.Г. 
Лященко, который в конце того 
же года возглавил Туркестанский 
округ. Тем не менее командующий, 
успев оценить работоспособность 
и опыт своего нового заместителя 
по тылу, позвал Каримова с собой 
в ТуркВО. Джеват Халилович после 
серьезного обдумывания отклонил 
это перспективное предложение. 
Возможно, он решил завершить 
службу в Куйбышеве, чтобы потом 
перебраться в Казань, о которой, 

по словам родственников, всегда 
тосковал.

Однако финишных настроений 
в деятельности Джевата эфенди 
не появилось. Он по-прежнему 
плодотворно трудился, сумел 
разрешить несколько сложных 
хозяйственных споров и терри
ториальных конфликтов, года
ми копившихся между округом и 
субъектами Федерации, вошел в 
историю Вольского военного учи
лища тыла, вручив его руководству 
переходящее Красное Знамя Воен
ного совета ПриВО за достигнутые 
успехи в подготовке офицерских 
кадров, и вершил другие значимые 
для войск округа дела. Добавим 
сюда и деятельность в качестве де
путата Куйбышевского областного 
Совета депутатов трудящихся, в 
который генерал-майора избирали 
дважды.

В Куйбышеве Д. Каримов слу
жил заместителем еще у трех ко
мандующих округом, и со всеми у 
него сложились прекрасные рабо
чие и личные отношения. Сослу
живцы-генералы даже подшучива
ли иногда: «Джеват Халилович, ты 
прямо как Микоян», имея в виду хо
дившую тогда пословицу про одно
го из наиболее влиятельных совет
ских политиков А.И. Микояна: «От 
Ильича до Ильича без инфаркта и 
паралича».

Достигнув в конце 60-х годов 
предельного возраста службы для 
своей категории, Джеват абый по
дал рапорт об отставке командую
щему, но документ был отклонен. 
Начальник тыла округа продол

жил службу по обеспечению войск 
всем необходимым, но обеспече
ние рабочего состояния своего ор
ганизма ему давалось все трудней 
и трудней. Он вынужден был чаще 
обращаться к медикам, участились 
и вызовы скорой помощи, так как 
в начале 70-х случилось два микро
инсульта. 

В связи с этим Каримов снова 
подал рапорт об отставке. После 
обсуждения ситуации с команду
ющим было решено, что генерал-
майор предложит кандидатуры на 
должность начальника тыла окру
га, отметит свое 60-летие и только 

Поздравление c присвоением  
звания от Баграмяна

Поздравление c присвоением  
звания от Малиновского

Генерал-майор Д.Х. Каримов на выпу-
ске лейтенантов из Саратовского 

военно-химического училища

Генерал-майор Д.Х. Каримов  
инспектирует госпиталь 

в ПриВО

Генерал-майор 
Д.Х. Каримов за трибуной

в Куйбышеве
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потом уволится. Так всё и произо
шло. В марте 1974 года Джеват Ха
лилович отметил личный юбилей 
при большом стечении гостей, по
том передал дела преемнику, а ок
тябре стал пенсионером, который 
приступил к реализации казанской 
мечты.

Но в Куйбышеве он жил с женой 
еще почти год (дочки уже обитали 
в столице Татарской АССР), зани
маясь поиском подходящей квар
тиры на родине, принимая в гости 
местных знакомых, наслышанных 
о грядущем отъезде Каримовых, 
встречаясь с бывшими сослужив
цами, у которых возникали всякие 
вопросы. А долгожданный переезд 
в Казань состоялся в августе 1975 
года.

Первое время новоявленный 
пенсионер не исключал возмож
ности работы в какой-либо органи
зации, но потом отказался от этой 
идеи. Ставшую полностью свобод
ной всегда строго регламентиро
ванную жизнь он упорядочил сво
ими увлечениями, которым стало 
перепадать значительно больше 
внимания и времени. И на первое 
место можно поставить живопись, 
ведь заниматься ей серьезно Дже
ват абый хотел всю жизнь. В после
военный период он написал много 
картин, а в Казани продолжил соз
дание своих полотен, в основном 
пейзажей. Привычное творчество 
маслом попробовал разнообразить 
акварелью, но что-то ему в ней не 
понравилось.

В 1982 году состоялась его пер
сональная выставка в Выставоч
ном зале Союза художников ТАССР 

как самодеятельного художника. 
Отзывы были весьма лестными, 
и Каримову предложили участво
вать во всесоюзном конкурсе са
модеятельных художников, но 
из-за ухудшения здоровья он не 
воспользовался представившейся 
возможностью. 

Занялся в отставке Джеват Ха
лилович и сбором документов, фо
тографий и воспоминаний о своих 
предках и родственниках. Систе
матизировать в полной мере успел 
не всё, но кое-что получилось. На
пример, удалось собрать рукописи 
полкового комиссара, татарского 
советского писателя и драматур
га М.Ш. Аблеева (своего троюрод
ного брата), а также документы о 
его жизни и передать их в Инсти
тут языка, литературы и истории 
им. Г. Ибрагимова. 

Продолжал герой нашей статьи 
и стихотворное творчество, но уже 
не в военных масштабах. Стихи 
мирных лет писались в основном 
по случаю: на знаменательные со
бытия, юбилеи или детские – для 
внучек. 

В родном городе он часто об
щался с представителями татар
ской культуры, поскольку посто
янно интересовался этой сферой. 
Джеват эфенди прекрасно знал 
татарскую литературу, поэзию и 
драматургию – свободно декла
мировал стихи Г. Тукая, приводил 
цитаты из прозы писателей, инте
ресовался новинками, хорошо знал 
народные татарские песни, любил 
музыку С. Сайдашева. Дружеские 

отношения связывали его с компо
зитором Н. Жигановым, художни
ком Г. Рахманкуловой, писателем 
Ш. Мустафиным. 

До последних дней жизни он 
не отказывал себе в удовольствии 
сыграть на скрипке, любил петь 
старинные русские романсы, ак
компанируя себе на гитаре, а на 
мандолине исполнял русскую и та
тарскую народную музыку. 

Тягу Джевата Халиловича к это
му виду искусства переняли его 
дочери и внучки, получив высшее 
музыкальное образование. Радифа, 
имевшая еще и диплом филолога, 
преподавала фортепиано в музы
кальных школах Одессы и Казани. 
В течение десятилетия она совме
щала педагогическую деятель
ность с административной в каче
стве завуча музыкальной школы. 
Младшая дочь генерала Танзиля 
работала на кафедре специального 
фортепиано Казанской консерва
тории. Танзилей зовут и старшую 
внучку, трудившуюся в этой же 
консерватории на кафедре кон
цертмейстерского мастерства и ка
федре специального фортепиано. 
А внучка Джамиля, окончив попут
но юрфак Казанского госуниверси
тета, выбрала себе путь юриста и 
ныне трудится в Москве.

По словам Танзили Джеватов
ны, отец всегда находил возмож
ность для общения с потомством. 
Он собирал с дочками марки, на
учил их играть в шахматы, брал с 
собой на рыбалку, выписывал под
ходящую по возрасту и интересам 
периодику, научил «погружаться» 

Встреча зам. министра обороны 
СССР С.С. Маряхина (второй справа), 
Ульяновск, 1968 год. Первый справа – 

Д.Х. Каримов.

Члены Военного совета ПриВО (слева 
направо) – генерал-майор А.И. Ше-

стаков, генерал-майор А.И. Шевчен-
ко, генерал-полковник Н.Г. Лященко, 

генерал-майор Д.Х. Каримов, 1965 год

При посещении Вольского высшего 
военного училища тыла. Второй 

справа – командующий ПриВО  
Ю.А. Науменко, третий справа –  

Д.Х. Каримов.
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в тома домашней библиотеки и 
обращать внимание на крылатые 
выражения. Дочери часто слышали 
от него две любимые фразы: «Если 
ты от боли искусала губы в кровь, 
окружающим говори, что ела ма
лину» и «Делай, что должно и еще 
столько же». Знали они и его не
изменное правило – за спиной не 
критиковать и не осуждать.

Как-то незаметно в квартире 
офицера Каримова возникла ат
мосфера, которая была в доме его 
деда, а потом и отца – так же заси
живались допоздна, разговарива
ли, шутили и вспоминали, так же 
музицировали. Приезжала родня 
из Казани и других городов, за
глядывали на огонек знакомые, 
приходили сослуживцы. С хозяи
ном дома можно было говорить на 
любую тему, причем его рассказы 
отличались тонкой 
наблюдательностью 
и глубоким понима
нием сути вопроса. Он 
постоянно находил 
близких себе людей 
из сферы культуры. 
Так, в Тбилиси дружил 
с художником-карика
туристом Г. Ломидзе, в 
Одессе – с директором 
Одесской филармо
нии, а затем Оперно
го театра В.П. Семе
новым, в Куйбышеве 
– с первым ректором 
открывшегося здесь института 
культуры В.О. Морозовым. А про
ходивший в 1967–1968 гг. срочную 
службу в ансамбле песни и пляски 
ПриВО певец Ренат Ибрагимов 
почти все свои увольнительные 
проводил в куйбышевском доме 
Каримовых.

Воспитывало дочек и отноше
ние отца к семье. Служба часто от
рывала его от домочадцев, но он 
находил возможность дать о себе 
знать: всегда звонил, присылал от
крытки или письма. Так же стали 
делать Радифа с Танзилей, когда 
пришло время и им иногда поки
дать отчий кров. А присутствие 
папы дома вызывало у них ощу
щение праздника и покоя. Они за
помнили его умным, добрым, весе

лым и очень любившим всяческие 
розыгрыши человеком, который 
всегда оставался собранным и 
сохраняющим самообладание, а 
также готовым, если это необхо
димо, к моментальной реакции. 
Все семейные фотографии – дело 
его рук.

Много внимания фронтовик 
уделял и внучкам. Старшая из 
них свое дошкольное детство 
проводила как в куйбышевской 
генеральской квартире, так и в 
казанской родительской. Причем 
время пребывания в этих волж
ских городах было почти равным. 
Дедушка с бабушкой брали Тан
зилю с собой на всякие встречи и 
приемы в Куйбышеве, а когда ей 
было всего полтора года, показа
ли море, поехав на отдых в Сочи. 
Мастер военной логистики умел 

и внучке приобретать нужные 
вещи (не только игрушки и книж
ки), никогда не ошибаясь в раз
мере при покупках в столичных 
магазинах.

Одним словом, крутого коман
дира в общении со своими близ
кими Джеват абый не изображал. 
Решение всех вопросов, связан
ных с бытом и детьми, было на 
супруге. Если она принимала ре
шение, муж с ней не спорил, но 
помогал в сложных ситуациях. 

Сания ханум после войны 
стала домохозяйкой, образцово 
справлявшейся с обилием семей
ных дел и никогда не нанимав
шей прислугу себе в помощь, хотя 
в квартире Каримовых гости и 
приехавшие в командировку зна

С женой, дочерьми, зятьями и внучками,  
Казань, 1983 год

Картины, написанные Каримовым
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комые были почти постоянным 
явлением. Вот что пишет о своей 
маме Танзиля Джеватовна: «Как и у 
папы, у нее были золотые руки. Она 
хорошо шила, умела вязать, но осо
бенно хорошо готовила. Эти уме
ния мама получила в своей семье, а 
потом передала и нам с сестрой. Го
товить она умела не только тради
ционные татарские блюда, так как, 
живя в разных регионах и интере
суясь кулинарией живущих там на
родов, переняла местные рецепты. 
Оригинальные блюда появлялись 
в праздники или выходные, а по
вседневная еда была традицион
ной, простой».

В Казани Джеват абый и Сания 
апа встретили свою кашемировую 
свадьбу, приметой которой явля
ется не только длительность пе
риода совместной жизни, но и те
плые отношения гармонии и уюта. 
А познакомились они в комбинате 
«Спартак», где однажды перед ли
цом начальника шерстомойного 
цеха появилась новая сотрудница, 
окончившая тот же техникум, что 
и он. Родом Сания ханум была из 
деревни Тимошкино Симбирской 
губернии, где ее отец Х. Салихов 
работал управляющим суконной 
мануфактурой, которой владели 
знаменитые купцы Акчурины, за
помнившиеся мусульманам Са
марской губернии, как и многих 
других регионов, своей благотво
рительной деятельностью.

Постепенно пенсионеры Кари
мовы обжились в столице Татар
стана и скучать не успевали. Они 
посещали спектакли и концерты, 
принимали родных и знакомых, 
друзей юности и сослуживцев раз
ных лет, а также новых приятелей. 
Супруги окунулись в это общение, 
компенсируя долгую разлуку с ро
диной, и национальные традиции 
в жизни семьи стали превалиро
вать.

Как и прежде, Джеват эфенди 
вел активную переписку, а в пред
дверии праздников составлял 
длиннющий список адресатов, ко
торым направлял поздравитель
ные открытки. Список этот по
стоянно корректировался, чтобы 
никого не обидеть невниманием.

Часто к нему обращались люди, 
даже незнакомые, за советом и под
держкой. Родные шутили: «Пора ве
шать на дверь квартиры табличку 
с часами приема по личным вопро
сам». Ветеран никому не отказывал 
в помощи: вникал в чужие пробле
мы, подсказывал, как поступить, 
был радушен и внимателен. Хотя в 
начале 80-х такое плотное общение, 

по мнению близких, стало его утом
лять. 

Одним из желаний фронтовика 
было посещение Волгограда, а так
же села Никольское, где одно время 
стоял их штаб перед Сталинград
ским наступлением, чтобы почтить 
память погибших товарищей. В 
1982 году он осуществил задуман
ное, но вернулся из поездки уста
лым и каким-то поникшим.

Еще в Куйбышеве у Джевата 
эфенди начались проблемы с высо
ким давлением. В Казани они обо
стрились, но он бодрился и свое 
самочувствие не обсуждал. Генерал 
начал писать воспоминания, пла
нировал проведение своего 70-ле
тия. В один из зимних дней конца 
1983 года он собирался на концерт, 
в котором должна была выступать 
внучка Танзиля. Но попал не на кон
церт, а в госпиталь, где 30 декабря 

случился инсульт, и 17 января наше
го героя не стало. 

Похоронили Джевата Халилови
ча на Татарском кладбище, недале
ко от центрального входа. Сания Ха
сановна пережила его на 14 лет. Нет 
на свете уже и их старшей дочери... 
Но зато недавно школьником стал 
правнук генерала. Жизнь продолжа
ется. 

Свои воспоминания о дедушке 
изложила по просьбе автора этой 
статьи младшая внучка Джамиля: 
«Мне было всего 7 лет, когда его не 
стало. Поэтому мои воспоминания 
довольно отрывочны: вот он учит 
меня играть в шахматы, вот пока
зывает черную доску, которую сде
лал, чтобы познакомить меня с гра
мотой и чтобы я чувствовала себя 
как в школе; вот читает мне стихи 
Тукая и учит петь татарские песни. 
Дедушка (я называла его «дәти») 
был полноценным участником мо
его мира. При этом играючи учил 
меня серьезным вещам и задумы
вался о том, какой будет моя жизнь. 
Уверенно говорю об этом потому, 
что недавно я нашла наброски его 
стихотворения, где он задается во
просом о моем будущем и беспоко
ится обо мне. Я до сих пор скучаю 
по нему. И если он смог так запасть 
в душу ребенка-несмышленыша, то 
неудивительно, как легко он стано
вился другом огромного количества 
людей».

У известной австрийской пи
сательницы и поэтессы XIX века 
М. Эбнер-Эшенбах есть такие слова: 
«Всегда будь воли своей хозяином, 
совести же своей – рабом». Герой 
сей статьи действовал именно так. 
Адаптировав цитату к жизни во
еннослужащего с 37-летним ста
жем, скажем, что Джеват абый был 
командиром своей воли, а совесть 
свою рассматривал как старшего на
чальника, приказы которого испол
няются неукоснительно. Впрочем, и 
он оставил фразу потомкам, написав 
за год до переезда в Куйбышев сти
хотворение, две строчки которого 
можно рассматривать как его кре
до: «Старайтесь выбрать светлую 
дорогу/И освещайте путь своим 
друзьям!» Вот таким был професси
онал «незаметной» службы тыла!

С младшей дочкой Танзилей,  
Казань, 1967 год
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                                      ***
Идет суровая тяжелая война, 
Последний вздох – тебе, страна родная. 
Но в смертный час ответ бы знать сполна: 
Как приключилась всё же явь такая…

                                      Ноябрь 1941 года

цена языка

Ты не свети ракета, не свети,
Твой свет сейчас совсем не нужен.
Нейтральную полоску проползти
Пока темно живым я должен.
Нас было семеро, мы шли за «языком»,
«Прогулка» – проще быть не может.
Но только четверо остались далеко,
Случилось так, и сердце яро гложет.
Ты не свети ракета, не свети,
Мне свет сейчас совсем не нужен.
Паршивого фашиста привести
Живым пока темно я должен.
Осталось трое нас, и участь нелегка,
Но выполним задачу нашу
И в часть свою притащим «языка» – 
Живую, очень ценную поклажу.

Владиславовка, апрель1942 года

Мы ПобедиМ!

Мы переносим стойко тяжесть боя
И не желаем это замечать.
Мы бьемся насмерть, умираем стоя,
За честь страны должны мы отвечать.
Путь до победы, знаем, будет долог,
От нас она довольно далека.
И каждый шаг вперед нам очень дорог,
За них расплата слишком велика.
И тает взвод, и тают отделенья,
А пополненья нет уже давно.
Отходим мы, но нет у нас сомненья – 
Мы победим, иного не дано!...

Тамань, май 1942 года
(редакция поэта Р. Шарипова)

Хватит!

Такая жесткая и твердая земля,
Что штык, да и лопата с ней не сладит.
Не хочет, видно, нас пускать в себя,
Как будто говорит: «Ребята, хватит!
Копали много вы окопов впереди,
А толку, вижу я, пока что мало.
Вы неприятеля до Волги довели,
Смотрите, что с землей Советской стало.
Так что, солдат, ты мира постыдись,
Назад идти я боле не позволю.
Остановись, ко мне уже не жмись
И не ищи полегче долю!»

Сталинград, 1942 год
(редакция поэта Р. Шарипова)

выСота

Высотка, за которую шел бой,
Ей-ей – не стоит ломаной копейки.
Но связана она своей судьбой
С великой нашей Родиной навеки.
Таких высот нам видеть довелось
Ну, тысяч сто, иль больше, мне поверьте.
Нам взять высотку эту удалось,
Уйдем с нее мы только после смерти.
Мы победим, настанет этот час,
Земля родная будет только нашей.
А сила смены – молодежных масс – 
Блиндаж снесет, окопы перепашет,
Отстроит вновь большие города
Для счастия народного открытых.
А нам, бойцам, хотелось бы тогда
Не быть в числе заброшенных, забытых.

                           Садовое, октябрь 1942 года, 
                                   

Фронтовые стихи д.Х. каримова

Штурм Сапун-горы частями 51-й 
армии, май 1944 года

Переправа 51-й армии через Сиваш, 1944 год
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                                      ***
Письмо домой – святое это дело,
Потребное и сердцу, и уму.
Уйдет оно – и горе с плеч слетело,
Помчалась радость к дому твоему.
В нем слов, конечно, лишних очень мало,
И строчки те написаны с мольбой:
Храните, дети, весть, что к вам попала,
О том, что ваш отец еще живой.

Март 1943 года
(редакция поэта Р. Шарипова)

как ХоЧетСя Жить!

Как хочется, друзья мои, дожить
До счастья небольшого, до земного.
Как хочется еще чуть-чуть побыть
В стране без войн, хотя бы и немного.
Когда не станет нас будить заря
Сигналом для атаки и для боя,
Когда не будет неба синева
Ареной для воздушного разбоя,
А люди, в мире коротая век,
Друг друга смогут лишь лелеять,
Когда твои творенья, человек,
Не смерть, а радость будут сеять.
Но жизнь такая не придет сама,
Нам штурм победы нужен в лоб и с флангов.
Давай на фронт, любимая страна,
Побольше пушек, самолетов, танков.

Март 1943 года

в обороне

Сегодня боя не видать
На нашем направлении.
Сидим спокойно, благодать,
И ждем мы пополнение.
Окопы наши впереди,
Близко к неприятелю.
Днем не очень-то ходи
К куму иль приятелю.
До захватчиков-солдат
Метров, эдак, триста.
Зорко там глаза следят
Снайпера-фашиста.
Если хочешь починить
Голову садовую,
Снайпер живо начинит
Пулею свинцовою.
Темной ночью, как змея,
С жалом приползают,
Для «потехи» языка
Прихватить желают.
Приблизительно «соседу»
Отвечаем тем же,
Фрицев к богу на беседу
Отправляем спешно.
На убитого у нас – 
Пятеро фашистов,
Обижаться на наш класс
Не имеет смысла.
Действуем и мы ножом,
Чтоб законы поняли.
Долг ведь красен платежом,
На войне тем более.
Сон поэтому у нас
Чуткий и неровный,
Да к тому же и матрац
Никуда не годный.

Май 1944 года

                                      ***
Спустилась наконец и к нам прохлада,
И тишь смиренная пришла опять,
И воздух так прозрачный сладок,
Что хочется без устали дышать.

Май 1945 года                                 

Фронтовые 100 граммов, 1942 год
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первый КоманДир СУбмарины 
СреДи татар

Но не только этим фактом он привлек наше внимание. 
И.М. Зай дулин знал как подводный, так и надводный флот, 
поскольку после окончания Военно-морского училища 
им. М.В. Фрун зе в 1926 году служил на катерах и эсминце, а по-
том освоил все должности на подводных лодках – от штурма-
на до командира. В течение предвоенных 30-х Измаил Мати-
гулович приобрел опыт командования субмаринами четырех 
типов – «М», «Щ», «Л» и «Д». В 1936 году его подлодка Щ-123 
в три с лишним раза превысила норму автономного плавания 
для этого типа кораблей, за что весь экипаж был награжден 
орденами «Знак Почета», а Зайдулин – орденом Красной Звез-
ды. Спустя четыре года он отличился вновь, впервые в исто-
рии проведя подвод ный корабль Щ-423 Северным морским 
путем из Мурманска во Владивосток за одну арктическую на-
вигацию. Познал Измаил эфенди и тяготы ареста, и разжа-
лование из кавторангов в рядовые, и боевые действия на Бал-
тийском, Черном и Баренцевом морях. Последним военным 
летом он трагически погиб в Нарвском заливе, попав под удар 
нашей авиации и не узнав, что стал дважды орденоносцем и 
капитаном первого ранга.

Рашид ШАКИРОВ

Долгое время имя этого подво
дника предавалось забвению, но 
благодаря усилиям его потомков, 
военных моряков и ученых полоса 
умолчания прервалась. Возвраще
ние Измаила Зайдулина в историю 
началось в 2004 году – в год 60-ле
тия его гибели. Тогда полпредство 
Татарстана в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области организо
вало торжественный выход на ко
рабле в Финский залив. 

Изобилует памятными меропри
ятиями текущее десятилетие. Так, 
славному сыну татарского народа 
были посвящены конференции в 

Центральном Военно-морском му
зее (2016) и в Военно-морском ин
ституте ВУНЦ ВМФ «Военно-мор
ская академия им. адмирала флота 
Советского Союза Н.Г. Кузнецова» 
(2018). В 2017 году увидела свет 
книга капитана 1-го ранга запа
са И.Ю. Кравцова «Легендарные 
«щуки» Измаила Зайдулина», а в 
следующем – труд капитана 2-го 
ранга запаса Ш.А. Насерова «Подво
дник Измаил Зайдулин – возвраще
ние из забвения». Снят и докумен
тальный фильм об Измаиле эфенди, 
изготовлен его бюст и написаны 
картины о переходе Щ-423. 

А 27 октября 2015 года в Санкт-
Петербурге открылось торже
ственное заседание Полярной ко
миссии Русского географического 
общества. Оно было приурочено 
к 75-летию первой проводки под
лодки Северным морским путем и 
110-летию ее капитана. 

Да, родился герой нашей статьи 
27 октября 1905 года в многодет
ной семье Зайдулиных, проживав
шей в г. Батуме (ныне – Батуми), 
где его отец Матигулла Загиду
лович, выходец из Казанской гу
бернии, остался после военной 
службы. Проездом в этом городе 
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оказалась и его будущая супруга 
Айша Гафитулиновна. Видимо, их 
сыну Измаилу с детской поры запа
ла в душу водная стихия, и поэто
му он после окончания Батумской 
трехгодичной школы и Батумского 
гуманитарного техникума, кото
рый со временем стал именовать
ся Единой трудовой школой 2-й 
ступени (то есть средней школой с 
9-классным образованием), в мар
те 1923 года поступил в Батумское 
военно-морское училище.

Но через два месяца оно было 
расформировано, и Измаила вме
сте с шестью ребятами направили 
в Петроград, где он с 15 мая был 
зачислен слушателем подготови
тельного курса Военно-морского 
училища. Пока военмор комсомоль
ского набора осваивал программу 
этого заведения и ходил в учебные 
плавания (в том числе и за грани
цу), училищу присвоили имя М.В. 

Фрунзе, а город переименовали в 
Ленинград. На старших курсах За
йдулина назначили командиром 
взвода, и его энергия в деле вос
питания подчиненных слушателей 
была отмечена благодарностью в 
приказе начальника училища. От
личался он и в различных спортив
ных состязаниях, отдавая при этом 
предпочтение плаванию, ватерпо
лу и прыжкам в воду. 

Осенью 1926 года курсант Зай-
дулин окончил училище с присво
ением звания «командир РККФ» и 
начал офицерскую карьеру коман
диром торпедного катера ТК № 2 
«Бурный» на родном Черном море. 
Отметим при этом, что просил он 
назначение на подводные лодки, 
которые привлекли его внимание 
еще во время учебных походов, но 
субмарин тогда во флоте было мало. 

А служба на «Бурном», начавша
яся 10 октября, протекала совсем 

не бурно. Через 11 дней катер был 
поднят на стенку, где простоял до 
конца года, а его командиру пору
чили заниматься строевым обуче
нием призывников. Кроме того, с 
его участием появилась «Инструк
ция для командиров торпедных 
катеров дивизиона сторожевых и 
торпедных катеров Морских сил 
Черного моря» (МСЧМ). Вскоре Из
маила назначили ответственным 
за спортивную работу в дивизионе 
и делегировали представителем в 
секцию водного спорта при Совете 
физкультуры Севастополя и Сове
та физподготовки МСЧМ. Его фа
милия замелькала в списках судей 
соревнований по водным видам 
спорта, а на своем корабле к кон
цу первого года службы он провел 
лишь 71 день.

Следующим судном молодого 
командира стал сторожевой ка
тер «Бесстрашный», который был 
крупнее «Бурного» и имел экипаж 
почти в три раза больше – из 11 
человек. За зимний период боевой 
подготовки Зайдулин успел прой
ти на нем 141 милю, а затем начал 
ремонт и подготовку к летней кам
пании 1928 года. Не забывал он и 
про спортивные дела, добиваясь 
обеспечения дивизиона спортин
вентарем и улучшения организа
ции физподготовки.

В октябре того же года Измаи
ла перевели начальником службы 
связи на эскадренный миноносец 
«Фрунзе», недавно вступивший 
в строй сил Черноморского фло
та после капитального ремонта. 
Душа у Зайдулина к новому делу 

На заседании Полярной комиссии РГО, посвященном 110-летию  
И. Зайдулина, выступает его внучка Елена. Санкт-Петербург, 2015 год

Слушатель Военно-
морского училища, 
Петроград, 1923 г.

И.М. Зайдулин  
с женой, 1933 г.

Командир сторожевого 
катера «Бесстрашный», 

1928 год

Торпедный катер ТК № 2
«Бурный»
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не лежала, и он продолжал доби
ваться перевода на подлодки. Тем 
не менее обязанности свои руково
дитель связной службы исполнял 
достойно, что позволило команде 
«фрунзенцев» занять третье место 
в соревновании служб наблюдения 
и связи, прошедшем в дивизионе 
эсминцев в сентябре 1929 года.

В начале той осени миноносец 
посетил с дружеским визитом порт 
Неаполя, а месяц спустя Измаил 
наконец-то получил назначение на 
должность штурмана подводной 
лодки АГ-21. 

Это судно, построенное для цар
ской России в Северной Америке 
по проекту Holland-602 (отсюда и 
название АГ – «Американский Гол
ланд»), в ходе Гражданской вой-
ны было затоплено бежавшими из 
Севастополя английскими интер
вентами и поднято только через 
девять лет – летом 1928 года. По
скольку выяснилось, что корпус 
субмарины, пролежавшей под во
дой, оказался в лучшем состоянии, 
нежели у однотипных подлодок 
(ПЛ), которые оставались в строю, 
было принято решение отремонти
ровать АГ-21. В декабре 1930 года 
она встала в строй кораблей Черно
морского флота, но Зайдулин, так и 

не выйдя на ней в море, в начале 
осени убыл на годичные Специ
альные курсы командного состава 
ВМС РККА (подводный класс).

Пока он повышал квалифика
цию в Ленинграде, около Севасто
поля произошло столкновение ко
раблей, на которых совсем недавно 
служил Измаил: эсминца «Фрунзе» 
и ПЛ АГ-21, переименованной уже 
в ПЛ № 16 «Металлист». При от
работке подводной атаки по цели 
командир субмарины допустил 
ошибочные действия, в результате 
чего она затонула, оборвав жизни 
более двадцати членов своего эки
пажа. Так впервые дыхание смерти 
могло приблизить
ся к Зайдулину, но 
судьба уберегла на
шего героя. 

После спецкур
сов его направили 
на Балтийский флот, 
где свежеиспечен
ный «специалист 
подводной специ
альности» сначала 
служил помощни
ком командира ПЛ 
«Коммунар» типа 
«Барс», а в апреле 
1932 года был пере

веден дублером командира на ПЛ 
«Большевик» (тоже типа «Барс»). 
Когда осенью командир этой суб
марины убыл на Тихоокеанский 
флот, Зайдулин стал временно ис
полняющим дела (врид) коман
дира сей подлодки. Он стоял на ее 
мостике во время военно-морского 
парада на Неве по случаю 15-ле
тия Великой Октябрьской социа
листической революции. А в фев
рале 1933 года наш врид получил 
предписание убыть в Николаев и 
вступить в командование подво
дной лодкой типа М («Малютка»), 
находившейся в стадии постройки 
и только во второй половине осени 

Сторожевой катер «Бесстрашный»

С коллегами на Специальных курсах командного 
состава ВМС РККА (подводный класс), Ленинград, 

1931 год

Подлодка АГ-21 (позже стала под-
лодкой № 16 «Металлист») Подлодка «Большевик»

Подлодка «Коммунар»
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начавшей проходить испытания в 
Черном море. 

«Малютки» были самыми мало
размерными подводными корабля
ми того времени, которые начали 
строить в начале 30-х годов в свя
зи с решением о создании и усиле
нии Тихоокеанского флота (ТОФ). 
Транспортировка по железной до
роге на Дальний Восток имевших
ся подлодок типа «Щука» и «Ле
нинец» вызывала трудности (их 
можно было везти только в разо
бранном состоянии), а «Малютки» 
вписывались в железнодорожный 
габарит и в собранном виде.

Сначала построили 30 этих ло
док серии VI, 28 из которых пар
тиями отправили на ТОФ. Первая 
такая партия из трех ПЛ прибыла 
во Владивосток в январе 1934 года, 
а на зайдулинской субмарине в это 
время заводчане экстренно устра
няли выявленные неисправности. 
Тем не менее она успела занять 

место во втором эшелоне, приехав
шем на Дальний Восток в апреле 
и доставившем подлодки М-4, М-5 
и М-6 под командованием краско
мов В.А. Долгова, И.М. Зайдулина 
и В.А. Мазина. Как пишет в своей 
книге «Подводный флот» бывший 
командир М-1 Н.И. Виноградов,  
«…со временем наша тихая, укром
ная бухточка совершенно преобра
зилась: теперь здесь базировались 
28 «малюток» и плавбаза «Сара
тов»... Лодки были у нас новые, еще 
не вполне совершенные. Опыта у 
большинства командиров было 
совсем немного, но зато с лихвой 
хватало дерзания, жажды поиска… 
Любили мы свои «малютки». Не
смотря ни на что, считали самыми 
лучшими лодками. И с сожалением 
расставались с ними, когда в сентя

бре 1934 года пришел приказ о на
значении трех первых малюточни
ков… командирами «щук».

Простился с «Малюткой» и Из
маил Матигулович – в апреле сле
дующего года. Он тоже стал ко
мандиром «щуки» – ПЛ «Щ-123» 
под названием «Угорь», только что 
включенной в состав ТОФ после 
доставки ее из Ленинграда и окон
чательной сборки на Дальзаводе. 
То есть Зайдулин стал первым ко
мандиром этого судна, относивше
гося к типу самых многочисленных 

средних субмарин отечественно
го флота 30–40-х годов. Довольно 
быстро экипаж сей «Щуки» стал 
значиться в числе передовых. Зай-
дулин гордился им и называл его 
«командой дружбы народов». «У 
нас на корабле, – говорил он, – 
представлены многие националь
ности: русские, украинцы, белору
сы, евреи… И сам я татарин. Но все 
идет у нас, как в единой семье. Не
спроста у нас многие остаются на 
сверхсрочную службу».

Многие из упомянутых выше 
бывших «малюточников», в том 
числе и Измаил эфенди, попали 
в сформированную недавно 5-ю 
морскую бригаду подводных ло
док, командир которой кавторанг 
Г.Н. Холостяков выступил в СССР 
инициатором испытания субмарин 

на более длительное пребывание в 
море (при сохранении полной бое
вой готовности), чем это заложено 
при проектировании и определе
но документами. В условиях под
готовки к войне такой опыт авто
номного плавания вдали от берега 
и во льдах без пополнения запасов 
топлива и провизии мог стать не
оценимым. 

«Наверное, мы все были не
множко романтиками, – вспоми
нал спустя десятилетия вице-ад
мирал, Герой Советского Союза 

Обед на палубе «Малютки», 
Черное море, 1934 год

С экипажем «Малютки» в дороге на Дальний Восток, 1934 год
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Холостяков. – Людей захватывало, 
будоражило ощущение раскинув
шихся вокруг просторов. Хотелось 
плавать дальше и больше, позна
вать новое, неизведанное». Прежде 
всего это относилось к автоном
ным плаваниям. Подводники были 
здесь первопроходцами, новатора
ми, шли новыми, неизведанными 
путями. Все это очень удачно в про
пагандистском плане ложилось на 
развернувшееся в стране стаханов
ское движение, и потому начавши
еся вскоре продолжительные по
ходы субмарин получили название 
«стахановских автономных».

До этих походов считалось, что 
«Щука» способна самостоятельно 
уходить на 20 суток, а подводники 
пятой бригады в 1936 году превы
сили указанную норму в 2, 2,5 и 3 
раза. Причем в бригаде разверну
лось соревнование за право совер
шить автономный поход. Началь
ник морских сил РККА В.М. Орлов 
в конце 1936 года докладывал на 
Военном совете: «Подлодка ТОФ 
Щ-117, находясь в автономном пла
вании с выполнением задач по раз
ведке и дозору, была в море непре
рывно 40 суток 7 часов. Подлодка 
ТОФ Щ-122 находилась в походе 50 
суток 19 часов с выполнением тех 
же заданий. Подлодка ТОФ Щ-123 
находилась в плавании 64 суток 
20 часов, поставив к настоящему 
времени рекорд автономного не
прерывного плавания подводных 
лодок типа «Щ»… Параллельно с 

ростом длительности автономно
го плавания лодок типа «Щ» рос
ло также выполнение требования 
народного комиссара о трениров
ке лодок в подводном положении. 
Если подлодка Щ-117 за время 
своего автономного плавания про
была под водой 14 суток 4 часа, то 
подлодка Щ-122 провела около 27 
суток, а Щ-123 – уже 38 суток 7 ча
сов, т. е. значительно больше 50% 
времени».

Советское правительство вы
соко оценило достижения этих 
экипажей. Командиры и военкомы 
субмарин были награждены орде
ном Красной Звезды, а остальные 
члены команд – орденом «Знак По
чета». Так в 5-й бригаде (и в целом 
на ТОФ) появились три полностью 
орденоносных экипажа, и об их ре
кордах писали газеты. Например, 
член Военного совета ТОФ армей
ский комиссар 2-го ранга Г.С. Оку
нев в статье «Мы из Владивостока», 
опубликованной в «Правде», отме
чал: «Море требует бесстрашия и 
мужества, а подводникам эти каче
ства требуются вдвойне... Зайдулин 
в три раза перевыполнил нормати
вы автономного плавания...»

Моряков-победителей и при 
возвращении морем на базу, и на 
берегу осыпали цветами. Измаи
ла эфенди на причале встречала 
жена Ольга с малышом Джемалом. 
В 1936 году семья почти не виде
ла своего главу, ведь он провел на 
«Угре» 336 суток, а дома, получает
ся, был всего месяц. А конструкто
ры подлодок после упомянутых до
стижений официально установили 
для всех «щук» новую автоном
ность – 40 суток.

Командир ПЛ Щ-123 служил на 
ней почти до конца 1937 года, воз
главив в декабре слаженный эки
паж дизель-электрической мин
но-торпедной подводной лодки 
Л-7, считавшейся тогда мощным 
кораблем с сильным вооружени
ем. Это было первое судно серии XI 
типа «Ленинец», и оно имело свое 
название – «Ворошиловец». В на
чале июля 1938 года Л-7 вместе с 
Л-8 и Л-9 была передислоцирована 
из Владивостока в Петропавловск-
Камчатский и получила новое ме
сто базирования.

«Ворошиловец» функциониро
вал как минный заградитель, но 
летом во время боев у озера Хасан 
выходил на боевое дежурство в 
Охотское море для передачи авиа
ционных метеосводок. Сразу после 
возвращения с этого дежурства За
йдулина в первых числах августа 
арестовали. 

На ТОФ тогда репрессиям под
верглись не менее 66 офицеров-
подводников, причем первый удар 
обрушился на 5-ю морскую брига
ду ПЛ. Награжденных за стаханов
скую выработку моряков вместе с 
инициаторами длительных плава
ний субмарин обвинили в измене 
Родине, шпионаже и контррево
люционном заговоре, диверсиях и 
вредительстве. Смысл их рекордов 
автономного плавания теперь объ
яснялся так: якобы долгими похо

Встреча экипажа подлодки Щ-123 на плавбазе «Саратов» после «стаханов-
ского» автономного похода, 1936 год

Подлодка Л-7 «Ворошиловец»
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дами подводники хотели вывести 
из строя технику, сорвать боевую 
готовность экипажей.

Закрытое судебное заседание 
военного трибунала ТОФ, рассмо
тревшее дело по обвинению Зайду
лина в контрреволюционных дей
ствиях, проходило во Владивостоке 
с 7 по 16 августа 1939 года. Вместе 
с ним по делу проходили бывший 
командир 5-й бригады Г. Холостя
ков, бывший начальник ее штаба 
А. Бауман, бывший командир под
лодки-рекордсменки Щ-122 А. Бук, 
выросший до командира дивизио
на 5-й бригады, и бывший коман
дир дивизиона субмарин 6-й бри
гады Н. Иванов-Ивановский.

Сфабрикованность дела была 
настолько очевидна, что военный 
трибунал флота отвел ряд вы
двинутых следствием обвинений. 
Всем подсудимым, кроме Холостя
кова, он убрал контрреволюцион
ные статьи, переквалифицировав 
их действия на воинские престу
пления. В частности, «дядя Изма
ил» (так его называли молодые 
моряки) был признан виновным в 
том, что в отчетных документах об 
автономном плавании ПЛ Щ-123 
скрыл поломки и выход из строя 
некоторых механизмов, случивши
еся на корабле в период похода, а 
также в нарушении воинской дис
циплины.

Военный трибунал приговорил 
его к лишению свободы в общих 
местах заключения сроком на три 
года, без поражения в политиче
ских правах. А далее процитируем 
текст ПРИГОВОРА № 00227: «Ввиду 
того, что в основном преступление 
ЗАЙДУЛИНЫМ совершено до фев
раля м-ца 1938 г., в силу амнистии 

Президиума Верховного Совета в 
ознаменование 20-летия РККА от 
дальнейшего отбытия наказания 
по приговору ЗАЙДУЛИНА освобо
дить, освободив его из-под стражи».

Измаила в следующем месяце 
восстановили в звании капитана 
3-го ранга несмотря на неснятую 
судимость, а остальных четырех 
подводников освободили из за
ключения и реабилитировали 
только в 1940 году – после отмены 
приговора Военной коллегией Вер
ховного Суда.

А героя нашей статьи в октябре 
1939 года назначили исполняю
щим дела командира подводной 
лодки Д-2 «Народоволец», числив
шейся в составе Северного флота, 
но находившейся на капитальном 
ремонте в Ленинграде. Утвердили 
Зайдулина в этой должности лишь 
через семь месяцев с небольшим. 
Это произошло 8 июня – после по
лучения упомянутого выше реше
ния Военной коллегии. 

За короткий срок он, упорно бо
ровшийся за восстановление свое
го честного имени, вновь завоевал 
авторитет грамотного, решитель
ного и опытного подводника, став 
шестым по счету командиром «На
родовольца». Это судно, представ
лявшее первые советские подлод
ки типа «Декабрист», со временем 
не будет иметь равных по сроку 
службы в отечественном подво
дном флоте (почти 60 лет), а потом 
его поднимут на стенку Шкипер
ского протока Санкт-Петербурга, 
и с 2 сентября 1994 года оно будет 
филиалом Центрального Военно-
морского музея.

Руководил экипажем субмари
ны Д-2 Измаил Матигулович в те

чение 14 месяцев и за это время 
ему было суждено выполнить свой, 
пожалуй, самый главный поход, 
но на другой подлодке. В августе-
октябре 1940 года он обеспечил 
переход ПЛ Щ-423 с Кольского по
луострова на Дальний Восток Се
верным морским путем в составе 
10-й экспедиции особого назначе
ния (ЭОН-10). Уникальность этого 
плавания заключалась в том, что 
опыта подобного перехода под
водной лодки через арктические 
моря не было ни у кого в мире.

В начале 30-х Севморпутем 
прошли два советских граждан
ских судна (ледокол, ледорез). При
мерно тогда же родился замысел 
проверить возможность перевода 
на Дальний Восток через аркти
ческие моря и боевых кораблей. 
На Тихом океане СССР не имел 
большого флота, тогда как военно-
морские силы Японии считались 
одними из крупнейших в мире. Но 
возможность быстро и незаметно 
перебросить к дальневосточным 
берегам наши военные суда мог
ла удержать Страну восходящего 
солнца от враждебных действий.

В 1936 году за одну навигацию 
были проведены эскадренные 
миноносцы «Сталин» и «Войков». 
Первый трансарктический пере
ход подводной лодки наметили на 
1938 год, но сначала его пришлось 
перенести по внутренним причи
нам (непредусмотренная зимовка 
в Арктике 25 транспортных судов), 
а потом по внешним (начало Вто
рой мировой войны). 

В мае 1940 года вопрос о пере
ходе по Севморпути на Дальний 
Восток подводной лодки Север
ного флота был решен оконча
тельно. Выбор пал на ПЛ Щ-423 
– субмарину одной из самых ма
невренных серий (Х-бис). 25 мая 
она перешла из пункта своего 
базирования в Полярном в Мур
манск, где в обстановке строгой 
секретности ее стали готовить к 
трансполярному переходу. Кор
пус подлодки начали обшивать 
толстой противоледовой дере
вянно-металлической «шубой» и 
вносить некоторые конструктив
ные изменения.

Подлодка Д-2 «Народоволец»
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14 июня приказом наркома Во
енно-морского флота командиром 
Щ-423 на период перехода и его 
подготовки был назначен капитан 
3-го ранга И.М. Зайдулин (напом
ним – в то время он уже неделю 
командовал «Народовольцем»), а 
штатный командир Щ-423 капи
тан-лейтенант А.М. Быстров – его 
дублером. На следующий день Из
маил эфенди принял под свое ко
мандование эту подводную лодку. 
Личный состав под его руковод
ством занимался переборкой ме
ханизмов, получением текущего и 
зимовочного запасов, их погрузкой 
на сопровождающий транспорт 
«А. Серов».

22 июля Зайдулин вывел 
«щуку» на ходовые испытания по
сле обшивки ее «шубой» и уста
новки специальных «ледовых» 
кормовых горизонтальных рулей. 
Подводная лодка погружалась на 
глубину 45 метров. К 25 июля она 
была окончательно готова к пере
ходу. Причем результаты испыта
ний подтвердили сохранение ее 
способности и к боевым действи
ям.

5 августа Щ-423 отправилась в 
поход от пирса г. Полярного Мур
манской области. Баренцево море 
встретило подводников штормом 

и густыми тумана
ми. Этот отрезок 
пути подлодка сле
довала без сопрово
ждения обеспечи
вающих кораблей. 
Пройдя через про
лив Маточкин Шар, 
субмарина встрети
лась с ледоколом 
«Ленин» и транс
портом «А. Серов», 
также входящими 
в состав ЭОН-10. На 
судах имелось 250 
тонн различных грузов, топлива и 
продовольствия для экспедиции.

В Карском море лодка следова
ла по чистой воде под дизелями, 
а при проводке ледоколом – под 
электромоторами. Это вызывало 
необходимость частой зарядки ак
кумуляторной батареи. Зайдулин 
сутками не уходил с мостика подво
дной лодки. Надо было вниматель
но следить за маневрами ледокола, 
вписываться в его кильватерный 
след и уклоняться от льдин, появ
ляющихся из-под кормы «Ленина», 
чтобы они не попали под винты 
субмарины.

12 августа усложнившаяся ле
довая обстановка вынудила при
остановить движение, а транспорт 
«А. Серов» обломал в тот день 
одну из лопастей гребного вин
та. Появились новые проблемы и 
на подлодке. Поскольку разность 
температур забортного и отсечно
го воздуха была большой, то отпо
тевание его в субмарине походило 
на мелкий дождь, который «шел» 
круглые сутки и грозил пожаром 
из-за ухудшения изоляции элек
тромеханизмов. Но подводников 
больше всего беспокоило значи
тельное взрывоопасное газовы
деление новой аккумуляторной 
батареи, что тоже грозило боль
шими неприятностями. А малой 
неприятностью от этого можно 
было считать повышенную утом
ляемость личного состава и не
преходящую головную боль. И это 
продолжалось почти весь поход, 
хотя лодку вентилировали 3–4 
раза в сутки – чаще, чем требова
лось по инструкции.

Лишь к вечеру 13 августа ледо
колу удалось вывести Щ-423 и «Се
рова» на чистую воду и проводить 
к порту Диксон, где подводники во 
время стоянки приняли необходи
мое количество соляра, пополнили 
запас продуктов и произвели ос
мотр подлодки. Через четыре дня к 
движущемуся каравану присоеди
нились ледокол «И. Сталин» и ле
дорез «Ф. Литке». Чтобы ускорить 
движение и сохранить моторесурс 
дизелей подводной лодки, «А. Се
ров» взял «щуку» на буксир, и 19 
августа ЭОН-10 достигла острова 
Тыртова.

Затем под проводкой ледоко
лов Щ-423 вышла в море Лапте
вых, где толщина льда достигала 
трех-четырех метров. При сжатиях 
глыбы наползали на корпус под
лодки, и свободные от вахты мо
ряки постоянно расчищали узкую 
обледеневшую палубу. А с мелким 
дождем внутри субмарины они бо
ролись так: с ледореза «Ф. Литке» 
подали по шлангу пар для отопле
ния и просушивали все отсеки. Но в 
суровой ледовой обстановке моря 
Лаптевых «А. Серов» потерял еще 
две лопасти гребного винта. При
шлось в бухте Тикси перегружать 
имущество экспедиции на тепло
ход «Волга», который весьма кста
ти находился здесь до особого рас
поряжения. 

31 августа рейс был продолжен. 
Оставшийся путь через Восточно-
Сибирское море благодаря появле
нию мощных ледоколов «Красин» 
и «Л. Каганович», прошел заметно 
быстрее, несмотря на сильно спло
ченный лед. На некоторых участ

Подлодка Щ-423

Зайдулин на рубке своей Щ-423 после 
окончания перехода Северным мор-

ским путем, 1940 год
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ках ледоколы проводили подлодку 
и «Волгу» поодиночке на коротком 
буксире, как принято говорить на 
флоте – брали «на усы». Именно в 
эти дни командование экспедици
ей заметило, что подводники се
рьезно утомились (сказались и от
сутствие достаточного количества 
свежего воздуха, и малая подвиж
ность их походной жизни).

Вскоре караван ЭОН-10 достиг 
Берингова пролива. Личный состав 

Щ-423 построился на палубе, и про
звучали выстрелы из пушек – сво
его рода салют в честь покорения 
Арктики. Однако за мысом Деж
нева И. Зайдулину и его экипажу 
вновь пришлось держать серьез
ный экзамен морской выучки: ко
рабль застиг сильнейший шторм. 
Крен доходил до 46 градусов, порой 
волна полностью накрывала рубку, 
но люди и техника ис
пытание выдержали.

9 сентября ЭОН-10 
прибыла в бухту Про
видения, закончив пе
реход Северным мор
ским путем, и Щ-423 
ошвартовалась к бор
ту теплохода «Вол
га». В связи с тем, что 
ПЛ вышла на чистую 
воду, кораблю придали 
обычный вид и при
вели в готовность к 
артиллерийскому бою. 
Зайдулин лично про
верил артиллерийский 
расчет, были простреляны и вы
ставлены на мостик пулеметы, рас
считана дифферентовка корабля и 
проверена система погружения. В 
этой бухте субмарину, опробовав
шую здесь подводный ход на про
тяжении одной мили, встретили 
минные заградители Л-7 (на нем в 
конце 30-х служил Зайдулин), Л-8 
и Л-17, которые прибыли для обе
спечения ее дальнейшего перехода. 

На седьмые сутки суда продол
жили поход. После захода в Петро
павловск-Камчатский и короткого 
отдыха Щ-423 вошла в Охотское 
море. Вскоре подводников радуш
но встречали в Советской Гавани. 
Наконец был пройден последний 
участок пути, и утром 17 октября 

подлодка командира Зайдулина 
бросила якорь в бухте Золотой Рог 
во Владивостоке. За кормой оста
лись восемь морей и два океана, 
7227 миль, из которых 682 пройде
ны в ледовых условиях. Это было 
сделано за 73 дня похода (из них 
56 – ходовых).

Командование Тихоокеанско
го флота поздравило экипаж с за

вершением плавания. 
Обычно советские 
подлодки встречали 
из дальнего похода 
жареным поросенком, 
но ради мусульманина 
Зайдулина традицию 
нарушили – вручили 
торт. А нарком ВМФ 
объявил экипажу 
Щ-423 благодарность 
и наградил младший 
командный состав и 
краснофлотцев знач
ком «Отличник ВМФ». 
Были и другие на
граждения моряков: 

внеочередные воинские звания, 
именные часы, ценные подарки. 
Чуть позже ценный подарок вру
чили и Измаилу Матигуловичу, а 7 
ноября он в обычном порядке стал 
капитаном 2-го ранга. 

В том же месяце его назначи
ли уполномоченным Постоянной 
приемной комиссии (ППК) при 
наркоме ВМФ. На этой должности 
Зайдулину пришлось принимать 
от судостроительной промышлен
ности построенные или капиталь
но отремонтированные боевые ко
рабли, крупные вспомогательные 
суда и испытывать их. Такой опыт 
у него был, поскольку ранее он со
трудничал с заводчанами по при
емке М-5 и Щ-123. Уже в декабре на 

Участники ЭОН-10 И.М. Зайдулин 
(справа) и Е.Е. Шведе

Подлодка Ш-423 на буксире у ледоре-
за «Ф. Литке», лето 1940 года

Подлодка Щ-423 в бухте Провиде-
ния, cентябрь 1940 года

Подлодка Щ-423 во льдах Карского 
моря, август 1940 года

Капитан 3-го ранга 
И.М. Зайдулин, 1939 год

Зайдулин – крайний слева  
в верхнем ряду
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новой работе пригодился и аркти
ческий опыт Зайдулина. Так, ходо
вые испытания подводного мин
ного заградителя Л-3, прошедшего 
капремонт, из-за тяжелой ледовой 
обстановки было решено провести 
в районе г. Лиепаи. Для обеспече
ния перехода сопровождаемой ле
доколом субмарины из Кронштад
та в незамерзающий латвийский 

порт приехал 
наш герой. 
Прибывшая в 
с о п р о в ож д е 
нии ледокола 
в Лиепаю суб
марина напо
минала боль
ше айсберг, 
чем подлодку. 
Пришлось мо
рякам порабо
тать ломами 
и топорами до 
начала испы
таний, кото
рые успешно 
завершились в 

середине января.
Начало Великой Отечествен

ной войны Измаил Матигулович 
встретил в упомянутой должно
сти, принимая очередную субма
рину. Состав ППК сократили, но 
это не касалось уполномоченных, 
осуществлявших приемку подло
док, поскольку был взят курс на 
достройку подводных кораблей. 
Однако Измаил эфенди считал, 
что он должен воевать, и обратил
ся с соответствующим рапортом к 
председателю ППК. Получив отказ, 
направил рапорт начальнику Глав
ного штаба ВМФ и добился своего. 
В ноябре 1941 года его направили 
на Черноморский флот, где он стал 
из-за отсутствия вакантных мест 
на подлодках начальником опера
тивной части штаба 2-й бригады 
ПЛ. 

Спустя четыре месяца Зайдули
на назначили старшим морским 
начальником Геленджика, отказав 
в его просьбе остаться в подплаве. 
На его плечи легли обязанности 
по охране и обороне базы, органи
зации рейдовой службы, исполь
зованию портового оборудования 

и причалов, поддержанию дисци
плины в гарнизоне. Также требова
лось обеспечение охраны судов, пе
ревозивших грузы на Керченский 
полуостров.

Только в июле 1942 года один 
из рапортов героя нашей статьи о 
назначении на действующий флот 
был удовлетворен. Но это была не 
должность командира подлодки, а 
начальника охраны водного рай
она Керченской военно-морской 
базы. В распоряжении Измаила 
эфенди оказалось четыре сторо
жевых корабля, шесть катеров МО 
(«морской охотник»), два букси
ра, плавучая батарея, пять траль
щиков и порядка 23 катеров-сей
неров. Они принимали участие в 
обороне Керченского полуостро
ва, высаживая разведывательные 
десанты, неся дозорную службу, 
устанавливая минные загражде
ния и ведя артиллерийский огонь 
по противнику. Свой первый бой с 
немецкими моряками в зоне дей
ствия Керченской базы подопеч
ные Зайдулина провели в ночь с 1 
на 2 сентября. Отличились они и 
при переброске и эвакуации войск, 
хотя и потеряли в боях 15 различ
ных катеров.

При этом в конце лета – нача
ле осени наш кавторанг времен
но исполнял дела командира ПЛ 
А-2 (бывшая АГ-24 «Коммунист»). 
Дело в том, что 4 августа из-за не
верных действий подводная лодка 
оказалась за кормой атакуемого 
транспорта и попала под таран 
противолодочного катера, а также 
удар глубинных бомб. В результате 
полученных повреждений субма
рина была вынуждена возвратить
ся на базу. По прибытии командир 
А-2 был снят с должности (впо
следствии осужден, разжалован и 
списан в морскую пехоту), а на его 
место назначен Измаил Матигу
лович. Судно перешло в Поти, где 
встало на аварийный ремонт. 18 
сентября его командиром стал ка
питан-лейтенант Б.С. Буянский.

А Зайдулин в октябре тяжело 
заболел гепатитом и попал в го
спиталь, а затем на долечивание 
– в сочинском санаторий. После 
двухнедельного отпуска он был 

направлен в распоряжение Воен
ного совета Северного флота. Оче
редное назначение офицера опять 
разочаровало: вместо командова
ния субмариной ему предстояло 
стать начальником штаба Отдель
ного учебного дивизиона подво
дных лодок. С декабря 1942 по 
май 1943 года он учил командиров 
максимально использовать боевые 
возможности отечественных под
водных лодок в сложных условиях 
Заполярья. 

Здесь он встретил друзей, в том 
числе Героя Советского Союза И.И. 
Фисановича, считавшего его своим 
учителем. А вот увидеться с другим 
Героем – М.И. Гаджиевым не успел, 
потому что Магомет Имадутдино
вич погиб в майском бою. По сви
детельствам очевидцев, они креп
ко дружили с 1925 года и называли 
друг друга своеобразно: Гаджиев 
был «Керимом» (на арабском языке 
это имя означает «щедрый», «бла
городный»), а Зайдулин – «Заде», 
что переводится как «потомок». В 
компании же они обращались друг 
к другу на русский манер – Измаил 
становился Иваном Михайлови
чем, а Магомет – Михаилом Ивано
вичем.

Зайдулин прибыл на СФ с на
мерением отомстить за погибшего 
друга, отправляя на дно корабли 
неприятеля, а приходилось боль
ше заниматься составлением пла
нов боевой подготовки, программ 
проведения испытаний и учебных 
торпедных стрельб. Единственной 
отрадой стали выходы в море на 
подводных лодках для испытания 
новой техники, в частности стаби
лизатора глубины их погружения 
без хода под названием «Спрут». 

Но копившаяся неудовлет
воренность своим положением 
вкупе с острым языком оборвали 
его пребывание на европейском 
Севере. В ходе одной из встреч с 
представителями союзных флотов 
Зай дулин на вопрос гостя, когда 
же русские разобьют Гитлера, от
ветил резко: «Очень скоро, а потом 
возьмемся за вас». За эту фразу его 
тут же освободили от занимаемой 
должности с формулировкой «за 
пьянство». А вскоре он отправился 

Уполномоченный 
Постоянной пра-
вительственной 
комиссии, 1941 г.
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«на ковер» к наркому ВМФ Н.Г. Куз
нецову, с которым состоял в одном 
учебном взводе при получении 
образования в Военно-морском 
училище. Кузнецов взял клятвен
ное обещание с Зайдулина не до
пускать более ничего подобного и 
предупредил об ответственности 
за данное слово.

Летом 43-го по воле командова
ния Зайдулин сменил флот, снова 
к своему огорчению став штаби
стом – офицером отдела подводно
го плавания штаба Балтийского 
флота (БФ). Вскоре его назначили 
начальником 1-го отделения это
го отдела, которому предстояло 
трудиться в тесном контакте с ко
мандованием бригады подлодок, а, 
стало быть, со старым другом – ка
перангом Л.А. Курниковым, с кото
рым до войны служил на ТОФ. Из
маил Матигулович с энтузиазмом 
взялся за новое дело: готовил за
мечания по боевой подготовке на 
субмаринах бригады, выезжал для 
приема задач боевой подготовки 
у их экипажей, а также занимался 
другими, менее интересными для 
мечтающего воевать подводника 
делами. Претензий к нему по служ
бе, видимо, не было, поскольку в 
сентябре Зайдулина назначили ис
полняющим обязанности замести
теля начальника отдела подводно
го плавания.

Но с возвращением из длитель
ной командировки начальника 
этого отдела появились и претен
зии, переросшие в острый кон
фликт между ним и и. о. его зама. 
Конфликт сей начальник решил 
преодолеть с помощью донесения 
о пьянстве Зайдулина, которое до
шло до наркома. Тот 16 февраля 
1944 года подписал приказ о раз
жаловании «клятвоотступника» в 
рядовые и направлении на три ме
сяца в штрафной взвод. Однако по 
устному распоряжению Кузнецова 
штрафвзвод заменили на службу 
старшиной деревянного мотобота 
«Свирь», который ремонтировал
ся в Кронштадте. Измаил эфенди 
выдержал такое унизительное на
значение, проявив себя на катере 
с лучшей стороны при исполнении 
всех обязанностей.

Поэтому в мае его восстанови
ли в воинском звании и назначили 
командиром 12-го дивизиона сто
рожевых катеров охраны водного 
района БФ. А 9 июня началась Вы
боргская наступательная операция 
наших войск, приведшая к взятию 
Выборга 20 июня. Но острова в 
Выборгском заливе остались в ру
ках противника, и перед БФ была 
поставлена задача по их освобож
дению. Дивизион Зайдулина со
вместно с другими соединениями 
обеспечивал охранение доставки 

десанта морской пехоты, препят
ствовал эвакуации морем отступа
ющего противника и блокировал 
атаки его кораблей в районах вы
садки красноармейских десантов.

Ожесточенный бой выдержал 
отряд прикрытия под командо
ванием Измаила эфенди 4 июля в 
районе мыса Ристниеми. Так, четы
ре его катера типа БМО (брониро
ванные малые охотники) и торпед
ные катера типа Д-3 капитана 2-го 
ранга М.А. Белуша вступили в сра
жение с двумя отрядами вражеских 
катеров. Наши корабли потопили 
несколько плавсредств противни
ка, а другим нанесли серьезные по
вреждения, потеряв при этом один 
торпедный катер, подорвавшийся 
на мине.

На следующий день враг по
вторил попытку прорваться в Вы
боргский залив. И опять путь его 
кораблям преградил отряд Изма
ила Матигуловича. На этот раз ка
терники обнаружили 12 немецких 
и финских кораблей. Вступив в бой, 
Зайдулин вызвал на помощь тор
педные катера. Под прикрытием 
дымовой завесы две группы этих 
кораблей повели в атаку капитан 
3-го ранга В.И. Тихонов и капитан-
лейтенант А.Г. Свердлов. 

В результате совместных дей
ствий «малых охотников» и торпед
ных катеров в районе Ристниеми 
5 июля были потоплены финские 
канонерские лодки «Аунус» и «Ви
ена», а еще две канонерки и не
сколько десантных барж получили 
повреждения. Вот как швейцар
ский историк Ю. Майстер охарак
теризовал эти бои: «Так как все 
корабли были выведены из строя, 
финнам пришлось отказаться от 
дальнейшего использования фло
та… Несмотря на упорство, фин
ско-немецким кораблям не удалось 
пробиться к советским судам, про
изводившим высадку. Советские 
военно-морские силы, самолеты и 
береговые батареи всегда наноси
ли им повреждения и вынуждали 
к отступлению». Одним словом, от
ряд прикрытия, возглавлявшийся 
Зайдулиным, успешно выполнил 
поставленную задачу по недопуску 
судов врага в Выборгский залив, и 
за это кавторанга представили к 
награде, отметив в наградном ли
сте его опытность и отвагу.

А война продолжалась. Войска 
Красной армии, наступавшие по 
южному побережью на Таллин, 
нуждались в поддержке своих при
морских флангов. Однако гитле
ровцы всеми силами стремились 
помешать проникновению наших 
артиллерийских кораблей в эти 
районы. Они минировали воды 
Нарвского залива, используя раз
личные приспособления, которые 
превращали морские мины в ло
вушки.

Чтобы разрядить минную опас
ность, командование Балтийского 
флота организовало здесь боевое 
траление. Как пишет бывший на

Краснофлотец И. Зайдулин и капе-
ранг Л. Курников, Кронштадт, 

1944 год
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чальник оперативного отдела шта
ба БФ каперанг Ю.В. Ладинский в 
книге «На фарватерах Балтики», 
«противник упорно стремился со
рвать наши тральные действия 
артиллерийскими обстрелами с 
кораблей и массированными нале
тами авиации. Но это ему не удава
лось. Обычно корабли противника 
поспешно отходили под контруда
рами прикрывавших траление са
молетов-штурмовиков полковника 
Н.В. Челнокова, торпедных катеров 
капитана 1-го ранга Г.Г. Олейника, 
«малых охотников» Н.Г. Моргацко
го, А.А. Сударикова, И.М. Зайдули
на...»

Дивизион Измаила абый для 
оперативного реагирования на 
антитральные действия врага 
перебазировался в бухту Гакково, 
еще в конце января бывшую под 
оккупантами. А летом их авиация 
прорывалась сюда, нанося потери 
военным морякам.

Помимо этого в Финский залив 
стали заходить немецкие подлод
ки, чего они не делали в течение 
двух лет. Здесь они открыли охоту 
на советские катера с использова
нием новейшего оружия – акусти
ческих, самонаводящихся торпед 
Т-5, не оставлявших след на воде 
при движении к цели. Краснофлот
цы несли потери и от этих торпед, 
и от вражеских мин, и от боевых 
стычек.

Контр-адмирал Ю.С. Руссин в 
своей книге «Всю войну на «Ма
лютках» вспоминал летнюю встре
чу с Измаилом Матигуловичем в 
Усть-Луге, где стояли подлодки 
типа «Малютка»: «Зайдулин при
был к нам из Гакково. Он узнал 
меня, и мы с ним по-братски обня
лись. Я сразу заметил, что Измаил 
Матигулович возбужден. «Враг не 
дремлет, – заметил он. – Разведка 
доложила, что к нашим позициям 
приближаются корабли против
ника. Так что задерживаться мне 
нельзя». Вздохнув, он добавил: 
«Знаете, как я рад, что встретился 
с вами, подводниками. Считаю вас 
своими братьями. Подводным лод
кам я отдал много сил и времени. 
Хоть было трудно, но вспоминаю 
то время с душевной радостью...» 

Встреча была короткой. Он пред
чувствовал, что предстоит боевое 
дело. В то время три фашистских 
эсминца пытались под покровом 
ночи выставить мины в районах ма
неврирования советских кораблей. 
Их расчеты не осуществились. Все 
немецкие эсминцы подорвались на 
минах и затонули. К месту гибели 
заспешили катера под командова
нием И.М. Зайдулина. Катерники 
действовали энергично и вытащи
ли из воды многих немецких моря
ков». Добавим, что это было 18 ав
густа, а «улов» после боя 
со спасателями фашистов 
был таков: 107 пленных, 
в том числе 4 офицера.

Редкий день обхо
дился в Нарвском заливе 
без боя. Катерники дей
ствовали мужественно 
и успешно. Улучшилась 
и борьба с вражескими 
субмаринами. В дозоры 
теперь посылали по два 
катера, которым пред
писывалось находиться 
только на ходу. В случае 
атаки на одного из «ма
лых охотников» это по
зволяло другому катеру 
тут же нанести удар по неприятель
ской подводной лодке. Активнее 
стала привлекаться к борьбе с под
лодками наша авиация.

25 августа Зайдулин должен 
был прибыть в Кронштадт для 
получения назначения старшим 
морским начальником Риги, но 
он задержался на сутки. А на сле
дующий день советские 
катера, проводившие 
траление заграждения 
«Зееигель», были атако
ваны артиллерией не
мецких ПЛ U-348 и U-370. 
Из-за плохой видимости 
вражеские подводные 
лодки были приняты за 
миноносцы и на их пере
хват были брошены груп
па торпедных катеров из 
состава 1-го гвардейского 
дивизиона и штурмовики 
Ил-2. Дивизион Зайдули
на в этом бою не участво
вал, и выход его кораблей 

не предполагался. Но он бросился 
на помощь на флагманском катере 
вместе с командиром группы.

Летчики же самолетов Ил при
няли наши корабли за вражеские. 
Они сначала сбросили бомбы, а по
том обстреляли суда из пулеметов. 
В результате три торпедных катера 
и пять катеров-тральщиков полу
чили повреждения, 11 человек из 
их экипажей были ранены, пятеро 
убиты. Среди погибших оказались 
командир отряда торпедных кате
ров Герой Советского Союза гвар

дии капитан 3-го ранга И.С. Иванов 
и капитан 2-го ранга И.М. Зайду
лин. Крупнокалиберная пуля сбила 
Измаила эфенди за борт, и после 
боя около суток краснофлотцы 
вели его поиски на катерах. Но 
море забрало к себе своего поклон
ника. В следующем месяце он стал 
капитаном 1-го ранга и кавалером 

На Серафимовском кладбище Санкт-
Петербурга, после 2015 года

Книга И.Ю. Кравцова 
об И. Зайдулине,

2017 г.

Книга Ш.А. Насерова 
об И. Зайдулине,

2018 г.
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ордена Отечественной войны 
I степени.

Так в расцвете сил ушел из 
жизни этот человек, которо
го сослуживцы знали как за
ботливого командира, всегда 
бравшего на себя больше от
ветственности, чем обозначе
но инструкциями, и умевшего 
мобилизовать членов эки
пажа на выполнение самых 
трудных задач, делая из них 
профессионалов. Беззаветно 
служивший флоту, искренний, 
открытый в общении, он об
ладал метким и острым сло
вом, обо всем говорил прямо 
и решительно. Трудно назвать 
его исключительно дисципли
нированным, выдержанным и 
тактичным офицером. Озор
ной порой бываю – это слова 
Измаила Матигуловича о себе. 
Отсюда, скорее всего, происте
кает сочетание взлетов в его 
судьбе и падений, которые он 
переносил достойно. 

Отметим также, что весе
лый и остроумный Зайдулин 
был душой любой компании, 
и именно ему всегда достава
лись обязанности тамады. Он 
неизменно привлекал внима
ние женщин, да и не только их. Вот 
слова упомянутого выше Ю.С. Рус
сина: «Еще подростком я любовал
ся этим бравым моряком, отлич
ным спортсменом и прекрасным 
рассказчиком. Он всегда мне казал
ся легендарной личностью».

А про доброту и щедрость этого 
человека ходили легенды. Однаж
ды в первой половине 30-х годов 
Измаил эфенди прислал на свою 
одесскую квартиру тридцать бес
призорников, снабдив им запиской 
для супруги Ольги, в которой про
сил угостить подателей сей запи
ски и напоить их чаем. Родственни
ки нашего героя также вспоминали, 
что когда беременная жена подво
дника выходила на улицу, то бес
призорники кричали: «Это жена 
Измаила идет!» и на руках перено
сили ее через лужи.

Оба сына Зайдулина продолжи
ли его дело, став подводниками, 
капитанами первого ранга. Джемал 

командовал подлодкой, а Рустэм 
дослужился до старшего помощ
ника командира субмарины. По их 
стопам пошел и внук Александр, но 
после Военно-морской академии он 
в звании кавторанга попал под со
кращение в конце минувшего века, 
когда в течение 1992 года из соста
ва ВМФ были выведены 116 боевых 
кораблей. 

Образ славного героя этой ста
тьи оказал влияние и на судьбу 
двоюродных братьев Джемала и Ру
стэма – близнецов Чефоновых. Се
милетние Олег и Игорь, бывшие на 
месяц старше Рустэма, появились в 
ленинградской квартире Зайдули
ных в 1945 году. Они тоже остались 
без отца, погибшего под Малоярос
лавцем на второй год войны, и Оль
га Зайдулина пригласила его жену 
(свою сестру) с детьми к себе на жи
тельство. Четыре мальчика из этой 
квартиры прошли по одному пути: 
Нахимовское училище, Высшее во

енно-морское училище под
водного плавания им. Ленин
ского комсомола, служба на 
субмаринах. Со временем Че
фоновы возглавили ракетные 
подводные крейсеры страте
гического назначения, став 
контр-адмиралом (Олег Ге
расимович) и капитаном 1-го 
ранга (Игорь Герасимович). В 
конце 2017 года они отмети
ли свои 80-летние юбилеи, до 
которых не дожили братья За
йдулины.

Отрадно отметить, что де
ятельность инициативной 
группы по увековечению па
мяти «дяди Измаила» про
должается и вовлекает в свою 
орбиту всё новых людей. Так, 
Управление навигации и оке
анографии Минобороны Рос
сии подобрало безымянный 
мыс, расположенный в Нарв
ском заливе, к северу от бух
ты Гакково, и отображенный 
на государственных морских 
навигационных картах. Это 
позволило депутатам Зако
нодательного собрания Ле
нинградской области прого
лосовать 26 июня 2019 года 
за принятие проекта поста

новления «О присвоении наиме
нования Измаила Зайдулина безы
мянному мысу, расположенному на 
территории Усть-Лужского сель
ского поселения Кингисеппского 
муниципального района Ленин
градской области». 

Планируется еще ряд памятных 
действ, связанных с именем Изма
ила абый, в разных местах страны. 
Пусть и наша статья станет скром
ным вкладом в набирающее обо
роты благое дело по изъятию из 
забвения отважного воина, посвя
тившего всю свою жизнь службе в 
ВМФ, и на не слишком совершен
ной технике, но с совершенным 
мужеством добивавшегося уни
кальных достижений. А по проло
женному им маршруту в Артике 
позже прошли более ста советских 
и российских подводных лодок, 
включая атомные подводные ра
кетные крейсеры стратегического 
назначения. 

Бюст И.М. Зайдулина, подаренный Централь-
ному Военно-морскому музею, 2016 г.

Подлодка Д-2 «Народоволец» в 1994 г. 
стала памятником
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бергә гоМергә

СынаУларДа чыныККан мәхәббәт
Быел да җәй үтте. Җәйне алыштырып, сап-
сары көз килде. Агачлар сары, кызыл,  тагын 
әллә нинди матур төсләрдәге күлмәкләрен 
киделәр, һавада пәрәвезләр оча, тынлыкны 
ярып, төркем-төркем булып, кошлар җылы 
якка китеп баралар. Авылны учакта пешкән 
бәрәңге исе чорнап алган, ә кичләрен мунча 
төтене, каен себеркесе исе тарала. Иртән бала-
лар, сумкаларын асып, мәктәпкә баралар. Менә 
сентябрь ае да керде...

Фәния апа өй артындагы 
бакчаны тагын бер кат 
әйләнеп узды. Бәрәңгеләр, 

чөгендерләр, кишерләр җыелып, 
базга салынды, күтәрә алмас
лык кабаклар, суганнар җылы 
урынга кертелде. Төрле бакча 
җимешләреннән ясалган кайнат
малар, яшелчәләрдән эшләнгән 
салатлар салкын урында – барысы 
да җайлы, исәнлектә ашарга язсын. 
Барысын да уйлары белән барлап, 
ул өйгә ашыкты һәм газ плитәсенә 
аш җылытырга куйды. Вакыт 
җитте бугай, Тәбрисенә төшке 
ашны ашатырга кирәк. Менә шу
лай 50 ел дәвамында ул Тәбрисем, 
дип кайгыра, аны, бала караган ке
бек, карый. Фәния апа үзе дә олы
гаеп бара бит инде, исәнлеге дә 
какшаган, берничә авыр операция 
дә кичерде. Яшь чактагы кебек, 
җәхәт кенә эшләмәсә дә, кулын
нан килгән кадәр тырыша ул. Биш 
вакыт намазын укый, тәмле-тәмле 
ашлар пешерә, юа, җыя.  

Ә Тәбрис абый авыл урамында
гы һәр үзгәрешне тәрәзә аркылы 
күзәтә, һәр узып киткән кеше, ту
ганнары, дуслары, күршеләре өчен 
куана. Телефон аркылы һәркемнең 
хәлен белеп, киңәшен биреп тора.

Аның үз кунычы да күкрәк 
читлегенә сыешлы түгел, ул тышка 
бәреп чыккан, шуңа да аның җылы 
нуры һәркемгә җитә. Аларның 
ишекләре һәрвакыт ачык, кеше бер 
дә өзелми, дисәң дә була. Фәния 
апа лаеклы ялга чыккач, алар Та
тарстаннан  туган авылларына 

кайтып төпләнделәр. 
Менә шул көннән 
бирле Тәбрис Габде-
ләхәт улы, Фәния  
Вәлиәхмәтовларның 
яшәү рәвешләре авыл
дашлары өчен үрнәк 
булып тора.

1945 нче ел. Канкойгыч Бөек Ва
тан сугышы тәмамлана. Габделәхәт 
абый, Җиңү яулап, туган авылы 
Иске Ярмәккә кайта. Өйдә аны ач
лы-туклы, сугыш елларында чак 
исән калган дүрт баласы һәм тор
мыш иптәше Нәбирәсе каршы ала
лар. Сугыш кырында күпне күреп 
кайткан солдат яңа тормыш баш
лап җибәрә. Аның газизләре ач 
булмасын, өсләре бөтен булсын, 
калганы бар да җайланыр, дип 
уйлый ата кеше. Бәхетләре тагын 
да тулылана әле гаиләнең. 1946 
елның 13 августында, көзге мул
лык белән бергә, дөньяга бер бала 
аваз сала.

Улын күкрәгенә кысып сөйгәч, 
Габделәхәт абый авыл советына 
юнәлә.

- Җәмәгать, улым туды бит, туу 
турында таныклык аласы иде, – ди 
солдат, куанычын яшерә алмыйча.

- Кем дип атыйбыз соң? 
- Тәбрис, бары Тәбрис диегез. Ә 

үзенең күзләрендә яшь ялтырый. 
Үз кулында җан биргән сугышчан 
иптәшенең исеме белән атый ул 
төпчеген.

Ә тупылдап торган Тәбрис үсә, 
елый, шаяра, укырга керә, аннан 
мәктәпне тәмамлап Шенталы авыл 

хуҗалыгы училищесында киң 
профильле  механизатор һөнәрен 
үзләштерә. Зур горурлык белән 
туган авылы  кырларында иген 
үстерә, җыя, ура.

Алдынгы комбайнчы зве
но җитәкчесе дә була, комсомол 
оешмасының секретаре вазыйфа
сын да башкара. Бар эшкә дә бул
ган, уңган егет хезмәт көненнән 
соң авыл клубы сәхнәсендә кон
цертлар, спектакльләр оештыра, 
үзе дә бик оста артист һәм биюче 
булуы белән авылдашларының 
күңеленә кереп кала.

Мәхәббәтенә урау юллар аша 
килә Тәбрис абый. Фәния апа да, 
Тәбрис абыйны күреп, белеп йөрсә 
дә, тиз генә ачылып китәргә ашык
мый. Йөрәкләренә сөю, мәхәббәт, 
сабырлык, миһербанлык ныклап 
урнашкач кына, алар гаилә ко
ралар. Чәчләре чәчкә бәйләнгән 
булгандыр, икәү бергә салган 
мәхәббәт сукмагыннан, кулга-кул 
тотынышып, атлап та китәләр.

Яшь гаилә 1985 елда, бәхет 
эзләп, Бөгелмә районындагы «Ак
башский» совхозына барып урна
ша.  Икесе дә, җиң сызганып, эшкә 
керешәләр. Тәбрис Габделәхәт 
улы механизатор  хезмәтен баш

Фәния Кәримова

Фәния hәм Тәбрис Вәлиәхмәтовлар
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карса, Фәния Гариф кызы фер
мага сыер савучы булып урна
ша. Сандугач кадерен былбыл 
белә, диләр, алар көн-төн хезмәт 
юлында булсалар да, бер-берсен 
хөрмәтләп, кадерләп яшәделәр. 
Аларның мәхәббәтләреннән 
көнләшүчеләр дә булгандыр. Икесе 
дә уңганлыклары белән дә башка
лардан аерылып торалар иде.

1986 елның 26 нчы апреле. Бу 
көнне, барыбызның да күңеленә 
шом салып, Чернобыль атом 
станциясендә шартлау булды. 
Без Чернобыльдән ерак торсак 
та, бу турыда телевизор экра
ны аша ишетеп, күреп белдек. Ә 
соңрак 50 тоннага якын атом-төш 
ягулыгының атмосферага пар бу
лып бәреп чыгуы һәм Украинадан 
алып, Скандинавиягә кадәр араны 
– ярты Европаны радиация туза
ны каплап алуы билгеле булды. 
Һәр кешенең телендә Чернобыль 
шартлавы турында мәгълүматлар 
иде. Кешеләрнең күңелендә нин
дидер авыр хис тупланды.

1987 елның гыйнварында 
җан күршебез Тәбрис абыйга 
Бөгелмә военкоматыннан чакы
ру кәгазе килгәч, тагын да шом
ланып калдык. Кичен күршебез 
авыр хәбәр белән кайтты. Озак 
та үтми, аны Чернобыль атом 
электр станциясе һәлакәтенең 
нәтиҗәләрен бетерүдә катнашыр
га алып киттеләр. Тәбрис абые
быз, сәламәтлеген һәм гомерен 
куркыныч астына куеп, һәлакәт 
нәтиҗәләрен бетерүдә катнашты. 
Нәкъ менә аның кебек каһарман 
ир-егетләр тырышлыгы, фида
карьлеге аркасында коточкыч 
һәлакәт нәтиҗәләре җайга салын
ды кебек.

Май ае иде. Кулына биштәрен 
асып, юлдан бер ир-ат кайтып 
килә. Без аны бик тиз танып ал
дык. Ул Тәбрис абый иде. 4 ай ча
масы Чернобыльдә булып, тәмам 
исәнлеге какшап кайтты ул. Ә иң 
кыены алда булган икән. Зур нур
ланыш алуның нәтиҗәләре елдан-
ел үзен күбрәк сиздерде.

Бер ел да үтмәде, Тәбрис абый 
тәмам инвалид булып калды. Шу
лай да сер бирмәскә тырышты. Ә 
1999 елда аның сул аягын кистеләр. 

Операция өстәлендә күзен ачкач 
та, Тәбрис абый үзенә бирелгән 
гомерен ничек яшәү, ничек 
төшенкелеккә бирелмәү турында 
уйлый башлады. Әйе Чернобыль 
вакыйгалары аның гомерен икегә 
бүлде: бу көнгә чаклы гомер һәм 
шуннан соңгы… Аңа кадәр яхшы 
тормыш, гаилә мәшәкатьләре, яңа 
планнар, өметләр булса, аннан соң 
– югалган сәламәтлек, көчле пси
хологик шок, лаеклы тормыш өчен 
көрәшү…

Тәбрис  абый Чернобыль  атом 
электр станциясендәге һәлакәт 
нәтиҗәсендә радиация тәэсиренә 
дучар ителгән һәм исәнлеген 
югалткан иптәшләрен күз алдын
нан үткәрде. Алар, аның кебек, 
көрәшә микән? Ә ул көрәште. Ку
лына Коръән китабын алып, гарәп 
хәрефләрен өйрәнде, догалар ят
лады, биш вакыт намазын калдыр
мады. Йөрәкләрне суырып-суы
рып сызлаган аягын, кулын, һава 
шартлары бозылганда авырткан 
тәннәрен  Коръән сүрәләре укып 
өшкерде, учлап-учлап даруын эчте. 
Дәвасын да тапты. Аллаһы Тәгалә 
аны ярдәменнән ташламады.

 Икенче катта урнашкан фати
рыннан төшү-менү аның җилегенә 
үтте, кирәкле дарулар юнәлтеп, 
шифаханә юлларын таптау 
алҗытты. Фәниясе булмаса, аның 
күңеле бер сынар иде, бәлки. Бу 
авыртуларга кеше күпме чыдый 
ала?!

Фәния апага икеләтә авыр бул
ды. Ул Тәбрисенең кулы да, аягы 
да, табибы да, юатучысы да бул
ды. Чиста өс-баш, тәмле ризыклар, 
тәрбия, җыелган һәм чәчәкләргә 
күмелгән бүлмә – барысы да 
Тәбрис абыйга уңайлы булсын 
өчен.

Иртә таңнан фермага сыер са
варга ашыгучы да, бакчада җиләк-
җимеш, яшелчә үстерүче дә, та
вык-чебешен караучы да Фәния 
апа иде. Әйе, хатын–кызның 
эше тавык чүпләп бетергесез 
бит. Аның өстенә ир- ат эшен дә 
эшләргә туры килде. Өстәвенә, 
авыру ире янына Фәния апаның 
үз әнисе Мәгъния әби дә сыйды. 
Авыру әбекәй берничә ел урын 
өстендә ятты. Аны да тәрбияләде 

Фәния апа, вафат булгач, кадерләп, 
соңгы юлга озатты. 

Менә алар туган авыллары 
Иске Ярмәккә кайтып төпләнергә 
карар кылдылар. Ни дисәң дә, 
икенче каттан төшеп йөрисе бул
мас, туган-тумача, дуслар да ту
ган авылда, үз илеңдә, үз иркеңдә 
шул. Вәлиәхмәтовлар өй сатып 
алдылар, аны төзекләндерделәр, 
хәзер инде йорт җирләре матур, 
пөхтә. Җәй айларында Тәбрис 
абый, инвалид коляскасына уты
рып, йортка чыга, машинасына 
утырып, шифаханәгә барып кай
та, кешеләр белән аралаша – шул 
бәхет түгелмени? Тәбрис абыйда 
күкрәп торган яшәү көче һәм тор
мышка карата булган мәхәббәт 
яши.

Һәр кешенең күңел тәрәзәсе 
була. Ләкин кемнеңдер ул кешеләр 
өчен ябык, ә икенчеләренеке ту
тырып ачылып куелган була. 
Тәбрис Габделәхәт улы һәм Фәния 
Гариф кызы Вәлиәхмәтовларның 
күңел тәрәзәләре һәркемгә 
ачык. Алар нинди генә авыр
лыклар кичерсәләр дә, язмыш  
җиленә баш имәделәр, кешеләргә 
мәрхәмәтле, шәфкатьле, ярдәмчел  
булдылар. Туганнарына, дусла
рына, авылдашларына, балаларга 
матди яктан ярдәм иткәннәрен са
нап китсәң, дәфтәр битләре тулыр 
иде. Аллаһыга шөкер, күңелләре 
киң аларның. Яхшылык җирдә 
ятмас, дип уйлыйм. Олыгайган 
көннәрендә туган авылларына 
кайтып, аның табигатенә сокла
нып, саф һавасын сулап, шифалы 
суын эчеп яшәү күпләргә таты
мый бит. Туганнары, дуслары да 
ярты авыл кадәр. Бу гаилә өчен 
туганнарының янәшә булуы 
зур бәхет, сүзләре, киңәшләре, 
ярдәмнәре – иң кирәкле дару.

Күптән түгел Тәбрис һәм Фәния 
Вәлиәхмәтовлар алтын туйла
рын билгеләп үттеләр. Сабыр, 
игелекле, көчле рухлы кешеләр 
генә мәхәббәтләрен шушы көнгә 
кадәр саклый алалар бит. Сы
науларга сынмыйча, чыныккан 
мәхәббәт менә шундый буладыр 
ул. Әле дә ярый, арабызда бары
бызга да үрнәк күрсәтүче шундый 
шәхесләребез бар.
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«КраСота бУДет 
воСтребована вСегДа»

рафаэль давыдов:

«Сынок, будь достойным и не посрами нашу фамилию» – 
такими словами благословила своего сына мама Рафаэля 
Давыдова, когда узнала, что он будет работать в Куй-
бышевском доме моделей. Сегодня уже можно сказать, 
что фамилию свою он не только не посрамил, но и стал 
одним из лучших в модельном деле и приобрел широ-
кую известность, причем далеко за пределами нашего  
региона.

Данияр Сайфиев

О том, что он когда-то с голо
вой окунется в модельное 
движение, Рафаэль даже не 

подозревал. Выходец из татарской 
рабочей семьи, мальчишкой по
ступил в Куйбышевский речной 
техникум. Отучился на штурмана-
механика. До армии ходил на не
фтеналивных и пассажирских судах 
по рекам и морям. Побывал прак
тически во всех прибалтийских 
капстранах. Ходил и по Каспийско
му морю. Последний поход был на 
дизель-электроходе «Киргизия», 
который более известен самарцам, 
как «Петр Алабин». В начале 1980-
х Рафаэль Давыдов был призван 
в армию, в службу спецконтроля, 
которая занималась регистрацией 
ядерных взрывов по всему миру. 
Армейские будни проходили под 
Одессой, на Украине. 

Служба в армии
Для армейской службы Рафаэля 

слово «будни» не совсем уместно. 
– В армии все мои друзья были 

музыканты. Я тоже стал больше 
заниматься музыкой. Организо
вали свой ансамбль, с которым га
стролировали практически по всей 
Украине, – вспоминает Рафаэль 
Давыдов. – Нас везде приглашали. 
Когда приезжали в какой-нибудь 
клуб, все поначалу воспринима
ли наш коллектив с юмором: мол, 
солдатики, ну что они могут спеть, 
«Не плачь, девчонка» и тому подоб

ное?! Но так обычно было 
до первых перерывов, 
во время которых люди 
подходили и с удивлени
ем спрашивали: «Ребята, 
вы откуда, что вы тут де
лаете»? Дело в том, что 
наш репертуар состоял 
из песен групп Deep Purple, 
Nazareth, «Воскресение», 
«Машина времени» и других. 
И это исполняли мы – совет
ские солдаты. Из-за «Маши
ны времени» меня в армии 
однажды чуть не посадили на 
«губу». Пели мы в солдатском 
клубе, а у Макаревича в песнях 
есть слова «Кто может знать, 
может, здесь, а может, там…» 
или «А тут не выпито вино»… И вот 
поем мы эти песни, а в это время за 
кулисами битком набитого солда
тами клуба стоял замполит части. 
Дядька очень строгий, полковник. 
Песня еще не успела закончиться, 
а он уже пальчиком зазывает меня 
за кулисы и начинает отчитывать 
за «неправильные песни». Мол, к 
чему вы солдат агитируете, к само
волкам и пьянству? Я попытался 
было привести ему в пример клас
сиков, того же Пушкина: «Выпьем с 
горя; где же кружка? Сердцу будет 
веселей», но мои доводы не произ
вели на него должного впечатле
ния. В ответ достаточно безапел
ляционно мне посоветовали не 
путать «какого-то там Маркевича» 

с Пушкиным и предупредили, что 
если еще раз услышат подобное – 
сидеть мне под арестом. Выступать 
мы не перестали, но с того времени 
приходилось постоянно огляды
ваться: нет ли где-то поблизости 
начальства. Достаточно быстро мы 
стали популярными, так как от со
ветских солдат такого репертуара 
не ожидал никто. Повезло, что из 
части нас отпускали на концерты 
спокойно, благодаря подполков
нику, который был, можно сказать, 
нашим негласным продюсером. Но 
случались и курьезы, когда приез
жали с концерта в 5–6 утра, ложи
лись спать, а тут объявляют трево
гу. И в таком состоянии в полном 
боевом комплекте приходилось 
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бежать двенадцатикилометровые 
марш-броски. Никуда не денешь
ся: служба есть служба. В основном 
нас приглашали на разные куль
турные мероприятия и праздники. 
Это для нас была такая отдушина 
и ощущение свободы. Нас недолю
бливали офицеры, солдаты нам за
видовали, но возразить против ни
кто не мог. Авторитета у нас было 
предостаточно, – вспоминает Рафа
эль Давыдов.

Прощай, флот.  
да здравствует музыка!

После демобилизации возвра
щаться на флот не хотелось. При
езжали друзья, коллеги, уговарива
ли вернуться, но как отрезало. Не 
хотелось Рафаэлю занимать чье-то 
место, понимал, что, несмотря на 
перспективность и хорошие воз
можности, связанные с посещением 
других стран, дело это не его. Хоте
лось заниматься музыкой. Начал 
работать на фабрике музыкальных 
инструментов, параллельно гото
вился к поступлению в музыкаль
ное училище. И поступил, причем 
не имея за спиной базового музы
кального образования. Поступить в 
училище в то время было делом не 
простым. Рафаэль только уже в учи
лище узнал, что с той «волшебной» 
справкой, которую ему выдали по

сле службы в армии, он мог вне кон
курса поступить в любой вуз стра
ны. Хоть в Гнесинское училище. 

После третьего курса училища 
Рафаэль Давыдов задумал продол
жить образование в консервато

рии, но не сложилось. Поступило 
предложение поработать в сара
товском Дворце творчества. При
влекло то, что при Дворце была 
своя музыкальная студия. Жил в 
съемной квартире, куда часто на

ведывались друзья из Самары. 
Пробовал себя в роли диджея на 
дискотеках. А еще в Саратове он 
с друзьями создал группу «Дядя 
Федор», которая играла в стиле 
«Дюны». Тогда такой стиль был в 
моде, и коллектив был всегда вос
требован. Не одно более или менее 
значимое городское мероприятия 

не обходилось без 
выступления группы 
Рафаэля Давыдова. 
Позже он начал при
думывать и прово
дить всевозможные 
шоу-программы и мог 
всегда рассчитывать 
на поддержку город
ских властей. 

– В одно время мы 
познакомились с че
ловеком, который пи
сал песни для тогда 
популярной группы 
«Комбинация». Од
нажды он пришел по

хвалиться новой песней, которая 
называлась «Твоя вишневая «де
вятка»… Кто бы мог подумать, что 
эта попсовая песня потом будет 
звучать из каждого утюга, – улыба
ется Рафаэль.

 В Саратове Рафаэль Давыдов 
сумел настолько себя зарекомен
довать, что его пригласили пре
подавать на эстрадное отделение 
в местном училище культуры.  
И это человека, не имеющего клас
сического консерваторского обра
зования. Преподавал азы игры на 
бас-гитаре. Но недолго. В 90-е годы 
открылись границы. Начался чел
ночный бум. Одной музыкой сыт 
не будешь, поэтому, когда друзья 
предложили ему попробовать но
вую сферу заработка, отказывать
ся было бессмысленно. Ездил в ос
новном в Польшу. Бывало, что жил 
там месяцами и даже подумывал 
навсегда остаться в Европе. Благо 
что все шансы и возможности для 
этого были. Но по семейным при
чинам пришлось отложить эту за
тею, а позже полностью от нее от
казаться. Забросил преподавание, 
забросил челночный бизнес, при
шлось возвращаться в Самару. 

Модельная жизнь  
начиналось более чем странно

Можно сказать, с провидения.
– Я сидел дома один, – вспомина

ет Рафаэль Давыдов. – Весна, ручьи, 
солнце, чудесное настроение. Дома 
нет никого. И вдруг из ниоткуда 
слышу баритональный мужской 
голос, который говорит мне, что я 
должен пойти работать в Куйбы
шевский дом моделей. Моему удив
лению не было предела. С чего бы 
это вдруг? Подумал, что кто-то ре
шил надо мной подшутить. Прове
рил дверь – она заперта. Выглянул 
в окно – никого. Обыскал всю квар
тиру. Тишина. Расскажешь кому, за
смеют или, еще хуже, посоветуют 
идти лечиться. Лучше уж промол
чать. Я никому ничего не сказал, но 
на следующее утро любопытство 
взяло верх, и я пошел в Дом моде
лей. Он тогда находился на пере
сечении улицы Галактионовской 
и переулка Специалистов. Подхожу 
к углу Дома моделей, там женщи
на торгует вещами. Спрашиваю: 
как можно увидеть директора?  
В ответ: «Да вот же, она только что 
отошла». Недалеко действительно 
стояла женщина. Подошел к ней, 
не зная, что сказать. Единственное, 
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выдавил из себя: «А можно к вам?» 
Сказала, да, и предложила прийти 
завтра.

На следующее утро Давыдов 
пришел в приемную, а еще через 
день он уже приступил к работе в 
должности режиссера-постанов
щика, определившую всю его даль
нейшую жизнь. 

– В основном я занимался ор
ганизацией показов. По тем вре
менам мы ездили по многим ме
роприятиям и показывали модели 
одежды. Куйбышевский дом моде
лей был единственным в регионе и 
считался очень престижным. Были 
собственные цеха, свои модели, все 
было на высочайшем уровне, – го
ворит он о годах своей работы. – Я 
проводил мероприятия, имел честь 
общаться с такими легендами, как 
Слава Зайцев и Валентин Юдаш
кин. 

Чуть позже Рафаэль Давыдов 
стал региональным представите
лем Российской ассоциации домов 
мод под руководством Славы Зай
цева. Позже ее возглавила Наталья 
Виноградова, которая организова
ла первую в нашей стране Неделю 
российской моды. 

Куйбышевский дом моделей 
вскоре, как и многие предприятия 
в 90-е годы, прекратил свое су
ществование. На улице оказалось 
очень много людей с золотыми ру
ками. Рафаэль решил организовать 
свое небольшое швейное предпри
ятие. Зарегистрировался частным 
предпринимателем, начал шить 
свои коллекции одежды. В первое 
время арендовал помещение в зда
нии бывшего Дома моделей. Здесь 

же, буквально за копейки, удалось 
купить необходимое оборудова
ние. За опытом ездил в Москву, где 
помогал организаторам в проведе
нии разных Недель мод. В одной из 
таких поездок познакомился с ор
ганизаторами Недели моды в Па
риже, которые пригласили его во 
Францию. 

– Сейчас у меня модельная сту
дия «Аванте» в «Аврора Молле» и 
небольшое ателье, которым зани
мается моя сестра. Шьем под заказ. 
Это и форменная одежда собствен
ной разработки, и сценическая 

одежда, и фольклорные костюмы 
разных народов. Можем шить лю
бую одежду, – рассказывает Рафа
эль Давыдов. – Модельной студией 
непосредственно занимаюсь я. Так
же я являюсь региональным пред
ставителем конкурса «Мисс Рос

сия» и в мою задачу входит поиск 
достойных лиц, которые смогут 
представлять Самарский регион на 
уровне нашей страны. 

Конкурсами красоты Давыдов 
заниматься не планировал. Опять 
получилось все как-то случайно. 
После очередной Недели моды в 
Москве, где Рафаэль показывал 
свою коллекцию, с ним захотел 
познакомиться Николай Костин – 
бывший президент конкурса «Мисс 
Россия». Он предложил Рафаэлю 
заняться конкурсом на региональ
ном уровне. 

– Я не согласился, мне хотелось 
заниматься своим делом. А, может, 
просто побоялся ответственности. 
Года полтора они меня обрабаты
вали, вызывали несколько раз в 
Москву, советовались, участвовал 
в проведении кастингов для «Мисс 
России». Со временем мне это 
стало нравиться. Единственное, 
конечно, хотелось, чтобы чество
вали не только победительниц 
конкурсов, но помогали и другим 
участницам в продвижении. Они 
все замечательные и заслуживают 
этого, – делится он воспоминани
ями.

В Самарской области регио
нальный конкурс красоты Давы
дов проводит с 2002 года. И Рафаэ
лю очень не нравится, когда люди 
говорят, что на таких конкурсах 
все предопределено заранее. При 
каждом удобном случае он стара
ется развенчивать эти мифы. Будь 
то на телевидении или радио, куда 
его часто приглашают.

– Если человек ничего подоб
ного не видел, как он может та



№ 3(24), июль-сентябрь, 2019

87

СамарскиеТАТАРЫ

люди дела

кое утверждать? Мне часто быва
ет жалко членов жюри, которым 
предстоит выбирать, а значит, 
нести колоссальную ответствен
ность за свои голоса. Все девушки 
красивы, но побеждает одна. Как 
потом остальные конкурсантки 
объясняют свое поражение – это 
пусть остается на их совести. Эта
лона красоты не существует. На 
этом можно поставить точку. Все 
зависит от предпочтения члена 
жюри в данное время и в данном 
месте. Причем через час, через 
день или месяц мнение у каждого 
из них может поменяться. Многое 
зависит и от самих участниц – кто-
то перед выходом подрезал воло
сы, кто-то переборщил с космети
кой, кто-то что-то жует… Это, как 
правило, приводит к провалу. Из
юминку в них жюри в этом случае 
вряд ли сумеет разглядеть, – де
лится профессиональными секре
тами Рафаэль Давыдов.

Агентство «Аванте» занима
ется не только взрослыми, но и 
юными моделями, и для них так
же существуют разные конкурсы 
и состязания. Впрочем, родители 
приводят своих детей в модель
ную студию не ради побед на по
диуме. Рафаэль – прежде всего 
практик, он старается анализи
ровать, как меняются его подо
печные. Он убежден, что такие 
занятия помогают людям раскре

поститься, обрести уверенность, 
выявить скрытые внутренние ре
сурсы. А это уже победа. Личная 
для каждого.

Сегодня показы модельной 
студии «Аванте» проводятся не 
только на мероприятиях «Аврора 

Молла», но и на многочисленных 
городских мероприятиях. Моде
ли Рафаэля Давыдова участвуют в 
различных всероссийских конкур
сах, фотосессиях брендовой одеж
ды, рекламных акциях. 

новый проект –  
«невеста россии»

Совсем недавно Рафаэль Да
выдов получил авторские права 
на проведение всероссийского 
конкурса «Невеста России». 
Планируется, что про
водиться он будет в 
Москве, после того 
как во всех городах 
страны состоятся 
отборочные туры. 
Пилотный выход 
конкурса в этом 
году состоялся в 
самарском рестора
не Hadson и оставил 
у зрителей самые хо
рошие впечатления. Сей
час проведение отборочных ту
ров рекомендовано регионам. По 
словам Давыдова, задача конкурса 
– наряду с женской красотой по
пуляризировать семейные ценно
сти. Конкурс предполагает дефи
ле девушек в свадебных нарядах, 
демонстрацию кулинарных навы
ков, самопрезентацию Love story, 
когда девушки делятся секретом 
своего знакомства с избранником, 
и, конечно, эмоциями, которые 
она испытала, и многое другое. На 
предварительных конкурсах могут 
быть любые конкурсные задания, 
но в финале сюрпризов уже не бу
дет. Все элементы заранее будут 
оговорены. 

конкурс «татар кызы»  
можно возродить

В 2014 году в Самаре впервые 
прошел отборочный этап феде
рального конкурса красоты «Татар 
кызы». То, что этот национальный 
праздник красоты состоялся на 
высочайшем организационном 
уровне – заслуга не только его 
идейного вдохновителя и спонсо
ра Ильяса Шакурова, но и главного 
его соорганизатора и режиссера – 
Рафаэля Давыдова.

– У нас с Ильясом Шакуровым 
давно была идея сделать татар
ский конкурс красоты, – вспоми
нает Давыдов. – Начали писать по
ложение, разрабатывать условия 
участия, но потом через какое-то 
время все это забылось. И у него 
было полно работы, и я был в по
стоянных разъездах. Как-то он 
позвонил мне с вопросом: не хочу 
ли я снова вернуться к этой теме?  
Я ответил согласием. Был милли

ард идей, но их нужно было сопо
ставлять с возможностями. 

А делать всегда хочется 
на высшем уровне. Ка

кими будут площад
ка, одежда, световое 
оборудование, про
грамма и ее насы
щение, антураж… 
Все нужно было 

продумывать до ме
лочей, необходимо 

было все учесть. А глав
ное, нужна была команда, 

чтобы все это сделать. И она у нас 
была. Все задачи мы выполняли 
вместе. Наверное, поэтому конкурс 
получился очень красивым и в фи
нале в Москве мы выступили очень 
достойно. Если будет команда, то я 
готов еще раз поучаствовать в про
ведении этого конкурса. 

Рафаэль Давыдов считает, что 
такого понятия, как «модель
ный бизнес», не существует. Есть 
модельное движение. В круп
ных городах, таких как Москва и 
Санкт-Петербург, в такие агент
ства вкладывают средства банки 
или какие-то иные финансовые 
структуры. Это как «Газпром», ко
торый вкладывается в спорт или 
еще куда-то. Понятно, что ника
ких дивидендов, кроме имиджа и 
собственного продвижения, они 
от этого не получают. Но такие 
вливания дают возможность для 
развития модельных агентств. В 
Самаре, к сожалению, это пока не 
практикуется. Но это пока. Рафа
эль Давыдов уверен, что красота 
будет востребована всегда. И он 
для этого делает все от него зави
сящее, ежегодно открывая двери 
своей модельной студии для юных 
моделей. 
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вСегДа мотивирован большими 
вызовами

В его биографии можно 
выделить джалал-абадский, 

пензенский, мордовский, 
московский и самарский 

периоды. Последний из 
них – самый большой 

– начался с армейской 
службы в Черноречье и 

продолжается с 2004 
года по сей день, правда, с 
небольшим перерывом на 
столичную жизнь в конце 
стартового десятилетия 

XXI века. И своих самых 
больших успехов 

Р.З. Терегулов – мастер 
спорта международного 
класса по панкратиону – 

добился будучи самарцем, 
Ныне Рамис является 

двукратным чемпионом 
мира и Европы, а также 

четырехкратным 
чемпионом России по 

этому виду единоборств. 
Кроме того, у кандидата 

в мастера спорта по 
спортивному самбо, 

мастера спорта по боевому 
самбо и армейскому 

рукопашному бою имеется 
немало других наград, 

полученных в разных 
турнирах. В настоящее 

время Рамис Зуфарович 
набирает обороты 

в смешанных боевых 
единоборствах (ММА), 

став одним из сильнейших 
профессиональных бойцов в 

Приволжском федеральном 
округе. Известен он в ПФО 

и нашей губернии и как 
активный организатор и 

популяризатор спортивных 
единоборств, привлекающих 

внимание современной 
молодежи.

Поэтому начнем повествова
ние о Рамисе с самарских 
страниц его жизнедеятель

ности. Когда выпускника Куз
нецкого профтехучилища № 26 
призвали в армию, то он был уже 
кандидатом в мастера спорта по 
спортивному самбо и призером 
Всероссийского турнира по ком

бат джиу-джитсу памяти Героя 
России, бойца пензенского ОМОНа 
Д. Мутовкина, погибшего в Чечне. 
Выступал допризывник и в состя
заниях по дзюдо. Учитывая такую 
его подготовленность, военкомат 
направил Терегулова в 3-ю отдель
ную гвардейскую Варшавско-Бер
линскую Краснознаменную ордена 

Рашид ШАКИРОВ Рамис (второй слева) в годы службы в армии
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Суворова бригаду специального 
назначения главного управления 
Генерального штаба ВС РФ, кото
рая дислоцировалась тогда в по
селке Рощинский Самарской обла
сти.

В соединении спецназа много 
внимания уделялось физической 
подготовке бойцов и их владению 
приемами единоборств. Рамису, 
привыкшему тренироваться много 
и ежедневно, а также всегда тяго

тевшему к боям, это было по душе. 
Он два раза становился чемпио
ном бригады по армейскому руко
пашному бою (АРБ). Довелось ему 
принять участие и во второй че
ченской кампании. В ходе восьми
месячной командировки в Чечню, 
по собственным словам, он прошел 
такую школу, что на гражданке уже 
ничего не пугает. Были и боевые 
действия, и сон в луже под дождем, 
и забеги по горам за бандитами, и 
разного рода события, о которых 
даже вспоминать не хочется. Ми
нистерство обороны наградило 
командира отделения медалью «За 
воинскую доблесть» II степени.

После демобилизации он остал
ся в Самаре и устроился на работу 
на частное охранное предприятие, 
продолжая любимые интенсивные 
тренировки. Обратился в парочку 
местных клубов, но взаимопони
мания не нашел. Вскоре Рамис по
знакомился с тренерами по бое

вому самбо из Тольятти, которые 
предложили осваивать этот вид 
самбо и выступать за их город. До
рога в Автоград возникла в связи с 
тем, что там находилась областная 
федерация АРБ. Контакты с ее ру
ководством были нужны Терегу
лову-спортсмену, но свой трениро
вочный процесс он в Тольятти не 
выстраивал. 

В 2007 году герой нашей ста
тьи выиграл свой первый всерос

сийский турнир по 
боевому самбо па
мяти М. Дерябина в 
Димитровграде. Ме
сяцем позже занял 
второе место в Вос
кресенске на меж
дународном турни
ре по АРБ в весовой 
категории до 80 кг. 
Потом был всерос
сийский турнир по 
боевому самбо на 
призы Героя Рос
сии, генерал-пол
ковника А. Романо
ва, и первое место в 
весе до 80 кг. В том 
же 2007 году Рамис 
победил на мастер
ском турнире по 
АРБ в Казани и про
вел в Пензе первый бой по смешан
ным единоборствам (три раунда 
по пять минут), выиграв болевым 

приемом. Благодаря этим успехам 
он на следующий год получил зна
чок мастера спорта по армейскому 
рукопашному бою.

Затем был полугодовой период 
выступлений за Московскую об
ласть и Центральный федераль
ный округ, но из-за невыполнения 
условий договора принимающей 
стороной Рамис покинул сей реги
он и вернулся в Самарскую губер
нию. В июне 2009 года он принял 
участие в региональном турнире 
по смешанным единоборствам, 
прошедшем в самарском цирке, 
когда спортсмены-профессионалы 
ММА впервые в нашем городе про
демонстрировали свое мастерство. 
Терегулов выступал как воспи
танник самарского центра едино
борств «Арес» и проиграл победи
телю российского чемпионата по 
mix fight (смешанный бой) Б. Иса
еву.

Следующий год принес Рамису 
несколько знаковых результатов. 
В статусе представителя тольят
тинской Школы боевых искусств 
«Союз» он стал чемпионом России 
по панкратиону в Новочебоксар
ске (в весе до 90 кг), серебряным 
призером чемпионата России по 

АРБ в Тольятти и выиграл чемпи
онат Приволжского федерального 
округа по боевому самбо. Успеш

Выступление в Волжском казачьем кадетском корпусе, Сызрань, 2015 год

Впервые стал чемпионом Европы по панкратиону, 
Грузия, 2015 год
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ным было и выступление в составе 
сборной страны на Кубке Азии по 
рукопашному бою в Улан-Баторе 
(Монголия). Терегулову довелось 
вести поединки в абсолютной ве
совой категории, где выступали 

еще 17 спортсменов. Все они ве
сили от 110 до 130 кг, но, тем не 
менее, уступавший им в весе один-
два пуда россиянин сумел пробить
ся на третью ступеньку пьедестала 
почета.

Уже тогда он заявил, что на
мерен сконцентрироваться на 
профессиональных боях, одна
ко второе десятилетие текущего 
столетия будет изобиловать его 
медальными успехами на разных 
любительских чемпионатах и пер
венствах. Для перечисления всех 
его побед потребуется слишком 
много места, поэтому дадим сум
марные показатели. Итак, по со
стоянию на август 2019 года Рамис 
является обладателем четырех 
медалей мировых чемпионатов по 
панкратиону, пяти медалей евро
пейских чемпионатов по панкра
тиону и восьми медалей россий
ских чемпионатов по панкратиону. 
Кроме того, по одной медали по
лучено на чемпионатах Европы и 
России по боевому самбо. Прези
диум Федерации панкратиона Рос
сии назвал его обладателем звания 
«Лучший боец России 2016 года по 
панкратиону».

А еще были призовые места, 
добытые на турнирах различного 
масштаба. Назовем всего один из 
них, прошедший в Самаре по спор
тивному самбо в связи с празднова
нием 90-летия общества «Динамо». 
В качестве судебного пристава по 
ОУПДС (обеспечению установлен
ного порядка деятельности судов) 

группы быстрого реагирования 
отдела оперативного дежурства 
Управления Федеральной службы 
судебных приставов по Самарской 
области Терегулов занял 1-е место 
в весе до 100 кг.

Понятно, что такой урожай не 
вызревает сам по себе, а становит
ся следствием многолетней сосре
доточенной работы, выплескива
ющейся в нужный момент в виде 
отменного мастерства, отличных 
физических кондиций и волевых 
качеств. Так, в «золотой» для себя 
2016 год самарец на европейском 
первенстве в Будапеште сломал 
палец и получил трещину в голени. 
«А на второй день я уже выступал 
с травмами», – рассказал он корре
спонденту СТВ. Но вопреки всему 
стал в столице Венгрии лучшим в 
традиционной версии панкрати
она (запрещены удары в лицо, по 
голове), добавив там же к этому 
титулу «серебро» в классической 
версии, где упомянутых ограниче
ний нет, и поэтому в амуниции бой

ца присутствует боксерский шлем.
По мнению Рамиса, смешанные 

единоборства не столь травматич
ны, как хоккей или футбол – ведь 
боец, в отличие от игрока, ждет 
ударов и готовится их отражать. 
Однако за свою спортивную карье
ру Терегулов уже перенес девять 
операций, в том числе четыре – на 
коленях, а рассечения и ушибы, 
трещины в голени и сломанные 
пальцы учету не подлежат. Врачи 
несколько лет назад предрекли 

ему отлучение от спорта, но герой 
этой статьи продолжает радовать 
самарцев и близких ему людей 
успехами на ковре и в «клетке». 
Ведь его девиз – «Вопреки всему!», 
и большие вызовы нашего бойца 
только мотивируют.

Таких вызовов более чем доста
точно в ММА (от англ. Mixed Martial 
Arts – смешанные боевые искус
ства). Эти искусства, часто неверно 
называемые «боями без правил», 
представляют собой сочетание 
множества техник, школ и направ
лений единоборств. ММА (иногда 
используется другое название – 
mix fight) является полноконтакт
ным боем с применением ударной 
техники и борьбы, как в стойке, так 
и на полу. 

В статье уже отмечалось, что 
первое знакомство Рамиса со сме
шанными боями состоялось в 2007 
году. А со следующего года он на
чал регулярно выступать как про
фессиональный боец ММА. Но 
поначалу спортсмен, владевший 

ударной техникой боевого самбо, 
панкратиона и армейского руко
пашного боя, отчетливо понимал, 
что этого недостаточно для вы
ступлений в mix fight на хорошем 
уровне. Смешанные бои требовали 
всесторонней технической под
готовки, а также специальных на
выков ударной техники и борьбы. 
«Этим, – говорил Терегулов, – они 
мне и интересны».

Рамис начал тренироваться с 
известными мастерами ММА, вы

На тренировке, 2016 год

Организаторы и гости чемпионата России по панкратиону,  
прошедшего в Самаре, 2017 год. Р. Терегулов – крайний справа
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езжал на их сборы, познакомился 
с именитыми тренерами. Доводи
лось не раз и не два спарринговать 
с легендарными спортсменами: 
Ф. Емельяненко, С. Харитоновым 
и нидерландским бойцом ММА, 
кикбоксером А. Оверимом. В 2014 
году самарца пригласила на трени
ровки и выступления швейцарская 
команда Fight Move Academy, чле
нов которой впечатлила техника 
российского бойца, продемонстри
рованная им на сборах в Таиланде.

Сложился у него и тренерский 
штаб: М. Никифоров, В. Киргизов, 
М. Гринько. Наставники оценили 
слова своего подопечного о том, 
что лучшее место для тусовок – 
спортзал, но иногда вынуждены 
были тормозить парня из-за его 
склонности к перетренировыва
нию.

Не сразу, конечно, но стали по
являться плоды их совместных 
усилий. Рамиса признавали по
бедителем международных про
фессиональных турниров по ММА 

«Битва на Суре» (Пенза), «Сокрови
ще России» и «Битва на Волге – 4, 
-6, -8» (Самара), международного 
профессионального турнира SHC 
(Швейцария), международного 
профессионального турнира по 
панкратиону «Битва воинов – 4. 
Противостояние» (Кузнецк) и др. 
Он принимал участие в ACB, PFC 
и WWFC турнир-промоушенах. 
Так, в международном професси
ональном турнире WWFC (Фран
ция) Терегулов был финалистом. 

А по итогам интернет-голосова
ния получил звание кумира PROFC 
2013 года (Professional Fighting 
Championships – одна из старейших 
в России организаций, проводящих 
турниры по правилам ММА). 

На его счету 18 рейтинговых 
боев ММА, в которых самарец одер
жал 13 побед, потерпел четыре по
ражения и одну встречу закончил 
вничью. 13-я победа была добыта 
23 сентября 2018 года на между
народном турнире «Битва на Вол
ге – 6», прошедшем в Самаре. Тог
да Рамис взял реванш у француза 
Бубакара Балде, которому уступил 
полтора года назад на турнире 
«Битва воинов – 2» в бою за пояс 
чемпиона мира по версии WММАА 
(World mixed martial arts association 
– Всемирная ассоциация ММА). Вы
зов был велик, ведь перед второй 
их встречей француз заявлял, что 
«выдающемуся татарину Самар
ской области» нечем его удивить. 
Однако ошибся представитель 
Франции и, потерпев поражение в 

mix fight, расстался с чемпионским 
поясом.

Специалисты считают Терегу
лова одним из самых известных 
бойцов смешанных единоборств 
в Поволжье. Есть и рейтинговые 
данные, которые озвучил сам Ра
мис в апреле текущего года: «Я в 
данный момент занимаю 33-е ме
сто среди 337 российских бойцов 
полутяжелого веса». Отметим и 
то, что на последние пять боев по 
ММА наш соплеменник выходил на 

арену под нравящуюся ему татар
скую песню «Күбәләк» («Бабочка») 
и намерен сделать это традицией.

Неизменен и его подход к вы
бору соперников. Он старается 
выступать против сильнейших, 

чтобы бой был достойным и зре
лищным, чтобы имелся большой 
вызов. Злые языки не согласны с 
этим, в связи с чем Рамис повто
ряет вновь и вновь свою позицию 
(никогда не дерусь со слабыми, де
лая себе имя), а упомянутым язы
кам предлагает выйти в «клетку» 
против вычисленных ими «меш
ков». 28 июля сего года он провел 
свой 19-й бой, который состоялся 
в рамках пятнадцатого чемпиона
та по смешанным единоборствам 
GFC (Gorilla Fighting Championship), 
прошедшего в Пензе. К сожалению, 
самарец проиграл поляку Ш. Бай
ору. Значит, надо снова вставать, 
анализировать ошибки и двигать
ся вперед. Вопреки всему…

Смешанные единоборства вол
жанин считает зрелищным и по
пулярным видом спорта и поэтому 
уделяет много внимания продви
жению их версий на Самарской 
земле и в ПФО. Он является одним 
из пяти учредителей Федерации 
панкратиона Самарской области, 
действующей с июля 2013 года. 
Первым ее мероприятием стал фе
стиваль единоборств «Сокровище 
России», прошедший в Самаре тем 
же летом. 

А в феврале 2015 года федера
ция организовала первый чемпи
онат Самарской области по пан
кратиону, в котором участвовало 
более 50 бойцов. «Примерно в те 
же сроки в области проходили ре
гиональные чемпионаты по кик
боксингу, боевому самбо и ММА. 

В команде самбистов ЦФО

Рамис (справа) ведет бой по панкра-
тиону (классическая версия)
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«Я три ночи перед этим стартом не 
спал – боялся, что у нас не наберет
ся нужного количества участников, 
– признался позже Р. Терегулов, 
принимавший участие в награж
дении победителей и призеров 
чемпионата. – Нас, организаторов, 
приятно удивило количество и 
уровень спортсменов. Бойцы про
демонстрировали не только бо
гатый арсенал ударов, но и силу 
воли, умение терпеть боль».

Возглавив вскоре эту федера
цию, Рамис начал с 2016 года про
водить в Самаре серию турниров 
Battle of Warriors («Битва воинов»). 
Первый блин получился не комом, 
хотя председателю пришлось по
тратить много сил и эмоций на 
организацию турнира. Поэтому 
свой поединок получился у него 
не таким, как хотелось бы. Тогда 
же в самарском универсальном 
комплексе «МТЛ Арена» состо
ялся международный турнир по 
профессиональному панкратиону 
между сборной России и сборной 
Казахстана.

Весной следующего года энер
гичным и умелым самарцам до
верили провести чемпионат и 
первенство России по панкратио
ну, собравшие порядка 1000 спор
тсменов из 43 регионов страны. 
«Блинную» пословицу Терегулов и 
его команда опять заблокировали, 
и президент Российской федера
ции по этому виду единоборств от
метил отличную организацию со
ревнований. Рамису даже вручили 
памятную медаль «За спортивные 

заслуги» Российского комитета на
град, к которой он добавил «лишь 
серебро» чемпионата, так как в эти 
дни он был больше функционером, 
чем спортсменом. 

Но поскольку совмещать актив
ную спортивную деятельность с 
длительным эффективным управ
лением Федерацией панкратиона 
губернии довольно сложно, Терегу
лов в 2017 году практически пере
дал бразды правления Федераци
ей А.Е. Марьину. Однако от этого 
административный ресурс нашего 
соплеменника не уменьшился, так 
как в феврале очередного года его 
сделали руководителем Федера
ции панкратиона по ПФО. Укажем 
еще одну общественную долж
ность Рамиса – вице-президент по 
панкратиону Федерации спортив
ной борьбы Самарской области.

И надо отметить, что панкрати
он приносит региону больше всего 
медалей по сравнению с другими 
дисциплинами, присутствующими 
в этой федерации. Порядка 70 пан
кратионистов Самарского региона 
входят ныне в сборные страны по 
всем возрастам. Например, в 2017 
году они заняли третье общеко
мандное место на чемпионате Рос
сии, привезли 11 медалей с чемпи
оната Европы (лучший результат 
среди всех областей страны), а с 
мирового чемпионата вернулся 
без награды только один самарец. 
Еще немного цифр: в прошлом году 
на чемпионате и первенстве ПФО 
было 90 участников от Самарской 
области, а в текущем – 267. На этом 

турнире сборная губернии вы
играла 34 медали и заняла второе 
общекомандное место. 

Федерация постоянно объявля
ет о наборе групп детей и молоде
жи для занятий разными видами 
единоборств, а также о проведе
нии семинаров для бойцов всяких 
единоборств. Количество участ
ников на местных соревнованиях 
по панкратиону уже достигло 300 
человек, которые занимаются в 23 
клубах. Определяемые регулярно 
в масштабе областной Федерации 
панкратиона лучшие тренер и 
спортсмен года получают премию. 
Поэтому можно разделить уверен
ность Терегулова в том, что в Сама
ре у панкратиона очень серьезное 
будущее.

А что касается ПФО, то Рамис 
имеет программу действий, кото
рая, по его мнению, выведет округ 
из призеров в лидеры. В частности, 
он считает необходимым назна
чение старших тренеров сборных 
регионов Поволжья на постоянной 
основе, проведение обязательных 
сборов спортсменов перед чемпио
натом и первенством России, фор
мирование сборной ПФО только по 
спортивному принципу, а не на ос
новании договоренности тренеров 
и иных лиц.

Успешное развитие панкрати
она видится герою сей статьи и в 
масштабах России, что может за
труднить возвращение данного 
вида спорта в программу Олимпий
ских игр. Дело в том, что этот вид 
смешанных единоборств, счита

Успех самарцев на чемпионате  
России по панкратиону, 2016 год

Р. Терегулов взял реванш у Б. Балде  
в бою по ММА, 2018 год

Награждение призеров Кубка  
Самарской области  

по панкратиону, 2016 год

гордоСть нации
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ющийся одним из самых древних, 
был представлен на Олимпиадах 
начиная с VII века до н. э. Если ве
рить легендам, панкратион при
думали античные герои Тесей и 
Геракл. Первый с его помощью по
бедил Минотавра, а второй – Не
мейского льва. Известно, что среди 
обладателей лавровых венков в 
панкратионе значились знамени
тые философы Платон и Аристо
тель.

Это был очень жесткий вид 
спорта, в котором применялись 
как ударные, так и борцовские тех
ники. Отсюда и его название, кото
рое в переводе с греческого означа
ет «всеборье». Ограничения тогда, 
в отличие от современной версии, 
практически отсутствовали – нель
зя было только кусать соперника 
и выдавливать его глаза. Посему 
можно понять, в связи с чем во вре
мена возрождения олимпийского 
движения (1896 год) панкратион 
не получил статус олимпийского 
вида спорта. Кардинал города Лио
на, оглашая официальный вердикт 
относительно восстановления 
спортивных состязаний основате
лю современных Олимпиад Пьеру 
де Кубертену, заявил: «Мы прини
маем всё, кроме панкратиона».

Возрождение его началось во 
второй половине XX века. Уже к 
80-м годам панкратион стал доста
точно известным единоборством. 
В 1991 году Барнаул принимал пер
вый открытый чемпионат России, 
в котором участвовало около четы
рехсот атлетов из 15 стран. Ныне 

панкратион пользуется огромной 
популярностью в странах СНГ, Ев
ропе, США и Азии. Во всем мире су
ществует более 200 национальных 
федераций этого вида борьбы.

Рамис Терегулов, как верный 
его поклонник, продвигает панкра
тион не только личным участием в 
соревнованиях и их организацией. 
Он постоянно проводит мастер-
классы для молодых спортсме
нов в разных населенных пунктах 
ПФО и других округов. Например, 
в 2014–2015 годах мастер-классы 
состоялись в Пензенском артил
лерийском инженерном институ
те, в бойцовском клубе «Север» 
г. Пензы, в клубе «Боевые Перчат
ки» г. Тольятти, в клубе «Патриот» 
г. Уральска, во Дворце металлургов 
г. Самары. 

Практикует он и семинары для 
более опытных бойцов, привле
кая к их организации своих из
вестных коллег из разных видов 
единоборств. Да и сам делится не 
только панкратионовским опы
том, но и показывает приемы из 
ММА, боевого самбо и АРБ. При
чем некоторые из семинаров но
сят благотворительный характер, 
в ходе которых осуществляется 
сбор средств на лечение людей, бо
рющихся со страшными недугами. 
Один из последних подобных семи
наров прошел весной этого года в 
клубе единоборств «Дмитрий Дон
ской» г. Воронежа.

А многочисленные встречи 
Рамиса с молодежью различных 
учебных заведений просто удивля

ют – как на них находится время?! 
Назовем только некоторые города 
и села, в которых они имели место: 
Самара, Тольятти, Сызрань, Ново
куйбышевск, Нефтегорск, Пенза, 
Орел, Уральск, ульяновские де
ревни Большой Чирклей и Калда. 
Но это только география встреч, а 
ведь есть еще и их интенсивность. 
Например, в течение апреля 2019 
года Терегулов только в Самарской 
области пообщался с учениками 
шести школ. Вот что он говорит по 
этому поводу: «Люблю общаться с 
детьми – они настоящие, в них нет 
фальши и лицемерия. Я не только 
спортсмен, но и ветеран боевых 
действий, готов поделиться жиз
ненным опытом. Говорю с ними о 
том, что спорт может быть и увле
чением, и профессией, как у меня».

Понимает герой настоящей ста
тьи и важность пропаганды сме
шанных единоборств в широких 
слоях населения. Поэтому он регу
лярно появляется в передачах ТРК 
СКАТ и радиопрограммах на «Эхо 
Москвы в Самаре», присутствует 
в качестве почетного гостя на со
ревнованиях юных спортсменов по 
единоборствам, является постоян
ным партнером конкурса «Миссис 
Самарская губерния» и проводит 
для финалисток мастер-класс по 
самообороне, имеет свои странич
ки в соцсетях (YouTube, «ВКонтак
те», Instagram). В минувшем году 
профессиональный боец ММА вру
чал награды призерам 2-го Самар
ского марафона и открывал День 
спорта и здоровья на традицион

На субботнике у Самарской истори-
ческой мечети, 2019 год

Охота – одно из увлечений Рамиса Участие в передаче на ТРК «СКАТ», 
2017 год
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ном молодежном образовательном 
форуме ПФО «iВолга», который 
проводится в нашей области.

Пока Рамис видит себя толь
ко в спорте и считает, что с верой 
во Всевышнего можно добиться 
любых высот. Упоминание Аллаха 
– это не дань моде, а проявление 
истинного мусульманства Терегу
ловым, совершающим намаз и по
сещавшим богослужения в мечетях 
Самары, Москвы, Кузнецка. Он не 
курит и не употребляет спиртные 
напитки, не посещает ночные клу
бы и мероприятия, где его могут 
спровоцировать на применение 
навыков бойца, старается не кон
фликтовать на улице. На его стра
нице в соцсетях можно прочитать 
сообщение о проведении сухура и 
ифтара на территории Самарской 
соборной мечети и другие новости 
татарской жизни губернии, а само
го бойца – увидеть на самарских 
Сабантуях.

Минувшей весной наш сопле
менник участвовал в субботнике у 
Самарской исторической мечети, 
посетил воскресную школу при 
медресе «Нур» г. Самары и раздал 
детям в подарок исламские кни

ги. А годом ранее награждал юных 
борцов – призеров соревнований, в 
школе «Яктылык» и участвовал в 
собрании по выбору нового пред
седателя и членов Татарской на
ционально-культурной автономии 
г. о. Самара.

В декабре 2015 года Рамис об
суждал с представителями мусуль
манского духовенства Самарской 

губернии и председателем Самар
ской областной татарской наци
онально-культурной автономии 
А.И. Горлановым вопросы популя
ризации спорта среди молодежи и 
проведения турниров. Дело в том, 
что есть у Терегулова мечта – от
крыть академию еди
ноборств. Вместе с еди
номышленниками он 
провел встречи по это
му поводу не только с 
активистами татарской 
общественной жизни, 
но и с областным мини
стром по спорту, заме
стителем мэра Самары, 
другими руководителя
ми властных структур и 
разных организаций.

У всех у них эта идея 
получила одобрение. 
По задумке ее автора, в 
академии будут пред
ставлены все виды еди
ноборств. И ребенок, 
начав заниматься, сможет выбрать 
то, что ему подходит. А для детей 
из неблагополучных семей заня
тия и проезд будут бесплатными. 
«Мы, – сообщил журналистам Ра

мис, – подбираем место 
в столице губернии, 
где могли бы начать 
реализовывать проект, 
который даст мощный 
толчок развитию еди
ноборств в регионе. 
Я не форсирую про
цесс, потому что хочу 
всё контролировать. Уж 
коли сказал, то и сделал 
вопреки всему».

Ощущает профес
сиональный боец ММА 
рост в себе интереса и к 
проблемам увеличения 
количества бесплатных 

спортсекций для детей, улучшения 
условий пребывания воспитанни
ков в детских домах, борьбы с ал
коголизмом несовершеннолетних. 
Возможно, со временем он займет
ся и этими делами.

Его активная деятельность от
мечена не только ведомственны
ми, но и общественными, а также 
губернской наградами. Среди них 

орден «Честь и долг» Международ
ного союза десантников, медаль 
«За заслуги в патриотическом вос
питании молодежи» Российского 
союза ветеранов Афганистана и 
почетный знак «Куйбышев – за
пасная столица», учрежденный 

губернатором Самарской области. 
В минувшем ноябре Терегулов 
стал лауреатом пятой премии «20 
успешных людей Самары», кото
рых ежегодно определяет и честву
ет ООО «Долина Успеха». А в Интер
нете довелось прочитать такую 
фразу, вывешенную в прошлом 
году: «Рамис – герой нашего вре
мени, занимающийся пропагандой 
здорового образа жизни среди мо
лодежи!» Согласитесь, уважаемый 
читатель, такие слова во «всемир
ной паутине» надо заслужить.

Несмотря на свою постоянную 
загруженность Терегулов окон
чил Самарскую академию госу
дарственного и муниципального 
управления, а в 2017 году стал 
магистрантом факультета юрис-
пруденции Оренбургского госу
дарственного аграрного универ
ситета. Сейчас решается вопрос о 
переводе его в самарский вуз. 

То есть свободного времени 
бывает немного, и в такие часы 
боец смешанных единоборств от
дает предпочтение охоте, бане и 
семейному отдыху. Вместе с же
ной-самарчанкой он воспитывает 
сына-второклассника Эмиля и пя
тилетнюю дочку Латифу. А еще лю

Выступление после получения Премии  
«20 успешных людей Самары», 2018 год

На Самарском Сабантуе, 2018 год
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бит читать книги по истории татар 
и достаточно подкован в этом во
просе. Причем Рамис осведомлен о 
жизни соплеменников как в широ
ком плане (татарский народ), так 
и в узком (татарский дворянский 
род Терегуловых). 

Жизненные проблемы выну
дили в свое время его бабушек-
дедушек переехать из Мордовии 
(по маминой линии) и из Сибири 
(по папиной линии) в Киргизию. 
Там и возникла семья Зуфара и 
Розы Терегуловых, проживавшая в 
г. Таш-Кумыр (в переводе – Камен
ный уголь) и давшая жизнь Рамису, 

который родился 7 октября 1986 
года, а позже – его брату Зильну
ру. Но когда Рамису было пять лет, 
его родители развелись, и отец не 
участвовал в воспитании сыновей. 
Волей судьбы ему впоследствии не 
довелось узнать о славной спор
тивной биографии своего первен
ца. А наш герой в Таш-Кумыре стал 
первоклассником и, как многие 
мальчишки тех лет, был под впе
чатлением фильмов с Брюсом Ли 
в главной роли. Первый робкий 
интерес к единоборствам стиму
лировал самостоятельные занятия 
упражнениями для рук-ног и чте
ние соответствующих брошюр. 

Распад СССР, как известно, при
вел к вынужденному переезду мно
гих жителей союзных республик, 
не являвшихся представителями 
местных коренных национально
стей, на историческую родину. На 
это работали два фактора: быстро 
возникшая проблема нехватки ра
бочих мест и задействованный ло
зунг «Русские – в Россию!» Оба эти 
фактора ударили и по семье татар 
Терегуловых, которых все равно 
считали пришлыми. Если в 90-е 

годы в родном городе Рамиса рус
ские и татары составляли от всего 
населения 12% и 7% соответствен
но, то в начале нового века эти по
казатели уменьшились до 1,9% и 
1,6%. А шахтерам Таш-Кумыра, со
перничавшим при советской вла
сти с Кузбассом, пришлось быстро 
забыть о своих амбициях.

Короче, в 1995 году Терегуловы 
выехали в Россию и прежде чем 
обрели постоянное место житель
ства, обосновавшись в Кузнецке, 
покочевали по разным местам в 
поисках лучшей жизни. Поэтому 
с 2-го по 9-й класс Рамис учился в 
четырех школах, расположенных в 
селах Сюзюм и Ключи, г. Кузнецке 
(Пензенская область) и в татарском 
селе Пензятка (Мордовия). Вспо
минать этот период он не любит, 
поскольку существование семьи 
было катастрофически тяжелым. 
Пришлось испытать не только че
реду переездов, но и два пожара, 
кончину любимой няни (родной 
сестры бабушки) и дедушки. Пер
вые свои деньги Рамис заработал 
на разгрузке вагонов, с мамой вме
сте он вставал на утреннюю дойку, 
брался за любую работу. Чуждые 
дипломатии школьники дразнили 
его «татарином» и «киргизом», что 
вынуждало подростка часто пу
скать в ход кулаки. 

В 10–11-летнем возрасте он на
чал заниматься карате-кёкусинкай 
у приезжавшего в Сюзюм железно
дорожника, который подрабаты
вал тренировками за 50 рублей в 
месяц. Секция существовала око
ло года, а потом тренер исчез, так 
как в группе остался один Рамис. 
В 2001 году Терегуловы переехали 
в Кузнецк, и здесь будущий боец 
ММА записался в секцию футбо
ла, где его определили в оборону. 
Но приходившие тренироваться 
на стадион самбисты будили в на
чинающем защитнике желание 
осваивать какой-либо вид едино
борств.

Прочувствовав это, Роза Наи
мовна привела за руку своего стес
нительного сына, поступившего в 
местное профессионально-техни
ческое училище № 26, на занятия 
самбо в ДЮСШ «Олимп» г. Кузнец

ка к тренеру С.В. Пономареву, ко
торый стал и его наставником по 
жизни. В соответствии с расписа
нием спортшколу надо было посе
щать три раза в неделю, а охочий 
до тренировок новичок ввел для 
себя еженедельный семидневный 
режим занятий, каждое из которых 
длилось пять часов. При этом уму
дрялся нормально учиться. Через 
год его выставили на первенство 
города, и Рамис сразу попал в при
зеры, что стало первым успехом Те
регулова.

Тогда же у него возник инте
рес к боевому разделу самбо, тем 
более что Сергей Васильевич, вы
игрывавший чемпионат мира 
среди ветеранов, учил не только 
бороться, но и преподавал основы 
ударной техники, особенно нога
ми. Дальнейшая спортивная жизнь 
выпускника ПТУ, освоившего спе
циальности «электромонтер сель
скохозяйственного оборудования» 
и «водитель категории В, С», уже 
освещена в этой статье. Добавим 
лишь одну его фразу: «Единобор
ства полностью захватили меня и 
не отпускают до сих пор». 

В мировом спорте насчитывает
ся немало именитых бойцов. Среди 
них можно выделить самых-самых: 
сильных, больших, тяжелых, титу
лованных, высокооплачиваемых. 
И зазвучит обилие зарубежных 
фамилий, а среди них – несколько 
российских. Рамиса Зуфаровича в 
этой обойме пока нет, но звездой 
смешанных единоборств Самары 
его уже называют. Успеет он взой
ти на более высокую орбиту или 
нет – этого из землян не знает ни
кто. Но добрые отзывы о нем уже 
выбиты на скрижалях истории. 
Например, такие: «Рамис, привет. 
Ты вдохновляешь очень сильно 
своим путем, который ты прохо
дишь. Он честный – путь. То, что ты 
делаешь – это ценно и сильно вли
яет на других людей. Спасибо тебе 
большое. Ты человек, который при 
всем успехе остается очень отзыв
чивым, простым, с правильными 
ценностями». Пусть так и продол
жается, Рамис эфенди, – в режи
ме адекватного реагирования на 
большие вызовы жизни!

Таш-Кумыр
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заниМательная иСтория

«первая Казань»
Что не поделили хан Ибрагим и князь Иван

Периоды правления сыновей Махмуда (Махмутека), казанских 
ханов Халиля и Ибрагима, стали временем внутренних смут 
и внешнеполитических конфликтов. Казанцы впервые разде-
лились на две противостоящие партии, а коварный и могучий 
западный сосед в первый раз «обозначил интерес» к тому, что 
происходит в среднем течении Волги.

Дмитрий Копалиани

Слишком резкий  
и слишком быстрый

После смерти Махмуда, второго 
хана Казани, в 1465 году его место 
занял старший сын Халиль. Он был 
первым правителем государства, 
родившемся в его столице – отец и 
дед были «понаехавшими». Досто
верных сведений о нем немного – 
одно время даже считалось, что это 
вымышленный персонаж: его имя, 
упоминаемое во всех родословиях 
казанских ханов, тем не менее не 
находится ни в одной русской ле
тописи. Однако Халиль упомянут 
в сочинении немца, побывавшего 
при дворе великого князя Ивана 
III, Сигизмунда Герберштейна, как 
Хелеалек (Chelealeck), так что су
ществование его всё-таки можно 
считать доказанным.

Предания рисуют Халиля 
человеком вспыльчивым 
и противоречивым – он 
нагрубил послу ногайского 
бия (правителя племенного 
объединения – Ногайского 
юрта), а также изорвал 
грамоту, присланную ему от 
Ивана III.

Видимо, сочтя ее составленной 
как от равного к равному, а не по 
правилам общения подчиненного 
с повелителем – ведь «цари Казан
ские» до сих пор претендовали на 
титул хана Золотой Орды и счита
ли русских князей своими данни
ками. Впрочем, с ногаями хан бы
стро помирился, взяв в жены дочь 
бия Темура – Нур-Султан.

А вот с русскими всё оказа
лось не так просто. Придворные 
и знать (опять же впервые в исто
рии государства) разделились на 
две партии, условно «проправи
тельственную» и «оппозицию». Во 
главе второй стал князь (как его 
называют русские летописи – воз
можно, бек, или мурза) Абдул-Му
мин. Правда, выяснить, чего имен
но хотела «оппозиция» от Халиля, 
уже не удастся – в 1467 году хан 
скончался, так и не оставив потом
ства.

не стоит иметь родственников
Разбираться с «пятой колон

ной» пришлось новому правите
лю – младшему брату умершего 
Ибрагиму. Кстати, по обычаям тех 
времен он взял в жены и вдову 
Нур-Султан. Не всем этот выбор 
пришелся по вкусу – Абдул-Мумин 
и его сторонники хотели посадить 
на казанский престол Касыма, 
младшего брата Махмуда, который 
перешел в свое время на службу 
московскому князю и получил вас
сальное владение в Мещере, на
званное по его имени Касимовским 
царством (или ханством – хотя его 
правитель в русских летописях но
сил немного странный титул «ца
ревича»). То есть «оппозиция» тре
бовала передать трон ставленнику 
Ивана III, что уже «достаточно вы
пукло» ее характеризует.

Нюанс был в том, что по тому же 
самому обычаю Касым после смер
ти старшего брата женился на его 
вдове – матери Халиля и Ибрагима, 
и стал «отцом хана» (понятия отчи
ма у тюркских народов тогда еще 
юридически не существовало). Так 

что «кое-какие» права на престол у 
него появились – по крайней мере, 
так могли считать его сторонники.

Само собой разумеется, что 
Иван III поддержал претензии 
своего вассала и отправил 
ему на помощь большую 
рать под командой воевод 
Ивана Стриги-Оболенского 
и Дмитрия Холмского. 
Началась «Первая Казань» – 
так летописи назвали первую 
войну Казанского ханства с 
Московским княжеством (хотя 
на самом деле она была по 
счету уже вторая).

Поход начался 14 сентября 1467 
года. Рать дошла до устья Свия
ги, где казанское войско не дало 
ей переправиться на левый берег 
Волги. Речные суда на помощь не 
подошли, а сторонники Касыма не 
смогли организовать выступление 
в поддержку русских – так что при
шлось возвращаться назад, несоло
но хлебавши. Зима и весна прошли 
во взаимных набегах – казанцы по
грабили окрестности Галича и Ко
стромы, князь Семен Ярославский 
– «земли черемисы» (марийцев), 1 
мая 1468 года татары были разби
ты у Мурома воеводой Даниилом 
Холмским, а 4 июня князь Федор 
Ряполовский нанес поражение «от
борным казанцам» у Звеничева 
Бора в 40 верстах от их столицы.

Казанское ханство 
при Халиле и Ибрагиме
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В ответ татары напали на го
род Хлынов – столицу уникаль
ного и малоизвестного нам госу
дарства под названием Вятская 
вечевая республика (существовала 

в 1136–1478 годах), считавшегося 
вассалом Москвы, но сохранявше
го определенную независимость. 
Вятичи быстро сдались, подписав 
мир, по которому в Хлынове оста
вался татарский гарнизон. Это при
вело к тому, что посланная из Гали
ча через вятские земли на Казань 
«судовая рать» не смогла пробить
ся – дошел лишь небольшой отряд 
воеводы Ивана Руно в 300 человек, 
которому пришлось потом с боями 
пробиваться обратно через Пермь 
и Великий Устюг.

Худой мир  
лучше доброй войны

«Царевич» Касым умер в нача
ле 1469 года, и его «жена раздора» 
вернулась к сыну в Казань, но это 
уже никого не волновало – Ибрагим 
и Иван III действовали по принци
пу «нашему царю показали фигу – 
умрите за него!» Большая рать под 
командой воеводы Константина 
Беззубцева должна была пойти на 
Казань из Нижнего Новгорода, а от
ряд князя Даниила Ярославского – 
из Великого Устюга. Однако сборы 
войск задерживались, и Беззубцев 
послал отряд Ивана Руно «в набег». 
Тот напал на Казань, сжег посад 
(предместья за городской стеной), 
захватил большую добычу («осво

бодил много пленников»), но из-за 
опоздания главных сил вынужден 
был снова пробиваться назад, пе
реплывая от острова к острову и 
отбивая нападения казанцев.

Тем временем вой-
ско Ярославского, ни
чего не ведая, спусти
лось к Казани через 
вятские земли – кста
ти, совершенно не
ожиданно для русских, 
но предсказуемо для 
татарского гарнизо
на в Хлынове, набрать 
добровольцев там не 
удалось, и у князя под 
рукой было всего 1000 
человек. 4 июля 1469 

году у впадения Камы в Волгу с 
ними встретилось казанское вой
ско, и состоялось сражение. Воево
да был убит, а с ним и 430 человек, 
остальные же, выбрав предводи
телем князя Василия Ухтомского, 
сумели отступить в Нижний Нов
город.

Российский историк Сергей 
Соловьев делает вполне 
обоснованный вывод – за 
четыре похода (кампании) 
русские не добились 
фактически ничего, кроме 
разорения территории, на что 
татары им с лихвой отвечали.

Но неудачи обоих авангардов не 
сильно расстроили Ивана III, ибо 

наконец-то было собрано главное 
войско в Нижнем Новгороде. 1 сен
тября 1469 года братья «царя», ве
ликие князья Юрий Дмитровский и 
Андрей Большой Углицкий с ратью 
подошли к Казани и осадили ее по 
всем правилам. Вскоре удалось пе
рекрыть казанцам доступ к воде, и 
хану Ибрагиму пришлось пойти на 
мировую.

Подписанный договор русские 
историки пытаются видать за ве
ликую победу на основании одно
го-единственного известного нам 
о нем факта – были выданы все 
русские пленники, захваченные за 
последние 40 лет. Некоторые до
говариваются даже до того, что в 
этом-то и была цель войны – «сво

бода против рабства». Однако нам 
не известно даже количество этих 
пленных, а уж тем более насколько 
на самом деле рать великих князей 
была готова пойти на штурм и как 
обстояло у нее с провиантом и при
пасами. Не исключено, что договор 
о возврате пленников просто по
зволил русским «сохранить лицо», 
вернувшись из-под Казани «с до
бычей», а не с пустыми руками.

 Большую роль во всем этом, 
конечно, сыграло и то, что «оппо
зиция» в ханстве оказалась слабее, 
чем выглядела, а ее претендент 
Касым умер, не оставив никаких 
законных поводов «продолжать 
бузу». «Первая Казань» закончи
лась фактически «боевой ничьей», 
в которой каждая из сторон могла 
сама себя хвалить за «некие бону
сы и очки».

Так увидели казанского хана и его 
гвардейцев современные западные 

художники

Русские воины (иллюстрация из книги Сигизмунда Герберштейна)
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татарСкая МолодеЖь 

Если вперед, то вместе!
С 26 по 30 августа на теплоходе «Борис Полевой» прошли Дни 
татарской молодежи, в которых приняли участие более 
150 делегатов из 30 регионов России, Турции и Узбекистана. 
Самарскую область представляли активисты молодежно-
го крыла СОТО «Туган тел» Фярзана Махмутова, Джамиля 
Шарифуллина, Ильмира Мазитова, Юлия Карипова, Ильнур 
Биккулов, Ляйсян Галяутдинова и Ильфат Мазитов.

Джамиля Шарифуллина

На официальном открытии 
ДТМ присутствовали первый за
меститель министра по делам мо
лодежи РТ Тимур Сулейманов, ис
полнительный директор Совета 
федеральной национально-куль
турной автономии татар Миляуша 
Шарапова, руководитель татарско
го молодежного центра «Идель» 
Ляйсан Сафина. Все обществен
ные представители поздравили 
участников с открытием форума и 
вручили награды активистам. Ру
ководитель нашей самарской деле
гации Фярзана Махмутова отмече
на благодарностью министерства 
культуры Республики Татарстан за 
вклад в развитие культуры.

В этом году участники татар
ского молодежного форума посе
тили города Казань, Нижний Нов
город, Ярославль и Чебоксары, где 
проводили встречи с местными 
татарскими организациями и ак
тивистами.

ильмира мазитова, участник 
Самарской делегации:

– Я участвую в Днях татарской 
молодежи в третий раз, и хочет
ся отметить, что каждый форум 
по-своему уникален и не похож на 
предыдущий. ДТМ сплачивает и 
объединяет татар со всей России, 
мы знакомимся друг с другом и 
удивляемся тому, что где-то мы по
хожи, а где-то совершенно разные, 
и это очень интересно! 

Джамиля шарифуллина, 
участник самарской делегации:

– Больше всего в этом году мне 
запомнилось посещение города 
Ярославля. Мы приехали туда вече

ром и сразу направились к памят
нику, посвященному заслуженному 
летчику-испытателю СССР, дважды 
Герою Советского Союза – Амет-Ха
ну Султану. Его биография поража
ет: он, не раз рискуя жизнью, шел 
на таран, на его счету 603 боевых 
вылета. Мы возложили к его па
мятнику цветы. Очень радует, что 
благодаря форуму мы узнаем о ге
роях нашего народа.

знания – сила
На каждом из таких форумов у 

ребят есть отличная возможность 
пообщаться со своими единомыш
ленниками, обменяться опытом, 
подтянуть татарский язык, по
лучить новые знания. Делегаты 
принимают участие в различных 
семинарах-тренингах, посещают 
мастер-классы по истории, журна
листике, арабской каллиграфии, 
вокалу и театру. 

Ляйсан Сафина (справа) вручает 
Фярзане Махмутовой благодар-

ность министра культуры РТ
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ильнур биккулов, участник са
марской делегации:

– Мое представление о ДТМ до 
этого года было иное, я слышал 
много историй с предыдущих съез
дов о том, как это все весело и ин
тересно и сколько новых друзей 
приобретаешь, но оценить я это 
смог только тогда, когда сам там 
побывал и ощутил все это на себе. 
Кроме того, мне очень понрави
лись мастер-классы, особенно по 
истории татарского народа. Я хо
дил к политологу Руслану Айсину, 
который хорошо знает историю 
народа и просто умный и эрудиро
ванный человек. Было очень инте
ресно послушать его лекции. Де
лился своим опытом с молодежью 
и заслуженный артист Татарстана 
Мингол Галиев, мне тоже удалось 
поучиться у него. Также в рамках 
форума я узнал от делегатов из 
другх регионов, как создавать про
екты, собирать команду, где брать 
идею, и как выходить на федераль
ные гранты. 

и танцуют и поют
Кроме проектной деятельно

сти, делегатов ожидали тради
ционные конкурсы среди певцов 
и танцоров «Татар моңы» и «Та
тар танцпол йолдызы», которые 
успешно организовала самарская 
делегация. Активистка СОТО «Ту
ган тел» Юлия Карипова победила 
в номинации «Ин дәртле жырчы», 

а Ляйсян Галяутдинова – в номина
ции «ин кыю биюче». Также в кон
курсе «Татар кыз – 2019», в кото
ром принимали участие 6 девушек 
из разных регионов России, победу 
одержала руководитель самарской 
делегации Фярзана Махмутова. 

фярзана махмутова, руково
дитель Самарской делегации:

– Участие в конкурсе «Татар 
кызы» для меня было очень волни
тельным, так как я представляла 
Самарский регион. Первым этапом 
конкурса была «визитная карточ
ка» – я исполняла татарскую песню 
«Чабата» и танцевала. Мне помо
гали мои девочки. Также одним из 
этапов конкурса был кулинарный: 
я впервые резала лапшу на ско
рость. Была и интеллектуальная 

викторина на знание истории та
тар и татарских сказок. А на другом 
этапе конкурса нужно было сшить 
два лоскута ткани на быстроту и 
аккуратность. Я очень рада, что 
смогла победить!

Дни татарской молодежи – это 
отличная площадка для обмена 
опытом среди татарской молодежи. 
После этого мероприятия каждый 
участник возвращается домой, заря
женный и вдохновленный на новые 
свершения! Благодаря форуму у ак
тивистов молодежного крыла СОТО 
«Туган тел» появилось много идей 
для создания проектов в родном 
городе, для того чтобы продолжать 
сохранять и развивать традиции та
тарского народа и привлекать для 
этого больше молодежи.

Делегаты Самарской области

Слева направо: Ильмира Мазитова, 
Фярзана Махмутова и Джамиля 

Шарифуллина

В подарок организаторам – журнал «Самарские татары»
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в Ширяево Самарская областная татарская 
национально-культурная автономия 
провела выездной урок краеведения

В сентябре состоялся выездной урок краеведения в селе Ширя-
ево у памятника «Летящий барс», который был установлен 
на средства культурно-исторического фонда «Булгарское на-
следие» в рамках реализации культурно-исторического проек-
та «Истоки. Булгарская цивилизация на Самарской Луке».

samddn.ru

Его участниками стали сту
денты, школьники, препода
ватели, ученые самарских и 

казанских вузов, местные жители 
и гости села.

Организатором мероприятия 
выступили Самарская областная 
татарская национально-культурная 
автономия, Самарское областное 
татарское общество «Туган тел», 
культурно-исторический фонд 
«Булгарское наследие» при финан
совой поддержке Правительства 
Самарской области, Правительства 
Республики Татарстан и спонсор
ских средств.

Согласно исследованиям самар
ского историка Шамиля Галимова, 
интерес к этой заметной странице 
многонациональной истории Са
марского края вызван тем, что на 
территории нашей области на се
годня выявлено около 100 памят
ников булгарской и золотоордын
ской эпохи (X–XV века).

Мероприятие открыл председа
тель исполкома Самарской област
ной татарской национально-куль
турной автономии Анвар Горланов, 
который выступил в качестве ос
новного спонсора мероприятия.

Он кратко рассказал о том, что 
автономия также занимается изда
нием книг по многонациональной 
истории Самарского региона, ор
ганизацией научно-практических 
конференций, а сегодняшний урок 
по истории родного края – это один 
из видов работы.

Председатель Регионального 
духовного управления мусульман 
Самарской области муфтий Талип 
хазрат Яруллин в своей привет
ственной речи сказал: «История 
каждому из нас нужна, каждый че

ловек, живя в этом мире, оставляет 
какой-то след. И историки потом 
изучают эти следы, так как мы не 
можем полностью оценить в насто
ящее время того, что происходит.

А оценку дают уже историки, 
которые потом изучают и говорят, 
что в какие-то времена происхо
дили разные события, которые по
влияли на ход истории.

Сегодня ученые и историки рас
скажут историю этого края. Что 
здесь было. Цивилизация, города, 
жили народы. Потом эти народы 
были изничтожены либо порабо
щены другими народами и влились 
в общую массу. Этнос татар сохра
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нился, и их религия, которая была 
добровольно принята в 922 году 
булгарами, сохранилась.

Наши предки сохранили и пере
дали культуру, религию, традицию. 
Человек должен любить свой на
род, страну, свою семью, своих со
седей, свой край».

От имени администрации гу
бернатора Самарской области 
выступила руководитель управ
ления национальной и конфесси
ональной политики департамента 
внутренней политики Надежда 
Осипова.

«История Волжской Булгарии – 
славная история Среднего Повол
жья, история России. Здесь была 
огромная цивилизация, которая 
затем повлияла на развитие исто
рии татарского народа, чувашско
го народа. Недалеко от этих мест 
находился Муромский городок.

Под нами на этой территории 
лежит город. И, благодаря татар
ским общественным организа
циям, благодаря культурно-исто
рическому фонду «Булгарское 
наследие» сделано очень много 
для того, чтобы эту историю обо
гатить, возродить. И чтобы об этом 
узнали как можно больше людей 
и особенно детей. Народ, который 
знает свою историю, имеет боль
шое будущее», – сказала Надежда 
Осипова.

Представитель министерства 
образования и науки Самарской 
области Александр Дверник рас

сказал, что с текущего учебного 
года по инициативе губернатора 
Самарской области Дмитрия Аза

рова в учебных заведениях нашего 
региона появился новый предмет – 
история Самарского края.

На открытом уроке среди до
кладчиков были Гамирзан Дав

летшин – доктор исторических 
наук, профессор Казанского фе
дерального университета, Аскар 
Гатин – доцент института между
народных отношений истории и 
востоковедения Казанского феде
рального университета. Они по
грузили всех собравшихся в истоки 
Булгарской цивилизации далеких 
времен Волжской Булгарии. Аскар 
Гатин рассказал о том, какие тер
ритории занимало Казанское хан
ство, и о том, что в него входили 
территории Самарской области. 
Он отметил, что отношения между 
Казанью и Самарой имеют очень 
древнюю и тесную историю взаи
моотношений и развития, и пояс
нил, как строилась древняя адми
нистративная система.

Гамирзан Давлетшин рассказал, 
какими были наши предки, откуда 
они пришли, как жили, как разви
вались, как повлияли на ход исто
рических событий и историю раз
вития других народов. Он отметил 
большую роль исторических и со
временных общественных деяте
лей Самарской области, благодаря 
которым стали известны многие 
исторические факты о древней ци
вилизации.

Красивым костюмированным и 
театрализованным завершением 

урока стало выступление ансамб-
ля «Булгары» из города Набереж
ные Челны Республики Татарстан 
и творческих коллективов Самар
ской области.
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УзбеКСКая КУльтУра 
и СамарСКая облаСть
Разные народы тюркского происхождения, исповедующие ис-
лам, живут и трудятся в нашей области. Некоторым из них 
уже были посвящены статьи нашего журнала. Предлагаемая 
вниманию читателей статья рассказывает об особенностях 
культуры узбеков, о ее сходстве с культурой татар и других 
народов края, об узбеках в Самарской области.

Узбеки являются основным 
населением Республики Уз
бекистан, живут они также в 

Афганистане, Таджикистане, Кир
гизии и в других странах.

Узбекский язык, наряду с уй
гурским, относится к карлукской 
подгруппе тюркской языковой 
группы. Этой подгруппе языков 
предшествовал древнетюркский 
раннесредневековый язык, осно
ванный на руническом алфавите. 
После утверждения ислама полу
чил распространение и арабский 
алфавит. Современный узбекский 
язык имеет различные диалекты и 
говоры. 

В антропологии узбеков про

слеживаются признаки как европе
оидной, так и монголоидной расы. 
Преобладающим является пами
ро-ферганский тип европеоидной 
расы с монголоидными примеся
ми. 

Основу этногенеза узбеков со
ставил синтез древнеиранских 
жителей Средней Азии и тюркских 
племен. В начале XVI века в уже 
сформировавшийся узбекский на
род вливаются мигрировавшие в 
Среднюю Азию кочевые тюркские 
племена под предводительством 
Мухаммада Шейбани Хана.

Этноним «узбек» восходит к 
личному имени. Исследователи 
переводят его как «свободный че

ловек». Например, хана Золотой 
Орды, правившего в XIV в. и сделав
шего ислам государственной рели
гией этой державы, звали Узбек. 
Именно к времени его правления 
относится окончательное утверж
дение ислама у башкир.

Главной отраслью хозяйства 
узбеков, живших на орошаемых 
землях, было земледелие: сеяли 
пшеницу, ячмень, рис, просо, лен, 
хлопчатник и другие культуры. Те 
группы узбеков, которые жили в 
степных и пустынных районах, в 
основном занимались животновод
ством: разводили овец, лошадей, 
коз, верблюдов. Из ремесел следу
ет выделить ткачество – большую 
известность получили узбекские 
ткани, ковры, паласы. Получили 
также распространение кузнечное 
ремесло, гончарство и др. 

Жилище строилось из глины и 
кирпича, некоторые группы узбе
ков использовали юрту в качестве 
летнего дома.

Традиционная узбекская одеж
да, несмотря на многочисленные 
локальные отличия, имеет ряд об
щих элементов. Основу как муж

ской, так и женской одежды со
ставляли рубаха, штаны с широким 
шагом и халат – последний могли 
подпоясывать кушаком или специ
ально свернутым платком. Голов
ными уборами мужчинам служи
ли тюбетейки, чалмы, в холодное 
время – шапки на меху. Женщины 

М.В. КРЖИЖЕВСКИЙ
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носили платки, при выходе из дома 
горожанки надевали также накид
ку-паранджу и закрывали лицо 
чачваном – сеткой из конского во
лоса. Девушки, а также молодые 
женщины до рождения первого ре
бенка заплетали волосы в мелкие 
косички, число которых доходило 
до сорока, после этого знамена
тельного события волосы заплета
ли в две косы. Традиционной обу
вью служили кожаные сапожки на 
мягкой подошве, которые носили с 
калошами. Постепенно локальные 
отличия в одежде все более ниве
лируются. С начала прошлого века 
получила распространение верх
няя одежда – камзол. Широкую 
известность приобрела узбекская 
тюбетейка квадратной формы с за
остренным верхом, на которой бе
лые узоры располагаются на чер
ном фоне. Такую тюбетейку иногда 
носят и татары и другие народы.

Узбекская кухня отличается 
богатством и разнообразием. Наи
более известное блюдо – плов, 
имеющий множество локальных 
разновидностей. Хлеб выпекается 
в виде лепешек из пшеничной и 
кукурузной муки. Активно приме

няются в питании арбузы, дыни, 
виноград, различные фрукты. Ос
новным напитком является чай, 
как правило, зеленый.

В сказках узбекского народа 
воспеваются красота, ум и трудо
любие девушек и женщин. Напри
мер, главная героиня сказки «Кра
савица Тысяча Косичек» имела 

уникальные пышные волосы, ко
торые она заплетала во множество 
косичек, за что и получила такое 
прозвище. Кроме того, она умела 

скакать верхом на лошади и стре
лять из лука. В описании женской 
красоты, сравнении ее с солнцем и 
луной просматриваются аналогии 
в татарском фольклоре, а также в 
сказках других тюркских народов.

Узбеки отмечают Навруз, а так
же мусульманские праздники.

Наш край имеет давние связи с 

основной территорией прожива
ния узбеков. Так, узбекские купцы 
еще задолго до революции приез
жали в Самару с торговыми целя

ми. 
В 1920-е годы жители нашего 

края находили спасение от страш
ного голода в Узбекистане. Писа
тель Александр Сергеевич Неверов 
(Скобелев) в повести «Ташкент 
– город хлебный» описал те собы
тия. Главный герой повести – маль
чик Мишка совершил поездку в 
Узбекистан, желая помочь голода
ющей семье. Репрессии 1930-х го
дов коснулись, к сожалению, и уз
беков, что зафиксировано в «Белой 
книге» Самарской области.

Численность узбеков в области 
стала расти в послевоенный пери
од, когда из разных регионов стра
ны сюда направлялись трудовые 
ресурсы.

Многие узбеки приехали в наш 
край в течение последних лет в ка
честве трудовых мигрантов. 

В 2006 году в нашей области 
была создана Самарская регио
нальная общественная органи
зация «Национальный узбекский 
культурный центр «Алишер На
вои». Эта организация получила 
свое название в честь знамени
того поэта и государственного 
деятеля XV века Алишера Навои 
– автора многих произведений, 
получивших всемирную извест
ность. Одно из них – поэма «Фар
хад и Ширин», гимн вечной любви. 
Указанная организация проводит 
активную работу по сохранению 
и поддержанию традиций узбек
ской культуры.
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«Самар татарлары»  
Сайты халыККа КирәКме?
2013 елның көзендә Интернет челтәрендә 
“Самар татарлары” (samtatnews.ru) дип 
аталган сайт эшли башлаган иде. Аның 
оештыручысы – өлкә “Туган тел” татар 
җәмгыяте президенты Ильяс Гомәр улы 
Шәкүров, проект авторы һәм баш мөхәррире 
– Римма Равил кызы Нуретдинова.  Биш 
ел дәверендә сайт Самар татарлары һәм 
мөселманнары тормышында булган бөтен 
вакыйгаларны яктыртып тора, җирле та-

лантларыбыз – язучылар, шагыйрьләр, ар-
тистлар һәм иҗади коллективлар  хезмәтен 
популярлаштырып, халыкка җиткерү өчен 
хезмәт итә. Хәер, анда безнең төбәк тормы-
шы гына түгел, бөтен дөньяга сибелеп яшәгән 
милләттәшләребезнең дә көнкүреше, хыял-
омтылышлары белән танышырга була. Мон-
да, әлбәттә, сайтның баш мөхәррире Римма 
Нуретдинованың өлеше зурдан.  

Быел җәен беравык сайтның 
электрон бите ябылып торды 
(samtatnews.ru). Моны күреп, кай
бер милләттәшләребез пошаман
га төште. Ул эшчәнлеген вакыт
лыча гына туктатканмы, әллә  
оештыручылар аны  бөтенләй 
япканмы? Биш ел эчендә төрле 
буын вәкилләрен берләштерү 
мәйданчыгына әверел гән сайтны 
югалту бик кызганыч булыр иде.

– Әйе, “Самар татарлары” 
порталы мин җәйге ялда булган 
вакытка эшчәнлеген туктатып 
торды. Хәзер ул кабат эшли. 
Ләкин “Сайт халыкка кирәкме 
икән?” дигән шик тә бар,  – дип 
аңлатты Римма Равил кызы.

Без Ильяс Гомәр улыннан да 
сайтның киләчәге турында кызык
сындык.

– “Самар татарлары” интер-
нет-порталына көненә уртача биш 
йөзләп кеше керә. Әмма минем өчен 
укучыларның саны гына мөһим тү-
гел, ике яклы элемтә булуын телим.  
Ул фикер алышу, аралашу мәй  дан-
чыгы да булсын иде. Укыган мә ка-
лә лә ре турында уй-фикерләрен бел-
дерсәләр, тәкъдимнәрен язсалар, 
хез мә тебез юкка булмавын күрер 
идек.  

Берничә ел рәттән социаль 
челтәрләрдәге татар төркемнәре 
арасында бәйге уздырылды. Аның 
бүләк фонды шактый саллы булып, 
җиңүчеләргә акчалата бүләкләр 
тапшырып килдек. Ә менә буш-
ка хәбәрләр җибәреп торырга 
теләүчеләр бик аз. Бер карасаң, бу 

авылларының дәрәҗәсен күтәрер, 
аны бөтен татар дөньясына та-
нытыр иде.

Сайтка реклама бирергә 
теләүчеләр саны бик аз булуы да 
аның халыкка кирәксезлеге турында 
сөйлидер, дип уйлыйм. Югыйсә, ре-
клама урнаштыруның бәясе дә күп 
түгел. Эшмәкәрләребез: “Барыбер 
күрмиләр, укымыйлар, файдасы бул-
мас”, – диләр микән? Аның эшчәнлеге 
тукталуының сәбәбе белән кы-
зыксынучылар да аз булды. Димәк, 
“Самар татарлары” сайты бар-
мы–юкмы – милләттәшләребезгә 
барыбер. Шулай булгач, ни өчен бу 
сайтны тотарга? – дип ачынып 
сөйләде Ильяс Гомәр улы.

Сайтның даими укучыла
ры, авторлары арасында: “Сайт 
кирәкме?” – дигән сораштыру уз
дырдык.

– Кызганычка, бүген яшьләр 
газета-журналлар укымыйлар, 
бөтен дөньялары Интернет-
ка бәйләнгән. Милли басмалар 
турында әйтеп тә торасы юк. 
Ә “Самар татарлары” сайты 
яшьләрдә милли тормышка ка-
рата кызыксыну уята, аларны 
берләштерә, дип әйтер идем. 
Әлбәттә, ул кирәк, – дип җавап 
бирде өлкә “Туган тел” татар 
җәмгыяте аксакалы Азат Надиров. 

- “Самар татарлары” сайты 
татар телле матбугат чарала-
рын бердәм мәгълүмат кырында 
берләштерде. Бу – бик уңай. Яңалык 
эзләп, Интернет челтәрен ай-
кыйсы юк, Римма Равил кызы та-

тар тормышында булган барлык 
яңалыкларны, беренчеләрдән бу-
лып, сайтка элеп куя. “Бердәмлек” 
газетасында бастырылган кызык-
лы материаллар һәм котлаулар 
да сайтның битләрендә кабатла-
на. “Самар татарлары” Интернет 
порталы белән хезмәттәшлек 
итүебезгә бик шатбыз. Аңа озын 
гомер, иҗади уңышлар телибез. 
Берүк, ябыла күрмәсен, – дип теләде 
“Бердәмлек” татар газетасының 
баш мөхәррире Эльмира Варфоло
меева. 

Милләттәшләребез арасында: 
“Оештыручылар сайтны тоту, 
хезмәткәрләргә хезмәт хакын 
түләү аена 40 мең сумга якын төшә, 
– дип әйтәләр. Бу бит аларның 
гаиләләреннән аерып алган, шәхси 
акчалары. Бәлки, шулкадәр чыгым-
нар белән сайтны тоту кирәкмидер 
дә? “В контакте”, “Одноклассники” 
кебек социаль челтәрләрдә татар 
яңалыклары төркемнәрен алып 
бару да җитәдер?” – диючеләр дә 
булды.

Әлбәттә, социаль челтәрләрдә 
андый төркемнәр күп. Әмма анда 
кыскача мәгълүматлар гына куеп 
була, ә сайт күләмле мәкаләләрне, 
хикәяләрне сыйдыра ала. Аннан, 
“Самар татарлары” дип аталган 
үзебезнең сайт булуы гына да ни 
тора бит! Шушы болгавыр заманда, 
массакүләм мәгълүмат чаралары 
бер-бер артлы ябылып торган чор
да өлкәбездә нәшер ителүче татар 
басмаларын, сайтыбызны саклап 
каласы иде. 

Әминә Шиһапова.



3 – 5 октября Самара объединит сразу два 
события в сфере экономики и финансов: Volga 
Investment Summit (Волжский инвестиционный 
саммит) и World Halal Day (Всемирный день 
халяль). Организаторами Всемирного дня халяль 
выступают Правительство Самарской области, 
United World Halal Development и Международная 
Ассоциация Исламского бизнеса.

World Halal Day — крупнейшее событие 
в мире исламского бизнеса. С 2014 года 
оно проводилось в Индии, Сингапуре, Ве-
ликобритании, Южной Корее. В 2019 году 
Всемирный день халяль пройдет в России. 
Мероприятие международного уровня 
станет одним из самых масштабных для 
Самарской губернии в текущем году. Са-
марский регион имеет все основания стать 
уникальной площадкой для обсуждения 
экономического и культурного партнер-
ства России, стран Ближнего Востока и 
Азии. World Halal Day — крупнейшее со-
бытие в мире исламского бизнеса. С 2014 
года оно проводилось в Индии, Сингапу-
ре, Великобритании, Южной Корее. В 2019 
году Всемирный день халяль пройдет в 
России. Мероприятие международного 
уровня станет одним из самых масштаб-
ных для Самарской губернии в текущем 
году. Самарский регион имеет все основа-
ния стать уникальной площадкой для об-
суждения экономического и культурного 
партнерства России, стран Ближнего Вос-
тока и Азии.

• Развитие экспорта. Обмен экспертными мнениями 
о последних тенденциях в финансовой и инвести-
ционной отраслях 

• Налаживание контактов между инвесторами и ос-
нователями проектов 

• Расширение и поддержка сообщества предприни-
мателей, профессиональных инвесторов и экспер-
тов в области исламских финансов 

• Торжественная церемония открытия для 400 го-
стей из 20 стран мира 

• Насыщенная программа, посвященная как глобаль-
ным экономическим проблемам, так и специализи-
рованным вопросам исламских финансов 

• Освещение в региональных и международных СМИ 

участников  
из 20 стран мира

спикеров — экспертов  
в своей области

500

Цели и задачи

Особенности

30

ежекварталЬНый журНал  
о жИзНИ самарскИх татар
телефон для связи 8-917-104-44-45 – сайфиев Данияр Ирекович

Приобрести номера журнала «самар татарлары» можно По следующим адресам:
Самара, пр. Кирова, 206 (бывшее здание «ИПОЗЕМбанка»), ул. Революционная, д. 142 (магазин «Кулинария на Революционной»)

ждем ваших Предложений По созданию самарского  татарского интернет-телевидения. 
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Ульяновскиның татар 
автоном иясе 

красота БУДет  
востреБована всеГДа

сынаУларДа чыныккан 
мәхәББәт

если нет У нас желания 
отстаивать интересы...
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